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 لجنة البنوك: الوقت مناسب 
لتنفيذ مقترح الرئيس بإنشاء 
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الرئيس السيسى يواصل نجاحاته فى جولاته الخارجية

الفريق أسامة ربيع رئيس هيئة قناة السويس الجديد فى تصريحات خاصة للسوق العربية:

أسعى بكل جهد لرفع معدلات الأداء بقناة السويس الفترة القادمة
كتب- محمد مخيمر

أكد الفريق أسامة ربيع رئيس هيئة قناة السويس 
الجديد، انه سيعمل جاهدا على تحديث وتطوير كل 
قطاعات هيئة قناة السويس، وأنه سعيد بتوليه هذه 
المسؤولية الوطنية، وسيبحث فى كل الملفات حتى يتم 

إعادة القناة لدورها الفاعل فى المنطقة بل والعالم.
وقال فى تصريحات خاصة للسوق العربية: إن 
للهيئة  البحرى  ق��درات الأسطول  تحديث وتطوير 
يأتى  المختلفة  البحرية  والوحدات  القاطرات  من 
فى مقدمة الأولويات الاستراتيجية المهمة بالمرحلة 
القادمة، وذلك وفقا لتعليمات وتوجيهات الرئيس 
السيسى. وأكد أن جميع القيادات والعاملين بالهيئة 
جميع  وح��ل  ومتطلباتهم  احتياجاتهم  تلبية  سيتم 
بالهيئة من  وأن��ه سيبدأ مرحلة جديدة  مشاكلهم، 
العمل الجاد والتحديث والتطوير لكل شركات هيئة 

قناة السويس.
خسائر  من  تعانى  التى  الشركات  أن  وأض��اف 
سيتم علاج أوجه القصور ورفع معدلات الأداء بها 
لتصل لمائة فى المائة، وأكد أنه جاء بورسعيد للقيام 
مصاحب  هما  بحريتين  قاطرتين  فرينتى  بلحام 
سبعة ومصاحب ثمانية بترسانة بورسعيد البحرية، 
ولحام قرينة كوبرى برنيس العائم الذى سيتم إنشاؤه 
بترسانة بورسعيد تمهيدا لوضعه على خليج رأس 
مصر،  جنوب  الأحمر  البحر  ساحل  على  بناس 

وتدشين قاطرة عبدالحميد يوسف.
زمنى  لج��دول  وفقا  يجرى  التحديث  إن  وق��ال 
محدد الإمكانيات الذاتية للترسانة وسواعد رجالها 

الخدمات  وتحسين  جهود  م��ع  يتماشى  م��ا  وه��و 
التصنيف  ورف��ع  العابرة،  للسفن  المقدمة  الملاحية 
العالمى لقناة السويس، وأخيرا قال أنا بابى مفتوح 
وقلبى وعقلى لكل الاجتهادات لتطوير الهيئة والمضى 
بها قدما للأمام. وأضاف: رأيت تجاوبا كبيرا من كل 
العاملين بالهيئة والكل عايز يعمل حاجة لمصر، ولقد 
أجريت اجتماعا بكل قيادات الهيئة للوقوف على كل 
شىء، ويأتى فى مقدمة الأولويات تدريب العنصر 
البشرى وإثقاله بالخبرات ليكون قادرًا على العمل 
بقدرات تتناسب مع المرحلة القادمة وأضاف ان قناة 
السويس الجديدة هى حصيلة ثمرة الشعب والقائد 

التى ساعدت على زيادة دخل القناة.
وقال فى رده على تساؤلنا بهيكلة شركات قناة 
الشركات  ه��ذه  تطوير  ي��درس  ان��ه  ق��ال  السويس 
وتحديثها نظرا لطبيعة ال��دور المهم الذى تقوم به 
شركات الهيئة، وأخيرا قال بالجهد وبسواعد أبناء 
قناة السويس سنحقق المستحيل تنفيذا لرؤية القائد 
الرئيس عبدالفتاح السيسى. يذكر أن الرئيس عبد 
الفتاح السيسى، رئيس الجمهورية قد أصدر قرارا 
بتعيين الفريق أسامة ربيع، نائب رئيس هيئة قناة 
السويس،  قناة  هيئة  رئيس  فى منصب  السويس، 

خلفا للفريق مهاب مميش.
ولد الفريق أسامة ربيع، عام 1955، وتخرج فى 
المناصب  فى  وترقى   ،1977 ع��ام  البحرية  الكلية 

داخل القوات البحرية، إذ شغل عددا من الوظائف 
بمجموعة  ألغام  كاسحة  قائد  أهمها:  الرئيسية 
الكاسحات، ورئيس أركان لواء مكافحة الألغام وقائد 
جناح الفنون البحرية بالكلية البحرية، وتولى قيادة 

لواء مكافحة الألغام.
وتولى الفريق أسامة ربيع منصب قائد القوات 
رتبة  إل��ى  ترقيته  وتم   ،2015 إبريل  فى  البحرية 
فريق خلال العام نفسه، وحصل الفريق أسامة على 
ونوط  والقدوة الحسنة،  الطويلة  ميدالية الخدمة 
وميدالية  الثانية،  الطبقة  من  العسكرية  الخدمة 
المشاركة فى ثورة يناير وميدالية 30 يونيو، قبل أن 
يتولى منصب نائب رئيس هيئة قناة السويس، فى 
ديسمبر 2016. وكان الرئيس عبد الفتاح السيسى 
مهاب  الفريق  بتعيين  جمهوريًا  ق���رارًا  أص��در  قد 
مميش مستشار رئيس الجمهورية لمشروعات محور 

قناة السويس والموانئ البحرية.
قناة  هيئة  رئيس  ربيع  أسامة  الفريق  أكد  كما 
محافظة  مع  بالتعاون  ستقوم  الهيئة  أن  السويس 
الإسماعيلية والأجهزة المعنية بالمحافظة بالتطوير 
والمشاركة بكل المشروعات التى تقوم بها المحافظة 
ب���ال���دور الاجتماعى  ال��ه��ي��ئ��ة  م��ن  وذل����ك إيم��ان��ا 
والاقتصادى الذى تقوم به هيئة قناة السويس طبقا 
السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  وتوجيهات  لتعليمات 

رئيس الجمهورية.

حلم العرب

رئيس مجلس الإدارة

ياسر هاشمأمانى الموجى
رئيس التحرير

اللواء حاتم باشات: القضاء على التعريفة الجمركية 
بالقارة الإفريقية يحول المنطقة إلى سوق عالمى 

د. عبد الحميد الكفافى: عصر السيسى أزهى العصور 
الاقتصادية والاجتماعية والسياسية بمصر 

أشاد الدكتور مصطفى مدبولى 
رئيس ال��وزراء، خلال اجتماع مجلس 
الم���اض���ى، بانخفاض  ال�����وزراء الأس���ب���وع 
الواردات خلال شهر يونيو 2019 بنحو 
وذل��ك مقارنة بشهر  دولار،  900 مليون 
يونيو 2018؛ لافتًا إلى أن ما تحقق فى 
الجهود  لكافة  أيضا  يرجع  ال��ص��دد  ه��ذا 
ال���ت���ى ت��ب��ذل��ه��ا الح���ك���وم���ة ع���ل���ى جميع 
القطاعات  م��خ��ت��ل��ف  وف�����ى  الأص����ع����دة 
والعمل  ال����واردات،  لضبط  الاقتصادية 
على زيادة معدل الصادرات، إضافة إلى 
الصناعة  بتشجيع  الحكومة  اهتمام 
من  التى  المحفزات  وتقديم  المحلية 
ش��أن��ه��ا الارت����ق����اء ب��ج��ودت��ه��ا، وهو 
م���ا ي��ع��م��ل ع��ل��ى زي������ادة الطلب 
الاعتماد  وت��ق��ل��ي��ل  ع��ل��ي��ه��ا، 
ال���واردة من  على مثيلاتها 

الخارج.

السوقكاميرا
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محافظ القليوبية: تحويل قصر محمد على إلى مزار سياحى وإنشاء متحف بجواره
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أسامة ربيع



للإعلان فى السوق العربية 
الاتصال بالأرقام التالية:

ت: 0020235864522 
ف: 0020235864523

حلم العرب
أسبوعية اقتصادية متخصصة تصدر

 عن  شركة السوق العربية المشتركة للصحافة 
والطباعة والنشر»ش.م.م« 

بترخيص من المجلس الاعلى للصحافة

info@elsokelarabia.net
http.www.elsokelarabia.net

facebook.com/elsok.elarabia
twitter.com/elsokelarabia

سكرتير عام التحرير

أشرف أبوطالب
■■

ديسك

أحمد محفوظ- محمد المسلمى-  عماد النجار
■■

التصوير

سيد عبدربه- شريف عبدربه
هانى عبدربه - محمد الحلفاوى

■■

مدير مكتب  الإمارات

محمد الجداوى
جوال: 00971507913909

■■

المستشار القانونى

عبد الفتاح أحمد إبراهيم
■■

elgeedawy@hotmail. com: بريد الكترونى

محمود علام
malam876@yahoo.com: بريد الكترونى

التوزيع داخل مصر:
مؤسسة الأهرام شارع الجلاء - القاهرة

 ت: 27704213 - 27703196

التوزيع خارج مصر
الشركة القومية للتوزيع 40 شارع رمسيس - القاهرة

سعر النسخة:
مصر 2.00 جنيه - الكويت 0.300 دينار - السعودية 

3.00 ريالات - الأمارات 3.00 دراهم - سوريا 10.00 ليرات 
- قطر 3.00 ريالات - سلطنة عمان 0.300 ريال - المغرب 

10.00 دراهم - الأردن 0.800 دينار - البحرين 0.300 
دينار - تونس 1.00 دينار - لبنان 2000 ليرة.
الاشتراكات داخل جمهرية مصر العربية

 3 أشهر: 26 جنيهاً - 6 أشهر: 52 جنيهاً - سنة: 104 جنيهات
الاشتراكات خارج مصر )لمدة سنة(

الكويت 15.6 دينار - السعودية 156 ريالا - الإمارات 
156 درهما - سوريا 520 ليرة - قطر 156 ريالا - 

سلطنة عمان 15.6 ريال - المغرب 520 درهما - الأردن 
20.8 دينار - البحرين 15.6 دينار -تونس 52 دينارا 

- لبنان 208000 ليرة

المحاسب القانونى

محمد الزفتاوى
■■

المراجعة اللغوية

  رأفت محمد - زينب على 
■■

مكتب الإسكندية

سوزان جعفر - سناء صادق
680 طريق الحرية - لوران - شارع أبوقير

برج أ-الدور الرابع

■■

الإخراج الفنى

محمد مصطفى - أسامة مصطفى
■■

الإدارة والتحرير

تجهيزات السوق العربية المشتركة
6 ش كلية التربية الرياضية- المساحة - الهرم

تليفون:0020235864522
فاكس: 0020235864523

■
■

وأخبار تقارير 
العرب حلم 

الأحد 02
16 من  محرم  1441 15 سبمتبر  2019
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 مصر وبلجيكا توقعان مذكرة تفاهم للمساهمة فى ترميم وإعادة توظيف قصر البارون إمبان بقيمة 16 مليون جنيه 
 كتبت- نجلاء النعمانى

 وقعت مصر وبلجيكا، مذكرة تفاهم للمساهمة 
فى ترميم وإعادة توظيف قصر البارون إمبان بقيمة 
16 مليون جنيه فى إطار مبادلة الديون البلجيكية، 
وقام بالتوقيع كل من الدكتورة سحر نصر، وزيرة 
دو  سيبيل  والسفيرة  الدولى،  والتعاون  الاستثمار 
كارتييه ديف، سفيرة بلجيكا لدى القاهرة، بحضور 
خالد  واللواء  الأثار،  وزير  العنانى،  خالد  الدكتور 
مراسم  فى  وذل��ك  القاهرة،  محافظ  العال،  عبد 
الدولى  والتعاون  الاستثمار  وزارتا  أقامتها  توقيع 

والآثار بمقر قصر البارون إمبان.
 ونصت مذكرة التفاهم على أنه فى إطار حماية 
عليه،  والحفاظ  المصرى  الأث��رى  التراث  وتطوير 
سيتم استخدام مبلغ المبادلة لتمويل مشروع "ترميم 
قصر البارون إمبان"، من أجل توفير بوابة متكاملة 
لإعادة تأهيل القصر، ورفع مستوى الوضع الحالى، 
وخطة لإدارة الموقع بناء على دراسات متخصصة 
لتحقيق أغراض حماية العناصر الأثرية وتاريخها 
وتاريخ تطور نسيجها الحضارى، والبيئة المحيطة 

بها والحفاظ عليها.
 وأك���دت ال��دك��ت��ورة سحر ن��ص��ر، ح��رص مصر 
والتنموية  الاستراتيجية  العلاقات  تعزيز  على 
مذكرة  أن  إلى  مشيرة  بلجيكا،  مع  والاستثمارية 
ترميم  ف��ى  المساهمة  أج��ل  م��ن  الموقعة  التفاهم 

واعادة توظيف قصر البارون إمبان، تأتى فى اطار 
برنامج مبادلة الديون مع بلجيكا، وهو عبارة عن 
مشيرة  تنموية،  مشروعات  فى  الديون  استخدام 
مبادلة  برنامج  التوسع فى  تبحث  ال��وزارة  أن  إلى 
يحول  لأنه  وألمانيا،  وإيطاليا  بلجيكا  مع  الديون 
المجالات  فى  واستثمارية  تنموية  منح  إلى  الديون 

ذات الأولوية لمصر. 
ضمن  تضع  ال����وزارة  أن  ال���وزي���رة،   وأوضحت 
الأثرى  ال��ت��راث  لتطوير  الم��ن��ح  توفير  أول��وي��ات��ه��ا 
وذلك  عليه  الحفاظ  أجل  من  باستمرار  المصرى 
اليوم  واتفاقية  الآثار،  وزارة  مع  التعاون  إطار  فى 
التمويل  توفير  فى  المبذول  للجهد  استكمال  هى 
للمساهمة فى تطوير الاستفادة من رصيد مصر 
المصرى  المتحف  فى  تنفيذه  تم  ما  مثل  الثقافى، 
أن شركاء  المشروعات، خاصة  من  وغيره  الكبير، 
التنمية الدوليين حريصون أيضًا على حماية الأثار 

المصرية. 
إمبان  ال��ب��ارون  فعله  م��ا  إن  ال��وزي��رة،   وذك���رت 
المواطنين  ت��س��ت��وع��ب  ج��دي��دة  م��دي��ن��ة  ب��ت��أس��ي��س 
المصريين، يشبه ما نفعله الآن من تأسيس عاصمة 

إدارية جديدة، ولكن الجهود الآن أكبر.
ان  الاث��ار  وزي��ر  العنانى  خالد  الدكتور   وأوضح 
وزارة الاثار أنهت حتى الان اكثر من 85% من أعمال 
الجديدة،  مصر  بحى  إمبان  البارون  قصر  ترميم 

واستكمال  ب��ه،  الم��وج��ودة  ال��زخ��رف��ي��ة  العناصر 
من  والانتهاء  والشبابيك،  الأب��واب  من  النواقص 
الخشبية  والأب����واب  الرخامية  الأع��م��دة  ترميم 
الحديدية  الشبابيك  وترميم  المعدنية  والشبابيك 
واللوحة  الرئيسية  ال��واج��ه��ات  على  الم��زخ��رف��ة 
والتماثيل  الرئيسى،  الم��دخ��ل  أع��ل��ى  الج��داري��ة 
البدء فى أعمال  العام، كما تم  الرخامية بالموقع 
الحديقة  وتنسيق  للقصر  العام  الموقع  كفاءة  رفع 

الخاصة به.
 وقالت السفيرة سيبيل دو كارتييه، سفير دولة 
البلدين  بين  العلاقات  إن  القاهرة،  لدى  بلجيكا 
الجديدة،  مصر  تأسيس  منذ  ومم��ت��دة  عميقة 
التى تمثل الشراكة التاريخية منذ بدايات القرن 
طريق  عن  إمبان  البارون  أسسها  حيث  الماضى، 
إعادة استخدام العمارة الإسلامية بشكل حديث، 
المتسامحة  الجديدة  مصر  مدينة  تأسيس  ليتم 
اليوم  اتفاقية  وإن  والأدي���ان،  الأع���راق  كافة  مع 
لعرض  القصر  هذا  افتتاح  إع��ادة  فى  ستساهم 
قصة الشراكة بين البلدين، وقصة مصر الجديدة 

"مدينة الشمس".
وزيرة  الآث��ار،  وزير  اصطحب  التوقيع،   وعقب 
لدى  بلجيكا  وسفيرة  الدولى  والتعاون  الاستثمار 
داخل  جولة  ف��ى  ال��ق��اه��رة،  ومحافظ  ال��ق��اه��رة، 

القصر، لمتابعة اعمال الترميم واعادة التوظيف.

 اللواء أشرف البيه: نعمل على توفير معيشة كريمة للمواطن تنفيذا لبرنامج الرئيس 

 تأسيس شركة لإنشاء سوق جديدة للخضر والفاكهة ومنطقة لوجستية بدلًا من سوق الحضرة وبورصة سلعية للبضاعة الحاضرة
كتب -  علي جمال الدين 

بالاسكندرية  المصرية  التجارية  الغرفة  ادارة  مجلس   وافق 
تشكيلة  اعادة  بعد  له  اجتماع  أول  في  الوكيل  أحمد  برئاسة 
القطاع  مع  لشركة  الغرفة  تأسيس  2023/2019 علي  لدورة 
الخاص لاقامة سوق جديد للخضر والفاكهة ومنطقة لوجستية 
النشاط  لايستوعب  أصبح  وال��ذي  الحضرة  سوق  عن  بديلا 

التجاري علي ان تكون الاولوية لتجار سوق الحضرة.
التعديلات  ض��وء  علي  الغرفة  ادارة  مجلس  ق��رار   ويأتي 
للغرفة  سمحت  والتي  التجارية  الغرف  قانون  علي  الاخيرة 
اعرب  كما  بالمحافظات،  التنمية  لتحقيق  شركات  باقامة 
سلعية  ب��ورص��ة  لان��ش��اء  ال��غ��رف��ة  اس��ت��ع��داد  المجلس  أع��ض��اء 

للبضاعة الحاضرة بالمشاركة مع البنوك المختلفة.
 وقرر المجلس عقد اولي اجتماعات "جسر التواصل" للدورة 

شهر  من  الاول  الأسبوع  في  وذل��ك  الادارة  لمجلس  الجديدة 
أكتوبر المقبل وهو اللقاء الذي يجمع بين المسئولين التنفيذيين 
منتسبي  من  التجارية  الشعب  اعضاء  مع  المختلفة  بالوزارات 
الغرفة لحل المشاكل التي تواجه الانشطة التجارية المختلفة.

 وبحث مجلس ادارة الغرفة مع إحدى الشركات المتخصصة 
يتوافق  وبما  للغرفة  الاداري  الجهاز  وهيكلة  تطوير  اع��ادة 
والمتوسط  القصير  المدي  علي  الغرفة  عمل  استراتيجية  مع 
علي  ال��غ��رف��ة  تشهده  ال���ذي  التكنولوجي  ال��ت��ط��ور  ولم��واك��ب��ة 
اقدم  تعُد  الاسكندرية  غرفة  وأن  خاصة  العالمي  المستوي 
غرفة بالمنطقة العربية وواحدة من اقدم الغرف علي المستوي 
تطور  ق��ي��ادة  ع��بء  عليها  يلقي  ال���ذي  الأم���ر  وه��و  ال��ع��الم��ي 
افضل  لتقديم  والاقليمي  المحلي  المستوي  علي  الغرف  عمل 
الخدمات لمنتسبيها من أجل تحقيق الاهداف القومية للتنمية 

والمستدامة. الشاملة 
الفكرية  الملكية  حقوق  وف��د  باستضافة  المجلس   ورحب 
خاصة  ن��دوة  لتنظيم  المقبل  الخميس  ي��وم  وذل��ك  الامريكي 
مع  تجارية  فرص  لخلق  الفكرية  الملكية  بحقوق  الوعي  عن 
المحاضرات  من  العديد  وتتناول  الأمريكية  المتحدة  الولايات 
التجارة  مكتب  من  فريق  يلقيها  التي  التجارية  الاهمية  ذات 
اللقاء  ويحضر  الفكرية  الملكية  حقوق  ومكتب  الام��ري��ك��ي 
جيمس بوجنر الوزير المفوض التجاري والاقتصادي بالسفارة 

بالقاهرة. الامريكية 
جهاز  مع  موسعاً  إجتماعاً  الغرفة  تعقد  أن  المقرر   ومن 
اعضاء  مع  منصور  حسين  الدكتور  برئاسة  الغذاء  سلامة  
تواجه  التي  المشاكل  لبحث  سبتمبرالحالي   26 يوم  الغرفة 

القطاع التجاري خلال الفترة الماضية.

سفير رواندا بـالقاهرة: الإرادة السياسية المصرية تفوق طموحات الدول الإفريقية

مدير معهد تكنولوجيا السكك الحديدية بوردان لـ»السوق العربية«: 

أول معهد تدريبى وتأهيلى لقطاع السكة الحديد فى الشرق الأوسط وإفريقيا

كتب- محمد الاسكندرانى
فى  رواندا  هابيمانا، سفير  الشيخ صالح  قال 
السمراء  ال��ق��ارة  تحرير  سبب  مصر  إن  مصر: 
تحريرا سياسيا كاملا، واصفا الرئيس عبدالفتاح 
نحو  توجهه  عقب  إفريقيا"،  ب���"ف��ت��اح  السيسى 
الجذور وتكليفاته الداعمة بإتاحة الوقت لمد ذراع 

التنمية وفتح الآفاق.
العربية  ل���"ال��س��وق  ت��ص��ري��ح خ���اص  ف��ى  أك���د 
المشتركة" أن الرئيس عبدالفتاح السيسى نعتز به 
كعربى اللسان تمتد جذوره إلى إفريقيا واتجاهاته 
إلى تحرير القارة السمراء اقتصاديا، مطالبا كل 
أعمامهم  وبنى  وطنهم  إل��ى  ب��ال��ع��ودة  المصريين 
إفريقيا  إلى  مصر  عودة  أن  إلى  لافتا  الأفارقة، 
السياحة  أن  قائلا:  الواقع،  لحقيقة  العودة  هى 
بوابة جديدة  لتكون  الصحية ستكون فكرة طيبة 

كتب- محمود عبدالرحمن
 أكد المهندس طه رجب، مدير معهد تكنولوجيا 
يدرب  المعهد  إن  ب����وردان،  الح��دي��دي��ة  السكك 
الهيئة  موظفى  وبعض  الثانوية  المرحلة  طلاب 
الكمبيوتر  ومهارات  التكنولوجيا  استخدام  على 
التعامل مع المعدات والأجهزة  الأساسية وكيفية 
مهارة  بكل  بالهيئة  العاملين  معها  يتعامل  التى 
ويقظة وعلى أعلى مستوى وكفاءة من التدريب.

وقال "رجب" فى تصريحات خاصة ل� »السوق 
على  الح��اص��ل��ين  يقبل  الم��ع��ه��د  أن  ال��ع��رب��ي��ة«، 
والحاصلين  طالبا(،   50( علمى  العامة  الثانوية 
الكهرباء  أقسام  الصناعى  الفنى  الدبلوم  على 
عن  طالبا(   50( س��ن��وات   3 نظام  والميكانيكا 
للقبول  ال��دن��ى  والح��د  التنسيق،  مكتب  طريق 
يتحدد بحسب مجاميع الطلاب المتقدمين لمكتب 
عبر  ترشيحهم  سيتم  الذين  والطلاب  التنسيق، 
وإجراء  معهم  التواصل  سيتم  التنسيق  مكتب 

اختبارات القدرات.
قسم  ي��ض��م  الم��ع��ه��د  أن  "رج�������ب"،  وأش������ار 
وأخرلأنظمة  المتحركة  ال��وح��دات  لتكنولوجيا 
دورات  ي��ع��ق��د  الم��ع��ه��د  أن  م��ض��ي��ف��اً:  الإش�����ارة، 

للتعاون المشترك.
إلى  القاهرة  ل��دى  ال��روان��دى  السفير  وأش���ار 
مطالبا  سنويا،  مصرى  دكتور  آلاف   10 تخريج 
وعلينا  ال��ق��ارة،  دول  كافة  فى  منهم  بالاستفادة 

السكك  بهيئة  ال��ع��ام��ل��ين  للسائقين  ت��ذك��ي��ري��ة 
ومساعديهم  القطارات  قائدى  فمثلا  الحديد، 
يتلقوا دورة تذكيرية كل عامين تدور حول لائحة 
عمل السكة الحديد، وقواعد السلامة والصحة 
المهنية والأمن الصناعى، كذلك فنيين المزلقانات 

وصيانة السكة.
السكك  ت��ك��ن��ول��وج��ي��ا  م��ع��ه��د  م��دي��ر  وأوض����ح 
السكك  تكنولوجيا  معهد  أن  بوردان،  الحديدية 

أن نبدأ بدعم وترويج سفر أبناء القارة السمراء 
استثمار  نحو  بالتوجه  منوها  الم��ص��رى،  بالطب 

المعادن والموارد الإفريقية الغزيرة التى نمتلكها.
وأكد أن الخارجية المصرية لديها مكتب خاص 
دعم  بتفاصيل  تهتم  النيل  ح��وض  دول  ل��ش��ؤون 
القارة، مؤكدا أن الإرادة السياسية المصرية تفوق 
طموحات الدول الإفريقية، بداية من الرئيس تتيح 

كافة الدعم والمساعدة للتوجه نحو إفريقيا.
وأضاف أن هناك العديد من الملفات الجاهزة 
بالخارجية المصرية على المصريين الاستفادة منها 
للاستثمار والتواجد فى إفريقيا بداية من البنوك 
ان  إلى  لافتا  العديدة،  بالفرص  م��رورا  المصرية 
هناك بعض الشباب اقترضوا بالفعل ويستثمرون 
فى رواندا، مشير إلى أن هناك أكثر من 44 رجل 

أعمال مصريا فى رواندا.

الحديدية هو أول معهد تدريبى وتأهيلى لقطاع 
وإفريقيا،  الأوس��ط  الشرق  فى  الحديد  السكة 
أن ه��ن��اك م��خ��ت��ب��رات وم��ع��ام��ل وورش  م��ؤك��داً 
التقدم  م��ن  مستوى  أعلى  على  مختلفة  عمل 
كفاءة  يقل  لا  إنها  حيث  والتطورى  التكنولوجى 

عن تكنولوجيا الدول المتقدمة.
مضيفاً أن قطاع السكك الحديدية يطبق الآن 
الحديثة  التكنولوجيا  يستخدم  جديدًا  نظامًا 
تأهيل  وإع��ادة  والتدريب  القطاعات  جميع  فى 
على  حريصون  أنهم  موكداً:  البشرى،  العنصر 
البشرى،  بالعنصر  المحيطة  البيئة  تح��س��ين 
والتعامل  الإنسانية  الشخصية  تنمية  وكذلك 

بشكل صحيح مع الطلاب.
السكك  ت��ك��ن��ول��وج��ي��ا  م��ع��ه��د  م��دي��ر  وأش�����ار 
الحديدية بوردان، إلى أن التعامل مع تكنولوجيا 
لإنشاء  الرئيسى  الهدف  كان  الحديدية  السكك 
المعهد، مؤكدا أن الإقامة بالمعهد تقدم خدمة 5 
نجوم، ويعين خريجى المعهد بحسب لوائح الهيئة 
وقوانينها بعد التخرج، وأننا نقوم حاليًا بتدريب 
السكك الحديدية  العمال فى هيئة  فئات  بعض 

بأحدث التقنيات والوسائل الحديثة.

باقى القرى بالكامل بعد استكمال الصرف 
والغاز 

وأط���ال���ب أه��ال��ى م��رك��ز وم��دي��ن��ة اسيوط 
بالتعاون مع رئاسة مجلس المدينة جميعا فنحن 
نعمل لأجلكم ولسنا ضدكم فى أى أمر وننفذ 
عداء  موضع  فى  وضعنا  عدم  ورج��اء  القانون 
لأن كل مخالفة لا تضر صاحبها فقط بل تضر 
الجميع ونناشد بالمساهمة معنا لجعل أسيوط 
بلد نظيفة واحترام الطريق العام وعدم التعدى 
عليه وأرحب بأى أفكار شبابية تدفعنا جميعا 

للتغيير نحو الأفضل .
ولدينا  م��وج��ود  العمل  وج���ود  خطة  وأك���د 
الم��ق��وم��ات ل��ك��ن ال��ط��ال��ب ال��ذك��ى ال���ذى يقف 
تعمل  عمل  خطة  ولدينا  حاليا،  وطنه  بجانب 
التابعة  المشروعات  واستغلال  تشغيل  لإع��ادة 
للمحافظة بكافة الطرق الممكنة بعد تطويرها 
للامكانات  طبقاً  العلمية  الأساليب  باستخدام 
كل  وتوفير  منها  الاس��ت��ف��ادة  لتعظيم  المتاحة 
فرص عمل للشباب المتاحة وتأهيلهم إلى سوق 
العمل فى القطاعات المختلفة وبالفعل مؤخرا 
تم الاستفادة من خبرات طلبة ومبدعى التعليم 
التجميل  أع��م��ال  ف��ى  للمشاركة  بالمحافظة 

والتطوير بالمحافظة. 
تعمل  فهى  الصحة  ل����وزارة  وبالنسبة    
 100 برنامج  تنفيذ  فى  جدا  كبير  بمجهود 
الانتظار  قوائم  على  والقضاء  مليون صحة 

وأصبح ذلك واضحا لدى الجميع.

بدأنا ب�9 قرى بتكلفة 173مليون جنيه وكان 
الهدف مد الخدمة للقرى المستهدفة والتطوير 
الفعلى لقطاع مرافق المياه والصرف وتلبية 
بمنظومة  والارت��ق��اء  المواطنين  احتياجات 

الصرف بالقرى المحرومة.
وفى الخطة المالية الحالية يجرى رصف 
رصف  وتم  اسيوط  بقرى  رئيسية  ط��رق   3
بتكلفة  المظليطين  ط��ري��ق  منهم  طريقين 
رصف  وسيتم  جنيه  ملايين   4 نحو  بلغت 

اللواء أشرف البيه يتحدث لمحرر السوق العربية

كتب- كمال ثابت
رئ��ي��س مركز  ال��ب��ي��ه  اش���رف  ال��ل��واء   قال 
رئيس  السيد  تعليمات  ان  اسيوط  ومدينة 
على  الدائم  واهتمامه  المؤخرة  الجمهورية 
تم  مصرى  مواطن  لكل  كريمة  حياة  توفير 
مجموعة  اق��ام��ة  على  قائم  والعمل  تنفيذ 
مشروعات قومية بمنطقة الهضبة باسيوط 
وتقديم كافة التعاون لنجاح هذه المشروعات 
القومية التى تساعد المواطنين على المعيشة 
كبير  جزء  وتشغيل  البطالة  على  والقضاء 
او  المحافظة  من  والخريجين  الشباب  من 
مديرية  مع  بالتعاون  الم��ج��اورة  المحافظات 

القوى العاملة والزحف دائما وراء النجاح.
واكد البيه اهتمام الدولة بتسليم المساكن 
الجديدة للاولى بالرعاية ومتابعة كل ما هو 

محتاج.
وصرح البيه بأن اهتمامه بمصالح المواطن 
الجمهورية  رئاسة  لقرارات  تنفيذا  البسيط 
كريمة  معيشة  توفير  على  دائما  تعمل  التى 

لكل مواطن.
الرئيس  لحملة  الامثل  بالاستعداد  وقمنا 
صحة«  مليون   100« السيسى  عبدالفتاح 
على  للقضاء  والتعاون  والتوعية  بالمراقبة 
فيروس سى، وقمنا بتسلم 25 وحدة سكنية 

بالزاوية بمساكن الاولى بالرعاية.
بمكتب  والارتقاء  تطوير  تم  أنه  وأض��اف 
بريد قرية الهدايا لتسهيل الخدمة المقدمة 

توفير  الرئاسية  المبادرة  وتفعيل  للمواطنين 
مسجد  وافتتاح  مواطن،  لكل  كريمة  حياة 
عمر بن الخطاب بقرية الدايا بحضور كوكبة 
الازه��ر، وجارٍ تطوير مبنى خان  من علماء 
الخليلى السياحى لجذب السياحة الداخلية 
الدولية  الح��دي��ق��ة  وت��ط��وي��ر  والخ��ارج��ي��ة 
استعدادا لجميع المناسبات واستقبال الاف 

المواطنين. 
و بخصوص الصرف الصحى فى اسيوط 

العام  خ��لال  افتتاحه  يتم  أن  الم��ق��رر  م��ن  وال���ذى 
الج��ارى، واع��ادة توظيفه لعرض تاريخ حى مصر 
الجديدة وهليوبوليس عبر العصور، وذلك بالتعاون 
مع السفارة البلجيكية بالقاهرة، وجمعيات المجتمع 
المدنى بمصر، وسوف يضم المعرض عرضا متميزا 
الخاصة  والرسومات  الأرشيفية  والوثائق  للصور 
الوثائقية  بالقصر والخرائط الإيضاحية والأفلام 
كما  الج��دي��دة،  مصر  بحى  الخ��اص��ة  والماكيتات 
سيتم دعم قصة العرض باستخدام طرق تقنيات 

وتطبيقات  الهولوجرام  مثل  الحديثة  التكنولوجية 
الكالتوراما، بالإضافة إلى عمل كتالوج للمعرض.

بدأت  الترميم  أع��م��ال  أن  الآث���ار  وزي��ر   وأكد 
وساق  قدم  على  تجرى  وأنها   ،2017 يوليو  منذ 
بتكلفة بلغت 104 ملايين جنيه، تساهم الحكومة 
16مليون  قدرها  بمنحة  المشروع  فى  البلجيكية 
من  الانتهاء  الآن تم  حتى  أنه  إلى  مشيرا  جنيه، 
أعمال التدعيم الإنشائى لأسقف قصر البارون، 
وترميم  وتنظيف  الواجهات  وتشطيب  وترميمها 

لمناقشة التدخلات الإيرانية والانتهاكات التركية والصراع العربى الإسرائيلى

السفير أسامة نقلى يترأس وفد السعودية 
باجتماعات مجلس الجامعة العربية 

كتبت- شيماء صلاح 
الحرمين  خ����ادم  س��ف��ي��ر  ت����رأس 
ال��ش��ري��ف��ين ل���دى ج��م��ه��وري��ة مصر 
العربية، مندوب المملكة الدائم لدى 
بن  أسامة  العربية،  ال��دول  جامعة 
العربية  المملكة  وف��د  نقلى،  أحمد 
السعودية خلال أعمال الدورة العادية 
ال� 152 لمجلس جامعة الدول العربية 
الدائمين  الم��ن��دوب��ين  مستوى  على 
نايف  أحمد  السفير  برئاسة  أمس، 
الدليمى مندوب العراق الدائم لدى 
الأمين  وبحضور  العربية،  الجامعة 
مجلس  عن  المسؤول  المساعد  العام 
الجامعة العربية السفير حسام زكى، 
والأمناء العامين المساعدين لجامعة 

الدول العربية.
وناقش الاجتماع على مدى يومين، 
ثمانية بنود رئيسية يأتى فى مقدمتها 
القضية الفلسطينية والصراع العربى 
التطورات  وم��ت��اب��ع��ة  الإس��رائ��ي��ل��ى، 
الفلسطينية،  للقضية  السياسية 
العربية،  ال��س��لام  م��ب��ادرة  وتفعيل 
الإسرائيلية  والانتهاكات  والتطورات 
فى مدينة القدس المحتلة، فضلًا عن 
متابعة تطورات "الاستيطان والجدار 
واللاجئين  والأس����رى  والان��ت��ف��اض��ة 
دعم  وك��ذل��ك  والتنمية"،  والأون����روا 
ف��ل��س��ط��ين، وصمود  دول����ة  م���وازن���ة 

المائى  والأم��ن  الفلسطينى،  الشعب 
إسرائيل  س��رق��ة  وقضية  ال��ع��رب��ى، 
المحتلة  العربية  الأراضى  فى  للمياه 

والجولان العربى.
لقضية  أي��ضً��ا  الاجتماع  وت��ط��رق 
العربية  ل��ل��ج��زر  إي�����ران  اح���ت���لال 
ال��ص��غ��رى وطنب  "ط��ن��ب  ال���ث���لاث 
لدولة  التابعة  موسى"  وأب��و  الكبرى 
الإمارات العربية المتحدة فى الخليج 
موقف  اتخاذ  إل��ى  إضافة  العربى، 
القوات  انتهاك  إزاء  موحد  عربى 
ودعم  ال��ع��راق��ي��ة  للسيادة  التركية 
السلام والتنمية فى السودان ودعم 
جمهورية الصومال الفيدرالية ودعم 
ج��م��ه��وري��ة ال��ق��م��ر الم��ت��ح��دة والحل 
الجيبوتى  الح��دودى  للنزاع  السلمى 
التضامن  لبحث  إضافة  الإرت��ي��رى، 
وتطورات  اللبنانية  الجمهورية  مع 

الأوضاع فى سوريا وليبيا واليمن.
التدخلات  الاجتماع  ناقش  كما 
الداخلية  ال��ش��ؤون  ف��ى  الإي��ران��ي��ة 
الملاحة  وأم�����ن  ال��ع��رب��ي��ة  ل���ل���دول 
الخليج  بمنطقة  الطاقة  وإم���دادات 
الإسرائيلى  التسلح  وأخطار  العربى 
العربى والسلام  القومى  على الأمن 
النازحين  دعم  إلى  إضافة  الدولى، 
داخليًا فى الدول العربية، والنازحين 
وانتهاكات  خاص،  بشكل  العراقيين 

نيفين القباج: زيادة دعم »تكافل 
وكرامة« وآلية وشروط للاستحقاق

كتب- محسن سالم
أكدت الدكتورة "نيفين القباج "نائب وزير التضامن الاجتماعى، 
الذراع الأيمن لوزيرة التضامن الاجتماعى "غادة والى"، والمسؤولة 
عن أول برنامج دعم نقدى فى مصر، الذى أدرجته الدولة كأحد 
مشروعاتها القومية برنامج »تكافل وكرامة«؛ حرص الدولة على 

إعطاء الحق لمن يستحق بكل نزاهة وشفافية.
السنوات  فى  كبيرًا  نجاحًا  وكرامة«  »تكافل  برنامج  وحقق 
تمولها  التى  القومية  المشروعات  كأحد  إدراج��ه  وتم  السابقة، 
التحسن  م��ن  أكبر  حيزا  ينال  أن  ونطمح  ال��دول��ة  وتساندها 
والتجويد ونشارك الجمعيات الأهلية فى عملية التنقية والمراجعة 
والتحقق للوصول إلى المستحق الفعلى لتكافل وكرامة بمشاركة 
لجان مجتمعية على مستوى القرية والمحافظة لتحقيق الشفافية 
ل�»تكافل  الضمان  معاش  من  المستفيدين  أن ضم  كما  والعدالة، 
الاجتماعية  الحماية  منظومة  تطوير  إط��ار  فى  يأتى  وكرامة« 
بشكل عام وضم الفئات المبعثرة الكثيرة لإحكام المنظومة بشكل 
جيد وتلافى الأخطاء من خلال برنامج موحد للدعم النقدى مع 

زيادة قيمة الدعم من 323ج إلى 450ج من بداية العام القادم.
ويتم وقف الدعم النقدى عند تحقق أحد هذه الشروط: أولا 
ملكية حيازة أرض زراعية أكبر من فدان )مع دراسة تباين قيمة 
السكن  محل  غير  عقارات  امتلاك  المحافظات(-  بين  الفدان 
أو  زراع��ى  )ج��رار  مركبة  امتلاك  والاستثمار-  التكسب  بغرض 
سيارة أجرة او نقل او ملاكى أو توك توك موديل بعد عام 1990(- 
امتلاك 3 رؤوس ماشية فأكثر بغرض التجارة والتكسب- العمل 
لديه  أو  الاجتماعية  بالتأمينات  ومشترك  الخاص  القطاع  فى 
سجل تجارى- العمل بالحكومة ومشترك بالتأمينات الاجتماعية 
الفقر- ملكية مشروع خاص-  أو ليس مشترك ويقع فوق خط 
معاش  أو  وال��ش��رط��ة  المسلحة  ال��ق��وات  م��ع��اش  على  الح��ص��ول 
البلاد  خارج  الإقامة  للمعاش-  الأدن��ى  الحد  من  أعلى  تأمينى 

وقت الاستعلام أو 6 أشهر قبل التقدم للبرنامج- وجود الأبناء 
فى مدارس خاصة تزيد المصروفات السنوية على 2000 جنيه 
 200 على  فاتورته  تزيد  تليفون  خط  امتلاك  الواحد-  للطفل 
لعدة شهور  الكهرباء  عالية من  كميات  استهلاك  جنيه شهريًا- 
متتالية- تغَُير الحالة الاجتماعية والصحية أو الاقتصادية التى 
استحق من أجلها المساعدة. ويتم معرفة ذلك عن طريق التقصى 
الميدانى بمشاركة لجان مجتمعية سواء من جمعيات أهلية أو من 

غير العاملين التابعين لوزارة التضامن.
ل�"تكافل وكرامة" انخفضت نسبة الفقر فى الصعيد  ونتيجة 
بأكثر من خمس درجات وفقا لما رصده مؤخرا الجهاز المركزى 
للتعبئة العامة والإحصاء عن إحصاءات سنة 2018/2017، فى 
ظل سياسات الإصلاح الاقتصادى، لأننا خصصنا الجزء الأكبر 
من موارد برنامج تكافل "63%" لقرى الصعيد حيث أفقر الفقراء 
وصعوبة الحصول على المعونات والمساعدات أو فرص العمل أو 
لا  فقط  الأسرة  على  فالعمل  ولذلك  الأساسية  الخدمات  حتى 
يكفى ولابد من علاج فقر القرية، ومن هنا جاء العمل فى برنامج 
حياة كريمة وكأنه تغيير لمسار العمل لتوفير الخدمات الأساسية 

للجميع أولا.
حماية  وهو  وكرامة  تكافل  لتطبيق  آخر  إيحابى  أثر  وهناك 
الأسر  أطفال  أن  التعليم، حيث ظهر  فى  ودعم حقهم  الأطفال 
المستفيدة من البرنامج مازالوا ملتحقين بالتعليم، وتحسن تغذية 
والوعى  التوعية  ندوات  حضور  نتيجة  المستفيدة  الأسر  أطفال 
كانت  أن  وبعد  والتعليمية،  الصحية  ومتابعتهم  الأطفال  بحقوق 
أغلب الأسر المستفيدة لا تعرف شيئا عن شروط الاستمرار فى 
الشروط  هذه  يعرفون  منهم   %60 أصبح  الدعم  على  الحصول 
الآن ويحرصون على حصول الابن على حقه فى الرعاية الصحية 
حتى فى القرى التى ليس فيها وحدات صحية، وتظهر لنا المتابعة 

هل التقصير جاء من المواطن أم من عدم توافر الخدمة.

وإساءاتها  القطرية،  الجزيرة  قناة 
الدولى،  والإره��اب  العربية،  للدول 
وس��ب��ل م��ك��اف��ح��ت��ه وص��ي��ان��ة الأمن 
المنظومة  وتطوير  العربى،  القومى 

العربية لمكافحة الإرهاب.
العلاقات  الم��ج��ل��س  واس��ت��ع��رض 
الدولية  ال��ت��ج��م��ع��ات  م��ع  ال��ع��رب��ي��ة 
العربية  العلاقات  ومنها  والإقليمية، 
الإفريقية التى تتناول مسيرة التعاون 
العربى الإفريقى والصندوق العربى 
الإفريقية  ل��ل��دول  الفنية  للمعونة 
والعلاقات العربية الأوروبية، وكذلك 
والشراكة  الأوروب��ى،  العربى  الحوار 
والعلاقات  المتوسطية  الأوروب���ي���ة 
ال��ع��رب��ي��ة م���ع روس���ي���ا الاتح���ادي���ة، 
جمهورية  م��ع  العربية  وال��ع��لاق��ات 
والترشيحات  ال��ش��ع��ب��ي��ة،  ال��ص��ين 
ووكالاتها  الم��ت��ح��دة  الأمم  لمناصب 
ومؤسسات  ومنظمات  المتخصصة 

دولية أخرى.
المندوبون  ي��رف��ع  أن  الم��ق��رر  وم��ن 
ال��دائ��م��ون م��ش��روع ج��دول الأعمال 
وم��ش��اري��ع ال���ق���رارات الخ��اص��ة بها 
 "152" ال���  ال���دورة  اجتماعات  إل��ى 
على مستوى وزراء الخارجية العرب 
برئاسة  ال��ث��لاث��اء  غ���دًا  تعقد  ال��ت��ى 
على  محمد  ال��ع��راق  خارجية  وزي��ر 

الحكيم.
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الملف  ادارة  فى  نجاحاته  السيسى  الرئيس  يواصل 
الخارجى لمصر، فمنذ توليه الحكم يحاول بشتى الطرق 
العالم،  دول  بين  جديد  من  مكانتها  مصر  تستعيد  ان 
وهذا ما تحقق بالفعل ومنذ فترة كبيرة، ويظهر هذا فى 
عاد  عندما  وآخرها  الخارجية،  الرئيس  زي��ارات  جميع 
الرئيس عبدالفتاح السيسى، إلى أرض الوطن، بعد جولة 

استغرقت تسعة أيام شملت فرنسا واليابان والكويت.
حيث شارك الرئيس السيسى فى فرنسا فى أعمال 
قمة الدول الصناعية السبع الكبرى التى عقت فى مدينة 
»بياريتز« الفرنسية بدعوة من الرئيس الفرنسى ايمانويل 
ماكرون، كما شارك فى اليابان فى أعمال مؤتمر طوكيو 
الدولى للتنمية فى إفريقيا بنسخته السابعة »تيكاد 7«، 
التى عقدت فى مدينة يوكوهاما اليابانية، فى الفترة من 
28 إلى 30 أغسطس الجارى، واستقبله امبراطور اليابان 

ناروهيتو، فى ختام أيام المؤتمر.
بزيارة  الخارجية  جولته  السيسى  الرئيس  واختتم 
الأحمد  الشيخ صباح  الكويت  أمير  من  بدعوة  الكويت 
بها  قام  التى  الخارجية  الجولة  وتأتى  الصباح،  الجابر 
الرئيس عبدالفتاح السيسى ضمن سلسلة من الجولات 
منذ  دشنه  ال��ذى  الرئاسية  الدبلوماسية  نهج  إط��ار  فى 
وصوله لسدة الحكم عام 2014، وهى انفتاح مصر على 
دول الخارج من خلال اتباع سياسة خارجية محايدة مع 

جميع دول العالم، وعدم التدخل فى شؤون أى دولة.
وترصد »السوق العربية« تفاصيل 216ساعة قضاها 
الرئيس عبدالفتاح السيسى فى 9 أيام خارج الوطن، فى 
جولات  من خلال  والكويت  واليابان  فرنسا  إلى  جولته 

الرئيس السيسى.
فالبداية جاءت من انطلاق الدورة 45 لقمة مجموعة 
الدول الصناعية السبع الكبرى، المعروفة اختصارًا ب�»جى 
7«، فى مدينة بياريتز الفرنسية ولمدة ثلاثة أيام، بحضور 
لفيف من الزعماء والرؤساء، فى ضيافة الرئيس الفرنسى 

إيمانويل ماكرون.
حضورًا  العام  ه��ذا  السبع  مجموعة  قمة  وشهدت 
لقادة يشُاركون للمرة الأولى، أبرزهم الرئيس عبدالفتاح 
السيسى، الذى تلقّى دعوة من نظيره الفرنسى للمشاركة 
فى مارس الماضى، إلى جانب بوريس جونسون فى أول 
حضور له منذ تولّيه منصبه رئيسًا للحكومة البريطانية، 
والمستشارة  ترامب،  دونالد  الأمريكى  الرئيس  وش��ارك 
الألمانية أنجيلا ميركل، ورئيس ال��وزراء الكندى جاستن 
ترودو، والإيطالى جوزيبى كونتى، واليابانى شينزو آبى، 
فيما تغيّب رئيس المفوضية الأوروبية، جان كلود يونكر، 
عن حضور القمة بعد أن أجرى جراحة ناجحة لاستئصال 

المرارة، بحسب الموقع الرسمى للرئاسة الفرنسية.
وبحث القادة فى قمة هذا العام ع��ددًا من القضايا 
الخارجية والأمنية الملُحّة، بما فى ذلك العلاقات مع إيران 
وروسيا وكوريا الشمالية، كما وضعت الرئاسة الفرنسية 
5 ملفات أولوية شملت »مكافحة عدم المساواة فى المصير 
عادل  بيئى  انتقال  وتنفيذ  والصحة(،  والتعليم  )النوع 
والمحيطات،  البيولوجى  التنوع  يركز على الحفاظ على 
والعمل من أجل السلام والتهديدات الأمنية والإرهاب، 
والاستغلال الأخلاقى للفرص التى تتيحها التكنولوجيا 
أكثر  شراكة  وتجديد  الاصطناعى،  وال��ذك��اء  الرقمية 

إنصافا مع إفريقيا«.
وتترأس فرنسا مجموعة السبع هذا العام بعد أن قادته 
كندا فى عام 2018، وستسلم الرئاسة العام القادم 2020 

للولايات المتحدة الأمريكية.
مجموعة  لحضور  روسيا  دع��وة  ماكرون  اقترح  كما 
السبع العام المقبل، ووافق على ذلك الرئيس الأمريكى 
رؤي��ة روسيا كجزء  إنه »سيكون من الأنسب  ال��ذى قال 
من مجموعة الثمانى، فالعديد من المواضيع التى تمت 

مناقشتها فى مجموعة السبع تعنيها«.
وتضم مجموعة الدول الصناعية السبع كلا من الولايات 
المتحدة وفرنسا وإيطاليا وكندا وبريطانيا واليابان وألمانيا، 
وكانت المجموعة تسمى »مجموعة الثمانى« قبل إقصاء 
روسيا عام 2014، على خلفية قرارها ضم شبه جزيرة 

القرم إلى أراضيها عقب استفتاء غير قانونى.
وأكد الرئيس عبدالفتاح السيسى، خلال كلمته بجلسة 
الشراكة مع إفريقيا، ضمن فعاليات قمة الدول السبع 
الكبار فى فرنسا، التحديات التى تواجه الدول النامية، 
ومن ضمنها الدول الإفريقية، فى إطار سعيها للارتقاء 
المستدامة،  التنمية  وتحقيق  شعوبها،  معيشة  بمستوى 
وكذلك المعوقات أمام تحقيق تلك الأهداف، والتى تتمثل 
فى الأزمات الدولية والإقليمية القائمة، وتسارع أحداثها 

وتشابكها.
ومن أبرز رسائل الرئيس السيسى بكلمته أمام قمة 

الدول السبع:
الدول  المتواصل حول تحديات  التحاور  عن  بديل  لا 
النامية ونحتاج للعمل سويًا لإيجاد حلول لها، كما تحدث 
بما  خطيرة  لدرجة  وص��ل  ال��ذى  ليبيا  فى  الوضع  عن 
يستوجب التطرق إليه وتضافر الجهود الدولية، وتحدث 
عن الطريق للخروج من الأزمة فى ليبيا يحتاج لتسوية 
إن  وق��ال  الميليشيات،  فوضى  على  والقضاء  سياسية 
النهوض بإفريقيا، يستلزم تسوية أزمات القارة، ومكافحة 

الإرهاب بكافة أشكاله.
واعدة  فرصا  تمتلك  الإفريقية  ال��ق��ارة  أن  أك��د  كما 
وإمكانات متنوعة تؤهلها لتكون شريكًا موثوقًا للمجتمع 
الدولى، وقال إنه رغم إنجازاتنا فى تمكين المرأة الإفريقية 
إلا أننا مازلنا نحتاج لإطلاق إمكانات المرأة الإفريقية عبر 
العمل، وتحدث  أس��واق  فى  بفعالية  والانخراط  التعليم 
عن التحول الرقمى الذى يعتبر من أهم محفزات النمو 
الاقتصادى، وشدد على ضرورة مكافحة ظاهرة الفساد 

على الصعيد الدولى لتأثيرها على الكفاءة الاقتصادية.
وقال إن علينا وضع أطر تلُزم البنوك التجارية الدولية، 
الناجمة عن ممارسات غير مشروعة  بإعادة الأرص��دة 
إلى الدول الإفريقية، كما وجه دعوة للمجتمع الدولى، 
لدعم جهود دول الساحل والصحراء، وأنه لابد من اتخاذ 
خطوات جادة تتسق مع أجندة 2063 التى تحمل رؤية 

القارة لتحقيق تنميتها المستدامة.
كما عقد الرئيس السيسى خلال القمة عدة لقاءات 
مع زعماء الدول الكبرى أبرزهم الرئيس الامريكى دونالد 
وأنجيلا  ماكرون،  إيمانويل  الفرنسى  والرئيس  ترامب، 
ميركل المستشارة الالمانية، ورئيس وزراء بريطانيا الجديد 

بوريس جونسون وغيرهم.
اليابان  إلى  السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  توجه  ثم 
للمشاركة فى »مؤتمر طوكيو الدولى السابع للتنمية فى 
إفريقيا »تيكاد7«، وذلك بعد ساعات فقط من مشاركته 
فى قمة الدول السبع الصناعية الكبرى التى عقدت فى 

مدينة بياريتز الفرنسية.
وبحسب تقرير الهيئة العامة للاستعلامات، تعد هذه 
هى الزيارة هى الثالثة للرئيس إلى اليابان منذ عام 2014 
والثانية خلال العام الجارى، حيث كانت الزيارة السابقة 
بمدينة  العشرين  قمة  الماضى لحضور  يونيو  شهر  فى 
أوساكا اليابانية، وتأتى الزيارة الحالية تلبية لدعوة من 
رئيس الوزراء اليابانى »شينزو آبى« الذى سيعقد الرئيس 
القمة  عقدت  أن  بعد  الخامسة،  القمة  معه  السيسى 
الأولى بينهما فى نيويورك على هامش اجتماعات الدورة 
والقمة  عام 2014،  المتحدة  للأمم  العامة  للجمعية   69
الثانية فى مصر فى عام 2015، والثالثة فى اليابان فى 

2016، والرابعة يونيو الماضى فى أوساكا باليابان.
»يوكوهاما«،  العام بمدينة  هذا  المؤتمر  انعقاد  ويأتى 

تحت رئاسة مشتركة يابانية- مصرية، فى ضوء الرئاسة 
يدعم  الذى  الأمر  الإفريقى،  للاتحاد  الحالية  المصرية 
فى  يسهم  بما  إفريقيا  فى  واليابان  مصر  بين  التعاون 
تحقيق التطلعات التنموية لإفريقيا، كما أن قمة التيكاد 
فرصة لتكثيف تبادل وجهات النظر بين البلدين فى هذا 
القمم  الإط��ار، فضلا عن أن »تيكاد« تعد إح��دى أه��م 
القارة  وتطور  تنمية  فى  التعاون  أجل  من  والتجمعات 

السمراء.
وترى مصر، أن قمة )تيكاد 6( الأخيرة التى عقدت فى 
إفريقيا قد فتحت فصلًا جديدًا من التعاون المتبادل مع 
اليابان، وتسعى من خلال مؤتمر )تيكاد( كآلية مفتوحة 
لتنمية  العالمى  الدعم  من  المزيد  تعبئة  يمكنها  وشاملة 
إفريقيا من خلال المشاركة مع العديد من الجهات المعنية 
القطاع الخ��اص، كما تحرص مصر على  بما فى ذلك 
تعزيز التعاون بين بلدان الجنوب والتعاون الثلاثى فى إطار 
برامج التنمية الوطنية والإقليمية فى جميع القطاعات، لا 
سيما فى مجال بناء القدرات والأمن البشرى، وتؤكد مصر 
دوما أهمية بناء السلام وأهمية التكامل الإقليمى، وتعزيز 
إعطاء  وأخيرًا  والابتكار،  والتكنولوجيا  العلم  استخدام 
الأولوية لجدول أعمال إفريقيا لعام 2063 والدعوة إلى 
تحقيق أهداف التنمية المستدامة، مع إيلاء اهتمام خاص 

للصحة والتعليم وتمكين المرأة والشباب.
وناقشت القمة السابعة لتيكاد فى اليابان، ثلاثة محاور 
رئيسية تتعلق بتسريع التحول الاقتصادى، وتحسين بيئة 
الأعمال والاستثمار من خلال إشراك القطاع الخاص، 
وكذلك بناء مجتمعات مستديمة، وتكريس أسس الأمن 
قمة  أنشطة  وتشمل  الإفريقية،  القارة  فى  والاستقرار 
التيكاد السابعة عددًا من المحاور والأنشطة المهمة من 

بينها:
- انعقاد الدورة الثانية لندوة القطاعين العام والخاص 
حول البنية التحتية عالية الجودة بين اليابان وإفريقيا، 
والنقل  التحتية  والبنية  الترابية  التهيئة  وزارة  تنُظّمها 
والسياحة اليابانية بمشاركة 14 دولة إفريقية من بينها 

مصر وتونس والمغرب وكوت دي فوار وإثيوبيا وغانا.
والتكنولوجيا  العلوم  ح��ول  وزاري���ة  ح��واري��ة  ن��دوة   -
»العلوم  منتدى  ح��ول  عمل  ورش��ة  وك��ذل��ك  والتجديد، 
التربية  وزارة  تنظّمهما  المجتمع«،  ف��ى  والتكنولوجيا 
والثقافة والعلوم والتكنولوجيا اليابانية بمشاركة الوزراء 

الأفارقة المعنيين.
الشؤون  وزارة  تنظّمها  وزاري���ة  مستديرة  م��ائ��دة   -
الداخلية والاتصالات اليابانية تحت عنوان »تكنولوجيات 
الاجتماعية  التنمية  خدمة  ف��ى  والات��ص��ال  المعلومات 

والاقتصادية المستديمة فى إفريقيا«.
- منتدى اقتصادى ياباني- إفريقى بتنظيم من المنظمة 
 150 بمشاركة   )JETRO( الخارجية  للتجارة  اليابانية 

شركة يابانية مختصة فى جميع المجالات الاقتصادية.
وشاركت مصر ممثلة فى الرئيس عبدالفتاح السيسى، 
فى مؤتمر طوكيو الدولى السابع لتنمية إفريقيا »تيكاد 
7«، فى مدينة يوكاهاما اليابانية، وشارك أكثر من 4500 
دول  رؤس��اء  بين  ما  ال��ع��ام،  ه��ذا  التيكاد  بقمة  شخص 
ورؤساء حكومات وممثلين عن منظمات دولية وإقليمية 
وتنظم  الخ��اص،  القطاع  عن  وممثلين  مدنى  ومجتمع 
اليابان قمة التيكاد منذ عام 1993، بهدف تنمية إفريقيا 
من خلال عقد شراكة مع المجتمع الدولى، ويكون هناك 5 
أطراف لتنظم القمة بشكل دائم وهى: الحكومة اليابانية، 
الخاص  المستشار  مكتب  الإفريقى،  الاتح��اد  مفوضية 
الأمم  برنامج  المتحدة،  ل��لأمم  التابع  إفريقيا  لشؤون 

المتحدة للتنمية، البنك الدولى.
وتساهم قمة التيكاد فى تنمية وتطوير القارة السمراء، 
من خلال تسهيل وتعزيز الحوار السياسى رفيع المستوى 
القضايا  بشأن  التنمية  وش��رك��اء  الأف��ارق��ة  ال��ق��ادة  بين 
المتعلقة بالنمو الاقتصادى، والتجارة والاستثمار، والتنمية 

المستدامة، والأمن الإنسانى، والسلم والاستقرار.
خلال  السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  كلمة  وشهدت 
الجلسة الافتتاحية بالقمة السابعة لمؤتمر طوكيو الدولى 
للتنمية فى إفريقيا »التيكاد« فى يوكوهاما، مجموعة من 

الرسائل عن القارة الإفريقية أهمها:
أن الشراكة فى إطار التيكاد حققت قدرًا كبيرًا من 
الدولية  المعطيات  مع  بالإيجاب  وتفاعلت  الإنج���ازات، 
الشعوب  عبر  إفريقيا  بتنمية  النهوض  وأن  والإقليمية، 
لتحقيق أهداف  والابتكار خطوة أساسية  والتكنولوجيا 
التنمية المستدامة 2030،  أجندة 2063 وتنفيذ أهداف 
وقال نحتاج لتكثيف التعاون العلمى والتنموى للاستفادة 
من قُدرات القارة الإفريقية الطبيعية فى تنويع مصادر 
كما  والنظيفة،  المتُجددة  الطاقة  مشاريع  ودعم  الطاقة 
لمؤسسات  إفريقيا  باسم  دع��وة  السيسى  الرئيس  وجه 
مُتعددة  الدولية  والشركات  العالمية  الخ��اص  القطاع 
الجنسيات للاستثمار فى القارة، كما طالب مؤسسات 
التمويل الدولية والقارية والإقليمية بأن تضطلع بدورها 

فى تمويل التنمية بإفريقيا. 
كما حدد الرئيس 3 محاور للإسراع بتحويل إفريقيا 
التحتية  البنية  تطوير  أول��ه��ا  الاق��ت��ص��ادى،  للشريك 
الإفريقية، من خلال تنفيذ المشروعات العابرة للحدود، 
الحرة  التجارة  لمنطقة  التنفيذية  المراحل  كافة  وتفعيل 
القارية الإفريقية، بما يساهم فى تخفيض أسعار الكثير 
من السلع، وأولوية السعى لتوفير المزيد من فرص العمل 
وزيادة التشغيل الكثيف، لا سيما بالنسبة للشباب، الأمر 
الذى يتطلب حشد الاستثمارات الوطنية والدولية وجذب 

رؤوس الأموال وتوطين التكنولوجيا.
وقال الرئيس إن القمة عنوان للتفاعل بين دول الاتحاد 
العنصر  تنمية  مبادئ  على  يرتكز  واليابان،  الإفريقى 
الكوادر الإفريقية  البشرى الإفريقى من خلال تشجيع 
الشابة على الابتكار لخدمة أوطانها وشعوبها، وأن هناك 

الإطارية  الإفريقى  لدعم سياسة الاتح��اد  حاجة ماسة 
النزاعات،  بعد  ما  والتنمية فى مرحلة  الإعمار  لإع��ادة 
وأن الهدف المنشود من القمة يكمن فى ترجمة القرارات 
والتوصيات التى ستصدر عن القمة إلى خطوات عملية 
نشاطات  تعددت  اليابان،  إل��ى  وصوله  ومنذ  م��ح��ددة. 
قمة  مباحثات  بعقد  ب��دأه��ا  حيث  السيسى،  الرئيس 
موسعة بمدينة يوكوهاما، مع رئيس وزراء اليابان »شينزو 
العديد من  البلدين، والتى شهدت  آبى« بحضور وفدى 
الملفات والقضايا، ذات الصلة بالتعاون الثنائى فى مختلف 
المجالات، والشراكة اليابانية الإفريقية، وكذلك القضايا 

الإقليمية.
كما التقى الرئيس السيسى شينيتشى كيتاوكا، رئيس 
الوكالة اليابانية للتعاون الدولى »چايكا«، الذى استعرض 
نشاط الوكالة اليابانية فى مصر من مختلف المشروعات 
الوثيقة  الجارى تنفيذها، والذى يأتى تعزيزا للعلاقات 

التى تربط بين البلدين.
أوتشى،  ميتسو  مع  السيسى  الرئيس  أيضا  والتقى 
اهتمام  اللقاء،  خ��لال  وأك��د  هيروشيما،  جامعة  رئيس 
العلمى،  والبحث  العالى  التعليم  قطاع  بتطوير  الدولة 
للعلوم  اليابانية  الم��ص��ري��ة-  الجامعة  بنموذج  مشيدا 
والتكنولوجيا، باعتبارها من أهم مشاريع التعاون الثنائى 

بين البلدين.
نشاطات الرئيس السيسى فى قمة التيكاد استمرت 
اليابانى شينزو آبى، حيث تفقدا  ال��وزراء  برفقة رئيس 
للتجارة  اليابان  منظمة  معرض  ف��ى  الم��ص��رى  الج��ن��اح 
تعريفية،  عروضا  تضمن  وال��ذى  »جيترو«،  الخارجية 

وكتيبات لشرح الفرص الاستثمارية بمصر.
تعاون  مذكرة  على  التوقيع  مراسم  السيسى،  وشهد 
اليابانى  الثلاثى المصرى-  الفنى  التعاون  برنامج  بشأن 
التنمية والوكالة  الوكالة المصرية للشراكة من أجل  بين 
اليابانية للتعاون الدولى »جايكا«، على هامش مشاركته 
فى قمة التيكاد السابعة بمدينة يوكوهاما اليابانية، كما 
استقبل إمبراطور اليابان ناروهيتو، الرئيس عبدالفتاح 

السيسى بالقصر الإمبراطورى، بالعاصمة طوكيو.
السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  كلمة  أيضا  وشهدت 
خلال المؤتمر الصحفى الختامى للقمة السابعة لمؤتمر 
طوكيو الدولى للتنمية فى إفريقيا »تيكاد 7« مجموعة من 
الرسائل عن القارة الإفريقية، ومن أبرز رسائل الرئيس 

السيسى فى مؤتمر طوكيو الدولى:
الإصلاحات  من  طويلًا  شوطًا  قطعت  إفريقيا  أن 
جهودا  بذلت  إفريقيا  أن  كما  والسياسية،  الاقتصادية 
الاقتصادى  الاندماج  عملية  لتحقيق  ومتلاحقة  كبيرة 
على المستويين الإقليمى والقارى، بما جعلها قبلة لاهتمام 
الشركاء التنمويين الدوليين، وأكد الرئيس السيسى أن 
والتعاون  العالم  على  بالانفتاح  ترحب  الإفريقية  القارة 
مع شركائها التنمويين فى إطار تحدده خطط تنفيذية 
تعود على شعوب القارة بنتائج ملموسة، سواء فى مجال 
بناء القدرات ونقل المعرفة، أو تحديث منظومة التصنيع 
والتكنولوجية، وإرساء  البنية الأساسية  القارية وتطوير 

قواعد الاقتصاد الرقمى.
القطاع  مؤسسات  لكافة  دعوته  الرئيس  ج��دد  كما 
الخاص والشركات اليابانية والعالمية ومؤسسات التمويل 
الدولية، للتعاون والاستثمار فى إفريقيا، وقال إن هذا هو 
التوقيت الصحيح للانفتاح على القارة السمراء، فأسواق 
والرغبة  مهيأة  الاستثمارية  والظروف  مفتوحة  إفريقيا 
مؤسسات  وطالب  الشركاء،  كافة  مع  للتعاون  موجودة 
التمويل الدولية والقارية والإقليمية بالاضطلاع بدورها 
المالية  الضمانات  وتوفير  بإفريقيا،  التنمية  تمويل  فى 
لبناء قدرات القارة، بما يسهم فى تعزيز التجارة وزيادة 
الاستثمار، وقال آن الأوان لتقدم مؤسسات التمويل الدولية 
والإقليمية أفضل الشروط والحوافز للمشروعات وبرامج 
أحلامها  الإفريقية  ال��دول  لشعوب  يحقق  بما  التنمية، 

باللحاق بركب التقدم والتحديث والتنمية المستدامة.
على  مقبلة  الإفريقى  الاتح���اد  دول  أن  تح��دث  كما 
مرحلة هامة تشهد فيها تغيرات كبيرة تتزايد فيها فرص 
التجارة والاستثمار وريادة الأعمال، وتتطور فيها مجالات 
وقدرات التصنيع، وقال أن القمة السابعة للتيكاد اتسمت 
من  القيمة  والإسهامات  والشفافية  بالصراحة  أعمالها 
كافة الأطراف المشاركة، كما شكلت قمة التيكاد السابعة 
منعطفًا مهمًا فى دفع التعاون بين دول الاتحاد الإفريقى 

واليابان.
بزيارة  الخارجية  جولته  السيسى  الرئيس  واختتم 

رسمية استغرقت يومين إلى دولة الكويت الشقيقة، ونشر 
السفير بسام راضى، المتحدث باسم رئاسة الجمهورية، 
السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  وص��ول  من لحظة  ص��ورًا 
صباح  الشيخ  الكويت  أمير  واستقباله  الكويت،  مطار 
الأحمد الجابر الصباح، وولى العهد الشيخ نواف الأحمد 
الجابر الصباح له فى المطار، حيث تزينت أبراج الكويت، 
التى تّعد أحد أبرز المعالم بالكويت، بالعلم المصرى، وأيضا 
استقبل الشعب الكويتى الرئيس السيسى بالترحيب حيث 
على  الكويتى  الشعب  من  كبير  قطاع  تغريدات  كانت 

»تويتر« ترحيب بزيارة الرئيس عبدالفتاح السيسى.
وتأتى زيارة الرئيس السيسى إلى الكويت، وهى الثالثة 
له منذ توليه الرئاسة فى يونيو 2014، فى وقت تشهد 
العلاقات الثنائية بين البلدين تناميا ملحوظا فى مختلف 
المجالات، حيث كانت الزيارة الأولى للرئيس السيسى إلى 
الكويت فى الخامس من يناير 2015، بينما كانت زيارته 

الثانية فى السابع من مايو 2017.
المصرية  بالأعلام  تزيّنت  قد  الكويت  ش��وارع  وكانت 
حيث  السيسى،  الرئيس  ل��زي��ارة  اس��ت��ع��دادا  والكويتية 
بالكويت،  الرئيسية  بالشوارع  البلدين  أع��لام  انتشرت 
اب��ت��داء م��ن م��ط��ار ال��ك��وي��ت ال��دول��ى، م���رورا بشارعى 
إلى  إضافة   ،55 وطريق  العربى،  والخليج  الاستقلال، 
قصر البيان الذى شهد المباحثات الرسمية بين الرئيس 
عبدالفتاح السيسى وأمير الكويت الشيخ صباح الأحمد 

الجابر الصباح.
واستقبل الرئيس السيسى فى مقر إقامته بالكويت، 
الشيخ الفريق خالد الجراح الصباح خالد الصباح، نائب 
رئيس مجلس الوزراء وزير الداخلية الكويتى، واستقبل 
أيضا مرزوق الغانم رئيس مجلس الأمة الكويتى، وذلك 
الشقيقة،  الكويت  لدولة  يجريها  التى  ال��زي��ارة  خ��لال 
البلدين  بين  الثنائية  العلاقات  تعزيز  سبل  تناول  حيث 
الشقيقين، لا سيما على المستوى البرلمانى، وأيضا التقى 
الشيخ الفريق خالد الصباح نائب رئيس مجلس الوزراء 

وزير الداخلية الكويتى.
الأحمد  صباح  الشيخ  السيسى،  الرئيس  التقى  كما 
الجابر الصباح أمير الكويت، حيث عقدا جلسة مباحثات 

موسعة بحضور وفدى البلدين.
وتطرقت المباحثات تطرقت إلى سبل تعزيز العلاقات 
الثنائية بين البلدين، لا سيما على المستوى الاقتصادى، 
فى ضوء تنفيذ برنامج الإصلاح الاقتصادى الذى شهد 
تبنى إصلاحات مكّنت مصر من تحقيق تطورات إيجابية 
تحتية  بنية  وتشييد  التنموى،  المستوى  على  ملموسة 
متطورة، وتحسين بيئة الاستثمار، حيث ناقش الجانبان 
المزايا  المتاحة فى مصر فى ضوء  الفرص الاستثمارية 

والحوافز التى يقدمها قانون الاستثمار الجديد.
الملفات  م��ن  ع��دد  ت��ط��ورات  المباحثات  تناولت  كما 
والقضايا الإقليمية ذات الاهتمام المشترك، حيث تم تأكيد 
أهمية تعزيز العمل العربى المشترك؛ لمواجهة التحديات 
المختلفة غير المسبوقة التى تشهدها المنطقة، فى ضوء 
تعدد وخطورة الأزمات التى تشهدها بعض الدول العربية 
الشقيقة. وبعد أن استعرضنا أهم ما جاء فى جولات 
الرئيس عبدالفتاح السيسى، استطلعت »السوق العربية« 
رأى الخبراء حول أهمية هذه الجولات، ومدى أهميتها 

فى التوقيت الحالى.
فى البداية قال السفير جمال بيومى، مساعد وزير 
الخارجية الأسبق، إن مشاركة الرئيس عبدالفتاح السيسى 
بصفته رئيسا لمصر وكذلك رئيسا للاتحاد الإفريقى فى 
»قمة بياريتز« تعطى فرصة للتعبير عن الرؤية الإفريقية 
فى هذا التجمع المهم، لاسيما أنها تعد القارة المظلومة 
والفقيرة فى العالم رغم ما تمتلكه من ثروات هائلة، وذلك 
بسبب أن حركة الأم��وال الخارجة منها أكبر بكثير من 

الداخلة إليها.
وأضاف بيومى فى تصريحاته ل�»السوق العربية«، أن 
صوت إفريقيا قد بدأ بالفعل الاستماع له، حيث كانت 
قد أعلنت كل من الصين واليابان أنهما ستستندان إلى 
فى  والاستثمار  التوسع  من  مزيد  فى  المصرية  الخبرة 
إفريقيا، مشيرا فى هذا الصدد إلى مؤتمر طوكيو الدولى 
استضفته  وال��ذى   ،»7 »تيكاد  الإفريقية  للتنمية  السابع 

مدينة يوكوهاما اليابانية.
بأن مصر  الأسبق،  الخارجية  وزير  مساعد  نوه  كما 
قادرة على جلب مزيد من الاستثمارات، مذكرا بنجاحها 
ع��ن طريق  واستثماراتها  الأوروب��ي��ة  ال��ق��ارة  ف��ى ج��ذب 
القمة العربية الأوروبية الأولى فى فبراير الماضى بشرم 

الشيخ.
واعتبر بيومى، أن تواجد الرئيس عبدالفتاح السيسى 
بجانب  ومشاوراته،  ولقاءاته  الكبرى  الدول  قادة  وسط 
اجتماع القمة الرئيسى، بعدد من نظرائه يمثل أكبر دعاية 
لمصر ولإفريقيا، مؤكدا أن كل زيارة أو أنشطة يقوم بها 
الرئيس لها عائد مهم جدا وكبير، لاسيما أنه من المعروف 
أن الرئيس يحظى باحترام كبير من قبل زعماء مجموعة 
السبع الذين يحرصون على الاستماع إليه ويعدونه زعامة 

مسؤولة يعتمد عليها. 
وأوضح الدبلوماسى، أن لقاءات الزعماء تستطيع أن 
تنهى ملفا صغيرا عالقا فى دقائق بحيث تأتى فى دقائق 
ما لم تنجح فيه الطرق الدبلوماسية العادية فى سنوات، 
ووصف مجموعة السبع بأنها »مجلس إدارة العالم«، لأنها 
تضم أهم دول أوروبية والولايات المتحدة الأمريكية وكندا 
واليابان، كما أنها تبحث القضايا السياسية تحت عباءة 

الاقتصاد. 
كما قال الدكتور مصطفى أبوزيد، مدير مركز مصر 
للدراسات الاقتصادية والاستراتيجية، أن هناك أهمية 
بالغة فى مشاركة مصر فى قمة مجموعة السبع الصناعية 
الكبير لمصر تتمثل فى عرض الفرص الاستثمارية فى 
ومدينة  الاداري��ة  والعاصمة  السويس  قناة  تنمية  محور 
وتعزيز  الصناعية  المشروعات  وكافة  الجديدة  العلمين 
التعاون والشراكة الاقتصادية مع تلك الدول والتى تمثل 
الناتج  من   ٪39 وتمثل  العالمية  التجارة  حجم  من   ٪63
الاستثمارات  من  المزيد  ج��ذب  فى  العالمى  الاجمالى 
الاجنبية المباشرة والتى مثلت مجموعة السبع الصناعية 
الكبرى 65٪ من اجمالى الاستثمارات الاجنبية المباشرة 

فى مصر خلال الاربع سنوات الماضية.
العربية«،  ل�»السوق  تصريحاته،  فى  أبوزيد،  وأضاف 
ومجموعة  مصر  بين  والتعاون  التواصل  استمرار  أن 
السبع الصناعية سيكون له تأثيرات ايجابية على انشاء 
المشروعات بما يساهم فى خلق فرص تشغيلية تساعد 
على توفير الالاف من فرص العمل المباشرة وغير مباشرة 
وزيادة حجم التبادل التجارى بين مصر ومجموعة السبع 
النصف  مليار دولار خلال  بلغ 12.4  وال��ذى  الصناعية 
الاول من عام 2019 وهذا التعاون يتيح لمصر من زيادة 
صادراتها لاسواق تلك الدول بما يحقق زيادة فى معدل 
النمو والوصول إلى المستهدف من قبل الحكومة لزيادة 

الصادرات المصرية إلى 55 مليار دولار. 
الاقتصادية  ل��ل��دراس��ات  مصر  م��رك��ز  م��دي��ر  وأك���د 
تيكاد7  قمة  فى  الرئيس  مشاركة  أن  والاستراتيجية، 
تعكس مدى الدور الهام والحيوى للدولة المصرية خاصة 
بعد النجاح الرائع فى تنفيذ برنامج الاصلاح الاقتصادى، 
المستهدفات  كافة  بتحقيق  الدولية  الاش���ادات  وك��اف��ة 
والسيطرة على نسبة الدين العام للناتج المحلى الاجمالى 
والذى بلغ 90.5٪ وانخفاض العجز الكلى إلى 8.2٪ ما 
جعلها اسرع اقتصاد نموا على مستوى العالم بنسبة 6.8 
٪ بحلول عام 2027 وفقا للتقرير الصادر من مؤسسة 
هارفارد للتنمية الدولية وبالتالى صارت مصر نموذجا 

ناجحا للاصلاح الاقتصادى.
ويرى أبوزيد، أن الرئيس السيسى حرص على تعزيز 
التعاون الاقتصادى مع اليابان، والاستفادة من خبراتها 
والمؤسسات  الشركات  دع��وة  فى  المتقدمة  التكنولوجية 
الإفريقية  وال���دول  مصر  فى  الاستثمار  فى  اليابانية 
خاصة وأن مصر رئيس الاتحاد الإفريقى لزيادة التعاون 
والتعليم  الصناعة  مجالات  فى  والتنموى  الاقتصادى 
والبحث العلمى والطاقة المتجددة والاستفادة من الموارد 
وتحقيق  الإفريقية  ال��ق��ارة  بها  تزخر  التى  وال��ث��روات 
المستدامة  التنمية  اجندة  إط��ار  فى  التنموية  الاه��داف 
الإفريقية 2063، واستفادة جميع الاطراف فى تحقيق 

نمو اقتصادى قائم على مبدأ الشراكة والتعاون.
المركز  العميد خالد عكاشة، مدير  قال  ومن جانبه، 
المصرى للفكر والدراسات الاستراتيجية، وعضو المجلس 
رئيس  مصر  مشاركة  أن  الإره����اب،  لمكافحة  الأع��ل��ى 
يثبت أن  السبع«  الاتحاد الإفريقى، فى قمة »مجموعة 
المجتمع الدولى ينظر إلى القارة الإفريقية باعتبارها قارة 

المستقبل.
الدول  اعتبار  إن  تصريحاته،  فى  عكاشة  وأض��اف 
فى  وتكنولوجية  صناعية  مستويات  أعلى  أى  الكبرى 
العالم أن إفريقيا هى المستقبل يدل على أنهم يتحدثون 
بنفس مفردات ولهجة مصر التى وضعت إفريقيا على 
رأس أولوياتها، وكان ذلك واضحا فى مختلف المنتديات 

الدولية التى نظمتها مصر خلال السنوات الماضية.
ول��ف��ت م��دي��ر الم��رك��ز الم��ص��رى للفكر وال���دراس���ات 
مهتمة  السبع  الكبار  مجموعة  أن  إل��ى  الاستراتيجية، 
نقلة  الإفريقية  ال��ق��ارة  نقل  ف��ى  الكبير  مصر  بطموح 
متقدمة لتحقيق التنمية والاستقرار وحياة أفضل تلبى 
الكبرى  ال��دول  انفتاح  أن  مضيفا  شعوبها،  طموحات 
واهتمامها بإفريقيا يعد اعترافا منها بدور وأهمية القارة 

وحجم الفرص الضخمة المتاحة بها.
وأشار العميد خالد عكاشة، إلى أن الجميع ينظر إلى 
منطقة التجارة الحرة القارية الإفريقية على أنها حدث 
عظيم ومشروع طموح سيحدث نقلة كبيرة لإفريقيا ويعد 
من أهم الإنجازات التى حققتها مصر خلال فترة رئاستها 
للاتحاد الإفريقى، ما يوحد رؤية القارة فيما هى قادمة 
عليه وخطط دولها لتعلن بذلك أن الشراكة الإفريقية هى 

أهم أساليب العمل فى الفترة القادمة.
الاقتصادى،  الخبير  الإدري��س��ى،  على  الدكتور  وأك��د 
جدا  هامة  فرصة  التيكاد  قمة  فى  مصر  مشاركة  أن 
ونستطيع من خلالها الترويج للفرص الاستثمارية المتاحة 
ومصر  اليابان  بين  الشراكة  مفهوم  وتفعيل  مصر،  فى 
والقارة الإفريقية ككل ونرفع من معدلات التبادل التجارى 
بين مصر واليابان والتى تعد ضعيفة جدا لا تتجاوز 600 

مليون دولار.
وقال الإدريسى، فى تصريحاته ل�»السوق العربية«، إننا 
نستطيع أن نعظم من الشراكة ونجذب حجم استثمارات 
مباشرة ونستفيد من كل القطاعات الأخرى التى تميزت 
السياحة  اليابان ونستهدف أسواق جديدة لقطاع  فيها 

لمصر.
أن��ه يمكن تعظيم  إل��ى  وأش���ار الخبير الاق��ت��ص��ادى، 
الاستفادة من القطاعات الأخرى والتى تتميز بها اليابان 
من ضمنها ريادة الأعمال والشركات الناشئة ولعل وجود 
مصر بصفتها رئيسا للاتحاد الإفريقى يعطينا مسؤولية 
أكبر لأننا نناقش قضايا كثيرة متعلقة بالقارة السمراء 
مثل التعليم الصحة والفقر وقضايا الإرهاب والتى كانت 

قضايا مطروحة خلال قمة التيكاد.
واضاف الدكتور على الإدريسى، إن مشاركة الرئيس 
عبدالفتاح السيسى فى قمة مجموعة السبع فى فرنسا 
وثقلها  المصرية  المكانة  وتعكس  كبرى  أهمية  تكتسب 
الدولى، وأهمية مشاركتها لتعميق أوجه للتعاون وتوافق 
الرؤى ليس بين مصر وال��دول والسبع فقط، وإنما بين 

هذه الدول والقارة الإفريقية أيضا.
الصناعية  السبع  ال����دول  أن  الإدري���س���ى،  وأوض����ح 
العالمية، و39٪ من  التجارة  الكبرى تمثل نحو 60٪ من 
القمة فرصة  إن هذه  العالمى، مضيفا  الناتج الإجمالى 
وتعزيز  القادمة  الفترة  خلال  والتعاون  الشراكة  لبحث 
الاس��ت��ث��م��ارات الم��ش��ت��رك��ة وع����رض ب��رن��ام��ج الإص���لاح 

الاقتصادى والفرص الاستثمارية المتاحة فى مصر.
كما أشار إلى أن القمة كانت فرصة لمناقشة قضايا 
غير  والهجرة  ك��الإره��اب  أخ��رى  واقتصادية  سياسية 
أيضا  القمة  إن  مضيفا  الرقمية،  والعملات  الشرعية 
التى تحتاج  للترويج للمشروعات المصرية  كانت فرصة 
مدينة   14 إنشاء  ظل  فى  مباشرة  أجنبية  لاستثمارات 
ج��دي��دة وك��اف��ة الم��ش��روع��ات ف��ى م��ج��الات الصناعة 

والزراعة.
النهاية أكد الخبير الاقتصادى، أن تولى مصر  وفى 
القمة فرصة لبحث  رئاسة الاتحاد الإفريقى جعل من 
سبل التعاون بين الدول الصناعية وإفريقيا، حيث عرض 
القارة  فى  التنمية  عملية  دعم  سبل  السيسى  الرئيس 
السمراء، مضيفا إن هذه ليست المرة الأولى التى تشارك 
بقمة  الثقل فشاركت من قبل  بهذا  فيها مصر بمحفل 
العشرين والبريكست والقمة الصينية الإفريقية وغيرها.

فيما قال الدكتور وليد جاب الله، خبير التشريعات 
عبدالفتاح  الرئيس  بمشاركة  فخور  إن��ه  الاقتصادية، 
اليابان  انعقدت فى  التى  »تيكاد 7«،  السيسى فى قمة 

خلال الأسبوع الماضى.
وأضاف جاب الله، فى تصريحاته ل�»السوق العربية«، 
تحسينات  عمل  يطلبون  دائما  كانوا  وآسيا  الغرب  أن 

اقتصادية فى مصر، وبالفعل مصر قامت بكل شيء.
عرض  السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  ق��ائ��لًا:  وت��اب��ع 
المشروعات الموجودة بالفعل لدى مصر وهى ذات أولوية 
فى الأجندة الإفريقية، مثل مشروعات »القاهرة- كيب 
ومشروع  المتوسط«،  البحر  فيكتوريا-  و»بحيرة  ت��اون«، 

السكك الحديد، والطرق، والربط الكهربائى.
الحرة  التجارة  منطقة  أن  على  الله،  ج��اب  وش��دد 
الإفريقية تضم 50 دولة، وتكسر القيود الجمركية، لافتا 
إلى أن المشروعات الكثيرة تخلق فرص عمل للشباب فى 
القارة، كما لفت إلى أن الرئيس حدد فى كلمته التحديات 
التى تواجه القارة مثل الطرق، مشددًا على أهمية مشاركة 

القطاع الخاص فى العلاقات بين إفريقيا واليابان.
وأكد الدكتور وليد جاب الله، إن الجانب الاقتصادى 
هو المحرك الأساسى لجولات الرئيس عبدالفتاح السيسى 
الخارجية التى يمكن من خلالها أن يعود بمصر للطريق 

الصحيح وهو طريق التنمية القائم على العمل والانتاج.
وأوضح خبير التشريعات الاقتصادية، أن الرئيس نجح 
فى خلق شراكات ومصالح استراتيجية متبادلة بين مصر 

وكبريات الدول والكيانات الاقتصادية فى العالم.
وعن زيارة الرئيس السيسى إلى الكويت، أكد النائب 
الخارجية  العلاقات  س��ر لجنة  أم��ين  الخ��ول��ى،  ط��ارق 
الرئيس  أجراها  التى  الزيارة  أهمية  النواب،  بمجلس 
تعد  أنها  موضحا  الكويت،  لدولة  السيسى  عبدالفتاح 
الزيارة الثالثة للرئيس السيسى منذ توليه الرئاسة فى 
2014، حيث تأتى هذه الزيارة فى ظل خصوصية العلاقة 

بين مصر والكويت.
بمجلس  الخارجية  العلاقات  لجنة  سر  أم��ين  وق��ال 
النواب، فى بيانه، إن العلاقات المصرية- الكويتية هى 
علاقات خاصة تمتد إلى تدعيم كافة المجالات المشتركة 

بين الدولتين، سواء السياسية أو الاقتصادية.
ولفت النائب طارق الخولى، إلى أن الزيارة حملت أكثر 
من بعد بداية من البعد السياسى، والتدعيم على مستوى 
أو  الإقليمى  المستوى  على  سواء  السياسية  التفاهمات 
يتعلق  فيما  خاصة  الاقتصادى  البعد  وكذلك  الدولى، 
بدعم العلاقات الاقتصادية بين الدولتين، كما أنها تساهم 

فى زيادة التبادل التجارى.
استاذ  فهمى،  الدكتور طارق  أكد  السياق  نفس  وفى 
الرئيس  زي��ارة  أن  القاهرة،  بجامعة  السياسية  العلوم 
عبدالفتاح السيسى للكويت، هى زيارة تؤكد خصوصية 
العلاقات المصرية- الكويتية فهى علاقات تاريخية بمعنى 
الكلمة ومصر تعتبر الكويت إحدى ركائز الاستقرار فى 

الخليج العربى.
الرئيس  زي���ارة  إن  العربية«،  ل�»السوق  فهمى  وق��ال 
الخليج  بأمن  اهتماما مصريا  تعكس  للكويت  السيسى 
ودعم دوله فى تهديدات الإقليمية، كما أن الزيارة أكدت 
أن الأمن القومى المصرى يتماس ويتلاقى مع الأمن فى 
إذا  أنه  الرئيس السيسى من  الخليج وترجمة لما يقوله 

تهدد أمن الخليج فمصر لم تتردد فى دعم الأشقاء.
وأضاف استاذ العلوم السياسية بجامعة القاهرة، أن 
على  الثنائية  العلاقات  وتنمية  بتطوير  ارتبطت  الزيارة 
كافة المستويات، خاصة أن اللجنة المشتركة قامت بتطوير 
التعاون فى مجالات متعددة، خصوصًا أن هناك تنسيقا 
اليمن  الكويتية خاصة فى ملف  المواقف المصرية-  فى 
تم  كما  والفلسطينى،  ال��س��ورى  والملفين  الخليج  وأم��ن 
مناقشة القضايا الثنائية وهى علاقات ثقافية وتعليمية 

وسياسية واقتصادية.
كما قالت النائبة بسنت فهمى، عضو لجنة الاقتصاد 
بمجلس النواب، إن النجاح الاقتصادى يتحقق من خلال 
التكنولوجيا والثروات التى تمتلكها البلاد والموارد المادية، 
الدول  أن  كما  هائلة،  ث��روات  بها  أن مصر  إلى  مشيرة 
العربية تمتلك موارد مادية ضخمة، ما يؤدى إلى تحقيق 

تنمية اقتصادية شاملة بين الدول العربية.
وأكدت فهمى، فى بيانها، أن زيارة الرئيس السيسى 
للكويت عززت العلاقات السياسية بين البلدين، لافتة إلى 
أن الكويت دولة من أهم الاقتصاديات فى العالم وليس 

على المستوى العربى فقط.
وأضافت عضو مجلس النواب، أن مصر دولة لا تمثل 
المنطقة العربية فقط بل تمثل القارة السمراء، موضحة أن 
جميع الزيارات التى يقوم بها السيد الرئيس هى خطوة 

مهمة فى التقدم الاقتصادى المصرى والإفريقى.

الرئيس عبدالفتاح السيسى يواصل نجاحاته فى جولاته الخارجية
خبراء لـ »السوق العربية«: الزيارات فرصة كبيرة للتعاون مع العالم الخارجى.. ومصر تسعى لفتح أسواق جديدة وقوية مع الشركاء كافة

تحقيق

ساجد النوري
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تسبب تضارب التقييمات المقدمة بخصوص سهم "حديد 
عز" فى حالة من الحيرة والتذبذب داخل أروقة سوق المال 
المصرى، والتى أدت إلى حالة من الاستياء لدى العديد من 
متداولى الاسهم،وفى وقت كانت البورصة فيه على موعد من 
الإرتفاعات التى طالما كتبنا عنها بكل دقة ومصداقية على 
صفحات جريدتنا "السوق العربية"،فإتجهت بعض التقييمات 
إلى أسعار متباعدة لنفس السهم ومن جهات مختلفة، ولكن 
عندما تتضارب التقييمات ومن جهة واحدة فهو ما يحتم 
علينا عرض الأمر برمته، وهو مااستدعى كتابة السطور 

التالية..
حديد عز بين رحلة المائة.. والعودة

البورصة  الباحث فى شئون  بداية قال "سمير رؤوف" 
المصرية أن حديد عز واح��د من اهم واق��دم الاسهم فى 
البورصة المصرية وأحد أعمده المؤشر الرئيسى Egx30 منذ 
عام 2003، وتراوح سعر السهم فى هذه الفترة 3 جنيهات 
تقريبا، ثم ارتفعت أسعار السهم مع الطفرة التى حدثت 
لأغلب الأسهم حتى وصل 99جنيها فى 2006 وقبل انهيار 
الثلاثاء الأسود، ليعود السهم لمواصلة الارتفاعات مدعوما 
بالخطة الاستراتيجية للتوسعات والتى جعلت الشركة أكبر 
منتج لحديد التسليح فى الشرق الأوسط وشمال إفريقيا 
بالإضافة إلى عملية الاستحواذ على عز الدخيلة للصلب 
وتعديل المصنع وإدخال تقنيات منتج البيلت واستحواذ آخر 
تقريبا فى 2008 على 80 % من سوق الحديد فى مصر 
حتى ثورة يناير، ليتقلص من بعدها دور حديد عز فى السوق 
المصرى بشكل كبير وظهور منافسين آخرين واستحواذ على 
أجزاء من السوق المحلى وصل الى 40 % من السوق ليحتفظ 

ب�35 % للتصدير على مستوى العالم.
وعن منتجى سوق حديد التسليح فى مصرأضاف "رؤوف" 
أنه ينقسم بين مصانع حديد عز وحديد المصريين وبشاى 
والسويس للصلب والمراكبى التى تنتج خام الحديد "البليت" 
من ناحية وبين عدد من المصانع الصغيرة التى تستورده من 

الخارج من الناحية الأخرى.
وفى صدور تقييم عن احدى الشركات المقيمة للسهم 
بعوده السهم الى 4جنيهات من 10جميعا اى قرابة %60 
خسارة فى سعر السهم معتمدة فى التقرير على التدفقات 
النقدية والخسائر المرحلة من 2014 والتى تقترب من 3.8 
مليار بحسب التقرير الصادر عن الشركة، ومع إغفال بقية 
أنواع التقييم المالى الذى يعد 7 أنواع من التقييمات المالية 

وإجمالى قيم الأصول. 

العرض والطلب هما المقياس الذى يضرب التقييمات فى 
مقتل..

وأعرب "هشام حسن" مدير استثمار رويال للتداول، عن 
استيائه من ظهور هذا التقييم وفى هذا التوقيت، خاصة 
والغريب فى الأمر أن السهم نفذ عمليات وبكميات كبيره 
وقت ظهور التقييم، وهو مايثير الريبة والشك فى الموضوع 
برمته.. فطالما أن السهم سيئ وفقا للتقييم المذكور فلماذا 
كان الإقبال على الشراء، ويكمن السر هنا أن هناك من يرى 
أنه فرصة جيدة للاستثمار على الفترة القصيرة والمتوسطة 
الأج��ل، واستنكر "حسن" مايحدث قائلا أن هذا التقييم 
ببياناته التى لانعلم مدى دقتها يحتاج إلى إعادة تدقيق مع 
الوضع فى الإعتبار أن شركتى حديد عز والدخيلة تغطيان 
حوالى 50% من الطلب المحلى للحديد والصلب، ويجب علينا 
أولا وأخيرا ألا ننسى أنه مهما كان التقييم سيئ أو جيد 

فسيظل الطلب والعرض هما الأداء الحقيقى للسهم.
دعاء زيدان: الأرقام والأحداث ليست محض صدفة

من جانبها قالت دع��اء زي��دان المحلل الفنى للبورصة 

المصرية إن شركة "سى آى كابيتال" قامت ببيع كميات رهيبة 
من سهم القابضة الكويتيه لكبار العملاء ومنهم صندوق مون 
كابيتال وتم إنزال تقرير بعدها يوصى بعدم شراء السهم، 
ووفقا للإفصاح فإن "مون كابيتال" حصته انخفضت تحت 
ال� 5% منذ شهرين، وبعدما إنهار السهم إلى مستويات 1.21 
دولار قام صندوق مون كابيتال بالشراء ثم تم الإعلان أن مون 
كابيتال رفعت حصتها إلى 5% وأكتر، وبالطبع قامت بالشراء 
لكل عملائها بسعر 1.25 دولار، وأضافت "زيدان" أن الشركة 
المذكورة قامت بنفس الأسلوب مع سهم العز لحديد التسليح، 
وقام صندوق "مون كابيتال" بالبيع وانخفضت حصته إلى 
ما دون 5% علما بان الصندوق قام بالبيع من مستويات 22 
جنيها للسهم حتى مستويات 10.86 جنيه، ليقوم بالضغط 
على السهم، ولكن ظهرت عمليات شراء كبيرة من صناديق 
أجنبية ومصرية وأف��راد، فاصدرت الشركة تقييم جديد 
للسهم بالسعر المتدنى حتى يقوم صندوق "مون كابيتال" 
باسترجاع أسهمه كما حدث فى القابضة الكويتية، وأشارت 
"زيدان" إلى أن "بلتون" قيمت العز بسعر 21.3 جنيه للسهم 

وذلك بتاريخ 23 أغسطس الماضى، بجانب أن "هيرمس 
قيمته بسعر 36 جنيها، هذا بالإضافة إلى موافقة هيئة 
الرقابة المالية المصرية على إعادة هيكلة العز والموافقة على 

تقييم السهم بسعر 30.5 جنيه منذ مايقرب من أسبوع. 
لفوضى  وال��ت��ص��دى  بالتدخل  ال��رق��اب��ة  يطالب  الفقى 

التقييمات
كما أشار "سعيد الفقى" خبير أسواق المال عن كون هذه 
التقييمات غير معتمدة على مستوى إتخاذ القرار الاستثمارى، 
ومن الواجب هنا أن تتجه هيئة الرقابة المالية المصريى لأن 
يكون لها دورا هاما فى التصدى لكل تلك التقييمات حتى ولو 
وصل الأمر إلى عدم صدور تقييمات دون موافقة الهيئة، 
وعن الهبوط الذى حدث للسهم بسبب التقييم وصفه "الفقى" 
بأنه من نوعية الهبوط البانيك والذى ينتج عن خوق وفزع 
فى دورة مشاعر المستثمر والتى لها دورا كبيرا ومؤثرا على 

القرارات الاستثمارية لمتداولى البورصة المصرية. 
المستجدات المالية ونتائج الأعمال وإختلاف طريقة أقسام 

البحوث هى ما أدت لاختلاف التقيبمات

مصر،  ال��دول��ى-  التجارى  البنك  حصل 
أك��ب��ر ب��ن��ك ق��ط��اع خ���اص ف��ى م��ص��ر، على 
جائزة " أفضل بنك فى ممارسات المسؤولية 
المؤسسية للشركات فى الشرق الأوسط" من 
تقييم  فى  المتخصصة  يورومونى  مؤسسة 

أداء البنوك والمؤسسات المالية.
تتويجا  الجائزة  البنك  يورومونى  ومنحت 
دعم  فى  الاستثمار  على  وتركيزه  لجهوده 
المؤسسية  الم��س��ؤول��ي��ة  م���ب���ادرات  ورع���اي���ة 
أعمال  بنموذج  رئيسيًا  م��ح��ورًا  باعتبارها 
الم��ؤس��س��ات ال��ن��اج��ح��ة، ف��ض��لًا ع��ن تعزيز 
الوعى  ورفع  الدعم  وتوفير  المالى  الشمول 

بين جميع أفراد المجتمع.
وترتبط استراتيجية البنك ارتباطا وثيقًا 
بالقيم الأساسية التى تخدم جميع الأطراف 
والمساهمون  العملاء  وه��م  ال��ع��لاق��ة،  ذات 
موظفى  إلى  بالإضافة  المحلية،  والمجتمعات 
إلى  الم��ق��دم  التقرير  أظ��ه��ر  حيث  ال��ب��ن��ك، 
القيم،  بهذه  البنك  التزام  يورومنى  مؤسسة 
مبادئ  ترسيخ  ف��ى  ج��ه��وده  إل��ى  بالإضافة 
المساواة بين الجنسين وتعزيز الشمول المالى 

تأكيدا على نجاح البنك الأهلى المصرى 
وخدماته  عملياته  إدارة  ف��ى  وفعاليته 
الثانى  للعام  البنك  استطاع  المصرفية، 
توافقه  نطاق  وزيادة  تجديد  التوالى  على 
بالمعيار  الخاصة  الجودة  تأكيد  شهادة  مع 
نظام  ف��ى   2012-22301  ISO ال��دول��ى 
قبل  من  وذلك  الأعمال  استمرارية  ادارة 
القياسية  للمواصفات  البريطانى  المعهد 
 ،British Standards institution
وق����د نج���ح ال��ب��ن��ك ال���ع���ام الم���اض���ى فى 
التى  الهامة  الشهادة  تلك  على  الحصول 
والمشهود  العريقة  المؤسسة  هذه  تمنحها 
لها دولياً، والتى تلعب دورا هاما فى وضع 
هذا  فى  بها  المعترف  العالمية  المواصفات 
وطنى  م��ص��رى  بنك  ك��أول  وذل��ك  الم��ج��ال 

عليها. يحصل 
عدداً  العام  ه��ذا  الشهادة  شملت  وق��د 
أكبر من خطوط الأعمال الحيوية بالبنك، 
فى  الذى تحقق  الإنجاز  حجم  يعكس  بما 
المصرى  الأه��ل��ى  البنك  إدارة  تبنى  ظ��ل 
إدارة  مجال  فى  متكاملة  عمل  منظومة 
الاهتمام  تتضمن  الأع��م��ال  اس��ت��م��راري��ة 
عمليات  م��ن  ب���دءًا  الم��ح��اور  م��ن  بالعديد 
ودراسة  بوضع  م��روراً  والقياس  التحليل 
تتضمنه  وم��ا  ال��ب��دي��ل��ة،  الخ��ط��ط  وتقييم 
كفاءتها،  من  والتحقق  المقرات  إعداد  من 

كتب- عماد النجار
علامة  أف��ض��ل  جائزتى  على  مصر  بنك  حصل 
المسؤولية  مجال  فى  بنك  وأفضل  للشركات  تجارية 
خلال  م��ن  وذل���ك   2019 ل��ع��ام  م��ص��ر  المجتمعية- 
عن  الإعلان  تم  وقد  العالمية،  براندز  جلوبال  مجلة 
فى  المجلة  أقامتها  كبيرة  احتفالية  خلال  الجوائز 
الموافق  الجمعة  يوم  وذلك  إفريقيا  جنوب  جمهورية 
الجائزتين  اس��ت��ل��م��ت  وق���د   ،2019 أغ��س��ط��س   30
اتصالات  قطاع  رئيس  الجولى-  فاطمة  الدكتورة 
العديد  الحفل  حضر  وق��د  مصر،  ببنك  المؤسسة 
من  الشخصيات  وك��ب��ار  الم��رم��وق��ة  الم��ؤس��س��ات  م��ن 
بالذكر أن هذه الجوائز  العالم، وجدير  كافة أرجاء 
أدائ��ه��ا فى  تمنح لأف��ض��ل ع��لام��ة تج��اري��ة بم��وج��ب 
بمجال  الخاصة  الانشطة  وكذلك  القطاعات،  كافة 
جاءت  وقد  هذا  العام،  خلال  المجتمعية  المسؤولية 
المؤسسات  لج��م��ي��ع  ب��ال��ف��وز  الخ��اص��ة  ال��ت��ق��ي��ي��م��ات 
الرابحة والمكرمة استنادا على مجموعة من المعايير 
التى  والاستراتيجية  بالأداء  والمرتبطة  المتخصصة 

المؤسسات. تتبناها 
أداء  لأحسن  ثقة  شهادة  الجوائز  تلك  وتعد  هذا 
أفضل  بانتقاء  المجلة  ت��ق��وم  حيث  ع��م��ل،  ونم���وذج 
الخبراء  من  نخبة  تقييم  التجارية بموجب  العلامات 
فى هذا المجال، وجدير بالذكر أن بنك مصر حصل 
قطاعات  بمختلف  الجوائز  من  العديد  على  مؤخرا 
والمتوسطة  الصغيرة  المشروعات  مثل تمويل  الأعمال 
اسواق  صناديق  وادارة  الصغر،  متناهى  والتمويل 
وائتمان  الاج����ل،  ق��ص��ي��رة  والاس��ت��ث��م��ارات  ال��ن��ق��د 
الصيرفة  وم��ج��ال  المشتركة،  وال��ق��روض  الشركات 
الفترة  عن  المجتمعية  المسؤولية  ومجال  الاسلامية، 

السابقة حيث وصل عدد الجوائز التى حصل عليها 
البنك الى15 جائزة فى عام 2019 حتى الان، وذلك 
وتتويجا  تقديرا  الدولية  المؤسسات  من  العديد  من 
الم��ب��ذول��ة بمختلف  وج���ه���وده  الم��ح��ق��ق��ة  لإنج���ازات���ه 
الوطنى  الاقتصاد  أعمدة  أحد  باعتباره  القطاعات 

للمصريين.  بنك مملوك  وأول 
البريطانية  يوربيان  ذا  مجلة  جائزتا  توجت  حيث 
ل��ب��ن��ك م��ص��ر ك��ب��ن��ك ال��ع��ام ف��ى م��ص��ر ل��ع��ام 2019 
مصر  فى  المالى  الشمول  مجال  فى  بنك  وكأفضل 
بنك  حصول  بالذكر  الجدير  ومن  العام،  نفس  عن 
م��ص��ر ع��ل��ى ل��ق��ب ب��ن��ك ال��ع��ام بم��ص��ر ل��ع��ام 2018 
العالمية،  بانكر  ذا  مجلة  تصنيف  خ��لال  من  وذل��ك 
مصرى  بنك  أفضل  جائزة  على  البنك  حصل  كما 
من   2019 لعام  آسيا  قارة  مع  المصرفية  للتعاملات 

العالمية. مونى"  "يورو  مونى  آسيا  مجلة 
عالمية  ج��وائ��ز  ع��دة  على  مصر  بنك  ح��از  كذلك 
"أفضل  جائزة  منها؛  المجتمعية  المسؤولية  مجال  فى 
لعام  مصر  المجتمعية-  المسؤولية  مجال  فى  بنك 
البيئية-  الاستدامة  مجال  فى  بنك  وأفضل   2018
أوت  بيزنس  جلوبال  مجلة  من   "2019 لعام  مصر 
مجال  فى  بنك  "أفضل  وج��ائ��زة  البريطانية،  ل��وك 
إنترناشيونال  المجتمعية- مصر" من مجلة  المسؤولية 
بيزنس لعامى 2018 و2019، كما حصل البنك على 
المجتمعية-  المسؤولية  مجال  فى  بنك  "أفضل  جائزة 

فاينانس. إنترناشيونال  مجلة  من   "2019 مصر 
ه���ذا وي��ع��د ب��ن��ك م��ص��ر م��ن أك��ب��ر ال��ب��ن��وك التى 
أكثر  وم��ن  المجتمعية  المسؤولية  مجال  فى  ب��اع  لها 
والاجتماعية  البيئية  للمسؤوليات  إدراكا  المؤسسات 
المؤسسة  ع��ات��ق  على  تقع  ال��ت��ى  الح��وك��م��ة  وق��واع��د 

على  أعمالها  واستدامة  أدائها  معايير  مع  وتتكامل 
للدولة  بنك مصرى مملوك  أول  وهو  الطويل،  المدى 
لتقارير  الدولية  المعايير  منظمة  موافقة  على  يحصل 
بالتوافق  الأعمال  بتقرير  ويقوم   )GRI( الاستدامة 
الحوكمة  م��راع��اة  خ��لال  من  الاستدامة  مبادئ  مع 
والمشاركة  ال��ف��س��اد،  وم��ك��اف��ح��ة  الان��س��ان،  وح��ق��وق 
البيئية،  السلامة  معايير  م��راع��اة  م��ع  المجتمعية، 
المتحدة  الأمم  معايير  مع  البنك  يتوافق  كما  ه��ذا 
)المسؤولية  للمواطنة   UN Global Compact
بنك  أن  بالذكر  وج��دي��ر  للمؤسسات(،  المجتمعية 
مجال  فى  جم  مليون   750 نحو  بإنفاق  ق��ام  مصر 

.2019/2018 المالى  للعام  المجتمعية  التنمية 
تتويجا  تعد  الجوائز  تلك  أن  بالذكر  الجدير  ومن 
وقدرته  ال��رائ��د  ل��دوره  وتأكيدا  مصر  بنك  لجهود 
من  ق��وي��ة  أداء  مستويات  تحقيق  على  الم��ت��واص��ل��ة 
هذا  ؛  النمو  لاستمرار  مقومات  من  لديه  ما  خلال 
فى  كبير  بشكل  المساهمة  بهدف  البنك  أسُس  وقد 
عام   100 نحو  مدار  وعلى  »مصر«،  ورخاء  رفاهية 
الخدمات  توفير  يأتى  حيث  برسالته،  البنك  يلتزم 
مقدمة  فى  فئاتهم  بمختلف  للمصريين  المصرفية 
إلى تحقيق  يسعى  لا  مصر  فبنك  البنك،  اهتمامات 
كمحفز  أي��ض��اً  يعمل  ب��ل  فحسب،  المالية  الربحية 
التزامه  يؤكد  ما  والاستراتيجية،  الوطنية  للتنمية 

المستمر. والتطوير  بالاستدامة 
وتعزيز  تطوير  إلى  دائما  مصر  بنك  ويسعى  هذا 
يتلاءم  بما  لعملائه  يقدمها  التى  الخدمات  قيمة 
أحدث  مستخدما  والاحتياجات  المتطلبات  شتى  مع 
خدماته  تقديم  بهدف  العالمية  التكنولوجية  الوسائل 

كفاءة. أكثر  بصورة 

والأثر الإيجابى لعمليات البنك على المجتمع 
فريق  م��ه��ارات  وتطوير  المحيطة،  والبيئة 
السلوك  العمل، فضلًا عن الالتزام بقواعد 

المهنى فى الأعمال.
إنه  عنه،  ص��ادر  بيان  فى  البنك  وص��رح 
وتعزيز  الجنسين  بين  المساواة  صعيد  على 
التجارى  البنك  بإدراج  نعتز  المالى،  الشمول 
الدولى مصر بمؤشر بلومبرج للمساواة بين 
بذلك  ليكون   ،2019 لعام   )GEI( الجنسين 
إدراجها  يتم  وإفريقية  عربية  مؤسسة  أول 

بهذا المؤشر من بين 230 مؤسسة. 
مبادئ  دم��ج  على  ح��رص��ه  البنك  وأك���د 
المساواة بين الجنسين وتعزيز الشمول المالى 
ويشمل  البنك،  وعمليات  أنشطة  جميع  فى 
ذلك تقديم تدريب برامج القيادة المخصصة 
للسيدات، وتوفير القروض متناهية الصغر 
على  والتأكيد  الأع��م��ال،  س��ي��دات  لتمكين 
العملاء  وخدمة  لاستقبال  فروعه  تجهيز 
ذوى الاحتياجات الخاصة، وتركيب ماكينات 
الموظفين  وتدريب  الناطقة  الآلى  الصراف 
أفضل  تقديم  على  العملاء  خدمة  وممثلى 

المعنيين  ال��ع��ام��ل��ين  ت��دري��ب  إل���ى  وص����ولاً 
حال  الأداء  جودة  معدلات  أعلى  لتحقيق 
التوقف  أنم���اط  م��ن  نم��ط  لأى  ال��ت��ع��رض 
الأساسية  الم���ق���رات  م���ن  الأع���م���ال  ع���ن 
زيادة  على  يساعد  مم��ا  الأزم���ات  نتيجة 
استمرارية  إدارة  لنظام  التنظيمية  المرونة 

خدمة لهم.
التوسعات  من  الرغم  على  أن��ه  وأض��اف 
الكبيرة التى قام بها، البنك التجارى الدولى 

التى يبذلها منذ عام 2014  مصر بالجهود 
الكربونية  تقليص بصمته  إلى  تهدف  والتى 
الاستدامة  معايير  بأعلى  الال��ت��زام  عبر 

أو عرقلة  تعطيل  أى  دون  بالبنك  الاعمال 
العمل. لسير 

هشام  صرح  الإنج��از  هذا  على  وتعقيبا 
الاهلى  البنك  إدارة  مجلس  رئيس  عكاشه 
الم��ص��رى أن تج��دي��د ش��ه��ادة ال��ت��واف��ق مع 
معيار الأيزو 22301 يعد تأكيدا على قدرة 

فى  وكفاءته  فعاليته  مواصلة  على  البنك 
إدارة عملياته وخدماته المصرفية، وإضافة 
لدوره المتنامى فى خدمة وحماية الاقتصاد 
القومى وتحقيق الاستقرار المالى والمصرفى 
وتعظيم  المودعين  أم��وال  على  الحفاظ  مع 

العائد على رأس المال المستثمر.

البيئية وتوظيف موارده فى ترشيد استهلاك 
الطاقة والمياه مع خفض انبعاثات غاز ثانى 

أكسيد الكربون وإدارة المخلفات.
التجارى  البنك  مؤسسة  دور  إلى  وأش��ار 
الأطفال  لخدمة  وجهودها  مصر  الدولى- 
وذلك بمساعدة  مصر،  فى  احتياجًا  الأكثر 
بانتظام  يتطوعون  ال��ذي��ن  البنك  موظفى 

لصالح المرضى من جميع الشرائح. 
ول��ف��ت إل��ى أن��ه م��ن الم��ب��ادرات الأخ���رى، 
الجمعية  دعم  الحصر  لا  المثال  سبيل  على 
التعاون  والتوحد،  الإعاقة  لمتحدى  المصرية 
الاجتماعى  التضامن  وزارة  م��ع  المشترك 
التكنولوجيا  مجال  فى  الأع��م��ال  وحاضنة 
 AUC Venture Lab Fintech" المالية 

."Accelerator
النزاهة  أن  على  الختام  فى  البنك  وأكد 
حيث   ،CIB لثقافة  الأساسية  الركيزة  هى 
وسياسات  والأطر  الممارسات  أفضل  نتبنى 
سمعة  على  للتأكيد  المخالفات  عن  الإب��لاغ 
البنك باعتباره المؤسسة الرائدة على جميع 

المستويات.

وأضافت داليا الباز نائب رئيس مجلس 
تجديد  أن  الم��ص��رى  الأه��ل��ى  البنك  إدارة 
الدولية  الشهادة  هذه  على  البنك  حصول 
ليشمل  بها  التغطية الخاص  نطاق  واتساع 
يعد  الحيوية  الأعمال  خطوط  من  المزيد 
بمثابة إشادة دولية بقدرة البنك الاستباقية 
من  والتحديات  المخاطر  مع  التعامل  على 
بديلة  وخطط  استراتيجيات  وضع  خلال 
لتوقف  المحتملة  السيناريوهات  لمواجهة 
التطور  ب��ال��دل��ي��ل  ي��ع��ك��س  ك��م��ا  الاع���م���ال 
البنك  واستراتيجيات  خطط  فى  المستمر 
الخدمات  كافة  وت��ق��ديم  التميز  لتحقيق 
الم��ص��رف��ي��ة ب��ال��ك��ف��اءة الأف��ض��ل والج���ودة 

المطلوبة.
الرحيم  عبد  محمد  أك��د  جانبه  وم��ن 
نجاح  أن  للمخاطر  ال��ت��ن��ف��ي��ذى  ال��رئ��ي��س 
البنك فى تجديد التوافق مع تلك الشهادة 
الكامل  والتحديد  الفهم  خلال  من  تحقق 
بأنشطة  المتعلقة  المخاطر  لطبيعة  والدقيق 
وأعمال البنك ومن خلال مشاركة وتضافر 
المعنية  والقطاعات  الإدارات  كافة  جهود 
تزويد  ما يحرص على  دائما  الذى  بالبنك 
العناصر البشرية والكفاءات ذات المهارات 
المستمر  بالتدريب  العالية  والمهنية  الفنية 
الممارسات  أح����دث  ع��ل��ى  والم��ت��خ��ص��ص 

العالمية فى هذا المجال..

 وأوض��ح "ريم��ون نبيل" خبير أس��واق المال أن موضوع 
التقييمات دائما يكون بوجهات نظر مختلفة من خلال كل 
قسم بحوث بناء على المستجدات الماليه ونتائج الأعمال 
المتوقعه من وجهة نظر كل قسم بحوث على حدة، ولكن 
من الصعب أن نجزم بوجود تلاعب إلا بتدخل واضح من 
رقابه البورصة لكشف الأكواد المتلاعبة فى سهم ما بعد 
صدور التقييم، وليتنا لا ننسى أن أغلب التقيمات التى 
خرجت بأسعار أعلى من ضعف سعر الأسهم المنفذه فعليا 
على شاشات التداول لم يكن لها نفس التأثير ولم يكن لها 
نفس الصدى الإعلامى، حيث تم أكثر من مرة تقيم بعض 
الشركات بأسعار مختلفة أعلى من أسعار تداول السهم 
فعليا على الشاشة، وكانت النتيجه استمرار هبوط السهم 
لقوه البائع الموجود فعليا فى فى السهم، وأضاف "نبيل" 
أنه يعتقد أن هذه العملية تكون هى الفرق الواضح بين 
التحليل الفنى والتحليل المالى فى مصر، حيث أن التحليل 
المالى يتعمد على المستجدات التى تطرح أمامه على حسب 
ما تكون متوفرة، ولكن التحليل الفنى يتعمد على السعر 

الفعلى المنفذ على شاشات التداول، بالإضافة إلى أن سهم 
حديد عز فنيا مازال يتداول فى اتجاه هابط على المدى 
القصير والمتوسط، وفى ظل تداول السهم أسفل مستوى 
13.50جنيه، ولذلك فإن أى عمليات هبوط تحدث سواء 
كانت ناتجه عن تقيمات ماليه أو نتائج أعمال سوف تكون 
لم  الآن  السهم حتى  إن  بغريب علينا، حيث  ليس  أم��را 
يكون قاع واضح يؤكد نهايه الإتجاه الهابط وتغير مسار 
السهم إلى إتجاه صاعد، وقد تميل التوقعات الفنيه إلى 
التذبذب فى أداء السهم أعلى مستوى 8.00 كدعم رئيسى 
وأسفل 11.70 كمقاومة حتى تستطيع إحدى القوى البيعية 
الشرائية السيطرة على التحركات الفترة المقبلة، وقد نتوقع 

نهايه تلك الإتجاه الهابط فى الربع الأول من 2020 
دينا صبحى: ترصد الحركة الفنية للسهم قبل التقييم 

وبعده
"دينا  رص��دت  عز  لسهم حديد  الفنى  المستوى  وعلى 
صبحى" الخبيرة فى الأوراق المالية والأسهم، عمليات صعود 
إلى أعلى سعر فى شهر يونيو 2018 ليصل إلى مستوى 
30.64 جنيه، ثم بدأ السهم بالهبوط العام مع السوق ككل 
وسط نتائج أعمال سلبية ليصل إلى ادنى مستوى له فى 
إبريل 2019 عند 7.84 جنيه، ويعاود الارتداد إلى مستويات 
11.90 ليغلق عند مستوى 9.95، وأقل نقطة9.62 بعد 
صدور التقيم لينخفض بنسبة 15% مبدئيا وذلك بسبب 
تقيم بنك الاستثمار سى.آى كابيتال والذى خفض فيه سعره 
المستهدف بنسبة 65% إلى مستويات 4.20 جنيه )0.25 
دولار(. وبناء على ماسبق فنيا قالت "دينا" أنه قد يتحرك 
ولن يستطع  قناة سعرية هابطة بين حديها  السهم فى 
الاختراق لأولى مقاومتة عند مستوى 11.90 كمقاومة 
العلوى  للخط  كملامسة  ويليها مستويات 13.40  اول��ى 
كنقاط دعم  يليها 8.85  وتعتبر مستويات 9.45  للقناة 
مهمة للسهم، والاستمرار فى قناة سعرية هابطة باسعار 
متدنية جديدة إلى ان يتغير الامر ويخترق مقاومة اولى 
بسيولة مرتفعة ودخ��ول قوة شرائية كما واضح بالرسم 

المرفق على الشارت الاسبوعى.

سهم الحديد بين رحلة المائة.. والعودة.. وهل تتصدى الرقابة المالية لفوضى التقييمات

التجارى الدولى- مصر يفوز بجائزة أفضل بنك فى ممارسات المسؤولية المؤسسية للشركات فى الشرق الأوسط من يورومونى

British standards institution BSI 2012 من المعهد البريطانى للمواصفات القياسية-ISO 22301 للعام الثانى على التوالى.. البنك الأهلى المصرى يحصل على شهادة استمرارية الأعمال

بنك مصر يحصد جائزتى أفضل علامة تجارية للشركات وأفضل بنك فى مجال 
المسؤولية المجتمعية- مصر2019 من مجلة جلوبال براندز العالمية

دينا صبحىريمون نبيلهشام حسنسمير رؤوفسعيد الفقىدعاء زيدان

 لجنة البنوك: الوقت مناسب لتنفيذ 
مقترح الرئيس بإنشاء صندوق »ضمان 

مخاطر الاستثمار فى إفريقيا«

جلوبال براندز العالمية تمنح البنك الأهلى المصرى جائزة أفضل بنك فى 
مجال التجزئة المصرفية وأفضل بنك تجارى بشمال إفريقيا لعام 2019 

كتب- خالد عامر
 أكد حسن حسين رئيس لجنة البنوك والبورصة بجمعية رجال الأعمال والخبير المالى، أن الوقت الحالى 
مناسب جدًا لاتخاذ خطوات جادة نحو تنفيذ مقترح الرئيس عبد الفتاح السيسى، فى خطاب رئاسته للاتحاد 
الإفريقى، بإنشاء صندوق ضمان مخاطر الاستثمار فى إفريقيا، خاصة مع قرب انتهاء مدة تولى مصر رئاسة 

الاتحاد الإفريقى فى دورته الحالية.
 وأضاف رئيس لجنة البنوك والبورصة فى تصريحات صحفية، أن الصندوق سيكون نقطة تحول جاذبة 
لمزيد من الاستثمار بإفريقيا خاصة فى ظل اهتمام الرئيس عبد الفتاح السيسى، ومحاولاته الجادة والعملية 
لحل قضايا القارة خلال جولاته الأخيرة، لاسيما خلال مشاركته فى G7 بفرنسا وبحث الشراكة بين دول 
المجموعة وإفريقيا، وجهود تحقيق السلم والتنمية فى القارة السمراء، واستغلال الموارد، وتعزيز البنية الأساسية 

الخاصة بالأمن والسلم فى القارة، بالإضافة لمكافحة الفساد وتمكين المرأة والاقتصاد والتعليم فى إفريقيا.
 وأخيرا مشاركته فعاليات مؤتمر طوكيو الدولى للتنمية فى إفريقيا بنسخته السابعة "تيكاد 7"، التى عقدت 
بمدينة يوكوهاما اليابانية، فى الفترة من 28 إلى 30 أغسطس الماضى، والذى طالب فيها بتعزيز دور المنظمات 
الدولية المختلفة فى معالجة الملفات ذات الأولوية للدول 
النامية، وكذلك تمويل تطبيق أجندة التنمية المستدامة 

.2030
 وأشار »حسين« إلى أن التوقيت مناسب الآن أيضا 
فى  الاستثمار  لمؤتمر  تنظيم مصر  قرب  مع  لتزامنه 
إفريقيا بدورته الثانية فى العاصمة الإدارية الجديدة، 
والذى سيكون بمثابة المحفز على زيادة الاستثمارات 
المصرية فى إفريقيا وسيسهم فى فتح آفاق وأسواق 
ويعكس  المصرى،  الاقتصاد  بالنفع على  تعود  جديدة 
إفريقيا، من خلال  دول  لوحدة  جدية مصر وسعيها 

الصندوق وأيضا إقامة سوق مشتركة.
 وأوضح الخبير المالى أن الصندوق يسهم فى تحقيق 
 Inter-African investments العديد من الأهداف أهمها، أولا: زيادة الاستثمارات الإفريقية فى إفريقيا
مثال زيادة الاستثمارات المغربية فى شرق إفريقيا بما فيها مصر، وكذلك زيادة الاستثمارات المصرية فى دول 
حوض النيل والتى بالتأكيد ترتبط بالأمن القومى المصرى، وثانيا للاستفادة من ضمان الصندوق للمخاطر 

السياسية والاقتصادية للدول الإفريقية والتى تمثل أكبر عائق للاستثمار فى إفريقيا.
 وأضاف أن ثالث هذه الأهداف هو تخفيض أسعار الاقتراض للدول الإفريقية بضمان الصندوق مما يساهم 
فى زيادة النمو الاقتصادى بالقارة، ورابعا هو زيادة التبادل التجارى ولاسيما الصادرات الإفريقية لدول القارة 
وأهمية ذلك لزيادة الصادرات المصرية، خامسا تحقيق المزيد من التمويل عن طريق ما سبق لأجندة التنمية 

المستدامة الإفريقية 2030 وهو ما ينادى به الرئيس.
 وتابع: سادس الأهداف التى يسهم الصندوق فى تحقيقها، هو تحقيق أقصى استفادة من الاستثمارات 
الإفريقية leveraging وربطها باستثمارات طريق الحرير لتحقيق أكبر مكاسب مالية للقارة، وسابعا »الاهتمام 
الأجنبى« حيث سيكون قاصرا على المشروعات الكبرى mega projects مما سيؤدى إلى نمو الاستثمار 
الإفريقى فى الصناعات الصغيرة والمتوسطة وزيادة قدرتها التصديرية لدول القارة فى غياب الاهتمام الأجنبى 
بالمبالغ الأصغر بالدولار، وثامنا يجب الربط بين استثمارات الصندوق والخطط الاستثمارية للدول الكبرى مما 
يعطى إفريقيا قوه تفاوضية فى وجود الصندوق.ولفت »حسين« إلى أن الصندوق له رأسمال موزع على الدول 
الأعضاء، كل يسهم بقدر طاقته، كما يحتاج هذا الصندوق أيضا إلى تدعيم من جانب المستثمرين، خاصة أن 
دول إفريقيا بها موارد جمة تحتاج للاستثمار فيها، مضيفًا أن هذا الصندوق، يشجع البنوك المصرية أيضًا على 

التفاعل فى إفريقيا، وفتح فروع لها بالقارة السمراء، وتدعيم النشاط الاقتصادى لها ولمصر بشكل قوى.
 وأكد الخبير المالى، أن الإسراع بإنشاء صندوق أيضا للاستثمار فى البنية التحتية المعلوماتية، يحمل أهمية 
قصوى لإفريقيا ويجب اتخاذ الخطوات التنفيذية لتأسيسه سريعًا، حيث إن التطور التكنولوجى يمثل المستقبل 

الذى يمكن أن يحدث طفرة كبيرة فى إفريقيا.
 وأضاف أن سرعة التأسيس فريضة فى هذا المجال للسرعة الصاروخية بين كل يوم والأخر، مما سيشجع 
رواد الأعمال على الاستثمار فى هذا القطاع الذى يمثل قفزة للمستقبل وتمتلك مصر ميزة نسبية بقطاع 
عريض فى هذا المجال، مؤكدًا أن هذا الصندوق سيدعم التطور التكنولوجى والتحول الرقمى فى القارة، مما 
يترتب عليه نقلة كبيرة فى معدلات التجارة البينية وحركة الصادرات بين دول القارة، كما سيسهم بشكل كبير 
فى تقليل معدلات البطالة وتوفير فرص عمل للشباب وزيادة معدلات النمو فى الدول الإفريقية، والقضاء 
على الهجرة غير الشرعية، وسيحسن من مؤشرات التصنيع لدول القارة، فضلا عن تحسين عملية استغلال 

ثروات هذه الدول.
 واختتم حسن حسين رئيس لجنة البنوك والبورصة بجمعية رجال الأعمال بقوله إن القارة الإفريقية تستطيع 
الاعتماد على نفسها فى سرعة اتخاذ الخطوات التنفيذية والبدء فى عمل الصندوقين ثم جذب المستثمرين 

الآخرين، والمؤسسات الدولية بعد عدة سنوات لعدم تعطيل التأسيس بالبيروقراطية الإدارية.

فى إضافة لباقات الجوائز والمراكز المتقدمة التى يحصل عليها البنك الأهلى المصرى من المؤسسات 
الدولية المرموقة، حصد البنك جائزتى أفضل بنك تجارى وأفضل بنك فى مجال التجزئة المصرفية 

بشمال افريقيا عن عام 2019 من جلوبال براندز العالمية.
وقد تسلم الجائزة فى حفل أقيم بمدينة جوهانسبرج بجنوب افريقيا شريف شعبان مدير مكتب 
تمثيل البنك فى جوهانسبرج حيث تم عرض نبذة عن أهم إنجازات البنك خلال العام الماضى بحضور 

العديد من صناع القرار فى المجال المالى والمصرفى عالميا.
ويأتى فوز البنك بتلك الجائزتين تأكيدا لحجم التطور فى أعمال البنك خلال العام الماضى والذى 
يتضح بشكل كبير فى أرقام أرباح البنك وكذا الزيادة المطردة فى معدلات النمو التى تحققت فى 
مختلف مجالات العمل المصرفى والتى تتضح من خلال تحليل البيانات الدقيق الذى أعدته مجلة 
جلوبال براند المانحة للجائزة، وكذا عن طريق تحليل خطة التوسع والانتشار الجغرافى التى يطبقها 
البنك من خلال دراسة موسعة لأماكن تواجد العملاء الحاليين والمرتقبين لتغطى بشكل أوسع مختلف 

أنحاء الجمهورية بما يتيح تقديم خدمة أفضل لكافة العملاء.
كما تتضمن معايير منح الجائزة أيضا قدرة البنك على ابتكار منتجات مصرفية جديدة تواكب 
التطور العالمى بالمجال المصرفى وتفى بالاحتياجات الجديدة التى ينشدها العملاء وهو ما يدعم 
بشكل كبير مبدأ الشمول المالى لضم مزيد من الفئات إلى مظلة العمل المصرفى والاقتصاد الرسمى 
بما ينعكس إيجابيا على اقتصاد الدولة وهو ما حققه البنك الأهلى المصرى أيضا ضمن استراتيجيته 

الطموحة لتطوير اعماله واستحداث خدمات جديدة.
كما استحق البنك حصد الجائزتين أيضا استنادا إلى شبكة الشراكات الممتدة والعلاقات القوية مع 
مختلف الجهات الإقليمية والدولية ذات الثقل والتى تتعاون مع البنك فى شتى المجالات استنادا إلى 
ثقة تلك الجهات فى قدرة البنك على اتمام وادارة الصفقات الكبرى والتعاون فى الاعمال المصرفية 
المختلفة بمهنية وحرفية عالية مستندا فى ذلك إلى قاعدة رأسمالية كبيرة وكذا لاحترافية وسرعة أداء 

وكفاءة العاملين بمختلف قطاعات البنك.

حسن حسين

تقرير

محمد غراب
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الحديد  السكة  على  السطحية  المزلقانات  إلغاء  إلى  التوفيقى  الرياح 
بسبب  الح��وادث  لتكرار  نظرا  وذل��ك  للمواطنين  مشاة  كوبرى  وإنشاء 
الفتحات غير الشرعية وتهيب المحافظة بالمواطنين الالتزام بعبور السلم 

لحين تدبير مبلغ مالى لإقامة سلم كهربائى لخدمة كبار السن.
■ ماذا عن تطوير المنظومة الصحية؟

- المنظومة الصحية فى القليوبية تعانى من نقص فى بعض الخدمات 
المتخصصة،  وبعض الجراحات  المركزة والحضانات  الرعاية  خصوصا 
ويمكن فى عدد 4 مستشفيات مازالت قيد التطوير والتجديد الشامل 
احنا  ويمكن  المستشفيات  هذه  تشغيل  لبدء  العام  هذا  خلال  وأسعى 
مستشفى  تشغيل  يتم  الله  شاء  ان  القادم  الشهر  فى خلال  ان  نطمع 
قها لأن نسبة الإنجاز فيها وصل لاكثر من 95% وباقى بعض الأجهزة 
والمستلزمات والفرش الطبى اللى ده ممكن فعلا يتم انجازه فى خلال 
الشهر القادم وتكون باقية المستشفيات المعطلة التى اعتبرها بداية لعهد 
الرئيس  فخامه  توجيهات  لأن  المتكاملة  الصحية  المنظومة  من  جديد 
عبدالفتاح السيسى بمشروع التنمية الصحى الشامل بعمل سجل طبى 
تطوير  يواكبه  أن  لابد  صحة  مليون   100 بحملة  بدأ  اللى  للمواطنين 
فى المستشفيات ويمكن فى المستشفيات النموذجية اللى احنا بنشوفها، 
النموذجية فى محافظة  باقية للمستشفيات  ستكون هذه المستشفيات 
الصحى  التأمين  منظومة  كده  بعد  عليها  نطبق  يمكن  اللى  القليوبية 

الشامل.
الزمن هل  أدائك كمحافظ ولو عاد بك  أنت راض عن  ■ هل 

تقبل أن تكون "محافظ"؟
أى  فى  واحتياجاتها  البلد  نداء  ألبى  ومواطن  كطبيب  انا  - طبعا 
فعلا  وانا  المحافظات  فى مجال  أو  الجامعى  المجال  فى  مجال سواء 
لكن  جهدى  اقصى  بذلت  فعلا  انا  لأن  المنصب  هذا  على  ن��ادم  غير 
انا  يمكن  يشوف  للتاريخ  وات��رك  للمواطن  اترك  انا  للتقييم  بالنسبة 
بحاسب نفسى يوما بيوم وأسبوعا بأسبوع وشهرا بشهر ولا اقبل ان 
المعاونة  الأجهزة  بكل  فيه إنجازات ويمكن  احقق  أكون فى منصب لا 
ليا بيعرفوا ان انا ليا سرعه ومعدل فى الانجاز لابد ان يتوفق معى 
كل العاملين فى المديريات والوزارات المختلفة، وحتى فى رؤساء المدن 
انا  ان  على  يدل  السابقة  الفترة  خلال  فى  ل��لاداء  تقييمى  كان  واذا 
بيعدى  يوم  مفيش  انا  لأن  بالامتنان  هيشعرنى  ده  واجبى  اديت  فعلا 
الا لما بسأل نفسى: ايه اللى انا عملته النهارده وإيه اللى كان ممكن 
اعمله ومقدرتش اعمله عشان تانى يوم مباشرة أحقق ما يوجد امكانية 
لانجازه أو تطويره ويمكن ان شاء الله فى خلال الاشهر القادمة يظهر 
عدد من المشاريع اللى احنا كنا ابتدينا نعمل فيها تطوير وانجاز بنسبة 
بداية  مع  أو  للمحافظة  القومى  العيد  مع  سواء  للافتتاح  قابلة  تكون 

العام ان شاء الله.

الشوارع وفى غير الأماكن المخصصة لها وفى غير توقيتات رفعها من 
الأماكن المخصصة تزيد المشكلة تعقيدًا، ورغم ضعف الميزانيات وعدم 
وجود موارد مالية، فإننى أكاد أجزم أن النظافة الآن أفضل من فترات 
سابقة، ويمكن زيادة مستواها إذا تحسن السلوك وتوفرت المبالغ المالية، 

وتم استخدام التكنولوجيا الحديثة اللازمة للاستفادة من القمامة.
ومنظمات  وإعلاميين  مواطنين  جميعًا  نشارك  أن  علينا  يجب  لذا 
المجتمع المدنى فى زيادة التوعية للارتقاء بمستوى النظافة، وأن يساهم 
القادرين فى دعم المنظومة من أجل مستقبل أفضل لأبنائنا لأن المحليات 

وحدها لا يمكن أن تفعل كل شىء.
وقد تحمل الجانب الألمانى )GIZ( تكاليف إنشاء المحطة الوسيطة 
جديد  سماد  مصنع  وإنشاء  القمامة  لنقل  اللازمة  السيارات  وش��راء 
بجانب تطوير المصنع القديم دون أن تتحمل الدولة أى تكاليف أو أعباء 
مالية ويتم الآن التفاوض مع الجانب الألمانى لتكرار التجربة من أجل 
على  وآخر بمدينة طوخ  الخيمة  مدينة شبرا  فى  مقلب وسيط  إنشاء 
بتلك  النظافة  لخدمة   )GIZ( الدولى  للتعاون  الألمانية  الوكالة  نفقة 
المدن، ويقوم المواطنون بعد ذلك بالتعامل مع جامع القمامة من المنزل 
مباشرة، وسوف يتم تعميم ذلك على باقى المدن فى حالة قبولها من 

المواطنين.
لم يتم  لماذا  المخازن  آثار كثيرة مهملة فى  القليوبية فيها   ■

إنشاء متحف؟
يعنى عندنا من أهم  انا  الاثار ويمكن  - هذا من اختصاص وزارة 
بتابع  وانا  المحافظة  يوم جيت  أول  الآثار قصر محمد على يمكن من 
خطوات الترميم وان شاء الله هتبقى مفاجأة ان هذا القصر هيتحول 
فى القريب إلى مزار يمكن يوضع فى مقدمة الأماكن السياحية على 
أرض مصر وانا شايف ان فى اماكن فاضية مجاورة لقصر محمد على 
وحدائقه واقترحت ان يتم انشاء متحف لمحافظة القليوبية يضم تلك 
بالتعاون مع وزارة  الآثار يكون بجوار قصر محمد على اذا تم تنفيذه 
الآثار سيقوم فعلا القصر والمتحف يعنى فى مقدمة الاماكن السياحية 

فى مصر ان شاء الله.
■ هل هناك حل لكبارى الرياح التوفيقى؟

- بالفعل عملنا عددا من اللجان المتخصصة لكن هى فعلا المشكلة 
تحتاج إلى لجان تنسيقية من المهندسين الاستشاريين فى هذا المجال 
بين خبراء المرور وإدارات المرور المختلفة وأيضا رأى المواطنين ويجب 
ان نستعين ببعض المواطنين للاستفادة من توجيهاتهم بالنسبة للحلول 
يتطلب  ده  ولكن  الكبارى  من  الاستفادة  وتعظيم  المرورية  للاختناقات 
الكبارى  لهذه  منازل  أو  المخارج  بعض  بإضافة  هندسى  تعديل  أيضا 
للاستفادة منها واللجنة فعلا شغالة فى عملها والعائق الوحيد ان دى 
بتعتمد على آراء عدد كبير من المواطنين والرأي الهندسى فيما يتناسب 
مع إيجاد سيولة مرورية وتعديل بعض المسارات سواء فى اتجاه واحد 
فى بعض الأماكن أو اتجاهين أو إضافة منازل ومخارج مطالع للكبارى 
وده محتاج موازنة تدرك فى موازنة العام القادم بناء على الدراسة التى 

ستخصص فى هذا المجال.
كبارى  منطقة  تطوير  أعمال  انتهاء  بعد  المحافظة  حرصت  وأيضا 

لانها  بالنفع  القوانين  هذه  تعود  الله  شاء  وان  المدن  على  تعميمها  تم 
القومية  للمشاريع  توجيه  وسيتم  الشعب  صندوق  فى  يدخل  محصل 

والمشارع الهامة التى تخدم جميع المواطنين.
■ ما خطتك للقضاء على أزمة القمامة؟

بوحدات  العاملين  وجميع  أولويتنا،  رأس  على  النظافة  مشكلة   -
الإدارة المحلية يقومون ببذل كل الجهد لتحقيق النظافة، حيث يتم رفع 
أكثر من أربعة آلاف طن قمامة من مدن المحافظة إلى المقالب العمومية 

بالخانكة، رغم ضعف الإمكانيات المالية وزيادة السلوكيات الخاطئة.
إلى  نصل  أن  ونريد  النظافة،  مشكلة  حل  فى  جادين  كنا  إذا  لكن 
مستوى أفضل من ذلك، علينا أن ندرك أن مشكلة النظافة هى مشكلة 
مجتمعية وليست حكومية فقط، ولها أطراف أخرى ولابد من المشاركة 
المجتمعية حتى تتحقق النظافة، فالمدن تقوم بأعمال النظافة فى حدود 
المبالغ المتاحة لها والتى يتم تحصيلها من المواطنين وافتقدنا إلى التوعية 
والمشاركة المجتمعية اللازمة فى هذه المشكلة، فإدارة منظومة النظافة 
والميزانيات المتاحة والسلوكيات هى آليات تحدد مستوى النظافة، فإذا 
ارتقينا بالسلوك ووفرنا المبالغ اللازمة والكافية لعملية النظافة أصبح 

هناك قدرة على إدارة هذه المنظومة بما يحقق المستوى المطلوب.
لكن الأهم من وجهة نظرى "الميزانيات" لأنها هى التى تمكن الإدارة 
على  تحفزهم  بمرتبات  اللازمة  والعمالة  الحديثة  المعدات  توفير  من 
العمل، كما أن السلوكيات الخاطئة فى التعامل مع القمامة وإلقائها فى 

ومتحف على النيل بأرض محلج الأقطان الأثرى مع الحفاظ على قيمته 
الخطوات  اتخاذ  وتم  والآث��ار  السياحة  وزارت��ى  مع  والتنسيق  بالاتفاق 

التنفيذية لهذا المشروع مع السيد وزير الآثار.
أنه فى  أيضا عندنا يمكن بعض الخطط فى مدينة شبرا الخيمة 
بعض الأماكن سيتم تغيير بعض الأنشطة بتاعتها ودى محتاجة تخطيط 
واحنا فعلا بدأنا مع التخطيط العمرانى ودراسة هذه الأماكن وتعظيم 
مقابل  ممكن  نفع  بأقصى  المحافظة  على  يعود  بما  منها  الاستفادة 
بنتابع دائما محافظات فى  الاستفادة من هذه الأراضى.. أيضا احنا 
يمكن  وبنحقق  عشرة  الثالثة  الموجة  فى  حاليا  واحنا  الإزال��ة  موجات 
البناء  مخالفات  أو  الدولة  ارض  على  سواء  للمخالفات  الإزال��ة  يوميا 
بعدم اتباع قواعد وقوانين البناء فى مصر البناء على أراضى زراعية 
أو أدوار مخالفة وكل الحالات المخالفة عن القانون سيتم التعامل معها 
فى خلال الموجة الثالثة عشرة أيضا تسير المحافظة فى سبيلها استعادة 
على  والتصالح  المخالفات  تقنين  قانون  فى  الدولة  وحق  الشعب  حق 
المشكلة  اللجان  التصالح ويمكن  وقانون   144 القانون  البناء  مخالفات 
والمكونة على مستوى المحافظة وكل المدن تقوم على عملها خلال العام 
الماضى ويمكن احنا يعنى تم تحرير عدد من العقود كبير بالنسبة لعدد 
استيفاء  الح��الات  تقييم  على  الموافقة  يتم  ومازالت  المقدمة  الطلبات 
الأوراق المقدمة والخرائط المقدمة من المواطنين وسيبدأ ان شاء الله 
قريبا متابعة حالات التصالح بقوانين البناء طبقا للائحة التنفيذية التى 

السياحية فى المحافظة ويمكن القناطر الخيرية احنا طوال العام فى 
الخيرية،  القناطر  لكورنيش  للطرق وتجديد  الحدائق وتمهيد  تجديد 
تنسيق  مع  حاليا  بنتعاون  احنا  وبالفعل  ج��ذب  منطقة  تصبح  لكى 
على  الحفاظ  يضمن  القناطر  لمدينة  شامل  مخطط  وعمل  الحضرى 
الحدائق التاريخية والاثار الموجودة فيها ويضمن أيضا الاستفادة من 
الأماكن التى تخص المحافظة بإقامة مشروع سياحى ويخدم المواطنين 
وقريبا  للمواطنين،  الإج��ازات  لقضاء  وملاذ  مزار  يعنى  فيه  ويتواجد 
فيه كل  وتتوافر  القناطر الخيرية  بناء فندق على حدود  خطه تشمل 
صفات المنتجعات التى يمكن أن تصل إلى المنافسة مع الأماكن المشهورة 
داخل جمهورية مصر العربية وخارجها وبذلك تكون القناطر بتاريخها 
المسار  تصحيح  فى  بدأت  فيها  الموجود  والحدائق  وبالأراضى  العريق 
الموارد  لوزارة  أو  للمحافظة  المخصصة سواء  الأماكن  من  والاستفادة 
وال��رى وكل ده يصب  المائية  الم��وارد  وزي��ر  بالتنسيق مع  وال��رى  المائية 
ان تتحول الفرص الاستثمارية إلى واقع وقد تكون هناك يعنى فرص 
عمل للشباب فى مجالات الاستثمار فى هذا المجال يمكن أيضا بدأنا 
كانت  اللى هى  والأماكن  الإشغالات  لإزال��ة  يعنى عمل خطة  بنها  فى 
ان  لدرجة  الجائلين  والباعة  الإشغالات  فيها  بتتراكم  عديدة  لسنوات 
هما فعلا أصبحوا صداعا فى رأس المواطن فى مدينة بنها عاصمة 
محافظة القليوبية ويمكن خلال الأسابيع الماضية شاهدنا ولأول مرة 
إلى  وستستمر  والخطة يمكن طموحا  المتراكمة  المخالفات  هذه  إزالة 
بنها  مدينة  فى  الموجودة  الإشغالات  وكل  الموجودة  المخلفات  كل  إزالة 

وفى كل مدن المحافظة.
المصرى،  التاريخ  مهمًا من  القناطر الخيرية تمثل جزءًا  وذلك لأن 
بدءًا من محمد على باشا الذى بدأ بها نهضة مصر الحديثة ومرورًا 
لفترات طويلة  القناطر  السيسى، وظلت  بالرئيس  نهاية  الرؤساء،  بكل 
هى العاصمة السياسية لمصر، وتتمتع مدينة القناطر الخيرية السياحية 
المساحات الخضراء والحدائق  الأفدنة من  مئات  بموقع عبقرى يضم 
التى تحيط بها المياه من جميع جوانبها بين فرعى رشيد ودمياط، وقد 
وانخفضت  الماضية،  السنوات  فى  الإهمال  من  طويلًا  القناطر  عانت 
الإعداد  يجرى  والآن  سكانها،  عليها  يعيش  التى  السياحة  عائدات 
والأعياد  الربيع  حفلات  إليها  لتعود  أرضها  على  عملاقة  لمشروعات 

ويستمتع بها كل أبناء الشعب المصرى.
يتضمن المشروع مخطط كامل للاستفادة من كافة المقومات الموجودة 
الانتفاع،  حق  بنظام  ستطرح  المشروعات  من  ع��ددًا  ويشمل  بالمنطقة، 
بنظام  طرحها  المقرر  الشاليهات"  منطقة  "تطوير  هو  الأول  المشروع 
لمدة خمسة  بطرحها  موافقة  على  قبل  من  وقد حصلنا  الانتفاع،  حق 
وعشرين سنة، ولكن نظرًا لقصر المدة ولأنها غير محفزة للمستثمرين 
فقد خاطبنا السيد رئيس الوزراء لإعطائنا موافقة بالطرح لمدة خمسين 
وسياحية  ترفيهية  فندقية  أنشطة  توفير  طريق  عن  لتطويرها  عامًا 
وثقافية مع الالتزام بالمحافظة على الطابع المعمارى والتاريخى المميز 
للقناطر الخيرية )عصر محمد على(، مع استغلال النيل الساحر فى 
وفنية  رياضية  عالمية  ومسابقات  مائية  وألعاب  رياضية  أنشطة  إقامة 
فندق  إقامة  إلى  بالإضافة  السريع،  النهرى  بالنقل  بالقاهرة  وربطها 

مدينة  وأهمها  المشاكل  من  العديد  من  القليوبية  محافظة  تعانى 
القناطر الخيرية والتى تعد صداعًا فى رأس المسؤولين لكونها مدينة 
سياحية أثرية، كما يوجد أيضا مئات القطع الأثرية بالمحافظة طريحة 
السوق  "جريدة  وح��اورت  الآث��ار  تلك  يضم  متحف  يوجد  ولا  المخازن 
العربية" الدكتور علاء عبدالحليم محافظ القليوبية، لمعرفة تلك المشاكل 

والوصول إلى طرق حلها.
القليوبية  محافظ  عبدالحليم  ع��لاء  للدكتور  توجهنا  البداية  فى 

بسؤاله:
اقتصاديا  القليوبية  تطوير  ف��ى  حضرتك  خطة  م��ا   ■

وسياحيا؟
- القليوبية بها مناطق استثمارية كبيرة جدا وبدأنا فى العام الماضى 
أكثر  تشتهر  مدن  بها  محافظة  فهى  بها،  الموجودة  القوة  نقاط  نعرف 
مثل  أراضٍ  قطع  بها  وأماكن  زراع��ي��ة،  ومناطق  م��دن  وبها  بالزراعة، 
مناطق  الخانكة  بمدينة  أيضا  ويوجد  و"ال��ش��روق"،  "الصفا"  منطقتى 
وتم  بنها،  مدينة  فى  الاستثمارية  المنطقة  وقريبا  استثمارية صناعية. 

الانتهاء منها العام الماضى وأصبحت جاهزة للتشغيل.
عن  والتقديم  المستثمرين  على  والمنطقة  الاستثمار  وزارة  وطرحت 
طريق الإنترنت لهذه الأماكن فالدراسة المبدئية لمحافظة القليوبية تقول 
البناء عليها  بها مقاومات كبيرة جدا وبها أساسيات يمكن  "المحافظة 
ولكن كان هدفنا هو تقليل إهدار المال العام، ودققنا ان كل جنيه من 
المجال  ينفق فى  للمحافظة  المخصصة  الموازنة  أو  الاستثمارية  الخطة 
الذى يعود بالنفع على المواطنين سواء مشروعات خاصة بتنمية المدن 
وتمهيدها،  الطرق  برصف  خاصة  مشروعات  سواء  المختلفة  والقرى 

مشروعات خاصة بالصرف الصحى والمياه.
وتم إصلاح معدات "النظافة المتهالكة "وشراء معدات جديدة، وأيضا 
شبرا  فى شرق  الوسيطة  المحطة  على  النظافة  منظومة  فى  تعاقدنا 
الخيمة والمدفن الصحى الجديد بمدينة العبور، وكل هذه الاستثمارات 
الماضى،  العام  بنسبة تحقيق الإنجاز 100% خلال  اللى وصلت يمكن 
كانت موجهة كلها لتحسين الخدمات، وإيجاد فرص أكثر للاستثمار فى 
محافظة القليوبية، وتشجيع أى فرصة استثمارية، وكما قلت عندنا بعض 
القطع كانت ومازالت شاغرة فى مدينة الصفا ومدينة الشروق وبعض 
المستثمرين تقدموا لها لعدد من المشروعات، ونوجد منطقة استثمارية 
صناعية جديدة متداخلة مع وزارة النقل والسكة الحديد يتم التفاوض 
على بدء تنفيذها لتشغيلها فى المستقبل القريب، والخطة تعتمد على 
لتعود  منها،  الاستفادة  وتعظيم  الموازنة  من  والاستفادة  الانفاق  تقليل 
بالنفع على المواطنين وعلى شباب المحافظة بالذات الذين أمامهم عدد 
من المشروعات الصغيرة والمتوسطة ومتناهية الصغر، وبدأنا فعلا مع 
جهاز المشروعات الصغيرة والمتوسطة، لنجد فرصا استثمارية لشباب 
المحافظة، بدأنا أيضا بالإعلان عن بعض الأماكن التى يمكن للشباب 
أن يقيموا فيها وبعض عربات الطعام وده كان مشروع لوزارة التنمية 
المحلية بإقامة هذه العربات اللى هى بتبقى مطابقة للمواصفات المعينة 
هذه  فى  المناسبة  الخدمات  وتقديم  مراقبتها  وبيتم  تلوث  تسبب  ولا 
الأماكن  بعض  فى  للتوسع  مجالات  يعنى  عندنا  يعنى  أيضا  العربات 

الدكتور علاء عبدالحليم محافظ القليوبية للسوق العربية: 

د. حمدى عرفة أستاذ الإدارة المحلية وخبير استشارى البلديات الدولية لـ»السوق العربية المشتركة«:

المهندس أسامة جنيدى رئيس لجنة الطاقة بجمعية رجال الأعمال المصريين وعضو مجلس الأعمال المصرى- الكورى:

تحويل قصر محمد على إلى مزار سياحى وإنشاء متحف بجواره يضم جميع الآثار بالمحافظة

مبادرة السيسى لدعم القرى الفقيرة رفعت من سمعة مصر الاستثمارية والسياحية

رفع الدعم عن الطاقة يساهم فى جذب المستثمرين وخلق المزيد من الفرص الاستثمارية بمصر

حوار
غادة إبراهيم 

حوار

أحمد رأفت

حوار

شيماء صلاح

محافظ القليوبية يتحدث لمحررة السوق العربية                        تصوير- محمد الحلفاوى

للمواطنين  المقدمة  الخدمات  عن  مسؤولة  مصر  فى  المحلية  الإدارات 
لتحسين أحوالهم المعيشية لكن فى الفترة الأخيرة ظهر العديد من التحديات 
التى واجهت المسؤولين تسببت فى انعدام الثقة بين الحكومة والمواطن، والتى 
المحلية وخبير استشارى  الإدارة  أستاذ  الدكتور حمدى عرفة  يستعرضها مع 
البلديات الدولية فى حوار مع السوق العربية المشتركة، وهو مؤسس أول قسم 
للإدارة المحلية فى الجامعات، وصاحب فكرة إنشاء وزارة للتطوير الحضرى 
لتطوير  عالمية  استراتيجية   2600 من  أكثر  بإعداد  قام  فقد  والعشوائيات 
المحليات محليا ودوليا، وإعداد وثيقة جديدة للمحليات تضمنت قانونا جديدا 

للإدارة المحلية متضمنه161 مادة قانونية
■ وافق المجلس الأعلى للجامعات مؤخرا على مشروع إنشاء أقسام 

الإدارات المحلية.. ماذا عنه وما الهدف من تأسيسه؟
- فى البداية ابتسم الدكتور حمدى عرفة ثم تحدث عن سعادته البالغة 
من الخطوات البناءة التى اتخذها المجلس الاعلى للجامعات بتوجيه الشكر إلى 
قيادات المجلس الاعلى للجامعات على الموافقة على تأسيس أقسام الإدارات 
المحلية، وإلى وزير التعليم العالى على التحرك القوى تجاه التعامل بجدية مع 
فى  التجارة  كليات  فى  المحلية  الإدارة  أقسام  بإنشاء  المتعلق  البحثى  المشروع 
الجامعات المصرية الحكومية والخاصة، الذى يصَْب تجاه تطوير المحافظات 

فى مصر بل والمجتمع الدولى الذى تقدمت به.
وتابع عرفه بقوله: توجهت إلى مكتب وزير التعليم العالى وسلمته خطابا 
للتصديق عليه، مرفق به مستندات موافقه المجلس  رسميا تحت رقم 2258 
الأعلى للجامعات على تأسيس واستحداث أقسام للإدارة المحلية تابعا للكليات 
السياسية  والعلوم  الاقتصاد  وكليه  جانب  من  التجارة  كليات  خاصة  المختلفة 
تحويل  وتم  ودوليا،  محليا  مرة  لأول  المصرية  الجامعات  فى  آخر  جانب  من 
الطلب إلى نائب وزير التعليم العالى لشؤون الجامعات، الذى قام بتحويله إلى 
بإرسال  للجامعات  اثره قام المجلس الأعلى  للجامعات، وعلى  المجلس الاعلى 
خطاب إلى نائب الوزير المختص بصدد هذا الخطاب تم تشكيل لجنة وافقت 
وأوصت بتنفيذ وبتعميم المشروع البحثى المقترح على الكليات ذات الصلة فى 
الجامعات المختلفة فضلا على التوصية على إمكانية الحصول على دبلومات 
مهنية وأكاديمية وتشجيع الباحثين فى الحصول على دكتوراه وماجستير مهنى 

واكاديمى تخصص ادارة محلية استنادا إلى المشروع البحثى المقدم.
وأقسام المحليات فى الجامعات المصرية هدفها دراسة كيفية العمل على 
لكى  والمحافظات  والأحياء  والم��دن  والنجوع  والكفور  والعزب  القرى  تطوير 
نستطيع فى المستقبل تطبيق المفاهيم الصحيحة للإدارة المحلية والحكم المحلى 
والفيدرالية مثل الولايات المتحدة الأمريكية وبريطانيا ودولة الإمارات العربية 
وتفوقت على  بل  الفيدرالية  ببراعة فى تطبيق مفاهيم  التى نجحت  الحبيبة 
الولايات المتحدة وفرنسا فى هذا الصدد بهدف تطوير البلاد مع العلم انه يعد 

أول قسم يتم انشاؤه دوليا حيث لا يوجد له مثيل فى 193 دولة حول العالم.
المصرية  الجامعات  فى  استحداثه  سيتم  ال��ذى  القسم  ان  عرفة  وق��ال 
والبشرية  المادية  بالموارد  يتعلق  ما  كل  فى  المحلية  الإدارة  مقررات  لتدريس 
وقضايا الإدارات المحلية، حيث يصل عدد العاملين بها إلى 3 ملايين و200 الف 
موظف فضلا على أن القسم يختص بتقديم الأبحاث التطبيقية والاستشارات 
بهدف  المؤسسى  التطوير  بهدف  العلمية  البحوث  وإجراء  والتنفيذية  الإدارية 
الوصول بالإدارات المحلية والمراكز التابعة لها إلى أن تكون افضل بلديات فى 
المجتمع الدولى وفقا لمنهج الذكاء الاصطناعى فى وقت وجيز جدا حيث تقدم 
بلديات المحافظات المختلفة الخدمات والسلع بكل كفاءة وفعالية حيث سيكون 

التطوير الإدارى فى كافة الإدارات المحلية. 
دراجات  توفير  للجامعات  الأعلى  المجلس  مبادرة  فى  رأيك  ما   ■

هوائية للطلاب؟ 
متقدم  مستوى  فى  مصر  يضع  الإج���راء  ه��ذا  »إن  وق��ال  عرفة  أش��اد   -
وحضارى وتزيد من عمليات الاستثمار وتقلل من التلوث ومن استخدام الوقود، 

وتنظيم الدراجات ترجع إلى 4 قوانين«.

رجال  بجمعية  الطاقة  لجنة  رئيس  الجنيدى،  أسامة  المهندس  قال 
فى  الطاقة  مستقبل  على  بالتركيز  كبير  اهتمام  هناك  ان��ه  الأع��م��ال 
مصر واستراتيجية 2030 ودور الوزارة فيها، فضلا على مزيج الطاقة 
فيه  والمتجددة  الجديدة  الطاقة  وأهمية  المقبلة  الفترة  المستهدف خلال 
الأنواع  بتلك  واستبدالها  المعتادة  الطاقة  أن��واع  عن  الاستغناء  وكيفية 
ل�»السوق العربية« إلى جذب فرص  المتجددة. وأشار جنيدى فى حواره 
لاستثمارات الدولة الأجنبية لإقامة المشروعات الخدمية من مترو الأنفاق 
طاقة  توليد  وإنشاء محطات  الجديدة  المدن  مثل  الخدمات،  من  وغيره 
عالمية فى مصر، كما أشار إلى نشر ثقافة ترشيد الاستهلاك والتوقف 
عن السماح بتداول كافة الأجهزة غير الموفرة للطاقة ومنعها نهائيا خلال 
الشركات  وتشجيع  الشمسية  الطاقة  على  الاعتماد  وكذا  سنوات  عده 
والمنازل والمساجد والكنائس على إقامة محطات للطاقة الشمسية بديلا 

عن تلك الأنواع الأخرى مستنفدة الاستهلاك. 
> كيف يتم إنتاج الطاقة من المخلفات؟

فيما  الموجودة  العضوية  وهى  المخلفات  من  أن��واع   3 لديها  مصر   -
اليومى  الاستهلاك  من  تنتج  والتى  المدن  حول  القمامة  بمقالب  يعرف 
وتعتبر مصدرا رئيسيا للغاز وتولد الطاقة من المخلفات بأكثر من طريقة 
فعمليات  ذل��ك،  غير  إلى  الح��رق  عمليات  ومنها  الدفن  عمليات  فمنها 
من  وينتج  الميثان  بغاز  يسمى  غاز  خلالها  من  ينتج  التى  الآمنة  الدفن 
تخمير المخلفات ويتم دفنها تحت الأرض فى أماكن مصمتة تمنع دخول 
الأكسجين لها وتنتج غازا لمدة تتراوح بين 20 و25 سنة، أما النوع الآخر 
وهو حرق المخلفات البيئية التى تقدر بملايين الأطنان من القمامة ولكن 
هذا لم يتم بالطرق العشوائية لعدم الإضرار بالبيئة لكن هناك تنسيقا مع 
وزارة البيئة بإتمام عمليات الحرق بالطرق المقننة لحماية البيئة ولتوليد 

الطاقة المتجددة من تللك العمليات الناتجة من المخلفات البيئية. 
> ما حجم الطاقة الناتجة من هذه المخلفات البيئية؟

مراحل عدة  على  تتجمع  التى  القمامة  من  الأطنان  لدينا ملايين   -
ونتوقع إنتاج ما بين 3 و4 جيجاوات من المخلفات حول المدن والناتج من 
الاستخدام الآدمى يوميا لتجميع كل هذه الكميات الهائلة من المخلفات 
المتجددة  الطاقة  توليد  البيئية وهناك عدة مصادر أخرى تستخدم فى 
والتى تتمتع مصر بها، نظرا لمناخها المعتدل والتى ميز الله بها عن غيرها 
من  الناتجة  والطاقة  الشمسية  والطاقة  الرياح  طاقة  إنتاج  فى  تتمثل 
عمليات تدوير توربينات السد العالى وكذلك إنتاج الطاقة من الصرف 

واضاف إن المواد التى تخص الدراجات لا تتخطى 5 مواد فقط فى ال�4 
الدراجات، مع وجود موقف  قوانين، ويجب إصدار تشريع خاص ينظم سير 

خاص لركنها كما هو متبع فى الخارج.
واقترح »عرفة«، توقيع عقوبة السير عكس الاتجاه للدراجات بغرامة تتراوح 
بين 100 و300 جنيه، لتصبح وسيلة للتنقل وصدور أرقام كودية للدراجات من 

إدارات المرور كما هو متبع فى الخارج.
وأشار إلى أن قانون المرور يمنع قيادة الدراجات فى الطرق العامة لمن هم 
أقل من ثمانى سنوات، ولا يجوز مزاولة مهنة مؤجر الدراجات إلا بعد الحصول 
على ترخيص بذلك، ويحدد المحافظ المختص شروط الترخيص والجهة التى 

تتولاه، والشروط التى يجب أن تتوافر فى المحل وفى الدراجات المؤجرة.
■ هل ترى أن هذه المبادرة ستنجح الحكومة بالفعل فى تنفيذها؟

لسير  مكان  المبادرة هو تخصيص  لنجاح  الوحيد  الضمان  لكن  بالطبع   -
الدراجات وتخصيص حارة لسير الدراجات على حافة شريط نهر النيل وطول 
البحيرات والترع وألا تقل هذه الحارة عن 1.5 متر ولا تزيد على 2.5 متر. 

استغلال المساحات المحيطة بشريط السكة الحديد والذى يمتد على 1200 
قائلًا:  السكة الحديد  كذلك قطع جزء من شريط  ال�27 محافظة،  فى  كيلو 

»أحيانًا يكون فى مبالغة فى حجمه«.
وجود تشريع خاص لتنظيم سير الدراجات والآثار السلبية التى قد تنتج 

عن ذلك من سوء استخدام البعض لها أو استخدامها فى غير غرضها.
وجود أماكن كثيرة لصيانة الدراجات بالإضافة إلى تشجيع القطاع الخاص 

على الاستثمار فى هذا المجال.
وجود »باركينج« لاستقلال الدراجات وإذا ما كان فى ذلك عبئًا ماديًا على 
الحكومة فيمكنها إسناده كمشروع إلى القطاع الخاص على أن يستفاد منه 5 

أعوام على سبيل المثال ثم يعيده إلى الدولة.
ويشير خبير الإدارة المحلية إلى العائد الاقتصادى فيقول أن تأخير استثمار 
الدولة فى الدراجات أضاع عليها أكثر من 80 مليار جنيه على الأقل سنويًا، 
وترخيصها  وصيانتها  الدراجات  مخالفات  منها  عدة  دخل  إلى مصادر  لافتًا 
وتلوث  نفاده  يهدد  ما  وهو  الاستخدام  فى  الوقود  على  الضغط  على  فضلًا 

البيئة.
ويؤكد أن استخدام الدراجات كوسيلة تنقل بين المواطنين قضية أمن قومى 
بنحو  القاهرة فقط  الكربون فى محافظة  أوكسيد  ثانى  انبعاثات  تقلل  حيث 
50 ألف طن الأمر الذى يسبب توتر عصبى واكتئاب فضلًا على توفير آلاف 
أجرة  أو  السيارات  وقود  شراء  فى  تتكبدها  كانت  للأسرة  شهريًا  الجنيهات 

المواصلات.
كما اكد ان مبادرة »دراجة لكل مواطن« توفر فرص عمل من خلال أعمال 
لكل  دراجة  توفير  المنتظر  من  أنه  إلى  أشار  كما  والتوزيع.  الدراجات  صيانة 
طالب فى عدد من الجامعات وفق دراسة تتضمن كيفية الوصول لأكبر عدد 

ممكن من الطلاب وأعضاء هيئة التدريس والعاملين بالجامعات.
■ حدثنا عن مبادرة حياة كريمة لدعم القرى الفقيرة؟ 

عبدالفتاح  الرئيس  بها  أوص��ى  التى  الم��ب��ادرات  انج��ح  من  تعتبر  هى   -
السيسى المسؤولين تجاه تطوير والاهتمام بالقرى الأكثر فقرا لدعمهم وتغطية 
التى أطلقها  المادية وتوفير المشروعات من صرف صحى وسكن  احتياجاتهم 
الرئيس. واستطرد عرفة ان الاهتمام بملف القرى يؤدى إلى توفير حياة كريمة 
لأبناء القرى من توفير للخدمات والسلع رفعت من سمعة مصر الاستثمارية 
الداخلية من جانب  والتجارة  التنمية  زيادة  إلى  ويؤدى  والسياحية من جانب 
اخر. نظرا لأن أحوال القرى فى تدهور شديد وجميع المرافق الأخرى متدهورة 
للغاية وان وزارة التنمية المحلية بها قطاع ادارى واحد يسمى جهاز بناء وتنمية 

القرية ليس به تمويل كاف لتطوير وبناء القرى المصرية. 
■ ما المعايير التى يجب توافرها فى قيادات المحليات خاصة بعد سقوط 

بعض رؤساء الأحياء متلبسين بتقاضى رشوة؟
- المعايير التى لابد ان تتوافر فى اختيار قيادات المحليات من رؤساء مدن 

واحياء أو حتى محافظين يفضل ان يكون اكاديميا ومتدرجا فى أحد المناصب 
فى الجهاز الادارى للدولة ومن ابناء المحافظة ذاتها ولديه رؤية استراتيجية 
تغيير عدد  المحلية فحركة  الإدارة  ويفكر خارج الصندوق ويجيد فهم ملفات 
أطالب بحركة  السياق  ذات  بد منها وفى  كان لا  الأخيرة  المحليات  قياده  من 
للمحافظين بحيث يتم الإطاحة من المتكاسلين والمقصرين من منهم واستبعاد 
إلى  استنادا  المحليات  لملفات  فاهمين  أو  المدركين  غير  المحافظين  من  بعض 
لسكان  المتكاملة  الخدمات  وتدهور  ونقص  اليومية  المواطنين  معاناة  قياس 

القرى وما يتبعها من كفور ونجوع وعزب.
الفترة  فى  زادت  التى  المجتمعية  المشاكل  بعض  إل��ى  نتطرق   ■
عقوبة  تخفيف  بعد  خاصة  الأرض��ى  على  التعدى  منها  الأخ��ي��رة 

التعديات على الأراضى؟
- تخفيف العقوبات كان دافعا رئيسيا وراء انتشار التعديات بشكل موسع 
سواء على أراضى الدولة أو على الأراضى الزراعية، مشددا على أن التعديات 
بالاقتصاد  البالغ  الإض��رار  شأنه  ومن  المصرية  الدولة  فى جسد  ينهش  وباء 

القومى.
من  العديد  له  الأراض��ى  على  التعدى  ح��الات  استمرار  إن  عرفة:  وق��ال 
العواقب الوخيمة سواء من تشويه الصورة الحضارية للدولة التى تعيش أبهى 
المظهر  يشوه  كما  والاجتماعى،  الاقتصادى  والنمو  الهمم  استنهاض  مراحل 
العمرانى نتيجة انتشار الأبنية والمحال التجارية العشوائية التى تضر بصورة 

البلد التى يراها زوارنا من السياحة الأجنبية.
وأشار عرفة إلى أن التعديات على الأراضى تضُيع على الدولة 950 مليار 
البنية  وم��وارد  التحتية  البنية  على  التعدى  إلى  بالإضافة  استثمارات،  جنيه 

التحتية من مياه وكهرباء وغيرها.
اصبحت  التى  توك  التوك  مركبة  المحليات  تواجهها  التى  المشاكل  من   ■
المركبة  ه��ذه  لمشاكل  التصدى  طريقة  ما  الجرائم  لارتكاب  الأمثل  الوسيلة 

السوداء؟
- قمت بعمل دراسة فى هذا الموضوع وبالاعتماد على عدد من البيانات 
الرسمية الصادرة فى سنوات متتالية اكتشفت ان هناك مليونين و800 ألف 

توك توك فى مصر، 117 ألفا فقط مرخصة.
ترخيص التوك توك لا يتطلب سوى دفع مائتى جنيه تحت بند ترخيص 
لأنهم سيخضعون  ترخيصه،  أصحابه  من مصلحة  ليس  لكن  نارية«،  »دراجة 

غرامات  أو  الرخصة،  استخراج  رس��وم  فى  س��واء  القانون،  لطائلة  حينها 
المخالفات المرورية، أو فى حالات ارتكاب جرائم يعاقب عليها القانون. وألقى 
عرفة باللوم على المحافظين فى عدم التصدى لأصحاب التكاتك رغم أنها من 
التوك  صميم اختصاصاتهم، خاصة فى تسع محافظات تمتنع عن ترخيص 
توك. وفى الغالب كما يقول د.حمدى يلقى المحافظون الكرة فى ملعب وزارة 
الداخلية وإدارات المرور، وطالب بإنهاء حالة التضارب الحالية من خلال سن 
قانون خصيصا للتوك توك، لا أن يعامل معاملة الدراجة النارية كما هو حاصل 

منذ دخوله مصر مع بداية الألفية الثالثة.
الأمر الثانى هو إنشاء وحدة خاصة به فى إدارات المرور، مشيرا إلى أن 
عدم تقنينه يضيع على الدولة مليارات الجنيهات، كما انها لا تستطيع إحكام 
قبضتها على سائقيه، وفى النهاية لا يستقيم الأمر بأن ترفض بعض المحافظات 
ترخيصه، بينما لا تستطيع أيضا منعه من العمل، فعلى الدولة ان تنتبه سريعا 

قبل أن تستعصى عليها مواجهة تلك الأعداد المليونية من التكاتك.
أكد أنه بالفعل وبحسب الدراسات الحديثة أغلب حالات الخطف والبلطجة 
والتحرش والاغتصاب، والتى بلغت ذروتها فى الريف المصرى على الرغم من 
إلى  لافتا  وسائقه،  توك«  »التوك  خلال  من  تمت  وعاداته،  وتقاليده  طبيعته 
المنافية للآداب  للمخدرات والأعمال  الترويج  العاملين عليه يستغلونه فى  أن 

العامة، متسائلا: »أين قانون المرور مما يحدث من تجاوزات التوك توك؟«.
أن  إلى  بالإضافة  تراخيص وخلافه  يتم تحصيلها كرسوم  المفترض  وكان 
مالية  مبالغ  إهدار  يتسبب فى  له وتحصيلها  المرورية  المخالفات  عدم تحرير 

على الدولة تقدر بمليار و650 مليونا.
ألف  مليون و800  نحو 2  ت��وك«،  »التوك  يعمل على  ان من  واش��ار عرفة 
والنائية  العشوائية  والمناطق  الشعبية،  الطبقات  أبناء  من  أغلبهم  سائق، 
والريفية، ويستخدمه قرابة 24 مليون مواطن يوميا على مستوى الجمهورية، 
للتنقل على الطرق والمحاور الرئيسية، وسط تهاون رؤساء الوحدات المحلية، 
والإدارات المرورية لاتخاذ إجراءات رادعة تحول دون تفاقم أعداد تلك »المركبة 
وخطف  وقتل  وسرقة  اغتصاب  جرائم  من  انتشارها  يستتبع  وما  السوداء«، 

وغيرها مما نشاهده فى حياتنا اليومية.
وعقرها  الضالة  ال��ك��لاب  م��ؤخ��را  انتشرت  التى  المشاكل  م��ن  أيضا   ■

للمواطنين خاصة فى المناطق الفقيرة.. كيف يتم التعامل مع هذه المشكلة؟
من  العظمى  الأغلبية  إدارة  سوء  من  استيائه  عن  عرفة  الدكتور  عبر   -

الصحى، المخلفات الصلبة الناتجة من مخلفات الصرف الصحى وهناك 
تجارب ناجحة كأمثال الجبل الأصفر ولابد من تعميمها والاستفادة المثلى 

من كل تلك الأنواع من الطاقات المتجددة.
> هل هناك جانب من الاستثمار فى مجال إنتاج الطاقة من 
والكورى  عامة  الأجنبى  المستثمر  خلال  من  مصر  فى  المخلفات 

خاصة؟
المصرية  الأراض��ى  داخل  الاستثمار  فى  رغبة  لديهم  المستثمرون   -
للطاقة ومصر غنية بكافة مصادر  توليدا  الموارد الأكثر  به من  لما تمتع 
كالرياح  المتجددة  الطاقات  لتوليد  الملائم  ومناخها  المتجددة  الطاقة 
الإنتاج  على  تساعد  التى  المخلفات  من  أطنان  وجود  وكذلك  والشمس 
الكبير من الطاقة المتجددة، لكن هناك بعض العقبات التى قد تقف سدا 
أمام المستثمر الأجنبى، ولكن يقوم الجهاز بتذليل كل تللك العقبات ويقوم 
بتوفير مساحات شاسعة لإنتاج الطاقة وتخزين تلك المخلفات من القمامة 
وتقوم الحكومة بكل جهد وبقدر المستطاع بتوفير وتذليل كل العقبات التى 

من الممكن ان تقف سدا منيعا أمام المستثمر الأجنبى لتشجيعه. 
وبالنسبة للاستثمارات الكورية فهناك عدة استثمارات كورية بمصر 
 LG نظرا لثقة المستثمر الكورى بالجانب المصرى وأمثال ذلك »شركات
وشركات سامسونج« فنجد هناك اهتماما من الجانب الكورى بالاستثمار 

داخل الأراضى الوطنية خاصة فى مشروع الطاقة المتجددة.
> ما أبرز الدول التى لديها نماذج فى تحول القمامة لطاقة 

متجددة؟
تستغل  بل جميعها  قمامة  مقالب  اى  لديها  ليس  أوروب��ا  ان  - نجد 
الأردن  فى  وكذلك  بالحرق  أو  بالدفن  متجددة سواء  طاقة  إلى  وتحول 
والمغرب والسعودية وهذا الاستثمار يفتح مجالات لفرص عمل ويسهم فى 
توفير استخدام الغاز فى صناعات كثيرة ويوفر الكثير من الأعباء على 
الدولة وعلى المستثمر، و»ينبخر« النمساوية نموذج يمتلك رؤية تدعم هذا 

المجال فى الغاز الطبيعى وتوليد الطاقة والحرارة من خلاله.
التيارات  وسرقة  التهرب  على  للقضاء  ال���وزارة  خطة  ما   <

الكهربائية؟
- خطة الوزارة فى القضاء على المتهربين أو السرقات تتم على أكمل 
وجه والدولة متمثلة فى وزير الكهرباء تعمل ليلا ونهارا للتوصل إلى أدق 
الحلول لمنع سرقة التيار الكهربائى من خلال استخدام التكنولوجيا فى 
الحوسبة وتركيب العدادات الإلكترونية الرقمية الحديثة لصعوبة سرقة 

التيار الكهربائى وضمان ان يصل لكل ذى حق حقه.
التيار  سرقة  أو  التهرب  لحجم  مئوية  نسب  هناك  هل   <

الكهربائى؟
- هناك تقديرات ما بين 18 و25% وهى نسبة مرتفعة جدا قياسا 
احتمالات  هناك  ولكن   %6 أو   4 حول  ت��دور  التى  العالمية  المعايير  على 
استحداث  بعد  الخارج  بدول  مقارنة  المرتفعة  النسب  تلك  بتقليل  كبيرة 
التيار  سرقه  معها  يصعب  بتكنولوجيا  الم��زودة  الرقمية  العدادات  تللك 

الكهربائى.
> هناك رؤية من الرئيس عبدالفتاح السيسى لتتحول مصر 

إلى مركز إقليمى للطاقة؟ 
بوابة  إقليميا للطاقة وليس  لتكون مركزا  - لابد من إعداد مصر 
أولا  والإفريقى فيجب  والآسيوى  الأوروبى  الغاز على الجانب  لتداول 
تمتلك  مصر  ان  غير  الطبيعى  الغاز  لتداول  مركزا  مصر  تكون  ان 
الكهربائى  الربط  الاتج��اه��ات،  جميع  بين  تربط  غنية  غازية  شبكة 
أوروبا وآسيا وإفريقيا يجب ان تكون مصر جاذبة  الثلاث قارات  مع 
للاستثمارات الأجنبية من خلال تذليل كافة العقبات أمام المستثمرين 
للتخزين  للمشروع بجانب ارض  بداية من توفير الأراضى المخصصة 
التى  والآليات  الأسس  لوضع  والشراء  البيع  عمليات  تحديد  وكذلك 

قيادات الإدارة المحلية بداية من المحافظين مرورا بالسكرتارية العامة وصولا 
إلى مديرى الزراعة والرى والطب البيطرى ومديرى المستشفيات والوحدات 
الصحية المنتشرين فى المحافظات، واكد ان الكلاب الضالة المنتشرة فى المدن 
والأحياء والقرى والعزب والكفور والنجوع البالغ عددها 4726 قرية يتبعها 26 
ألفا و757 كفرا ونجعا وعزبة التى تمثل  % 43 من مساحة مصر وسكانها فلابد 

من الرقابة عليهم والإطاحة إداريا بالمقصرين منهم.
وإن هيئة الخدمات البيطرية لا تستطيع التعامل بمفردها مع انتشار 22 
مليون كلب أى بمعدل كلب لكل 5 مواطنين داخل مصر وخارجها وأن مديريات 
تتكفل  أن  واقترح  المحافظين  مع  بالتعاون  المسؤولية  تتحمل  البيطرى  الطب 
شركة خاصة بمكافحة الكلاب الضالة فى حالة عدم عجز الحكومة إداريا فى 
إدارة هذا الملف من خلال التعاقد وأن يقوم كل محافظ بعمل لجنة لمكافحة 
الكلاب داخل محافظته نظرًا لعدم وجود خطه قومية متبوعة بجدول زمنى 
من قبل مجلس الوزراء فى هذا الصدد حيث يجب ان تتكون اللجنة من كل من 
ممثل من كل مديرية داخل كل محافظة من الصحة والطب البيطرى وإدارات 
النظافة فى دواوين عموم المحافظات والزراعة ورؤساء الأحياء والمراكز والمدن 
والوحدات المحلية القروية بالتنسيق مع جمعيات الرفق بالحيوان المنتشرة فى 

كل محافظة.
وتابع عرفة: مع العلم أن الجهات الحكومية المذكورة لا تتعامل مع جميع 
الكلاب إنما الكلاب العقور فقط ولا يتم التحرك فى الغالب الأعم للأغلبية 
أن  العلم  الأهالى مع  الشكاوى من قبل  بناء على  إلا  المحافظين  العظمى من 
هيئة الخدمات البيطرية التابعة لوزارة الزراعة أكدت أن من تعرضوا للعقر 
انتشار  أن  »عقر«،  حالة  ألف   430 سجل  الماضى  العام  الضالة  الكلاب  من 
الكلاب الضالة يتسبب فى انتشار الأمراض والأوبئة ما يهدد حياة المواطنين 
الذى ينتهى عقر الكلاب لهم فى حال عدم العلاج لتأثيره مباشرة على الجهاز 
العصبى فى ظل أنه لا يخلو شارع فى مصر حاليًا من الكلاب الضالة التى 
تزايدت أعدادها بشكل لافت ومتوسط مدة بقاء الكلاب 8 سنوات أى بعد 10 

سنوات سيصبح فى مصر أكثر من 44 مليون كلب.
وتحتاج المستشفيات والوحدات الصحية فى القرى إلى استحداث أقسام 
الكلاب  قبل  من  المواطنين  عقر  حالات  مع  بالتعامل  تختص  للسموم  جديدة 
الضالة وغيرها من الحالات الأخرى ويجب مبدئيًا تخصيص المحافظين جزء 
من أموال المحافظة الموجودة فى الصناديق الخاصة فى كل محافظة بالتعاون 

مع مخصصات وزاره الصحة لحل هذا الملف الملح.
يقوم كل محافظ بصورة عاجلة بإصدار قرار  أن  بأنه لابد  واشار عرفة 
الصحة  مديرية  مدير  م��ن  تتكون  الأزم���ة  لح��ل  دوري���ة  لجنة  لانعقاد  إدارى 
بالمحافظة ووكيل وزارة الزراعة ووكيل وزارة الرى ورئيس الوحدة المحلية فى 
كل قرية ومدير مديرية الطب البيطرى ومدير إدارة البيئة فى المحافظة حيث 
حتى هذه اللحظة لا توجد خطة قومية على مستوى جميع الوزارات للتعامل 
مع هذا الملف الملح ولا توجد خطة استراتيجية قومية فيما يتعلق بهذا الملف 
أو تنسيق ملموس من قبل الوزارات المعنية، مضيفًا أنه يطالب رئيس مجلس 
الوزراء بسرعة استحداث وزارة للقرية المصرية استنادًا إلى معاناة المواطنين 

اليومية ونقص الخدمات المتكاملة لسكان القرى.
■ من الكلاب الضالة إلى انتشار الثعابين الزواحف التى زادت فى الفترة 

الأخيرة.. ما السبب وطرق المواجهة؟
و  المصارف،  تطهير  عدم  سببه  القرى  فى  والثعابين  الزواحف  انتشار   -
القرى، ومتوسط  الهدم فى  القمامه ومخلفات  وانتشار  عدم وقاية الحدائق، 
من  نوعا   16 يوجد  كما  ونصف  متر  حتى  سم   180 من  يبدأ  الثعابين  طول 

الثعابين فى مصر.
ولا  والزواحف  الثعابين  تواجهها  قرية  الف   31 يوجد  الوقت  نفس  فى   
اسعاف  مدة  ان  للإسعاف، مضيفا  وسيارات  أو حتى  للسموم  أمصال  توجد 
المريض بعد لدغ الثعبان تتراوح ما بين 30 دقيقة إلى ساعتين وبعدها يتوفى 
المريض. وعبر عرفة عن استيائه من سوء إدارة الأغلبية العظمى من قيادات 

إقليمى  مركز  إلى  تتحول مصر  ان  وجب  وإذا  المستثمر،  عليها  يسير 
لابد من توافر مناخ مشجع للاستثمار فى الطاقة وأن يتم حل جميع 
فى  الأجنبى  للمستثمر  مشجعا  ليكون  أولا  المحلى  المستثمر  مشاكل 
المخلفات  الشرائية وتحول  التعريفة  والتخزين وتحديد  التوزيع  مجال 
طريق  عن  المتجددة  الطاقة  استشارات  ومجال  والترشيد  طاقة  إلى 

المخلفات وغيرها.
> ما دور جهاز مرفق تنظيم الكهرباء؟ 

- المرفق له أدوار عده أولا يحمى المستهلك من أى مشاكل تعترضه 
يقوم  امامه،  تقف  ان  الممكن  من  عوائق  اى  أو  الكهرباء  شركات  مع 
التشريعات  ووضع  أمامهم  العقبات  كافه  وتذليل  المستثمرين  بتشجيع 

والقوانين التى تضبط العملية الاستثمارية. 
> ما دور مجتمع الأعمال المصرى فى تشجيع الاستثمار؟

المصرى  الأعمال  مظلة مجتمع  تستظل تحت  هناك عده لجان   -
كافة  بتذليل  القطاع  يقوم هذا  فقد  الطاقة  أهمها لجنة  من  وواحدة 
الأجنبية  الاستثمارات  لج��ذب  المستثمرين  أم��ام  أيضا  هو  العقبات 
داخل مصر وتشجيع الاستثمارات المحلية لكى تتحول مصر إلى مركز 
إقليمى، كما يهدف الرئيس عبدالفتاح السيسى لذلك وأيضا له عدة 
محاور يقوم بتشجيع الاستثمارات فى قطاعات الطاقة المختلفة ودور 
من  المزيد  وج��ذب  تحقيقها  فى  للمساهمة  المصرى  الأعمال  مجتمع 
والحرارة  الكهرباء  توليد  المخلفات،  من  الكهرباء  لتوليد  المستثمرين 
الشعلة،  غ��از  من  الكهرباء  توليد   ،Co-Generation بمنظومات 
قواعد وأسس رسوم استخدام الشبكة الموحدة لنقل الكهرباء من أماكن 

.wheeling التوليد إلى أماكن الاستهلاك
> هل توصلت الحكومة لتحديد سعر التعريفة؟

من  الكهرباء  إنتاج  مشاريع  فى  بالاستثمار  كبير  اهتمام  هناك   -
المخلفات، وهناك ضخ استثمارات كبيرة فى هذا المجال بعد الانتهاء 
من إصدار التعريفة الخاصة بأسعار الكهرباء من المخلفات، بالتعريفة 
العملات الأجنبية أحد أهم  البالغة 140 قرشا ومدى ربطها بأسعار 
بالإسراع فى إصدار  المستثمرين، مطالبًا  اهتمام  التى تشغل  الأسئلة 
الطريق  ينير  المخلفات Co-Generation حتى  من  الطاقة  تعريفة 
امام المستثمر الاجنبى بالاستثمار داخل مصر، وهناك عدة تفاصيل 
تنتظرها الجمعية بخصوص التعريفة حتى تعطى الفرصة الاستثمارية 
الأكبر لكافه المستثمرين، ويجب تحديد التعريفة لشراء فائض الكهرباء 

الإدارة المحلية بملف الزواحف والثعابين المنتشرة فى القرى التى تمثل  % 43 من 
مساحة مصر، وأكد انه لا يوجد اى مركز للسموم فى نطاق الوحدات المحلية 
القروية فضلا على أن كل ما يوجد فى الجمهورية فقط 20 مركزا للسموم 
والوحدات  المستشفيات  تحتاج  حيث  المحافظات،  عواصم  فى  فقط  موجودة 
المستشفيات  فى  للسموم  جديدة  أقسام  استحداث  إلى  القرى  فى  الصحية 
والوحدات الصحية شاملة الأدوية والأجهزة الطبية، حيث تصل التكلفة لإنشاء 

كل وحدة 400 الف جنيه. 
المتابعة  فى  وفشلهم  المحافظين  على  تقع  المسؤولية  ان  عرفه  واض��اف 
بعض  تفكير  وع��دم  كافية  م��وازن��ات  وج��ود  ع��دم  بسب  ال��ق��رى  ف��ى  الشاملة 
الثعابين  مهاجمة  ومنها  الملفات،  شتى  فى  الصندوق  خ��ارج  منهم  المسؤولين 

والزواحف للمواطنين فى القرى. 
القرى  للمواطنين فى  الثعابين  السموم ومداهمة  أزمة  وتابع عرفة لإنهاء 
ويمكن  القرى  فى  الصحية  ال��وح��دات  تتبع  للسموم  وح��دات  انشاء  مطلوب 
لمدة محددة أن يقوم القطاع الخاص ومنظمات المجتمع المدنى بالمشاركة فى 
انه  تكلفتها فضلا على  للدولة على  العامة  الموازنة  لعدم قدرة  إنشائها نظرا 
من  الصندوق  خ��ارج  التفكير  من  لابد  الحالة  هذه  فى  الإداري��ة  الناحية  من 
القطاع الخاص ومنظمات المجتمع المدنى  قبل المحافظين من خلال مشاركة 
والمشاركة المجتمعية بصفة عامة، فكان لابد من عمل مؤتمر لرجال الأعمال 

لمشاركتهم فى حل منظومة الصحة فى مصر.
وأضاف عرفه: لابد من الاستعانة بأساتذة السموم الإكلينيكية فى كليات 
قتل  تجاه  فعال  غير  المسموم  البيض  توفير  ان  حيث  المحافظات  فى  الطب 
يكونوا  الثعابين  باصطياد  متخصص  فريق  وج��ود  من  لاب��د  فانه  الثعابين، 
موجودين فى جميع الوحدات الصحية سواء من بعض الأطباء البيطريين أو 

صيادى الزواحف.
■ كيف نستطيع القضاء على ظاهرة إلقاء المخلفات فى الشوارع وانتشار 

القمامة؟ 
الجديدة  النظافة  منظومة  ت��واج��ه  التى  التحديات  م��ن  ع��دد  هناك   -
بالمحافظات وتأتى على رأسها الميزانية الخاصة التى أعلنتها الحكومة وهى 
800 مليون جنيه للمحافظات وهذا الرقم غير كاف لحل المنظومة، بالإضافة 
تتراوح بين 800 و1100  التى  النظافة  العاملين فى منظومة  تدنى أجور  إلى 
المعيشة،  ظ��روف  مع  يتناسب  أجورهم بما  رفع  يستوجب  ال��ذى  الأم��ر  جنيه، 
معدات  كفاءة  ورفع  المحافظات،  فى  للمخلفات  التدوير  مصانع  عدد  وزي��ادة 

النظافة الموجودة فى المحافظات والقرى والأحياء.
وأضاف أنه لابد من إعطاء صلاحيات للمحافظين للتصرف فى ميزانية 
للبيئة فى المحافظات.  إنشاء فروع  النظافة المخصصة لكل محافظة وكذلك 
وأثنى عرفة على بدء الحكومة فى الجمع من خلال الجمع السكنى ومن خلال 
شركات خاصة وإنشاء محطات وسيطة، لافتا إلى أنه لابد من تدارك عدم 
بإنشاء  الخاصة  التخصيص  ق��رارات  لإص��دار  محلية  شعبية  مجالس  وج��ود 

محطات وسيطة فى المحافظات.
وتابع أنه لابد من تغليظ عقوبة إلقاء المخلفات فى الشوارع التى تتسبب 
فى تراكمات وأزمات بيئية كبيرة وكذلك التنسيق مع الوزارات المعنية بالمنظومة 

كاملة منذ بدايتها.
انتهى حوارنا مع الدكتور حمدى عرفة لكن لم تنته التحديات التى تواجهها 
الأحوال  لتحسين  مواجهتها  فى  المسؤولين  فى نجاح  ونأمل  المحلية  الإدارات 

المعيشية للمواطن المصرى.

المنتجة من محطات Co-Generation فى ظل تشجيع الدولة لإقامة 
ولتصبح  الغاز  لاستخدام  العالمية  الكفاءة  ذات  المشروعات  هذه  مثل 

مصر مركزا إقليميا.
عملية  فى  والمتوسطة  الصغيرة  للشركات  دور  هناك  هل   <

التنمية المستدامة؟
لأن  والمتوسطة  الصغيرة  الشركات  على  قائم  كبير  دور  هناك   -
كل اقتصاديات العالم تعتمد على المشروعات الصغيرة والمتوسطة ما 
يساهم فى عملية التنمية المستدامة وبقاء المشروع فى أفضل الأحوال 

وتشجيع كافة المستثمرين بالاستثمار داخل تلك المنطقة.
> نتائج زيارات الرئيس عبدالفتاح السيسى لكوريا؟

الأمن  استقرار  فى  ودوره  السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  سياسة   -
إلى كل دول  المتكررة  وزياراته  الاقتصاد  وخطواته الجادة فى إصلاح 
العالم تفتح الفرصة أمام الجانب المصرى لفتح أسواق جديدة واعدة 
السلع،  مختلف  فى  التصديرية  العمليات  لزيادة  المصرى  المنتج  امام 
وهذا يدل على دور مصر الإقليمى بين دول العالم وكذلك على عمق 
السياسية  الاقتصادية  الم��ج��الات  ف��ى  الكورية  المصرية-  العلاقات 
والاجتماعية والثقافية، موضحا أن حجم التبادل التجارى بين القاهرة 
وكوريا سيزيد بعد تلك الزيارات وحجم الاستثمارات الكورية فى مصر 
زاد فى الفترات الأخيرة بشكل ملحوظ وأكثر من 40 شركة كورية تعمل 
والنسيج  والبترول  الإلكترونيات  منها  مختلفة  مجالات  فى  مصر  فى 

والطاقة وغيرها وفتح اسواق جديده وتشغيل أيدى عاملة.
> ألم تحظ مصر بفرصة لاستخدام الطاقة النووية؟

- اتجهت مصر خلال المراحل الأخيرة نحو عصر جديد من التطور 
بجانب  الكهرباء  إنتاج  لمنظومة  النووية  الطاقة  بإضافة  التكنولوجى 
أول  إنشاء  خلال  من  البيئية،  المخلفات  من  الناتجة  المتجددة  الطاقة 

محطة نووية فى مدينة الضبعة بمحافظة مرسى مطروح.

أسامة جنيدى يتحدث لمحرر السوق العربية

د. حمدي عرفة يتحدث لمحررة السوق العربية

تصوير - شريف عبدربه
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كتب-  محمود خضر
وزي���ر الإسكان  ع��اص��م الج���زار  ال��دك��ت��ور   قال 
والمرافق والمجتمعات العمرانية أن الوزارة تستكمل 
العيون  مجرى  سور  منطقة  تطوير  أعمال  حالياً 
بمنطقة مصر القديمة لبدء أعمال التطوير مطلع 
وصلت  الهدم  نسب  أن  إلى  مشيراً  المقبل،  العام 

حتى الآن إلى نحو 85 %.
ستنتهى  الج���ارى  ال��ع��ام  بنهاية  أن��ه   وأض���اف 
بالمنطقة  المقامة  المبانى  ازال��ة جميع  من  ال��وزارة 
تمهيداً لتطويرها على غرار ما يتم حالياً بمنطقة 
أن  موضحاً  النيل،  كورنيش  على  ماسبيرو  مثلث 
المناطق  لتطوير جميع  الوزارة ستستكمل خطتها 
للعاصمة  الحضارى  المظهر  اجل  من  العشوائية 

خلال الأعوام المقبلة.
تعويضات  بدفع  قامت  ال���وزارة  أن  إل��ى   ولفت 
"ايجار"  فقط  للحائزين  ماسبيرو  مثلث  لاهالى 
تعويضات  من  دفعه  تم  ما  بخلاف  جنيه  مليار 

لملاك المنطقة.
اعمال  حاليا  تستكمل  ال���وزارة  ان  ال��ى   ولفت 
تنفيذ  لبدء  تمهيدا  ال��وراق  جزيرة  ملكيات  ن��زع 
مشروع عمرانى متكامل على الارض التابعة لهيئة 
المجتمعات العمرانية الجديدة، مشيرا الى انه يتم 
الانتهاء  بعد  فدان   ٣٠٠ نحو  ملكيات  مزع  حاليا 

حوار- محمود خضر
التعاقد  "مرسيليا"  الخليجية  المصرية  الشركة  تعتزم 
الإداري��ة الجديدة  العاصمة  على مشروع جديد بمدينة 
.R7 خلال العام الجارى بنظام الشراكة بالحى السكنى

أن  المجموعة  إدارة  مجلس  رئيس  حليو  وقال شريف 
الشركة تستكمل حالياً أعمال تنفيذ مشروع جولدن يارد 
بالعاصمة الإدارية الجديدة باستثمارات تصل إلى نحو 

5 مليارات جنيه على مساحة 42 فدانا.
وأوضح فى حواره ل�"السوق العربية" أن الشركة أعلنت 
منذ أيام عن مشروعها الجديد بالساحل الشمالى على 
مساحة 4٠ فدانا، مشيراً إلى أنه مشروع سياحى سكنى 

فندقى.
وأكد حليو أن الشركة تستهدف تحقيق نحو ٣ مليارات 
جنيه مبيعات خلال العام الجارى بجميع مشروعاتها بعد 
أن حققت نحو 1.5 مليار جنيه مبيعات منذ بداية العام 

الجارى.
والى نص الحوار...

إل��ى أى م��دى وص��ل تنفيذ مشروع جولدن  فى البداية 
يارد بالعاصمة الإدارية الجديدة؟

مستمرون فى تنفيذ أعمال الأساسات للمشروع المقام 
 ٣ خ��لال  تنفيذه  من  وسننتهى  فدانا   42 مساحة  على 
سنوات من الآن باستثمارات تصل إلى نحو 5 مليارات 

جنيه.
وكم بلغت مبيعات المشروع حتى الآن؟

9٠٠ مليون جنيه مبيعات المشروع حتى الآن ونستهدف 
لمشروع  الج��ارى  العام  بنهاية  جنيه  مليار  نحو  تحقيق 

جولدن يارد.
بالعاصمة  جديدة  مشروعات  لتنفيذ  نية  هناك  وه��ل 

الإدارية؟
جديد  مشروع  تطوير  على  نتفاوض  وحالياً  بالفعل 
وسنعلن  مطور  مع  الشراكة  R7بنظام  السكنى  بالحى 
تنفيذ  على  والتعاقد  المفاوضات  انهاء  فور  قريباً  عنه 

المشروع.
وبالنسبة لمشروع مرسيليا بيتش.. إلى أى مدى وصلت 

أعمال تنفيذ المشروع؟
بداية قمنا بعمل خطة شاملة لاحلال وتجديد جميع 
قرى مرسيليا السياحية بالساحل الشمالى وتم تجديدها 
بالكامل وانتهينا فعلياً من تسليم المرحلة الأولى ونستكمل 

مساحة  على  تنفيذه  يتم  ككل  والمشروع  الثانية  المرحلة 
14٠ فدان.

وبالنسبة للمرحلة الثانية..
من  الثانية  المرحلة  تنفيذ  أع��م��ال  نستكمل  حالياً 
ونستهدف  وح��دة   85٠ نحو  ويضم   "4 بيتش  "مرسيليا 

الانتهاء من تنفيذها فى موعد اقصاه الصيف المقبل.
وبالنسبة للمرحلة الثالثة..

 4٠٠ لنحو  بها  الخاصة  الإنشاءات  أعمال  فى  بدأنا 
من  عامين  خ��لال  تسليمها  ونستهدف  سياحية  وح��دة 

الآن.
وه����ل ه���ن���اك م���ف���اوض���ات ل��ت��ن��ف��ي��ذ م���ش���روع���ات جديدة 

بالساحل الشمالى؟
بالساحل  جديد  سياحى  مشروع  عن  ايام  منذ  اعلنا 
شاليه   2٠٠٠ ويضم  ف��دان   4٠ مساحة  على  الشمالى 
ترفيهية  متعددة  إلى خدمات  بالإضافة  وفندق سياحى 
عام  نهاية  المشروع  تسليم  المقرر  ومن  وغيرها  وصحية 

.2٠22
النصر  وال��ى أى م��دى وصلت مفاوضات مشروع ش��ارع 

بمدينة نصر؟
حصلنا منذ أيام على موافقة الحكومة بتغيير النشاط 
اماراتية والارض  بالشراكة مع شركة  وسنطور المشروع 
مساحتها 42 ألف متر تطل على النادى الاهلى بمدينة 
الجديد  العام  مطلع  المشرع  تطوير  فى  وسنبدأ  نصر 

.2٠2٠
ومم يتكون المشروع؟

واداري���ا  وفندقيا  سكنيا  ج���زءا  سيتضمن  الم��ش��روع 
وسنعمل على تنفيذه بشكل يناسب الجميع وسننتهى منه 

خلال 5 سنوات على الأكثر.
السبعة  الشهور  الشركة خلال  بلغ حجم مبيعات  وكم 

الأولى من العام الجارى؟
بجميع  جنيه  م��ل��ي��ار   1.5 ش��ه��ور   7 خ���لال  حققنا 
مشروعاتنا منها 9٠٠ مليون جنيه بمشروع جولدن يارد 
العام  بنهاية  جنيه  مليارات   ٣ إلى  الوصول  ونستهدف 

الجارى.
وكم تبلغ عقود المقاولات التى ستوقعها الشركة خلال 

العام الجارى؟
٣٠٠ مليون جنيه عقود مقاولات نوقعها حتى ديسمبر 

المقبل بجميع مشروعاتنا وسنعلن عنها فور توقيعها.

مفاوضات لتطوير مشروع جديد بالعاصمة الإدارية 
ونستهدف 3 مليارات جنيه مبيعات حتى ديسمبر

العقارى سواء للإسكان المتوسط أو الفاخر.
وأشار إلى أن طرح الأراضى بوفرة يعتبر الطريق إلى 
توازن السوق بشكل كبير خلال الفترة المقبلة خاصة 
مع استمرار الطلب على العقار وهو ما يظهر فى 

حجم مبيعات الشركات كل عام.
ترفيق  بعمليات  الدولة  اهتمام  أن  إلى  ولفت 
الأراضى بالتزامن مع طرحها سيعبر عن سياستها 
الفترة  خلال  العمرانية  التنمية  حجم  لمضاعفة 
زي��ادة كميات  إلى  فعلياً  نحتاج  اننا  المقبلة خاصة 
العمرانية  التنمية  لمواكبة حجم  المطروحة  الأراض��ى 

المطلوب خلال السنوات المقبلة.

السويس. ويرى احمد سليم رئيس مجلس إدارة شركة كايرو كابيتال للتطوير 
العقارى أن المنطقة تصلح لتنفيذ منتجات عقارية متعددة الاستخدامات ما بين 
سكنى وسياحى مشيراً إلى أن متوسط سعر المتر بالمنطقة يتراوح بين 15 و2٠ 
ألف جنيه. وقال أن تحويل المنطقة لتكون منطقة سكنية ينتظر افتتاح مشروعات 
العاصمة الإدارية الجديدة ومنتجع الجلالة وأعمال تطوير محور قناة السويس 
معتبراً أن المنطقة ستشهد رواجاً كبيرا خلال العامين المقبلين مدعومة بتسليم 

المشروعات التى يجرى تنفيذها حالياً.
وأضاف أن المساحات التى ستشهد إقبالا من العملاء تتضمن مساحات بين 
1٠٠ و18٠ و2٠٠ متر ووفقاً لما تحدده اشتراطات هيئة التنمية السياحية من 

كثافة الفرد على الفدان وغيرها.
من جانبه قال الدكتور سمير البحراوى رئيس مجلس إدارة شركة البحراوى 
للاستثمار السياحى أن الحديث عن تحويل المنطقة إلى السكن الأول للعميل لا 

زال فى مراحل متقدمة للحكم عليه.
وأشار إلى أن توجيه المشروعات إلى هضبة الجلالة يعتبر إضافة كبيرة لسوق 
الاستثمار العقارى السياحى، لافتاً إلى أن المشروعات السياحية لا زالت تحتاج 

إلى توسعات بجميع المناطق ولكن وفق خطط مدروسة مسبقاً.
وأشار إلى أن سوق الاستثمار السياحى تأثر بشكل كبير خلال الفترة الأخيرة 
بسبب ارتفاع الأسعار والقرارات الاقتصادية المتعددة معتبراً انه على الرغم من 
احتياج السوق إلا انه تأثر بارتفاع الأسعار خلال النصف الأول من العام الجارى. 
واعتبر أن نقص الأراضى فى منطقة العين السخنة أدى إلى الإقبال الهائل على 
المدينة الجديدة مشيراً إلى أن تشغيل المدن الجديدة كالعاصمة الإدارية الجديدة 

سيرفع نسب الإقبال عليها.

الربعين الاخيرين من العام الجارى. وأضاف أن الشركة تقوم بتنفيذ المشروع 
على 4 مراحل على أن يتم تسليم أول وحدات المشروع بعد عامين ونصف من 
الآن مشيراً إلى أن الطبيعة الجبلية للمنطقة تحتاج إلى وقت فى أعمال التسوية 
والتنفيذ. من جانبه كشف المهندس احمد العتال رئيس مجلس إدارة مجموعة 
المقبلة عن مشروعها الجديد بمنطقة  الشركة ستعلن خلال الأيام  العتال أن 

هضبة الجلالة بالعين السخنة باستثمارات تصل إلى نحو 2.5 مليار جنيه.
وأضاف أن الشركة ستقوم بتنفيذ المشروع سياحى سكنى خاصة مع قرب 
المدينة من العاصمة الإدارية الجديدة ما يؤهلها لتكون first home أو مكانا 
للسكن وليس للترفيه فقط. واعتبر أن المنطقة ستشهد إقبالا كبيراً بالتزامن مع 
افتتاح معظم المشروعات القومية منتصف العام المقبل 2٠2٠ وهو ما سيخلق 
رواجاً كبيراً خاصة لوقوعها بين العاصمة الإدارية الجديدة ومنطقة محور قناة 

إلى أن المشكلة تكمن  استمرار عمليات طرح الأراض��ى مشيراً 
فى تعدد وسرعة طرح الأراضى فى السوق على الرغم من 

انخفاض السيولة المالية الموجودة فى السوق.
وأضاف أن الطلب لا يعبر السوق الحقيقى حالياً 
ولكن القدرة الشرائية مطالباً بعمل هدوء فى حجم 
التطوير العقارى فى مصر لمواكبة القدرة الشرائية 

والسيولة المالية لدى الشركات.
رئيس  ف��وزى  فتح الله  المهندس  ي��رى  فى حين 

التطوير  لاستشارات  مينا  مجموعة  إدارة  مجلس 
العقارى أن تعدد عمليات طرح الأراضى بشكل مستمر 

السوق  الطلبات فى  تشبع بعض  إلى  ادى  المطورين  على 

كتب- محمود خضر
الأراضى  من  ال���وزارة  أط��روح��ات  كثرة  ح��ول  خبراء  اختلف 
معتبرين أن كثرة طرح الأراضى واستمرار زيادة الطلب لا يعبر 
عن حالة انخفاض القدرة الشرائية للعملاء مع كثرة المشروعات 

المعلنة.
شركة  إدارة  مجلس  رئيس  البحراوى  سمير  الدكتور  وق��ال 
البحراوى للاستثمار السياحى أن استمرار الطلب على العقار 
فى السوق ليس له علاقة بالتعاملات التى تتم على مشروعات 
خاصة أن الطلب مستمر فى الارتفاع ولن يؤثر عليه انخفاض 
القدرة الشرائية لدى العملاء. وقال أن المنافسة بين المطورين 
مع  خاصة  المقبلة  الثلاث  السنوات  خ��لال  قمتها  فى  ستكون 

كتب- محمود خضر
من  شديداً  إقبالاً  الماضيين  العامين  منطقة هضبة الجلالة خلال  شهدت 
المطورين العقاريين لتنفيذ مشروعات سياحية وسكنية فى ظل المشروعات التى 
يتم تنفيذها هناك والتى ستحول العين السخنة إلى مكان للسكن وليس للمصيف 

أو للنزهة فقط.
تطوير مصر وايوان والعتال وفيرست جروب جميعها شركات أعلنت حصولها 
على أراضى هناك لتنفيذ مشروعات سياحية سكنية ولا زالت هناك عشرات 
الشركات لم تعلن، وعلل مطورون اتجاه الانظار إلى المنطقة لقربها من العاصمة 
الإدارية الجديدة وكذلك منطقة محور قناة السويس وهو ما يؤهلها لتكون مكان 
سكن طوال العام. فى البداية قال الدكتور احمد شلبى الرئيس التنفيذى لشركة 
تطوير مصر أن المسافة بين المنطقة وبين العاصمة الإدارية الجديدة ساهم فى 
زيادة الإقبال عليها بالإضافة إلى طبيعتها الخاصة وخاصة فى المناطق الجبلية 

مشيراً إلى أنها تعتبر الواجهة البحرية للقاهرة والعاصمة الإدارية الجديدة.
وأشار إلى أن الشركة تستهدف مساعدة الدولة فى خططها لتطوير المناطق 
الجديدة وهو ما جعل الشركة تبادر بتنفيذ مشروعها المونت جلالة على مساحة 
2.5 مليون متر مربع باستثمارات تصل إلى نحو 16 مليار جنيه بالجزء السكنى. 
وقال أن الشركة ستبدأ تسليم أول وحداتها بالمشروع خلال الربع الأول من العام 
إلى أن المشروع يتم تنفيذه خلال 1٠ سنوات باستثمارات  المقبل 2٠2٠ لافتاً 
تتخطى 18 مليار جنيه. من جانبه أكد وليد مختار رئيس مجلس إدارة شركة 
ايوان للتطوير العقارى أن الشركة تستكمل حالياً تجهيز المخطط العام لمشروعها 
بمنطقة جبل الجلالة على مساحة 45٠ ألف متر، مشيراً إلى أنه يضم منتجات 
للبيع خلال  عقارية مختلفة ما بين شاليهات وفيلات منفصلة سيتم طرحها 

من نزع ملكيات بنحو 12٠ فدانا.
 وكشف ان الوزارة تستعد حاليا لطرح وحدات 
ارض مطار امبابة بواقع ٣ آلاف وحدة 9٠ مترا 
محور  بجوار  يونيو   ٣٠ حديقة  على  تطل  والتى 
احمد عرابى بالجيزة. مشيرا الى انه يجرى حاليا 

تسعيرها من اجل طرحها على المواطنين.
 وقال ان ما يقال عن منافسة الوزارة للمطورين 
الوزارة  تستهدف  وانم��ا  صحيح  غير  العقاريين 
تحقيق اعلى استفادة من صرف عوائد شهادات 
استثمارى  وع��اء  توفير  خلال  من  السويس  قناة 

جيد للمواطنين يستثمرون فيه اموالهم.
 وقال ان الوزارة ستطرح خلال الاسبوع الجارى 
المدن  وبجميع  الشرائح  واراض��ى لجميع  وحدات 
اج��ل جذب  م��ن  جيدة  س��داد  بأنظمة  الج��دي��دة 
ان  موضحا  فيها،  اموالهم  لاستثمار  المواطنين 
بمساحات  واراض���ى  وح���دات  سيتضمن  ال��ك��رح 

مختلفة.
 وأوضح الجزار أن الوزارة تستهدف الانتهاء من 
توصيل 5٠ % من مرافق الصرف الصحى لأهالى 

الريف خلال العام المقبل.
 وأشار إلى أن النسبة الحالية بلغت نحو ٣8.5% 
وتستكمل الوزارة أعمال تنفيذ المشروعات للوصول 

إلى النسبة المذكورة خلال العام المقبلة.

 4٣1 نحو  تنفيذ  من  انتهت  ال���وزارة  أن   وقال 
بتكلفة  الصحى  والصرف  الشرب  لمياه  مشروع 
 155 منها  جنيه  مليار   52.٣ نحو  إل��ى  تصل 
إلى  تصل  بتكلفة  المدن  صحى  لصرف  مشروعا 
نحو 17 مليار جنيه و276 مشروعا لمياه الشرب 
بتكلفة تصل إلى نحو ٣5.٣ مليار جنيه خلال 5 

سنوات.
 وأشار إلى انه يجرى حالياً تنفيذ 1٣6 مشروعا 
جديدا من المقرر دخولهم الخدمة منتصف العام 
المقبل باستثمارات تصل إلى نحو 18 مليار جنيه 
إلى  بتكلفة تصل  الشرب  لمياه  منها 67 مشروعا 
8.٣ مليار جنيه و69 مشروع صرف صحى المدن 

بتكلفة 9.8 مليار جنيه.
 وكشف أن الوزارة تقوم حالياً بعمل إعادة هيكلة 
اجل  من  الصحى  والصرف  الشرب  مياه  لقطاع 

تطويره.
هيكلة  إع��ادة  ف��ور  ال���وزارة ستقوم  أن   وأوضح 
والصرف  الم��ي��اه  لم��راف��ق  ق��ان��ون  بتدشين  النظام 
الاستفادة  وض��واب��ط  اس���س  يتضمن  ال��ص��ح��ى 
الوزارة  أن  إلى  مشيراً  والصرف،  المياه  بخدمات 
الهيكلة  إع��ادة  من  الانتهاء  لحين  القانون  تؤجل 
المقررة من اجل ضمان تنفيذ القانون بشكل جيد 

وبدون أى عيوب.

 وتوقع الانتهاء من إعادة هيكلة القطاع وتدشين 
أن  موضحاً  الآن،  من  عام  بعد  الجديد  القانون 
القطاع يواجه تحديات متعددة على رأسها زيادة 
نسبة الفاقد من المياه البالغ نحو ٣٠ % من كمية 
المياه المنتجة وكذلك نسب تحصيل الرسوم والتى 

لا تتعدى ٣٠% فى بعض المحافظات.
الإسكان  وزي��ر  الج��زار  عاصم  الدكتور  كشف 
انتهت  الوزارة  أن  العمرانية  والمرافق والمجتمعات 
من تنفيذ نحو 4٣1 مشروع لمياه الشرب والصرف 
الصحى بتكلفة تصل إلى نحو 52.٣ مليار جنيه 
بتكلفة  المدن  لصرف صحى  مشروعا   155 منها 
تصل إلى نحو 17 مليار جنيه و276 مشروعا لمياه 
الشرب بتكلفة تصل إلى نحو ٣5.٣ مليار جنيه 

خلال 5 سنوات.
وأشار إلى انه يجرى حالياً تنفيذ 1٣6 مشروعا 
جديد من المقرر دخولهم الخدمة منتصف العام 
المقبل باستثمارات تصل إلى نحو 18 مليار جنيه 
إلى  بتكلفة تصل  الشرب  لمياه  منها 67 مشروعا 
8.٣ مليار جنيه و69 مشروع صرف صحى المدن 

بتكلفة 9.8 مليار جنيه.
ال� 5  انتهت خلال  ال��وزارة  أن  وكشف الج��زار 
سنوات السابقة من تنفيذ 624 مشروعا لصرف 
صحى المناطق الريفية بتكلفة 12.4 مليار جنيه 

بتكلفة  تنفيذ 17٠ مشروعا  للانتهاء من  وتسعى 
7.5 مليار جنيه منتصف العام المقبل.

الإسكان  وزي��ر  الج��زار  عاصم  الدكتور  كشف 
والمرافق والمجتمعات العمرانية أن الوزارة تستعد 
خ��لال الاس��ب��وع الج���ارى ل��ط��رح ع��دد كبير من 
والوحدات  الأراض��ى  وقطع  الاستثمارية  الفرص 

السكنية بمختلف أنواعها بالمدن الجديدة.
ك��ب��ي��را من  أن��ه��ا تتضمن ع���ددا  إل���ى  وأش����ار 
الوحدات والاراضى بمختلف المدن الجديدة وعلى 
رأسها مدينة العلمين الجديدة والتى سيطرح بها 
ووحدات  مصر  وسكن  تاون  بالداون  وحدة   8٠٠

الإسكان المتميز والاكثر تميزاً.
وق���ال أن ال�����وزارة س��ت��ط��رح أي��ض��ا ع���ددا من 
المنصورة  بمدن  المذكورة  بالمشروعات  الوحدات 
الجديدة وناصر غرب أسيوط وقنا، مشيراً إلى أن 
الوزارة انتهت خلال ال�4 سنوات الماضية من تنفيذ 
"الإسكان  بمشروع  سكنية  وحدة  ألف   4٠٠ نحو 
أخرى  وحدة  آلاف   21٠ تنفيذ  وجارٍ  الاجتماعى 
كما تم الانتهاء من تنفيذ نحو 1٠5 آلاف سكنية 
وجارى  الآمنة  غير  المناطق  تطوير  بمشروعات 
تنفيذ 115 ألف وحدة أخرى بالإضافة إلى حوالى 
165 ألف وحدة بالإسكان المتوسط وفوق المتوسط 

.)JANNA - دار مصر - سكن مصر(

 وزير الإسكان: طرح وحدات وأراض لجميع الشرائح الأسبوع الجارى و الانتهاء من تغطية 50 % من ريف مصر بالصرف الصحى العام المقبل

 لا ننافس المطورين العقاريين ونستهدف جذب عوائد شهادات قناة السويس

شريف حليو رئيس مجلس إدارة مجموعة شركات 
مرسيليا لـ»السوق العربية«:

خبراء يختلفون حول جدوى تعدد أطروحات الأراضى: القدرة الشرائية ضعيفة

هضبة الجلالة »قبلة« المطورين العقاريين

عاصم

مى

كتب- محمود خضر
وزير  معاون  عباس  وليد  الدكتور  كشف 
العمرانية  المجتمعات  هيئة  لشئون  الإسكان 
نحو  الآن  حتى  تلقت  الهيئة  أن  الج��دي��دة 
بنظام الاستثمار  7٠٠ طلب من مستثمرين 
قام  مستثمر   2٠٠ م��ه��م  الم��ب��اش��ر  ب��الأم��ر 

بسداد نسبة ال� 1٠ %.
الآن  حتى  قامت  الهيئة  أن  إل��ى  وأش��ار 
وزاري����ا بمدينة  ق����رارا   4٣ ن��ح��و  ب��اص��دار 
العاصمة الإدارية الجديدة مشيراً إلى أنها 
تلقت نحو 4٠٠ قرار وزارى تم اعتماد 9٠ 
منها وحالياً يتم البت فى 7٠ قرارا وزاريا 
آخر باستثمارات تصل إلى نحو ٣٠٠ مليار 

جنيه.
وأضاف أن الفترة الأخيرة اظهرت اتجاه 
للاستثمار  الصعيد  مدن  إلى  المستثمرين 

فى جميع الانشطة موضحاً أن مدن ناصر 
شهدت  الجديدة  وسوهاج  والمنيا  واس��وان 
الفترة  خلال  المستثمرين  من  كبيراً  اقبالاً 
ال��وزارة تقوم  أن  الأخ��ي��رة. وأوض��ح عباس 
الأراضى  ط��رح  أشكال  تنوع  على  بالعمل 
السوق  حاجة  سد  اجل  من  متوازى  بشكل 
والمطورين من الأراضى لافتاً إلى أن الوزارة 
بنظام  ج��دي��دة  أراض  ط��رح  حالياً  ت��ؤج��ل 
تقييم  حتى  المطورين  م��ع  الشراكة  عقود 
ومتابعة المرحلتين السابقتين والتى تضمنتا 
مليار   15٠ تتخطى  باستثمارات  قرارا   1٣

جنيه.
تزيد  الطلبات لا  فى  البت  مدة  أن  وأكد 
على شهر واحد ولكنها تتوقف على المستثمر 
والمالية  الفنية  اوراق���ه  من  الانتهاء  وم��دة 
التجارية  الانشطة  أن  إلى  مشيراً  وغيرها 

والخدمية بشكل عام استحوذت على نصيب 
كبير من أراضى الاستثمار بالأمر المباشر. 
وحدات  لطرح  تستعد  ال��وزارة  أن  وأوض��ح 
الجارى  الاس��ب��وع  خ��لال  ل��لاف��راد  واراض 
بالإضافة إلى مشروعات شركة سيتى ايدج 
التابعة للوزارة، موضحاً أن تعدد الطرح فى 
معدلات  فيه  تشهد  ال��ذى  السوق  مصلحة 

الطلب ارتفاعاً مستمراً.
وعن خطة التطوير فى المناطق الساحلية 
هيئة  لشئون  الإس��ك��ان  وزي���ر  م��ع��اون  أك��د 
الهيئة  أن  الجديدة  العمرانية  المجتمعات 
لديها 5 مدن جديدة هى العلمين والمنصورة 
ورش���ي���د وش����رق ب��ورس��ع��ي��د وس����لام يتم 
تدشينها فى الوقت الراهن وسيتم الانتهاء 
من المرحلة الأولى بالكامل نهاية شهر يونيو 

.2٠2٠

الدكتور وليد عباس معاون وزير الإسكان لشئون الهيئة:

تلقينا 700 طلب للاستثمار بالأمر المباشر والبت فى 70 قرارا باستثمارات 300 مليار جنيه

نقص الأراضى بالسخنة وطبيعتها الجبلية جذبت المطورين لتنفيذ مشروعات سكنية سياحية

مى عبد الحميد: طرح إعلان إسكان اجتماعى جديد مطلع العام المقبل وانتهينا من تخصيص 278 ألف وحدة
طرح وحدات 120 مترا والانتهاء من تسليم الإعلانات السابقة الربع الأخير من العام الجارى.. واجتماعات مع المطورين العقاريين الشهر الجارى لبدء تنفيذ المطورين وحدات إسكان اجتماعى

كتب- محمود خضر
كشفت مى عبد الحميد الرئيس التنفيذى لصندوق 
تمويل الإسكان الاجتماعى ودعم التمويل العقارى أن 
الصندوق قام حتى الآن بدعم نحو 2567٣5 مواطنا 

باجمالى دعم بلغ نحو 4.1٣1 مليار.
للمواطنين  البنوك  تمويل  حجم  أن  إلى  وأش��ارت 
ضمن برنامج الإسكان الاجتماعى بلغ حتى الآن نحو 
24.824 مليار جنيه تمويل من البنوك موضحة أن 
ألف  نحو 278  بتخصيص  الآن  قام حتى  الصندوق 

وحدة.
وأضافت أن المتقدمين على وحدات الإعلان الثامن 
إلى  جميعاً  تحويلهم  تم  بأكتوبر  ال��زرق��اء  الكراسة 
شركات الاستعلام الائتمانى متوقعة أن يتم الانتهاء 

من تخصيص وحداتهم نهاية العام الجارى.
نحو  تخصيص  م��ن  انتهى  الصندوق  أن  وق��ال��ت 
بالإعلان  الاول��وي��ة  ذوى  للمواطنين  وح��دة  أل��ف   15
مواطن  بنحو 85٠٠  العبور  وفى  بدر  الثامن بمدينة 
مشيرة إلى أن الصندوق سيبدأ خلال الشهر الجارى 

المتقدمين على وح��دات مدينتى 15  بالاستعلام عن 
مايو وبدر بواقع 7 الاف مواطن بمدينة 15 مايو و1٣ 

ألف مواطن بمدينة بدر.
وحدات  تخصيص  سيبدأ  الصندوق  أن  وق��ال��ت 
الشهر  منتصف  أكتوبر   6 بمدينة  التاسع  الإع��لان 
المقبل عقب الانتهاء من تخصيص وحدات الإعلان 

الثامن بالكامل.
ولفتت الرئيس التنفيذى لصندوق تمويل الإسكان 
الاجتماعى ودعم التمويل العقارى إلى أن الصندوق 
بدأ الاستعلام عن المتقدمين للاعلان ال� 11 منذ أيام 
لنحو 12915 مواطنا قاموا برفع طلباتهم على موقع 
الصندوق على أن يتم تسليمهم الوحدات فوراً حيث 

تم طرح الاعلان ال� 11 لوحدات جاهزة فعلياً.
وأشارت إلى أن اجمالى قيمة القرض الممنوح من 
البنك الدولى للصندوق حتى الآن بلغ نحو ٣25 مليون 
دولار بعد وصول شريحة جديدة منه بنحو 64 مليون 

دولار منذ أيام.
وكشفت أن الوزارة ستجتمع خلال الشهر الجارى 

مبادرة  مشاورات  لاستكمال  العقاريين  المطورين  مع 
تنفيذ المطورين لوحدات إسكان اجتماعى فى مقابل 
حر  إس��ك��ان  وح���دات  لتنفيذ  أراضٍ  على  الح��ص��ول 

لمتوسطى الدخل.
وأكدت أن عدد الجهات الممولة للعملاء بلغت حتى 
الآن نحو 21 بنكا و8 شركات تمويل عقارى بعد توقيع 

الشهر  نهاية  المشرق  بنك  مع  للعملاء  تمويل  عقد 
الماضى مشيرة إلى أن تخفيض سعر الفائدة سيساهم 
فى تحريك قطاع التمويل العقارى بشكل أفضل كما 
انه سيخفف العبء على الصندوق والذى يدفع دعما 
للفائدة للمستفيدين من برنامج الإسكان الاجتماعى.

وقالت إن الصندوق ينتظر انتهاء تخصيص وحدات 
الاعلانات الثامن والتاسع والعاشر والحادى عشر من 
اجل طرح اعلان جيد لوحدات الإسكان الاجتماعى 
مطلع العام المقبل على أن يتم دراسة فروق الأسعار 

وتكاليف التنفيذ التى تشهد تزايداً مستمراً.
طرح  يعتزم  الصندوق  أن  الحميد  عبد  وكشفت 
آلاف وحدة  بواقع 5 _ 8  استثمارى  إسكان  اع��لان 
بمساحات 1٠٠ - 12٠ مترا فى 4 مدن خلال الربع 
الاخير من العام الجارى من اجل تعظيم الاستفادة من 
وحدات يتم بيعها بأسعار حرة والانفاق على برنامج 

الإسكان الاجتماعى.
والغردقة  بورفؤاد  تتضمن  الاربع  المدن  أن  وقالت 
وبدر ودمياط موضحة أن قانون الإسكان الاجتماعى 

المعدل يتيح للصندوق تنفيذ وحدات حتى 12٠ مترا 
الصندوق  م��وارد  ولتعظيم  المستفيدين  حاجة  لسد 

لدعم إسكان محدودى الدخل.
وأشارت إلى أن الوحدات المذكورة لن يتم دعمها 
نقدياً وتجرى حالياً دراسات الجدوى الخاصة بها 
لتحديد أسعار الطرح التى ستطرح بها وتتضمن 
تنفيذ نحو ألف وحدة فى الغردقة و٣ آلاف وحدة 
فى بورفؤاد و4 آلاف وحدة بمدينتى بدر ودمياط 

على أن يكون تسليم الوحدات خلال ٣ سنوات.
حالياً  خطته  يستكمل  الصندوق  أن  وأضافت 
زيادتها  يتم  شهرياً  وح��دة  آلاف   1٠ نحو  لتسليم 
الصندوق  يستهدف  حيث  المقبلة  الفترة  خ��لال 
الإسكان  ببرنامج  مستفيد  ألف  نحو 12٠  تسليم 

الاجتماعى سنوياً.
وأكدت انه تم حتى الآن تحرير نحو 164٠ بلاغا 
إطار  فى  الاجتماعى  الإس��ك��ان  شقق  فى  ب��الاتج��ار 
الح��ف��اظ على ح��ق ال��دول��ة ف��ى ال��دع��م التى تقدمه 

للمستفيدين.

1.5 مليار جنيه مبيعات تعاقدية خلال 7 
شهور وتسليم جولدن يارد 2022

عباس

شريف

شلبى العتال

فوزى
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اتفاقية التجارة الحرة الإفريقية
السمراء،  القارة  مستقبل  فى  ومصيرية  جادة  خطوة  فى 
أعلن الرئيس عبدالفتاح السيسى بدء سريان اتفاقية التجارة 
القمة  فعاليات  خللال  وذلللك  الإفريقية،  الللدول  بين  الحللرة 
شوطًا  بذلك  لتقطع  النيجر،  فى  عقدت  التى  الاستثنائية 
استمرت  مناقشات  بعد   ،2063 إفريقيا  أجندة  فى  كبيرًا 
12 عامًا، تهدف لتحقيق تكامل تجارى واقتصادى بين كافة 
الدول الإفريقية، وتأسيس تكتل قارى قوى يمكنه التأثير فى 

التطورات الاقتصادية العالمية مستقباً.
وتهدف الاتفاقية إلى إزالة الحواجز والمعوقات الجمركية 
وغير الجمركية بين دول القارة، وخلق سوق إفريقية موحدة 
التجارة  زيادة  على  الاتفاقية  تعمل  حيث  والخدمات،  للسلع 
البينية من 16% خال 2018 لتصل إلى 53% مقارنة بحجم 
خال  من  وذلللك  العالم،  دول  باقى  مع  الإفريقية  التجارة 
دولة   54 بين  الجمركية  التعريفات  من   %90 على  القضاء 

موقعة على الاتفاقية.
الاتفاقية  فللى  المللشللاركللة  اللللدول  أن تجنى  المللتللوقللع  ومللن 
تفتح  حيث  المباشر،  الاستثمار  صعيد  على  كبيرة  مكاسب 
هذه الاتفاقية نحو 54سوقًا خالية من التعريفات الجمركية 
على  الموقعة  الللدول  فى  محلى  أو  أجنبى  مستثمر  أى  أمللام 
الاتفاقية التى بدأت حيز التنفيذ بالفعل، وهو ما يمثل عامل 
الأسواق  أن  خاصة  الأجنبية،  الأمللوال  لللرؤوس  كبيرا  جذب 
الكفاف حتى الآن لتصنف كواحدة  لم تصل لحد  الإفريقية 
من أكثر الأسواق المتعطشة لدخول منتجات وخدمات جديدة 

على عكس الدول المتقدمة.
إفريقيا  اقتصاديات  اكبر  قائمة  فى  الأولللى  مصر  وتعد 
تجارة  حجم  بلغ  حيث  المباشر،  الأجنبى  الاستثمار  وجذب 
الإفريقية  السوق  وتعتبر  دولار،  934مليار  العالم  مع  القارة 
الاقتصادية  التنمية  خريطة  على  الأسللللواق  أهللم  إحلللدى 
عدد  يبلغ  حيث  كبير،  بشكل  باتساعها  تتسم  حيث  عالميًا، 
النمو  معدل  متوسط  ويبلغ  نسمة،  مليار   1.2 القارة  سكان 
الناتج المحلى  يبلغ حجم  للقارة 3.4%، فى حين  الاقتصادى 
فيما  دولار،  تريليون   2.5 الللقللارة  لاقتصاديات  الإجمالى 
يبلغ حجم التجارة بين إفريقيا والعالم 934.4 مليار دولار، 
المباشر  الاستثمار  جاذبية  فى  إفريقيًا  الأولى  مصر  وتعتبر 
وفقًا لبنك راند ميرشانت عام 2018، تليها جنوب إفريقيا، 

ثم المغرب، ثم إثيوبيا.
كللمللا تحللتللل مللصللر المللرتللبللة الأولللللى ضللمللن أكللبللر عشرة 
اقتصاديات فى إفريقيا وفقًا للناتج المحلى الإجمالى بتعادل 
مليار   1219.5 قيمته فى مصر  بلغ  والذى  الشرائية،  القوة 
دولار، تليها نيجيريا 1171.4 مليار دولار، ثم جنوب إفريقيا 

789.3 مليار دولار.
وارتفع حجم التبادل التجارى بين مصر والدول الإفريقية 
إلى 6.9 مليار دولار عام 2018 مقارنة  بنسبة 23% ليصل 
قيمة  كذلك  ارتفعت  كما   ،2017 عللام  دولار  مليار  ب5.6 
إلى  لتصل   %27 بنسبة  إفريقيا  ودول  مصر  بين  الصادرات 
4.7 مليار دولار عام 2018 مقارنة ب3.7 مليار دولار عام 
إفريقيا  ودول  مصر  بين  اللللواردات  شهدت  وكذلك   ،2017
عام  دولار  مليار   2.14 إلى  لتصل   %15 بنسبة  أيضا  زيادة 

2018 مقارنة ب1.86 مليار دولار عام 2017.
وبذلك مصر تمتلك فرصًا واعدة لاستغال تلك الاتفاقية 
الموجودة  الللدول  أسللواق  داخل  بقوة  للوجود  منتجاتها  ودفع 
عبر الاتفاقية لما تمتلكه تلك المنتجات من قدرات تنافسية، 
أطلقها  التى  العديدة  والمبادرات  المشروعات  خاصة فى ظل 
دول  مع  التعاون  لتعزيز  السيسى مؤخرًا  الرئيس عبدالفتاح 
تدشين  مشروع  مقدمتها  فى  يأتى  والتى  الإفريقى،  العمق 
التحتية  البنية  المخاطر، وكذلك مشروعات  صندوق لضمان 
مثل طريق القاهرة- كيب تاون والذى يمثل إحدى الدعامات 
أن  واؤكد  القارة،  دول  مع  التجارة  حركة  لتيسير  الرئيسية 
مناطق شرق ووسط إفريقيا تعتبر أبرز الأسواق الواعدة أمام 
المنتجات المصرية للمنافسة بقوة داخلها خال الفترة المقبلة، 
بها،  الحبيسة  الللدول  أسللواق  على  التركيز  بضرورة  مطالبًا 
وهو ما يعزز من زيادة نسب التجارة بين مصر ودول القارة 
التى لم تتعد 0.5%، وأن التكامل الاقتصادى والتجارى بين 
الدول  إرادة هذه  يتوقف على  الاتفاقية  فى  المشاركة  الدول 
فى التغلب على التحديات التى تواجه تفعيلها، والتى يتمثل 
أن  إلللى  مشيرًا  للطرق،  التحتية  البنية  ضعف  فى  أبرزها 
بين  يربط  طريق  لتدشين  جديدة  دراسة  بعمل  قام  الاتحاد 
موانئ مصر بالبحر الأحمر وبعض المدن مثل مدينة نجامينا 
لوجستية  مراكز  إنشاء  أهمية  على  مشددًا  تشاد،  عاصمة 

لتسهيل حركة التجارة بين دول القارة السمراء.

وسيوة، وانجازات الإدارة لاتعد ولاتحصى ونقوم بدورنا 
بصورة كبيرة.

■ كيف ترى التطور الكبير فى النهضة الإنشائية 
للمتاحف المصرية موخراً؟

-  هناك طفرة حقيقة فى النهضة الإنشائية للمتاحف 
المصرية، وتطوير متاحف آخرى، وأعتقد أن الدولة تتبنى 
رؤية واضحة لإعادة الآثار المصرية لمكانتها العالمية مرة 
آخرى بطرق حديثة ومتطورة من خال إنشاء المتاحف 
سوهاج،  ومتحف  الكبير"،  المصرى  كل"المتحف  الكبيرة 
ومتحف طنطا، ومتحف الحضارة، وإعادة تطوير عدد 
كبير من المتاحف الأخري"، ونقل الآثار من وإلى مناحف 
وهو  للسائحيين  وتوفيرها  الللعللرض  لسهولة  مختلفة 
وأثرية هامة لمصر ولاقتصاد  مايحقق طفرة سياحية 
المصرى، ولكن هناك نقص اهتمام بالمتاحف الإقليمية، 
كل"متحف بنى سويف"، وغيرها من المتاحف المتخصصة 
تم  الللذى  الفسيفساء  ومتحف  المللوملليللاوات"،  كل"متحف 
بها،  العمل  وقف  وتم  بالإسكندرية  له  أرض  تخيصص 

وآخرى.
■ ما أبرز المشروعات التى تعمل عليها الإدارة فى 

الوقت الحالى؟
-  قمنا بالانتهاء من مشروعات مختفلة منها هرم هوارة، 
وغيرها، ونقوم بذلك بالتعاون مع الإدارة الأم، وعملنا يسير 
بخطى ثابتة، ونسابق الزمن للعمل بصورة مختلفة ورائدة 

تعبر عن قدرة الإدارة للعمل تحت كافة الأمور.
■ كيف ترى تطور الاقتصاد المصرى وتأثيره على 

السياحة المصرية؟
-  أعتقد أن معدلات السياحة تحسنت ووصلت لمعدل 
60% وهو رقم جيدة بالمقارنة بالفترة مابعد الثورة، ونوقف 
مصطلح الإرهللاب ومصر حقيقة امللان، وهناك تحسن 
تقوم  السياحة  وشرطة  الأماكن  كافة  فى  وفعلى  كبير 
بدورها بصورة كبيرة، وأعتقد مستوى المعدلات السياحية 
ستتحسن فى بداية شهر أكتوبر ويتبقى استغالها إعامياً 
واقتصادياً، والسياحة المصرية هى أهم مصادر الدخل 
القومى، وذلك بالتعاون مع الداخلية والسياحة والخارجية 

والتعاون الدولى.
■ ما تعليقك على الإداء الحكومى؟

العمل  سرعة  لتطوير  سبل  عن  البحث  من  -  لابد 
الهئيات  بعض  فى  الموجود  الروتين  ونسف  الحكومى، 
وغيرها، وأعتقد أن ما ينقص مصر مؤخراً سرعة اتخاذ 
القرار، ولابللد من النظر فى قللرارات الرئيس السيسى 
الأزمللات، وسرعة  كافة  تنهى  والتى  السريعة والجريئة، 
اتخاذ القرار تأتى بقيادات قادرة على اتخاذ القرار، وعدم 

الخوف من العمل فى ظل الظروف الحالية.
■ كيف تقيم فترة الرئيس السيسى؟

السياسية  المللراحللل  أهللم  السيسى  الرئيس  -  فترة 
فقط سرعة  ويتبقى  والاجتماعية بمصر،  والاقتصادية 
الإنجاز فى كافة القطاعات وعلى رأسهم قطاع "الآثار"، 
وماقام به الرئيس خال الفترة السابقة غير مسبوق فى 
كافة القطاعات، وبشهادة العالم أجمع، من خال عودة 
مرة  العالمية  المنصات  كافة  فى  الطبيعى  لمكانها  مصر 
أخرى، وتحسن الأمن والأمان وعودة ثقة العالم وإفريقيا 

بدور مصر الريادى.

منطقة  فى  مصالح  لديها  كما  الأمريكية  المتحدة  والولايات 
وتربطها عاقات  لديها مصالح  الآخر  الخليج على الجانب 
تجارية مع إيران، واقصى ما يمكن فعله هو فرض عقوبات 
المتحدة  اللللولايلللات  بمللصللالللح  تللضللر  لا  خفيفة  اقللتللصللاديللة 

الأمريكية. 
استضافة  من  مصر  على  العائدة  المكاسب  اهم  ما   ■

»كأس الأمم الإفريقية«؟
- المكاسب كثيرة، فقبل الحديث عن المكاسب الاقتصادية 
الأمم  لبطولة  مصر  استضافة  الإفريقية،  الأمم  بطولة  من 
الرئيس  بللقلليللادة  المللصللريللة  للللللدولللة  هللديللة  تعتبر  الإفريقية 
المصرية  الجهود  خال  من  الإفريقية،  القارة  من  السيسى 
وبعد  الللقللارة،  دول  جميع  مع  الأصعدة  كافة  على  المبذولة 
تنظيم  بسحب  قللرارًا  القدم  لكرة  الإفريقى  الاتحاد  إصدار 
لجنة  مللن  المللقللدم  التقرير  بعد  الللكللاملليللرون،  مللن  البطولة 
لاستضافة  الكاميرون  حدّدتها  التى  الماعب،  على  التفتيش 
وجود  عن  والرياضة،  الشباب  وزارة  كشفت  حيث  البطولة، 
بطولة  تنظيم  من  وعوائد  مكاسب  مصر  بتحقيق  تقديرات 
كأس الأمم الإفريقية، بالإضافة إلى حصولنا على 20% من 
عوائد البطولة التى يحصلها الاتحاد الإفريقى لكرة القدم، 
سواء المرتبطة بالإعانات أو حقوق البث التليفزيونى، وبيع 
مكاسب  تحقيق  استطاعت  مصر  أن  ثانية  وأؤكللد  التذاكر، 
سواء  المستويات،  كافة  على  البطولة  تنظيمها  جللراء  عللدة 
عدد  بلغ  حيث  وسياحية،  اقتصادية  أو  ثقافية،  أو  سياسية 
العربية  الزائرين السائحين نحو 700 ألف سائح من الدول 
عام  فى  العالم  دول  من  البعض  فهناك  تقريبا،  والإفريقية 
2013 وجهت رعاياها بالرحيل من مصر وعدم الذهاب اليها 
وعلقت رحاتها الجوية مبررين بأن مصر غير مستقرة وغير 
آمنة ليأتى عام 2019 لتصبح مصر رئيسًا لاتحاد الإفريقى 
تاريخ  فى  الأقوى  هو  بتنظيم  العالم  دول  تبهر  ان  وتستطيع 
التأمينية  العملية  حيث  من  الإفريقية  الأمم  كأس  بطولات 
والإدارة الناجحة وتقديم كافة الخدمات وسبل الراحه للفرق 
المشاركة فى البطوله والمشجعين العرب والأفارقة، فنستطيع 
هذه  مثل  لتنظيم  بعدها  يأتى  من  اتعبت  مصر  بأن  القول 

البطولة وهى رساله للعالم بأن مصر تستطيع.
يدعم ظهور مصر  البطولة  استضافة هذه  أن  يفوتنا  ولا 
لقدرة  نظرا  والسياسى،  الأمنى  بالاستقرار  العالم  أمللام 
الأصعدة،  كل  على  العالمى  الحدث  هذا  تنظيم  على  الدولة 
دول  مع  مصر  تواصل  من  سيعزز  الحللدث  كللون  عن  فضا 
لاتحاد  مصر  رئاسة  ظل  فى  خصوصا  الإفريقية،  القارة 
الأجنبى  الاستثمار  وجللذب  السياحة  وتعزيز  الإفللريللقللى، 
للترويج للإنجازات الاقتصادية عالميًا، فالكثير من دول العالم 
التى نظمت بطولات قارية وعالمية حققت رواجا اقتصاديا، 
لتنظيم  أهم الحوافز  الرياضى من  الاستثمار  وتعتبر عوائد 
البطولات القارية والعالمية، حيث إنه بالنظر إلى العائد على 
العالم،  كأس  بطولة  تنظيمها  خال  من  الروسى  الاقتصاد 
نجد أن روسيا حققت إيرادات من البطولة تجاوزت 13.5 
مليار دولار، ما يزيد فرص مصر لتنظيم البطولة العالمية من 
خال النجاح الذى حققته مصر فى تنظيم البطولة القارية، 
كما حققت فرنسا عوائد تفوق المليار يورو من بطولة كأس 

الأمم الأوروبية التى نظمتها فى 2016.
والقارة  مصر  بين  العلاقات  وصلت  مدى  اى  الى   ■

السمراء؟
مصر  بين  ابرمت  التى  الاتفاقيات  من  العديد  يوجد   -
وإفريقيا، ومصطلح القارة السمراء مصطلح عنصرى للغاية، 
والخيرات  المللوارد  هللذه  كل  ويللرى  إفريقيا  فى  يتجول  ومللن 
ذلك  تستحق  وهللى  الذهبية  الللقللارة  مسمى  عليها  لأطلق 

المسمى بل أكثر، ومن أهم الاتفاقيات:
مشروع الربط البرى بين مصر وإفريقيا

بدول  إفريقيا  شمال  دول  لربط  مشروع  أطول  يعد  وهو 
الجنوب، من خال إنشاء الطرق البرية العابرة بدول القارة، 
لتسهيل  السيسى،  عبدالفتاح  الرئيس  من  بتوجيهات  وذلك 
فى  ويستخدم  9700كيلومتر،  بطول  الاستثمارات،  حركة 
نقل البضائع على وتيرة اسرع من التى كانت سابقًا، ويربط 
الطريق العماق 9 دول هى )مصر والسودان وكينيا وإثيوبيا 
تاون  كيب  وحتى  والجللابللون  وزيمللبللابللوى  وزامللبلليللا  وتنزانيا 

عاصمة جنوب إفريقيا(.
مشروع الربط البرى »السكة الحديد«، يستهدف المشروع 
العماق إنشاء سكة حديد، تربط دول إفريقيا بعضها البعض، 
وستكون الانطاقة من الأراضى المصرية بالإسكندرية مرورًا 
بالخرطوم، ومسافة هذا الخط 900كيلومتر، وسوف يتم نقل 

الركاب والبضائع بين البلدين.
مشروع الربط الكهربائى 

القارتين  بدول  مصر  ربط  يستهدف  مصرى  مشروع  هو 
الإفريقية والأوربية عن طريق امداد دول القارتين بالكهرباء 
من خال الأبراج المعدنية العابرة للحدود، كما انه من المتوقع 
للقارتين  الكهرباء  نقل  فى  مهمة  نقطة  إلى  مصر  يحول  ان 

بحلول عام2035.

جفاف  فللى  وتسببت  صعبة  القبلى  بالوجه  للمخازن 
للآثار والتى من شأنها تعمل على تدمير الأثر، ويحول 
لتلك  لمواد هشة، ولابد من وجود أجهزة ترطيب  الأثر 
المخازن وهو جهاز مكلف، وننشاد المسئوليين بوجودها 
الوجه  عكس  على  بالكامل،  القبلى  الوجه  مخازن  فى 
الرطوبة،  تخفيض  أجهزة  استخدام  يتم  التى  البحرى 
وللأسف دعم الدولة أقتصر على المخازن ولكن أين دعم 
الدولة للمتاحف الإقليمية، كمتحف بنى سويف ومتحف 

الحضارة، وغيرها من المتاحف الأخرى.
يخص  فيما  الأم���ور  إدارة  على  تعليقك  م��ا   ■

المرممين داخل المتحف المصرى الكبير؟
 - حسن الإدارة من قبل "الجايكا"، ساهم فى وجود 
العالم،  فى  والأكبر  الأهللم  بالمتحف  متخصصة  أقسام 
بوجود إدارات متخصصة للترميم، بهدف استمرار عمل 
المتحف الكبيرة بصورة سليمة ومتطورة ولابد أن نستفيد 
من تلك التجربة ونعمل على ذلك فى أسرع وقت، ولدينا 
أساتذة جامعات لديهم القدرة عل العمل ولكن لابد من 
تشجيعهم بصورة مختلفة للعمل على ترميم الآثار، على 
عكس البعض الأخر المقربين من الوزير ويصلون بصورة 
سهلة وتفتح لهم كل الأبللواب، ولابد من تميز الدرجات 
مقبول  غير  أمللر  وهللو  بهم،  خاصة  ومملليللزات  العلمية 

بالمرة.
الآث��ار  لترميم  الم��رص��ودة  الم��وازن��ة  تبلغ  ك��م   ■

والإدارة؟
-  لاتوجد للأسف موازنة محددة ولابند مالى معين، 
ولكن موجود بند كمياويات، وهو مايقارب 15 مليونا، ولكن 
يتم الطلب اولاً بأول ويتم من خال طلب من الأمين العام 
للأعلى للأثار، أو الوزير، ونبداً العمل بمجرد الصرف، 
القومى  الأستثمار  بنك  تتبع  إستثمارية  خطة  وهناك 
مبلغ ضعيف  وهللو  سنوياً  جنيه  مايين  مبلغ 4  بتوفير 
جداً، لا يتكفل بترميم آثار مصر، وضعف التمويل المالى 
سيتسبب فى إندثار الآثار المصرية، وهناك موازنة ذاتية 
من الآثار، ولكننا نطالب برصد موازنة من الدولة قيمتها 
6 مليارات جنيه سنوياً ستقوم الإدارة بعمل كبير لإعادة 
الآثار المصرية بصورة مختلفة، ولن يتم ذلك الإ بوجود 

قطاع ترميم مستقل.
■ ما راي��ك فى الأزدواج��ي��ة فى الإش���راف على 

المتاحف أو دور العبادة الأثرية؟
-  للأسف هو أمر يصعب علينا العمل وإشراف الآثار 
على بعض تلك الآثار والمتاحف ودور العبادة، وطالبنا أن 
يكون الإشراف بالكامل لوزارة الآثار، بالإضافة إلى أنها 
تسببت فى مشاكل كبيرة ومختلفة، ولو تم إعادة الأشراف 
للأثار مرة آخرى سيكون هناك تطوير، وتوقف عمليات 

السرقة التى تحدث.
■ كم عدد القطع الأثرية التى يتم عمل ترميم 

لها؟
دورى  ترميم  هناك  ولكن  ثابت  رقم  هناك  -  ليس 
لكل القطع والمتاحف والمخازن، ولكن الرقم كبير، ولابد 
يتم  وأن  العضوية،  بالمومياوات  مستقباً  الأهتمام  من 
ترميم  تبنيه وأن يصبح مشروعا قوميا لإعادة لإعادة 
المومياوات الأثرية مرة أخرى قبل إندثارها مرة آخرى.

■ ما آخر ملفات الترميم التى تعمل عليها الإدارة 
فى الوقت الحالى؟

-  أنهينا المرحلة الأولى من ترميم مدينة مار الأثرية 
بالفيوم، بالإضافة هرم هوارة، وترميم مسجد قايتباى، 
بالإضافة  موياوات بمخزن سيوة،  ترميم  إلى  بالإضافة 
إلى عمليات جرد وحصر لبعض الآثار بمنقطة مطروح 

الاتحاد الأوروبى وبين محاولته أن يكون قائد للعرب بكل ما 
ومتاجرته  معسولة  وكلمات  رنانة  خطب  من  أردوغان  يفعله 
ومخاطبته  الانتباه،  لجذب  ومحاولته  الإقليمية  بالقضايا 
الشخصية،  هللذه  يجتذبها  الللتللى  العربية  الشعوب  بعض 
الذى جعل  الوقت  ذات  فى  المسؤولية  عن  أردوغان  وحديث 
تركيا منصة إعامية لجماعات متطرفة منبوذة من شعوبها 
السابق  فللى  تصرفاته  ثمن  سيدفع  ومللن  ودوللليًللا،  محليًا 
والاحق سوى الاقتصاد التركى، وتصرفات أردوغان سوف 
الملف  مثل  كثيرة  ملفات  فى  الخلف  إلى  تعود  تركيا  تجعل 
فى  خطوة  أول  الدولية  القوانين  احترام  وعللدم  السياسى 
الاقتصادى،  الملف  وكذلك  بالعالم  التركية  العاقات  انهيار 
الهروب  يحاول  أردوغللان  أن  ياحظ  سوف  الجيد  والمحلل 
من شعبه بسبب عدم تنفيذ الوعود التى وعد بها شعبه من 
التركى سوف  الشعب  وان  الأوروبى،  الاتحاد  إلى  الانضمام 
عصره،  فى  جديد  من  العالم  وسيحكم  أمجاده  إلللى  يعود 
التركى  الشعب  أمللام  المسؤولية  من  يهرب  أردوغلللان  لنجد 
الرئيس  على  يطلقها  التى  والمستمرة  النارية  بالتصريحات 
على  ليتربع  بلدة  باقتصاد  ينمو  ان  استطاع  الذى  المصرى 
المرتبة  »باحتاله  اقتصاديًا،  النمو  حيث  من  العالم  عرش 

الثالثة عالميًا«. 
السياسية  أردوغ��ان  طموحات  تحطم  ترى  كيف   ■

فى المنطقة على »ثورة 30 يونيو وجزيرة سواكن«؟ 
ثورتى  على  تحطمت  السياسية  أردوغلللان  طموحات   -
لجماعة  الشعبى  العزل  بعد  والللسللودانللى  المصرى  الشعب 
بفترة  بعدها  ويللأتللى  مصر،  حكم  مللن  الإرهللابلليللة  الإخلللوان 
على  وافق  الذى  البشير  عمر  على  ليثور  السودانى  الشعب 
إعطاء جزيرة سواكن السودانية إلى أردوغان لمدة 200عام، 
محتل  بللوجللود  تللرتللض  لللم  المللصللرى  الشعب  طبيعة  أن  كما 
وبطبيعته  عليها  سيطرته  ويفرض  يحكمها  أن  التاريخ  عبر 
التى لا يعرفها سوى مصريين لهم حرية الاعتقاد  الوسطية 
فى  الإرهاب  على جماعة  ليثور  الحقوق،  بكامل  والاحتفاظ 
على  من  الإرهابية  الجماعة  بإسقاط  مطالبين  يونيو   30
وضع  فى  أردوغان  ليكون  كاماً  المشهد  ليتغير  مصر،  حكم 

لا يحسد عليه.
وإيران  أمريكا  التصريحات بين  ■ هل تستمر حرب 

ومنطقة الخليج ام ستشهد المنطقة حروبا دامية؟ 
- لم تمتلك الولايات المتحدة الأمريكية فى جعبتها سوى 
دول  بعض  تجعل  التى  الجنونية  التصريحات  من  مجموعة 
الأمريكية،  الخزانة  على  الأمللوال  من  الكثير  تغدق  الخليج 

■ ما أبرز المعوقات داخل الإدارة؟
-  هيكلة الإدارة أبرز المعوقات، إعطاء المرمم حقه، معوق، 
ضعف التمويل، الجزاء يكون للمفتش الأثرى، والسؤال هنا 
من يقوم بإعادة الترميم، وحقيقى هناك هضم لحق المرمم 
على حساب المفتش الأثرى القريب الصلة من المسئوليين 
بالوزارة، وهو ما يضيع حق المرمم الأثرى المصرى، ولابد 
من هيكلة الإدارة المركزية للترميم وإعادة النظر لها مرة 

آخرى، وهناك ظلم واقع على المرمم المصرى.
إعادة  مشاكل  وما  بمصر؟  المرممين  عدد  كم   ■

ترميم الآثار سنوياً؟
بمصر،  أثللار  ترميم  أخصائى   4000 فقط  -  لدينا 
والمواثيق الدولية تقضى بإعادة ترميم الآثار مرتين سنوياً، 
فكيف يتم ذلك بهذا العدد الضئيل من المرممين، فى ظل 
وجود 100 الف أثر إسامى وأكثر من 10 آلاف موقع 
أثرى يونانية ورومانية، وأكثر من 4 مايين قطعة أثرية 
داخل المخازن، وناديت بمشروع قومى لإنقاذ أكثر من 200 
مومياء أثرية فى المخازن والوزارة تستجيب أحياناً وأحيانا 

أخرى لأتستجيب. 
حالتها  آث��ار  على  تحتوى  مخازن  هناك  هل   ■

صعبة؟ وما دوركم ودور الوزارة؟
مومياء   2000 على  يحتوى  سقارة  مخزن  هناك   - 
السابق  فى  وقمنا  صعبة،  حالة  فى  خشبية  وتاوابيت 
بترميم 24مومياء بكوم أوشيم، بالجهود الذاتية وبالتعاون 
المصرية،  الآثلللار  على  يخافون  مصريين  مللرممللين  مللع 
ونشادت كثيراً من ضرورة إنقاذ المومياوات داخل المخازن، 
وضعف العائد يتسبب فى رفض كثير من المرممين للسفر 

وغيرها.
■ كيف ترى دعم الوزارة والدولة للقطاع عموما؟

 - تحركت الدولة مؤخراً فى وضع عدة محاور للعمل 
للمخازن  كانت  والمساندة  المساندة،  رغم ضعف  وإنقاذ 
كانت  والمساندة  بها،  الوضع  خطورة  بسبب  الأثللريللة، 
للتأمين، ولكن المساندة الداخلية صعبة، وحالة المساندة 

فى  البعثات  عدد  الأخيرة  الآونة  فى  ازدادت  فقد  الذهبية، 
مختلف المجالات، لاسيما المجال العسكرى، فقد أمر الرئيس 
السيسى بتدريب الف بعثة عسكرية على الأراضى المصرية 
من أجل الارتقاء بدول القارة السمراء ودعمها فنيًا وعسكريًا 
المتقدمة، ولا ننسى أن  الدول  والوقوف صفا واحدًا بجانب 
بعض زعماء وحكام الدول العربية والأفارقة وقادة الجيوش 
تربطهم  ومازالت  المصرية  الجامعات  داخل  دراستهم  أتموا 
الناعمة  القوى  فاستخدام  وطيدة،  مصرية  عاقات  بمصر 
المواقف  فى  ثمارها  تؤتى  التى  الحديثة  الأساليب  أحد  هو 

الوطنية لاسيما عند الجلوس على مائدة المفاوضات.
المعزول  للرئيس  العلنى  السرى  الح��وار  أضر  هل   ■

محمد مرسى بالعلاقات المصرية- الإثيوبية؟
المصرية-  بالعاقات  بالغ  ضللررًا  أضر  أنه  المؤكد  من   -
قلوبهم  لدينا فى  الذين  الأفارقة  المواطنين  الإثيوبية لاسيما 
حب وعاقات طيبة منذ قديم الازل فقد تم استغال هذا 
تتصيد  التى  الشر  قللوى  قبل  مللن  استغال  أسللوأ  الحلللوار 
يريدون ضرب  المصرين  بأن  للحوار  الترويج  وبدأ  الأخطاء، 
إفريقيا، وأن المصريين يتعاملون مع الأفارقة بمبدأ القوى لا 
الحوار، على عكس طبيعة المصريين التى تتبنى مبدأ الحوار 

اولًا.
■ كيف ترى مسلسل تصريحات أردوغان ضد مصر 

والتدخل فى الشأن الداخلى؟
الدراما  على  ليرة  10مليارات  قرابة  أنفق  أردوغلللان   -
استقطاب  ومحاولة  الخافة  دولللة  عن  والحديث  التركية 
بعض  وتللشللويلله  الللدرامللا  طللريللق  عللن  ومخاطبته  الللشللعللوب 
متابعاتى  أثناء  أردوغان  أن  وأعتقد  التاريخية،  الشخصيات 
واخللتلللللط معه  الللواقللع  مللن  هللروبلله  التركية حلللاول  للللللدرامللا 
أنه  شعر  »حتى  العثمانيين،  بطموحات  السياسية  طموحاته 
يحكم العالم ويحاول التدخل فى شؤون الدول وكأنها ولايات 
تابعة لسلطان العالم، لأنه أوُهم أن يكون متحدثا باسم العالم 
وجود  من  اقدم  وحضارات  دول  تفكيك  ومحاولة  الإسامى 
مرفوض  المصرى  الشأن  فى  فالتدخل  الأرض«،  على  تركيا 
بكل أشكاله، مصر للمصرين وشعب مصر لن يسمح أن يكون 

أدوات فى يد احد.
عن  العالمية  المحافل  فى  أردوغ��ان  يتحدث  لم��اذا   ■
نفس  وفى  الإرهاب..  ضد  وحروبه  الدولية  المسؤولية 
الوقت جعل تركيا مأوى للجماعات الإرهابية ومنصة 

إعلامية لهم؟
إلى  الانللضللمللام  محاولتى  بللين  الحللائللر  هللو  أردوغللللان   -

المصرية، لأنه فى حالة النزاع القانونى على أراض أثرية بين 
الوزارة المواطنين، يتم التقاضى دون إزالة التعدى، ويبقى 
الوضع كما هو عليه، ثم يحوَّل المحضر لقضية والمتعدى 
على الأراضى الأثرية يحق له الحصول على الأرض الأثرية 
بالتقادم بما لها وما عليها، وذلك بعد خمس سنوات تقادم 
بالمحاكم، وبالتالى القانون يحميه، بحيث يحق له الاستياء 
على هذه الأرض وبالقانون، خاصة بعد بناء المسكن أو 
العمارة على هذه الأرض التى تحتوى على الآثار، وتنتظر 
الوزارة صاحب الأرض عندما يقرر هدم المبنى عندها لا 
يستطيع الهدم إلا بتصريح من مجلس المدينة، وبالتالى 
يحول الأمر للمختصين بوزاة الآثار طالما الأرض خاضعة 

لوزارة للآثار وعندها تستطيع الوزارة التنقيب.
أربعين  أو  ثاثين  منذ  ممتدة  الكارثة  هذه   وللأسف 

عاما.
■ هل هناك مشاكل يواجهها الأثريون بمصر؟

 نحن كأثريين نخشى على آثار مصر ونحزن على ما 
الآثار  لهيئة  تضع  لم  الدولة  للأسف  لكن  لها،،  يحدث 
معايير، وكل يوم توجد مشكلة جديدة تواجه الأثريين تحتاج 
وضع قانون أو لائحة، وللأسف قام المشرّع بوضع قانون 
حماية الآثار دون الاستعانة بأثريين على علم ببواطن الأمر 
بالنسبة لحماية الآثار، مما جعل القانون مليئا بالثغرات 

التى تحتاج إلى تعديل.
على  الحفاظ  فى  إهمالا  هناك  أن  ترى  هل   ■

الآثار المصرية؟
على  الحفاظ  فى  جسيما  إهمالا  هناك  بالفعل   - 
الآثار والمناطق الأثرية بمصر من قبل معظم القيادات 
بالمناطق الأثرية فى الحفاظ عليها من السرقات وعمل 
الأثرى  للمرمم  إهمال  وهناك  لها،  الأثرية  الترميمات 
لإعادة  العالم  كافة  من  إستدعاهم  ويتم  للمصريين، 
ترميم للآثار المصرية فى كافة دول العالم، وللأسف بعد 
5 سنوات إذا لم يتم وجود حل لتلك المشكلة فسيفقد 

المرمم المصرى وجودة.

وشعبه لينكسر عربيًا وإفريقيًا، لتنكب مصر على سياساتها 
الداخلية وإدارة بادها المحتلة من شرذمة صهيونية آنذاك، 
أن وصلنا  إلللى  الاسللتللنللزاف  حلللروب  فللى  واسللتللمللرت مصر 
إفريقيا  فضل  ننسى  ولا   ،1973 عللام  اكتوبر   6 حللرب  إلللى 
والعرب خال حرب 6 اكتوبر عام 1973 لنخرج من الحرب 
رافعين شعار ابطال الحرب والسام، لتبدأ مصر خطة بناء 
الاقتصاد الداخلى الذى تأثر كثيرًا خال فترات الحرب، ولا 
مبارك  بسبب  لإفريقيا  عن هجرة مصر  الحديث  ان  أخفى 
القارة  عن  لإبعادنا  واضحة  أسباب  لعدة  كان  ولكن  أكذوبة 

الذهبية المليئة بالخيرات والموارد.
الصهيونى نسج خيوطه على  الكيان  ■ هل استطاع 

القارة الإفريقية فى ظل غياب مصر؟
- الكيان الصهيونى يعمل بنظام مؤسسى ويتمتع بسياسة 
الاقتصاد  أعمدة  اهم  أحد  ان  يعلمون  وهم  الطويل،  النفس 
والتنمية  الحلليللاة  شللريللان  يمثل  فهو  الللنلليللل،  نهر  المللصللرى 
عن  إبعاد مصر  الصهيونى  الكيان  استطاع  وقد  للمصريين، 
عاقاته  يعمق  أن  واستطاع  جزئيًا،  ولو  الإفريقى  المشهد 
من  بنسبة  وزج  باحتياجاتهم  بمدهم  الللدول  هذه  حكام  مع 
فى  لاستثمار  اليهود  المستثمرين  خال  من  الاستثمارات 
تثبيت وجودهم وإقامة  أولها  إفريقيا من اجل عدة أسباب، 
القارة  مللن  الاسللتللفللادة  وكيفية  الحللكللام  مللع  قللويللة  عللاقللات 
لأسرائيل  يضمن  بما  القارة  دول  اقتصاد  لإنعاش  السمراء 
هذه  فللى  البطالة  مللن  نسبة  على  والقضاء  بهم  الترحيب 
البلدان ومد كل دولة على حسب احتياجاتها، وقام بتدريب 
القارة من أجل  لرؤساء جمهوريات فى  الحراسات الخاصة 
التقرب من القارة البكر لاستفادة من خيراتها، وعلى الرغم 
من ذلك لا يوجد قبول شعبى لتواجدهم، فعاقات إسرائيل 
مع بعض الحكام فقط وليس الشعوب، وقد أقامت إسرائيل 
سفارات عدة فى بعض بلدان القارة وسرعان ما تم إغاقها 
تعرف مدى  الإفريقية  والشعوب  الرغبة فى وجودهم،  لعدم 
كثيرًا من الاضطهاد  إفريقيا  وقد عانت  إسرائيل،  عنصرية 
والعنصرية، ورغم ابتعاد مصر عن المشهد الإفريقى لفترات 

ليست بالقليلة لكن الشعوب الإفريقية محبة للمصريين.
من  وشلاتين«  »حلايب  عن  الحديث  ترى  كيف   ■

حين لآخر بأنها سودانية؟
- منذ انفصال السودان عن مصر وقُدمت شكوى للأمم 
المتحدة بأن حايب وشاتين سودانية، وتجدد هذا الشكوى 
كل عام رغم عدم جدواها، والجميع يعلم ان حايب وشاتين 
أرض مصرية حيث تقع عند خط عرض 22 وهى بكل الوثائق 
وللدولة  مصرية،  أرض  والأعللراف  والخرائط  والمستندات 
الاهتمام  خطة  استكمال  وتم  عليها  السيادة  كامل  المصرية 
وشاتين  حايب  رأسها  وعلى  الأطللراف  المترامية  بالمناطق 
ووحدات  نقية  ومياه  »كهرباء  من  المرافق  بكامل  مدها  وتم 
السودان  رؤسللاء  وتصريحات  المعيشة«،  سبل  وكافة  صحية 
سواء عمر البشير أو من قبلة تحدث كلما احتدمت الأزمات 
والمشكات الداخلية داخل السودان تخرج التصريحات بأن 
وجذب  السودانى  الشعب  لإلهاء  سودانية  وشاتين  حايب 
انتباههم فى الشأن الخارجى بعيدًا عن المشكات الداخلية 

للشعب السودانى.
»أرض  م���ن  الاس���ت���ف���ادة  م��ص��ر  ت��س��ت��ط��ي��ع  ه���ل   ■

السودان«؟
مستقبلى  السودان  ارض  من  الاستفادة  عن  الحديث   -
سابقًا  كنا  كما  حاليًا  »فالسودان  به  التنبؤ  لأحد  يمكن  ولا 
من  داخلية  سياسية  اضطرابات  يشهد  الرحى«،  فكى  بين 
الاقتصادى،  العامل  على  ينعكس  سوف  هذا  كل  أن  المؤكد 
فا احد يستطيع البحث عن مكاسب فى الوقت الراهن الا 
بعد الانتهاء من المرحلة الانتقالية وتسليم السلطة إلى قيادة 
منتخبة عبر انتخابات حرة نزيهة، ومعرفة الرؤية واين يتجه 

السودان فى الجانب الاقتصادى والسياسى.
العالم  أقصى  فى  هم  من  استفاد  السابق  فى  وبالفعل 
مثل »الصين وماليزيا« من هذه الفرص السانحة وان الدولة 
الطرق  عبر  السودانية  والحكومة  الشعب  مع  تقف  المصرية 
من  الأجواء  وتنقية  الهدوء  على  للحفاظ  الشرعية  والقنوات 
التوترات السياسية، والحفاظ على وحدة الأرض السودانية، 
فى  الوطنية  القضايا  مع  وقوفنا  عن  للحديث  بالنسبة  أما 
المنطقة العربية والإفريقية فنحن لم نعتد على التخاذل عن أى 

قضية وطنية ولن نترك المنطقة للتقسيم ولاهواء قوى الشر.
عالمى  بطراز  مصرية  جامعة  إنشاء  يتم  لم  لماذا   ■
المصرية  الدولة  رج��ال  وكبار  ق��ادة  أبناء  بين  تجمع 
التقارب  أجل  الإفريقية من  والقارة  العربية  والمنطقة 

والاستفادة من القوى الناعمة؟
ومراحل  اقتصادى  إصاح  بعمليات  حاليًا  تمر  مصر   -
الفكرة  فهذه  النيرة،  الأفكار  هللذا  مثل  تغفل  لا  لكنها  نمو 
عليها  العمل  الممكن  ومن  الرئاسة،  مؤسسة  داخل  موجودة 
فى أى وقت لاحق، ورغم ظروف الإصاح الاقتصادى فمصر 
والإفريقية  العربية  البلدان  إلى  العون  يد  ان تمد  يفوتها  لا 
الشقيقة فهى تقدر دور كافة الدول من أجل النهوض بالقارة 

■ هل لديك تجربة محددة لرفضك للبعثات   
الأثرية؟

 "البعثة الألمانية التى كانت تعمل بمنطقة المطرية" رأينا 
ما حدث أثناء استخراج التمثالين باللودر، وقد فوجئت 
البعثة المصرية المتعاونة معهم باستخدامهم اللودر أثناء 
استخراجهم للتمثالين وعند منعهم رفضوا الانصياع لهذا 
الرفض، ذلك لحماية القانون لهم مستندين للمادة )34( 
من القانون التى تنص على استخدامهم لجميع المعدات 
يستطيع  ولا  مشروعهم،  استكمال  فى  تساعدهم  التى 
الأثريون المصريين محاسبتهم، فرئيس البعثة من حقه 
أن يستعين بكل المعدات والقانون يحميه، بالإضافة إلى 
علمية  جهة  أى  أن  على  تنص  القانون  مللواد  بعض  أن 
غير متخصصة لها الحق أن تعمل فى المنطقة الأثرية 
لاستخراج الآثار مثلما يحدث من قبل خريجى أكاديمية 
الفنون أو خريجى أقسام التاريخ الذين يقومون بحفائر 
فى المناطق الأثرية ومصرح لهم بمدة من شهرين لأربعة 
أشهر على الأكثر لعمل هذه الحفائر، وتنتهى هذه المدة 
دون أن يقوموا بترميم الآثار وهو ما يعد مخالفة للقانون 
لكنهم يتعللوا أن الوزارة لم تعطيهم الوقت الكافى لعمل 

الحفائر وإتمام المهمة.
■ كيف ترى الفرق بين البعثات المصرية للترميم 

وغيرها من البعثات الأجنبية؟
-  البعثات المصرية عند قيامها بالتنقيب عن الآثار لا 
تستطيع أن تترك الآثار دون ترميم بعد استخراجها من 
الأثرية  بالمناطق  الأجنبية  البعثات  أما  الأثرية.  المنطقة 
على  تعمل  لم  قبلى،  ووجلله  الفيوم  فى  المختلفة خاصة 
فعلى سبيل  قبلهم،  المكتشفة من  الآثللار  ترميم وصيانة 
المثال يوجد بالفيوم 14 بعثة أجنبية، ومن المفترض أن تأتى 
البعثة ومعها مرمميها من الخارج لكنهم لا يهتمون بذلك، 
ونطالبهم بالاستعانة بمرممين أثريين مصرين لا يعملون، 
أو حاصلين على إجازات لاستفادة من علمهم وخبراتهم 

لكنهم لا يبالون.
■ هل ترى أن البعثات الأجنبية تستفيد فقط؟

 - نعم الاستفادة خاصة بها وأنا ارفضها، بسبب أنهم 
لا يسعون لتطوير أو إصاح الآثار المصرية، بل يهتمون 
بتصويرها وعمل الأبحاث العلمية حتى يستفيدون ويجنون 
مايين الدولارات، ثم يتركون الآثار على حالها، بالإضافة 
إلى أن اللجنة الدائمة لا تخطر إدارة الترميم فى مصر بما 

تفعله البعثة إلا بعد " خراب مالطا".
 ■ كيف ترى الحل من وجهة نظرك؟

 لابد من إيقاف أعمال الاكتشافات الأثرية، لحين الانتهاء 
من عمل الترميمات التى خلفتها لنا البعثات الأجنبية، حتى 
يتم وقف النزيف من عدم ترميم الآثار وتراكمها.. أو قيام 
مهامها  أنهت  التى  الأثرية  البعثات  بإجبار  الآثللار  وزارة 
وتركت الآثار على هذه الحالة، أن تأتى وتقوم بعمل هذه 

الترميمات خاصة أنهم استفادوا علميًا وماديًا. 
الأثرية  البعثات  لإهمال  أمثلة  هناك  هل   ■

الأجنبية؟
-  بالفعل هناك حمامات رومانية موجودة فى الفيوم 
بأربع مناطق بدأت تتاشى، لأن البعثات اكتشفتها وتركتها، 
لأنها موجودة فى الجبل، وقد طالب المرممين المصريين 
الذهاب لترميمها وإصاح ما خلفته البعثات الأجنبية، 
النفل للمرممين المصريين  يتم توفير سبل  وللأسف لم 

لنقلهم لهذه الحمامات بعدتهم لأنها موجودة فى الجبل.
■ هل ترى أن هناك عوارا فى قانون الآثار يتطلب 

إعادة  تعديله؟
-  للأسف القانون يحمل نقاط عوار كبيرة تضر بالآثار 

تعليق  بين  ما  إفريقية  بنظرة  مصر  ترى  كيف   ■
عضويتها فى الاتحاد الإفريقى عام 2013 وبين عودة 

مصر رئيسًا للاتحاد الإفريقى 2019؟
- أود أن أوضح أن تعليق عضوية مصر بالاتحاد الإفريقى 
عام 2013، يعتبر مؤامرة، بسبب تمرد بعض الدول الإفريقية 
المصرية  الدولة  يهاجم  الللذى  الخارجى  التيار  مع  منجرفة 
وينال من مقدراتها، ولا نغفل أن الدولة المصرية كانت بعيدة 
هذا  استغال  وتم  عقود،  لعدة  الإفريقية  القارة  عيون  عن 
الفترة من بعض تيارات القوى الدولية، ولابد التنويه أن ذلك 
له عدة أسباب ليس كما يشيع البعض أنه من بداية محاولة 
من  التحدى  وازداد  مبارك  حسنى  الأسبق  الرئيس  اغتيال 
دول حوض النيل إلى مصر بعد الحديث عن ضرب إثيوبيا، 
ففى عام 2013 كان يحكم مصر جماعة الإخوان الإرهابية، 
إلى أن تحول الموقف رأسًا على عقب إبان ثورة 30 يونيو التى 
أربكت مخططات العالم فى هذه المنطقة المحورية، ومنذ ذلك 
إلى  العودة  فى  الإفريقية  المصرية-  العاقات  بدأت  الوقت 
بدأت  التى  النيل،  دول حوض  رويدًا لاسيما  رويدًا  الأفضل 
تعود إلى طبيعتها، وقد استطعنا خال هذا الفترة مد جسور 
من العاقات الطيبة مستعينين بالإرث الطيب الذى تركه لنا 
الزعيم الراحل جمال عبدالناصر لنعيد التواصل والعاقات 
من  مجموعة  الفترة  هذا  بين  وضُم  القارة  دول  مع  الطيبة 
موقف  معرفة  واستطعنا  التاريخية  الدبلوماسية  الزيارات 
مصر من الوجهة الإفريقية وما تحتاجه هذه البلدان والعمل 
عليها فبعض هذه الدول يحتاج إلى الكهرباء والبعض يعانى 
المستوطنة  الأمراض  من  يعانى  الاخر  والبعض  الإرهاب  من 
والظروف الاقتصادية فكل دولة من هذه الدول لها ظروفها 
الخاصة بها، وساعدنا فى هذا المرحلة مجموعة من رجال 
الأعمال الوطنيين المخلصين للدولة المصرية باستثماراتهم فى 
المنطقة الإفريقية وفتح آفاق التواصل بيننا وبينهم استطعنا 
الينا مرة أخرى،  إفريقيا  القصيرة جذب  الفترة  خال هذه 
ولا اخفى أن الشعوب الإفريقية محبة للتراب المصرى، وكان 
قليل،  وقت  فى  إفريقيا  إلى  للعودة  العوامل  أهم  من  ذلك 
ولكن كان هناك بعض الأمور غير الواضحة والملتبسة عليهم 
أن  نتاجها  فكان  إذابتها  الحكيمة  القيادة  بفضل  واستطعنا 

وصلت مصر رئيسًا لاتحاد الإفريقى عام 2019.
■ من المسؤول عن هجرة مصر من إفريقيا بعدما كنا 

زعماء لها بإنشائنا »منظمة الوحدة الإفريقية«؟
مختلف  عبر  التاريخ  قدم  منذ  مصر  زعامة  استمرت   -
ثورة  قامت  فعندما  القادة  من  الكثير  لنا  فأنجبت  العصور، 
جمال  الللراحللل  الللرئلليللس  نجللم  بلللزوغ  بللدأ   1952 يوليو   23
العربية  المنطقة  قللادة  وتقدير  احترام  لينال  عبدالناصر، 
والإفريقية، رغم أن هناك بعض البلدان العربية كانت قلقة 
على  بلدانهم،  إلى  الثورة  تصدير  من  خوفًا  عبدالناصر  من 
خاف دول القارة الإفريقية التى طالبت جمال عبدالناصر 
بمساعدتهم فى عمليات التحرير من الاستعمار، فقلقت قوى 
يحيكون  وبدأوا  الصهيونى،  الكيان  رأسهم  وعلى  الاستعمار 
وحروب  صللراعللات  فللى  لإيقاعه  المخططات  لعبدالناصر 
كبدتا  اللتين   67 نكسة  بعدها  أتت  التى  اليمن  حرب  مثل 
الجيش المصرى خسائر فادحة فأرادوا انكساره أمام جيشه 

إدارة  داخ���ل  ال��ت��ط��ورات  آخ���ر  ع��ن  حدثنا   ■
التخطيط  والمتابعة؟

مستوى  على  الآثللار  بكافة  ومهتمة  معنية  -  الإدارة 
الجمهورية، ونعمل على المحافظة عليها سواء بالمتاحف 
أو الاماكن الأثرية بالتعاون مع إدارات مختلفة، وبتكليف 
من رئيس الإدارة المركزية للصيانة ولترميم ورئيس قطاع 
والترميم على مستوى  الأعمال  بكافة  نقوم  المشروعات 
الجمهورية، ونهتم بالمقام الأول فى ترميم الآثار بالمتاحف.

■ ما أبرز المشاكل التى تعانى منها إدارة التخطيط 
والمتابعة؟

-  ليس لدنيا مشاكل كبيرة، ولكن نسعى لأن تكون إدارة 
الترميم والمتابعة منفصلة قطاع منفصل، الأمر الذى سيوفر 
على وزراة الآثار مليارات الجنيهات، بدلا من التعاقد مع 
المقاوليين للقيام بأعمال للوزارة، وقتها ستستطيع الإدارة 
القيام بكافة المطلوب وبتكلفة منخفضة، وسنقوم بالترميم 

بأنفسنا بكافة المواقع الأثرية والمتاحف.
■ هل هناك أفكار خاصة ببعض المبانى الأثرية 

التى تتواجد بها إدارات لوزارت مختفلة؟
-  من العشرينيات، اتخذت عدة وزارات عددا كبيرا من 
المبانى الأثرية مقراً لها لإدارة شئون الوزارة منها، ولدينا 
أفكار باستغال تلك المبانى لتحقيق عادة أو استردادها 
مرة آخرى للوزراة لإعادة ترميمها مثا والاستفادة منها 
مرة آخرى، وتلك ضمن خطة خاصة بالإدارة، ولن نستطيع 
القيام بأى شئ الإ بدعم من وزير الآثار ومجلس الوزراء 

للإدارة.
■ ما أهم مطالبكم فيما يخص الإدراة؟

-  أعتقد أن إعادة الهيكلة مرة أخرى وأن تكون إدارة 
الترميم والمتابعة إدارة منفصلة ستحقق الكثير، ونطالب 
المركزى للتنظيم والإدارة ووزارة المالية ومن قبلهم رئيس 
الوزراء بإعادة هيكلة القطاع حتى يقوم بدورة بصورة قوية 
بدلاً من تشتته فى عدة إدارة مختلفة، وإعادة تغيير الإدارة 

مرة آخرى سيعود بالنفع على القطاع كله.
■ ما تعليقك على البعثات الأثرية بمصر؟

ملئ  الآثللار  حماية  قانون  لأن  البعثات"،  "أنللا ضد   - 
بالثغرات، وقد قمت بمراجعته واستخراج كم من الثغرات 
الخطيرة التى تحتاج إلى التعديل، فالبعثات الأجنبية التى 
التى  القانون  تنقب عن الآثللار فى مصر تستغل ثغرات 
شرعها المشرع، وهو مستشار قانونى، الذى لم يستند لأى 
أثرى عند صياغة هذا القانون، لذلك تقوم هذه البعثات 

بفعل ما تريده بالآثار.

اللواء حاتم باشات وكيل جهاز المخابرات 
الأسبق وعضو لجنة الشؤون الإفريقية 

بمجلس النواب وعضو البرلمان الإفريقى فى 
حديثه »للسوق العربية« متحدثًا عن القارة 

الإفريقية وكيف حاول أهل الشر إبعاد مصر عن 
القارة، لمخاوف الغرب من تكوين إمبراطورية 

إفريقية عربية بقيادة الزعيم الراحل جمال 
عبدالناصر، مرورًا بالتعليق على احداث القارة 

الذهبية، موضحًا الأحداث السياسية فى 
المنطقة العربية وطموح وجموح بعض أقزام 

المنطقة الذين اعتقدوا أن مصر انتهت ووقعت 
فى براثن الجماعات الإرهابية وفقًا لمخطط 

الغرب، وحديثه عن الظروف السياسية 
والاقتصادية التى مرت بها مصر بداية من 
عام2011الى عام 2019، لافتًا إلى أن القوة 

الناعمة التى تمتلكها مصر فى قلوب الأفارقة 
لابد أن تُكلل باتفاقيات اقتصادية تُعمق 

الروابط والعلاقات الإفريقية المصرية، ونوه أن 
الاتفاقيات الاقتصادية التى تم إبرامها ستُحول 

القارة الذهبية إلى سوق عالمى ينافس الأسواق 
والكيانات الاقتصادية الكبرى.

 قال الدكتور عبدالحميد الكفافى مدير 
عام التخطيط والمتابعة بوزارة الآثار، أن 

هناك إهمالا فى دعم قطاع الترميم بمصر، 
مضيفاً أن عدد المرممين بمصر لايرتقى 

لإعادة ترميم آلاف القطع الأثرية بمصر 
وغيرها بالمتاحف والمخازن.

 وأكد الكفافى، ان إعادة هيكلة الإدرات 
مرة آخرى وبصورة مختلفة سيكفل لنا 

العمل بصورة أفضل، بالإضافة إلى توفير 
سبل الدعم المالى للقطاع، مطالباً بضرورة 

فصل القطاع ليصبح مستقلًا، مشيراً إلى أن 
البعثات الترميمة الأثرية لا تقوم بدورها 

بصورة حقيقية.

اللواء حاتم باشات وكيل جهاز المخابرات الأسبق وعضو لجنة الشؤون الإفريقية بالبرلمان وعضو البرلمان الإفريقى:

 الدكتور عبد الحميد الكفافى مدير إدارة التخطيط والمتابعة بالآثار لـ»السوق العربية المشتركة«:

القضاء على التعريفة الجمركية بالقارة الإفريقية يحول المنطقة إلى سوق عالمى 

عصر السيسى أزهى العصور الاقتصادية والاجتماعية والسياسية بمصر 

اللواء حاتم باشات يتحدث لمحررا السوق العربية                               تصوير-هانى عبدربه

 الدكتور عبد الحميد الكفافى يتحدث لمحررة السوق العربية                          تصوير- شريف عبدربه

لا أثق بالبعثات الأثرية الأجنبية.. ولدينا نقص فى التمويل

ارتفاع حجم التبادل التجارى بين مصر والدول 
الإفريقية إلى 6.9مليار دولار

لابد من انفصال قطاع الترميم والصيانة لنعمل بصورة أكثر حيوية 

مصر تطيح بالمخططات العالمية بتصدرها الثالث 
اقتصاديًا للنمو العالمى.. ورئاستها للاتحاد الإفريقى

حوار
وائل بدران- ياسر الكودى

حوار
نجلاء النعمانى
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الدكتورة صفاء الشريف وكيل وزارة الشباب والرياضة بالإسكندرية:

وزير الشباب والرياضة صاحب فكرة الطرح الاستثمارى للمنشآت الرياضية

وزير الاتصالات من داخل جامعة الإسكندرية: 

التطور التكنولوجى أدى لاختفاء 75 مليون وظيفة.. 
وسيتم رقمنة 174 خدمة حكومية خلال العام الحالى

كتب- محمد عبد الغنى
ق���ال ال��دك��ت��ور ع��م��رو ط��ل��ع��ت، وزير 
أن  المعلومات،  وتكنولوجيا  الإتصالات 
اختفاء  إل��ى  أدى  التكنولوجى  التطور 
التكنولوجيا  ولكن  وظيفة  مليون   75
من  أكثر  عمل  ف��رص  خلق  على  ق��ادرة 
فرنسا  أن  مشيرا  عليها،  تقضى  التى 
خلال العقد الأول من فقدت 500 ألف 
الإلكترونية  التجارة  خلال  من  وظيفة 
و200  مليون  م��ن  أكثر  أظ��ه��رت  لكنها 
السيبرانى  كالأمن  أخ��رى  وظيفة  ألف 
المواقع  وتصميم  الإصطناعى  والذكاء 
الوظائف  من  وغيرها  البيانات  وعلوم 
مشاركته  خ���لال  ذل���ك  ج���اء  الأخ����رى، 
باليوبيل  الهندسة  كلية  احتفالية  فى 
الذهبى لقسم" هندسة الحاسب والنظم 
)الآلات الحاسبة والتحكم الآلى سابقا( 
القسم،  تأسيس  على  عاما   50 وم��رور 
الإسكندرية  جامعة  أن  طلعت  وأضاف 
الآلى  للحاسب  قسم  أقدم  تضم  والتى 
فى  التكنولوجيا  أيقونة  تعد  والنظم 
بناء  تشهد  مصر  أن  وأض���اف  م��ص��ر، 
مسبوق،  غير  نحو  على  رقمى  مجتمع 
 2019 الحالى  العام  خلال  أنه  مشيرا 
فى  حكومية  خدمة   174 رقمنة  سيتم 
التجربة  تعميم  بعدها  وسيتم  بورسعيد 
وسيتمكن  مصر،  محافظات  باقى  فى 
الم��واط��ن الم��ص��رى م��ن خ��لال منصات 
يوفر  أن  الم��وب��اي��ل  وتطبيقات  رق��م��ي��ة 
الوقت والجهد فى التعامل مع الجهات 
طلعت  وأك����د  الم��خ��ت��ل��ف��ة،  الح��ك��وم��ي��ة 
بريد  مكاتب  ث��لاث��ة  افتتاح  سيتم  أن��ه 
إلكترونية وسيتم توفير خدمات التوثيق 
من خلال شباك واحد، مؤكدا أن الوزارة 
تعمل على رقمنة خدمات أخرى كالمرور 
المدنى وغيرها من الخدمات،  والسجل 

وأشار أن قطاع الإتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات هو أكثر قطاعات الدولة نموا 
خلال هذا العام المالى، ولفت طلعت أن 
هائلة  فرصة  يتيح  رقميا  حراكا  هناك 
للشركات الناشئة والشباب لكى يشارك 
وخلق  الرقمى  التحول  بناء  عملية  فى 
الدكتور  أكد  فيما  ناجحة،  عمل  فرص 
الإسكندرية  جامعة  أن  الكردى  عصام 
من  التكنولوجيا  استخدام  فى  سباقة 
الساعات  لنظام  الكامل  التحول  خلال 
الدراسية  ب��رام��ج��ه��ا  ف���ى  الم��ع��ت��م��دة 
سبتمبر  م��ن  ب��دءا  والمعاهد  بالكليات 
حاضنة  أول  إنشاء  على  فضلا  المقبل، 
الذكاء  بأهمية  الوعى  لنشر  تكنولوجية 
والمستقبلى  الحالى  ودوره  الإصطناعى 
التى  الناشئة  الشركات  احتضان  فى 
كلية  وإن��ش��اء  الم��ج��ال،  ه��ذا  ف��ى  تعمل 
لتخريج  ال��ب��ي��ان��ات  وع��ل��وم  الح��اس��ب��ات 

ط���لاب ق����ادرون ع��ل��ى م��واك��ب��ة أحدث 
وأشار  المعلومات،  تكنولوجيا  وس��ائ��ل 
والنظم  الح��اس��ب  ه��ن��دس��ة  ق��س��م  أن 
القيمة  بالإنجازات  حافلة  مسيرة  قدم 
لجامعة الإسكندرية ومصر، حيث تخرج 
فى القسم جيل من مهندسى الحاسبات 
على أعلى مستوى من الخبرة والكفاءة 
مصر  داخ��ل  رفيعة  مناصب  ويشغلون 
وخارجها، وأضاف أن القسم ساهم فى 
بتدريب  المجتمعية  الأنشطة  من  العديد 
غ��ي��ر م��ت��خ��ص��ص��ى الح���اس���ب، فضلا 
الاستشارات  م��ن  ال��ع��دي��د  ت��ق��ديم  ع��ن 
فى  وغ��ي��ره��ا  الصناعية  للمؤسسات 
مجال الحاسبات، ولفت إلى أن القسم 
والمعملية  البشرية  امكانياته  من  طور 
ح��ي��ث ي��ض��م ح��ال��ي��ا ع����ددا ك��ب��ي��را من 
المجالات  ف��ى  المتخصصين  الأس��ات��ذة 
جامعة  أن  مشيرا  للحاسبات،  المختلفة 

الخوض  فى  سباقة  كانت  الإسكندرية 
فى مجال الحاسبات، فهى أول جامعة 
مصرية تستحدث قسما بكلية الهندسة 
والتحكم  الح��اس��ب��ة  ب�����الآلات  خ��اص��ا 
ودعم  أس��ات��ذت��ه��ا  بفضل  وذل���ك  الآل���ى 
العصور،  مصر  على  المستمر  قيادتها 
قنصوة  عبدالعزيز  الدكتور  أك��د  فيما 
أعظم  من  يعد  النظم  هندسة  قسم  أن 
متميز  علمى  مستوى  وعلى  الأق��س��ام 
الدولية  الجامعات  فى  بنظائره  مقارنة 
المحافظة  أن  قنصوة  وأش��ار  الأخ���رى، 
 Digital الرقمى  للتحول  تسعى حاليا 
transformation فى كافة خدماتها، 
تنقل مصر  ميكنة الخدمات سوف  لأن 
والإزدهار،  التقدم  ص��وب  نوعية  نقلة 
احتياج  ف��ى  ال��دول��ة  أن  قنصوة  وأك���د 
والنظم  الألى  الحاسب  قسم  لخريجوا 

لترجمة وبلورة تلك الأفكار.

بمشاركة دولية.. مكتبة الإسكندرية تفتتح الاجتماع الدولى للمنصة الإفريقية

»الفقى«: مكتبة الإسكندرية تولى اهتمامًا كبيرًا بالعمل الإفريقى
كتبت - ريهام يونس

افتتحت مكتبة الإسكندرية الاجتماع الدولى للمنصة 
الإفريقية للعلوم بالاشتراك مع أكاديمية العلوم بجنوب 
الذى  المؤتمر  ويهدف  للعلوم،  الدولى  والمجلس  افريقيا 
منصة  تنفيذ  أسس  وضع  إلى  يومين  مدار  على  ينعقد 
التعاون  وتعزيز  ال��واق��ع،  أرض  على  المفتوحة  للعلوم 
والجهود المشتركة بين الدول الإفريقية لدعم المبادرات 
المحلية  والمؤسسات  الحكومات  مع  بالتعاون  العلمية 

المختلفة والشركاء والممولين الدوليين.
مكتبة  م��دي��ر  ال��ف��ق��ى؛  مصطفى  ال��دك��ت��ور  وع��ب��ر 
هذا  باستضافة  المكتبة  ترحيب  ع��ن  الإس��ك��ن��دري��ة، 
الحدث المهم الذى يأتى فى ظل قيادة مصر للاتحاد 
القارة  ف��ى  تلعبه  ال���ذى  الم��ت��زاي��د  وال���دور  الأف��ري��ق��ى 
مكتبه  ان  واض���اف  الاخ��ي��رة؛  الفترة  ف��ى  الافريقية 
اهتمام  وهو  بالعمل  كبيرًا  اهتمامًا  تولى  الاسكندرية 
أصيل فى بنيتها الاساسية حيث تستضيف فى اروقتها 
المراكز  من  عددا  بها؛  العلمية  المراكز  إلى  بالإضافة 
مجالاتها  فى  وثقافية  علمية  رموز  أسماء  التى تحمل 
الآثار  لعالم  وآخر  يعقوب  مجدى  للدكتور  مركز  منها 
إسماعيل سراج  للدكتور  وثالث  زاهى حواس  الدكتور 
العلم  دور  اهمية  إلى  ومعنى  إشارة  ذلك  وفى  الدين. 

به. واهتمام مكتبة الاسكندرية الخاص 

الدين،  س��راج  إسماعيل  الدكتور  ش��دد  كلمته  وف��ى 
فى  المكتبة  دور  على  السابق،  الإسكندرية  مكتبة  مدير 
هذا المؤتمر المنعقد مسترجعًا ذكريات اول دخول لأجهزة 
الكمبيوتر إلى مكتبة الاسكندرية والتطور الذى ينتج عن 
"متغيرة  الحالية  الالكترونية  الثورة  أن  اكد  وقد  ذلك، 
بصورة عجيبة"، ألا أنها ليست بالضرورة مفيدة بالشكل 
عال  احساس  لديها  الصغيرة  الأجيال  فمعظم  النافع 
ثوانى ومعرفة  المعلومات فى  بأنهم يقدرون على تداول 
ولكن  الذكية  أجهزتهم  خ��لال  من  يريدون  معلومة  اى 
على  اكد  أخرى  ناحية  من  المعلومة؟.  يفهمون  هل حقا 
قناعته أن هذا المؤتمر سيكون ناجحا وسيتضمن الكثير 
إلى فعل على  التى حتما ستؤدى  المثمرة  النقاشات  من 

أرض الواقع"
الاستشاري،  المجلس  رئيس  موكيلى،  خوتسو  وأك��د 
المشارك الذى افتتح المؤتمر بكلمة عن الأهمية الكبرى 
لهذا المؤتمر من الناحية التنفيذية لمنصة العلوم المفتوحة 
على أرض الواقع وكيفية الاستفادة من الثورة الالكترونية 
التى تحدث حاليا وفى تطور دائم حول العالم؛ متسائلًا 
أن  ممكنة  طريقة  بأبسط  لنقول  هنا  نحن  "لم��اذا  عن 
فى  دائمًا  إفريقيا  الحالية  الالكترونية  للثورة  بالنسبة 
القوية  الكثير من المؤشرات والإمكانات  الوسط ولديها 
أن  إفريقيا  تميل  ما  هذا  الثورة،  هذه  من  جزء  لتكون 

متشوق  الجميع  أن  الحاضرين،  لجميع  وأق��ول  تكون، 
التحديات ويعلمون  للتفاعل والتواصل وعلى دراية بكل 
كبيرة  بصورة  للتغيير  طريقها  فى  التحديات  هذه  أن 
خاصة فى ظل التطور التكنولوجى الذى يشهده العالم 

كل يوم".
عن  مهمة  بعبارة  اموكيلى،  أخ��رى، شدد  ناحية  ومن 
خطوات  أخذنا  قد  ونكون  المؤتمر  هذا  ينتهى  ان  امله 
فى  وتشغيلها  الفعلية  المنصة  إنشاء  فى  كبيرة  متقدمة 
تجمع  فى  سنبدأ  وإننا   ،2020 عام  من  الأول  النصف 
والثقافات  الجنسيات  مختلف  من  للمنصة  عضويات 
وأمريكا  ماليزيا  من  أصحابنا  مثل  العلمية،  والوظائف 
اللاتينية الحاضرين اليوم، ونأمل بتسهيل من الحكومات 
التى من  المنصة  الافريقية وغيرها للاستثمار فى هذه 
المؤكد تحمل تغييرًا جذريًا على أرض الواقع على عكس 
معظم المؤتمرات المشابهة التى انعقدت من قبل، ونأمل 
انتخبنا  قد  نكون   2020 من  الأول  النصف  بحلول  أنه 

عضو ليكون المدير التنفيذى لهذه المنصة".
"ان  سيقولون  الناس  من  الكثير  أن  موكيلى،  وأعرب 
القارة الافريقية قد مرت بالكثير من المحاولات الفاشلة 
الكم  هذا  وراءه��ا  المبادرات  هذه  من  يكن لأى  لم  لكنه 
التسونامى الالكترونى العالمى الذى نشهده اليوم, فنحن 

مجتمعين اليوم فى ظروف مختلفة تماما".

»مجلس الدولة« يكرم »عبد الغفار«.. ويشيد 
بالتعاون مع الأكاديمية العربية للنقل البحرى

موعد انطلاق البرنامج التدريبى »أسرار الاستثمار 
الآمن مع الصين« بغرفة الإسكندرية التجارية

كتبت - ريهام يونس
عبدالغفار،  الدكتورإسماعيل  شهد 
للعلوم  ال��ع��رب��ي��ة  الأك���اديم���ي���ة  رئ��ي��س 
والتكنولوجيا والنقل البحرى، والمستشار 
الدولة  مجلس  رئيس  ابوالعزم،  أحمد 
المجلس  أعضاء  والمستشارين  المصرى 
الخاص بمجلس الدولة المصرى العرض 
المتكاملة  الح��ل��ول  ش��رك��ة  م��ن  الم��ق��دم 
للمرحلة الاولى من تنفيذ أعمال مشروع 
ميكنة مجلس الدولة والذى يشمل ميكنة 

المحاكم الادارية بمجلس الدولة.
باستحسان الحضور  العرض  وحظى 
للبدء  الأول��ى  المرحلة  اعتماد  تم  حيث 
فى أعمال تجهيزات التشغيل التجريبى 
الدولة  مجلس  بفرع  الإداري��ة  للمحاكم 
العربية  الأكاديمية  وتقوم  بالعباسية، 
البحرى  والنقل  والتكنولوجيا  للعلوم 
بتقديم استشارات تكنولوجيا المعلومات 
لتطوير البنية المعلوماتية بمجلس الدولة 
والمتابعة التنفيذية لميكنة أعمال مجلس 
اتفاق  إط��ار  فى  وذل��ك  المصرى  الدولة 
التعاون المشترك بين الأكاديمية العربية 

ومجلس الدولة المصرى.
ويأتى ذلك فيما تقوم شركة الحلول 
أعمال  ميكنة  مشروع  بتنفيذ  المتكاملة 
يشمل  ال���ذى  الم��ص��رى  ال��دول��ة  مجلس 
الإدارية  المحاكم  فى  الإج��راءات  ميكنة 

الإدارى  القضاء  ومحكمة  والتأديبية 
وهيئة مفوضى الدولة والمحكمة الإدارية 
م���وارد  إدارة  أع��م��ال  وم��ي��ك��ن��ة  ال��ع��ل��ي��ا 

.ERP المؤسسة
فى الوقت نفسه قام المستشار أحمد 
مجلس  رئ��ي��س  اب��وال��ع��زم،  عبدالعزيز 
الدولة المصرى، بتكريم الدكتور إسماعيل 
العربية  الأكاديمية  رئيس  عبدالغفار، 
البحري،  والنقل  والتكنولوجيا  للعلوم 
تكنولوجيا  استشارى  السعدنى،  وسارة 
تنفيذ  متابعة  عن  المسؤولة  المعلومات، 
اعمال ميكنة مجلس الدولة، والمهندسة 
لشركة  المنتدب  العضو  الشريدى،  هالة 

الحلول المتكاملة.
من جانبه، اكد رئيس مجلس الدولة 
النوعية  ال��ط��ف��رة  ت��ل��ك  أن  الم���ص���رى، 
ال��دول��ة هى  ميكنة مجلس  أع��م��ال  ف��ى 
محصلة جهد ونتاج عمل شاق من جانب 
والأكاديمية  المتكاملة  الح��ل��ول  ش��رك��ة 
التنفيذية  اللجنة  أعضاء  والمستشارين 
الدولة  مجلس  اع��م��ال  ميكنة  لم��ش��روع 
الم��س��ت��ش��ار محمد  ب��رئ��اس��ة  الم���ص���رى 
شحاتة، وأن مجلس الدولة المصرى بما 
لديها من مميزات وكفاءات قادرة دومًا 
على الارتقاء والتقدم والتجدد والتكيف 
التكنولوجية  التطورات  مع  يتناسب  بما 

فى مختلف القطاعات بالدولة.

كتبت- سميرة سالم
أعلن نبيل بدوى مستشار شئون الصناعات وريادة الأعمال بغرفة الإسكندرية التجارية، 
عن بدء البرنامج التدريبى" أسرار الاستثمار الآمن مع الصين " برعاية أحمد الوكيل رئيس 
الغرفة، واستضافة خبير المشروعات الدولى هيثم طلحة، وذلك بمقر غرفة 
الاسكندرية، يومى الأربعاء والخميس الموافق 1٨ و19 سبتمبر، فى تمام 

الساعة 11صباحاً، وسيتم منح المتدربين شهادة دولية معتمدة.
 وصرح بدوى بأن البرنامج يهتم بإنشاء خطوط انتاج للمصانع 
الصغيرة، كما سيتناول عدة محاور وهى آليات الاستثمار الآمن 
مع الصين، وكيفية اختيار خطوط الانتاج للمشروعات الصغيرة، 
وأهم الصناعات ذات الميزة التنافسية، والتعريف بالمنتجات المصرية 
استراتيجيات  وم��ا  بالعالم،  س��وق  كأضخم  الصين  فى  المطلوبة 
التصدير، والفرص المتاحة للمنتجات المصرية بجميع أنحاء العالم، 
ولأصحاب المصانع القائمة والراغبة بتجديد واحلال معداتها وخطوط 
الانتاج، وأسرار التجارة مع الصين. يذُكر بأن البرنامج يهدف بصفة عامة 
إلى تنمية قدرات "رائد الأعمال العربى" التجارية والاقتصادية، وبصفة 
خاصة للتعريف بكيفية الاستثمار الناجح والآمن مع دولة الصين، ثانى 
أكبر اقتصاد عالمى. كما يهدف البرنامج للاستفادة من التجربة الصينية الرائدة اقتصادياً 
وتجارياً، وكيفية تطبيق تلك التجربة على مستوى الفرد والمجتمع، والارتقاء بالمتدربين 

والتجار خاصة المبتدئين؛ للوصول إلى مرحلة الاحتراف. 
و يتُيح البرنامج التعرف على فرص الاستثمار المتاحة، والتعرف على القواعد والنظم 

التجارية الأساسية، لأى عملية تجارية دولية.

وزيرة الثقافة اليونانية: الحضارة 
اليونانية استكمال للمصرية القديمة

كتبت - ريهام يونس
مندونى  ل��ي��ن��ا  ال��س��ي��دة  اع��ت��ب��رت 
وزيرة الثقافة اليونانية مصر مصدرًا 
فقط  وليس  العالم  لثقافة  أساسيًا 
مضيفة،  الم��ت��وس��ط،  البحر  منطقة 
استكمال  ال��ي��ون��ان��ي��ة  الح��ض��ارة  أن 
وهنأت  القديمة،  المصرية  للحضارة 
افتتاح  ب���ق���رب  الم���ص���رى  ال��ش��ع��ب 
إنها  وقالت  الكبير،  المصرى  المتحف 
للثقافة فى  تعتز بشدة لوجود وزيرة 
بين  الوثيقة  العلاقات  وتثمن  مصر، 

الدولتين. 
استقبالها  أث����ن����اء  ذل�����ك  ج�����اء 
مدير  ال��ف��ق��ى  م��ص��ط��ف��ى  ل��ل��دك��ت��ور 
المرافق  والوفد  الإسكندرية  مكتبة 
الدولى  الاتح��اد  مؤتمر  لحضور  له، 
المكتبات  وم���ؤس���س���ات  لج��م��ع��ي��ات 
السفير  ال��ل��ق��اء  وح��ض��ر  "الإف�����لا"، 
فريد  م��ح��م��د  ب��ال��ي��ون��ان  الم���ص���رى 
اليونانية  ال��وزي��رة  ووع���دت  منيب، 

أقرب  فى  الإسكندرية  مكتبة  بزيارة 
الثقافى  ب��دوره��ا  م��ش��ي��دة  ف��رص��ة، 

وعالميًا.  إقليميًا 
ومن جانبه، أكد الدكتور مصطفى 
المصرية  العلاقات  عمق  على  الفقى 
ال��ي��ون��ان��ي��ة، وإع��ج��اب��ه ال��ش��دي��د بما 
أنجزه الشعب اليونانى على الصعيد 
بإنشاء  الثقافة  وزيرة  مهنئًا  الثقافى 
الم���رك���ز ال��ث��ق��اف��ى الج���دي���د ال���ذى 
وأشار  "الإف���لا"،  م��ؤتم��ر  استضاف 
الثقافية  الم��ؤس��س��ات  أه��م��ي��ة  إل���ى 
ال��ي��ون��ان��ي��ة ال��ت��ى ق��ام ب��زي��ارت��ه��ا، أو 
وجه  وعلى  عليها،  بالقائمين  التقى 
الخصوص مؤسسة الثقافة اليونانية 
ال���ت���ى ي���رأس���ه���ا م��ث��ق��ف ك��ب��ي��ر هو 
والتخطيط  تسوكلاس،  قسطنطين 
مكتبة  وب���ين  بينها  ال��ت��ع��اون  ل��ب��دء 
بالشاعر  الاحتفال  فى  الإسكندرية 
شهر  مطلع  ف��ى  كفافيس  اليونانى 

المقبل. أكتوبر 

الدكتورة صفاء محسن الشريف، حاصلة على دكتوراه 
فى الفلسفة بكلية التربية الرياضية سنة 2007، وتدرجت 
الشباب  وزارة  وك���ي���ل  م��ك��ت��ب  ك��م��دي��ر  م���ن���اص���ب،  ع����دة  ف���ى 
إعداد  إدارة  ومدير  الشباب،  مراكز  إدارة  ومدير  والرياضة، 
القادة، ومدير عام إدارة الشباب بالمديرية، ثم وكيل المديرية 
للشباب على مدار عامين، إلى أن أصبحت منتدبة لوظيفة 
الثقة بها،  والرياضة، حتى تم تجديد  الشباب  وزارة  وكيل 
وتعيينها وكيل وزارة الشباب والرياضة بالإسكندرية، للعام 
الثانى على التوالى، بناءً على قرار الدكتور أشرف صبحى 
وزير الشباب والرياضة، والدكتور مصطفى مدبولى رئيس 

مجلس الوزراء.

■ ماذا يمثل لكِ تجديد الثقة للعام الثانى على التوالى 
كوكيل لوزارة الشباب والرياضة؟

- يمثل لى عبئا جديدا، فكلمة الثقة ليست بالسهولة، 
وتعنى التكليف بوظيفة لابد أن نقوم بمهامها على أكمل 
وجه، وأتمنى أن أقوم مع زملائى داخل المديرية، بتنفيذ 
العام  فقد تميزنا  ال��دوام،  على  الجيدة  بالصورة  مهامنا 
الماضى بالمركز الأول، وحصلنا على درع التميز على مستوى 
مديريات الشباب والرياضة بالجمهورية، من وزير الشباب 

والرياضة.
وأضافت أن الشباب والرياضة تقع تحت مسؤوليتها كل 
الشباب، وبنظرة أشمل ليس كل الشباب فقط، بل تتضمن 
والمرأة،  والفتاة  الشاب  تتضمن  مثلما  »الطليع«،  الطفل 
وبالمثل الأكبر سنًا من آبائنا وأجدادنا، فنحن لدينا عبء 

مجتمعى، ونحن كوزارة مسؤولون عن مجتمع كامل.
وبالإضافة إلى كل ما سبق، تطوير وبناء مراكز الشباب 
كبيرة،  إمكانيات  توافر  لعدم  نظرًا  محدودة،  بإمكانيات 
وتغطية  الأنشطة،  ب��ل  فقط  البناء  يشمل  لا  والتطوير 
للفكر  أفكارها  وتغيير  وطموحاتها،  الشباب  احتياجات 

السليم، والبعد عن التطرف والإرهاب.
■ كم يبلغ عدد مراكز الشباب الحالى، وهل يوجد مراكز 

سيتم افتتاحها قريبًا؟
- لدينا بمحافظة الإسكندرية 49 مركز شباب، 9 منها 
تحت الإنشاء، و76 ناديا شعبيا فى أماكن شديدة الكثافة 
السكانية، وصعد منها أبطال للعالم، وقد تم فتح جميع 
الشباب  وزي��ر  لتعليمات  وفقًا  بالمجان،  الشباب  مراكز 
وشباب مصر  المديرية  أنشطة  الداعم لجميع  والرياضة 
والأفكار الجديدة، ونحن فى سبيل إشهار خمسة مراكز 
شبابية بالعامرية، مثل مركز شباب وادى القمر الذى سيتم 
افتتاحه قريبًا، ونُ��زُل شباب بمركز شباب أبوتلات، وهو 
الأول من نوعه على مستوى الجمهورية بجهود ذاتية بحتة، 
وأقُيم من تبرعات الشركات والزملاء العاملين بالمديرية، 
بالإضافة لإمكانيات المديرية، وهو يسع 30 فردا، بالإضافة 
إلى وجود ملعب بمركز الشباب، فيمُكن أن يوُظف كمعسكر 
يتواجد  أم��ر مميز فى حين لا  وه��و  للبحر،  مغلق قريب 
بالمنطقة أى فنادق، أما عن المراكز الأخرى فلم يتم تسميتها 

بعد.
■ هل استطاعت المديرية القيام بأنشطة ربحية؟

- قمنا بطرح أكثر من مكان فى الإسكندرية، وهو نتاج 
والرياضة، باستغلال الأماكن الخالية  الشباب  فكر وزير 
داخل المنشآت المتاحة، لإقامة منشآت رياضية دون تحميل 
الدولة أعباء مالية، لتحقيق الفائدة العامة، مثل طرح المبنى 
يعُد حاليًا تحت  الذى  السيوف 2  الإدارى بمركز شباب 
الإنشاء، وقد تكفلت الوزارة بإنشاء سور وملعب، بما أنها 
من المناطق الأشد احتياجًا لمركز شباب، وفى طريقنا إلى 
إنشاء المزيد من المراكز، وتطويرها تباعًا، بالإضافة إلى 

الأندية الشعبية.

■ نعود لجزئية الطرح الاستثمارى.. هل تكفى لاعتماد 
المراكز أو الهيئات الرياضية ذاتيًا من الناحية المالية.. وما 

المنشآت التى تم طرحها؟
- بالطبع، وقد قمنا- على سبيل المثال- بطرح تطوير 
استثمارى  طرح  أكبر  وهو  سموحة  شباب  بمركز  جزئى 
حيث يبلغ حجم أصول المنشآت حوالى 64 مليون جنيه، 
بعائد سنوى 941 ألف جنيه، وذلك لإنشاء حمام سباحة 
ومول تُجارى وصالة اسكواش، بالإضافة لإهداء المستثمر 
إنشاء حديقة أطفال وملعب تنس وتطوير المنشآت الخاصة 
بالمركز، وتم وضع حجر الأساس بها بحضور وزير الشباب 
سباحة  حمام  إنشاء  طرح  تم  كما  والمحافظ،  والرياضة 
بمركز شباب أبيس 10، وتبلغ تكلفة إنشاؤه حوالى 9 ملايين 
انتفاع سنوى، وطرح حمام  جنيه، و110 آلاف جنيه حق 
سباحة بنادى السكة الحديد بتكلفة إنشاء 4 ملايين و100 
ألف جنيه دخل عائد سنوى، ويتم الطرح عن طريق مزايدة 
علنية بكل الشفافية، ويدير الطرح مستشار من مجلس 
الدولة، وكافة الإجراءات المالية بتتم تحت الرقابة الشديدة، 
إتاحة دخول الأعضاء مجانًا خلال ساعات محددة،  مع 

وإلزام المستثمر بنسبة 5% عمالة من أعضاء المكان.
الوزير  أشار  عندما  الاستثمارى  الطرح  فكرة  وج��اءت 
إنشاءها  نستطيع  لا  الشباب  مراكز  داخل  أراضٍ  لوجود 
كدولة وفق إمكانياتنا، ويتم طرح تلك الأراضى للمستثمرين 
لإنشائها لأغراض رياضية، وفق إجراءات قانونية صارمة، 
وينتفع بها لعدة سنوات حسب المتفق عليه بالعقود، وبعد 
انتهاء تلك الفترة يؤول علمها إلى المركز، بالإضافة إلى ذلك 

يقوم المركز بتحصيل مقابل كحق انتفاع سنوى.
■ كم عدد سنوات فترة الطرح للمراكز السابق ذكرها؟

- كل ما تم طرحه بالإسكندرية كان لمدة تسع سنوات.
ال��ذى قامت المديرية بإضافته لخططها  ■ م��ا الج��دي��د 

لاستهداف العديد من الفئات المختلفة؟
- قمنا بتخصيص ملعب للأندية الشعبية بالمجان، وهى 
سابقة الأولى من نوعها، كما قمنا بتخصيص مسابقات 
على مستوى  بها شباب  والتى  الشعبية،  للأماكن  ثقافية 

ثقافى عال، نظرًا لأنهم الأكثر احتياجًا للرعاية، بالإضافة 
وإعارة  بناديين شعبيين،  والطلائع  للمرأة  أنشطة  لإقامة 
ماكينات خياطة من مركز شباب نادى الحضرة للتدريب 
لتعليم حرفة كل ثلاثة  لمدة ثلاثة أشهر، فى إطار خطة 

أشهر للسيدات.
كما يوجد 20 ناديا للمرأة بداخل مراكز الشباب وسيزيد 
من  عالية  درج��ة  على  وهى  إلى 40،  العام  هذا  عددهم 
التميز، وتتكفل المديرية بحضور مدربة وإحضار الأدوات 
المستخدمة، لتعليم كافة أنواع الحرف من طبخ والرسم على 
الحرير إلى آخره، بالإضافة إلى مشروع المرأة والتنمية، 
وبيع المنتجات بالمعارض التى تقُام شهريًا لتسويق المنتجات 
التى تصلح، والربح يعود على صانعى المنتجات والمديرية 
بعد خصم رأس المال، بالإضافة إلى صفحة باسم »تسويق 
لرفع  مجانًا؛  المنتجات  لعرض  والم��رأة«  الفتيات  منتجات 

العبء عن الأسرة المصرية.
■ ماذا تضمنت خطط أنشطة المديرية لمواجهة الأفكار 

المتطرفة؟
- خلال الفترة السابقة، قمنا بعمل العديد من اللقاءات 
والندوات داخل المديرية ومراكز الشباب، سواء على مستوى 
الندوات الثقافية أو الدينية أو السياسية، منها ما كان يتبع 
المشروعات القومية لوزارة الشباب والرياضة، ويحضر بها 
الأساتذة الأكاديميين والعلماء وأصحاب الفقه من القاهرة، 
بالإسكندرية،  المديرية  بتنفيذه  تقوم  كانت  لما  بالإضافة 
وحضر بها لفيف من علماء الأزهر والأوق��اف بالإضافة 
لكبار الشخصيات بالإسكندرية؛ لإعطاء الأفكار الأساسية 

للشباب.
تغيير  بل  فقط،  الشباب  فكر  بتغيير  نقوم  لا  ونحن 
السلوك، وقد بدأنا بأمر جديد، ألا وهو تعديل السلوك 
الشخصى بالسلوك التقويمى أو ما يسُمى »البروتوكول«، 
إلى  ونستمع  كبير،  الكلام بشكل  لطريقة  افتقدنا  فنحن 
ألفاظ ليس من المفترض أن نسمعها، ومن هنا كان ضرورة 
تغيير السلوك، وإعطاء الشباب دورات فى كيفية تعلم ذلك، 
بالإضافة لدورات للطفل؛ لتعليم كل ما يشمل طريقة تناول 

الطعام وآدابه.
اقترحها  التى  المبادرات،  من  العديد  بتنفيذ  قمنا  كما 
زملاؤنا الموظفون، وهو أمر جديد تميزنا به، بأننا لسنا 
المديرية  أو  ال���وزارة  من  س��واء  تنفيذ خطط  مجرد جهة 
أو الشباب فقط، بل التفاعل معها وتطويرها من خلال 

خبرات العاملين بالمديرية.
إدارات  رؤس���اء مجالس  رؤيتك بعد اجتماعك مع  ■ ما 

مراكز الشباب ومناقشة التحديات التى تواجههم؟
- التقيت بالمراكز خاصة المقامة بالعامرية، ولا يعُيب 
أن نعترف بوجود مشكلات بمراكز العامرية، فنحن نواجه 
أنفسنا، وأبرز تلك المشكلات وجود مراكز مشهرة ولكن لم 
يتم إنشاء مبانٍ بها، ومجالس الإدارات لديهم فكر، وبدأنا 
مناقشة النواحى الاستثمارية لإقامتها وما يمكن للمديرية 
أن تقوم بإنشائه، نظرًا لصعوبة طرح المراكز المقُامة بقرى 
نائية، كما ناقشنا مشاركة المجتمع المدنى، والشركات التى 
تستطيع إنشاء بعضها، مثل مركز شباب وادى القمر الذى 
بلغت تكلفة إنشاؤه 7 ملايين جنيه، وتكفلت بإنشائه بالكامل 

احدى الشركات.
تواجهها رئيسة مجلس  التى  التحديات  إلى  بالإضافة 
إدارة مركز شباب أبوسمبل وهو بمنطقة نائية جدًا، وهى 
المنصب  ه��ذا  تتولى  نوعها  من  والأول���ى  مشرف  نم��وذج 
لتكنولوجيا  كامل  بمركز  بدعمها  وقمنا  بالإسكندرية، 

المعلومات وحديقة أطفال بدعم مادى.
■ م���ا خ��ط��ط ع��م��ل الم���دي���ري���ة لم��س��اع��دة م���راك���ز الشباب 

النائية؟
- نحن نهتم بمراكز شباب القرى، وسنقوم بوضع حجر 
الأساس لاجتذاب أكبر عدد من قاطنى تلك القرى، ولدينا 
نموذج طيب لمركز شباب طيبة، بمنطقة ذات كثافة سكانية 
عالية، وبها شباب ذوى ثقافة عالية، وقد تبرعوا لإنشاء 
المركز، وقامت المديرية بإنهاء التشطبيات الخاصة به على 
نفقتها بكافة التجهيزات وملحق به مكتبة، فقام الأهالى 
بإنشاء سور يحيط بالمركز بتكلفة تتخطى 300 ألف جنيه، 

وهو مثال مشرف للتعاون ما بين المديرية والمواطنين.

■ هل هناك خطة لاجتذاب أكبر عدد نحو أنشطة مديرية 
الشباب والرياضة؟

الإعلانات  عبر  الدعاية  فى  يوليو  أول  منذ  بدأنا   -
بالمراكز والنوادى عن أنشطتنا، بشكل أسبوعى، كما نعلن 
دائمًا عن الأنشطة بالموقع الرسمى للمديرية، وكل الأنشطة 

تتم بشكل مجانى، مع فتح باب المقترحات.
■ ما تفاصيل الاشتراك بمراكز الشباب؟

الشبابية،  المراكز  بعضوية  للاشتراك  مقابل  يوجد   -
لكنه بسيط جدًا، يتفاوت حسب المركز، وهى متاحة لكل 
المواطنين، ولا يوجد مركز مغلق، ولمن يتجاوز ويخالف ذلك 

باب الشكاوى متاح، والإجراءات ستكون صارمة.
■ هل يوجد طرق أخرى لتقديم الشكاوى غير التوجه 

للمديرية؟
- نستقبل الشكاوى من الموقع الإلكترونى، وعبر صفحتنا 
على مواقع التواصل الاجتماعى، ويتم بحثها ومناقشتها، 
وأحيانًا استقبلها على رقمى الخاص عبر الواتس، فليس 

لنا مصلحة إلا الصالح العام.
بالشباب.. هل يوجد أفكار  الدولة  ■ فى ظل اهتمام 

محددة تحرص على تأكيدها من خلال المديرية؟
فالرئيس يضع  الشباب،  أزه��ى عصور  نعيش  نحن   -
الشباب نصب أعينه، وبالمثل كافة القيادات تهتم بالشباب، 
الدولة،  مستوى  على  وال��ن��دوات  الم��ؤتم��رات  تقُام  ولذلك 
لمقترحاتهم  والاستماع  الشباب،  لج��ذب  تسعى  فالدولة 

ومشاكلهم، وتشجيع القيادات الشبابية والنسائية.
■ توليتِ مناصب ب��إدارة الشباب.. هل واجهتِ صعوبات 

لإدارة الشق الرياضى كوكيل وزارة للشباب والرياضة؟
يهتم  كلاهما  منفصلة،  غير  وال��ري��اض��ة  الشباب   -
أقود  كنت  للشباب  عام  كمدير  عملى  فخلال  بالشباب، 
الأنشطة الثقافية والفنية والاجتماعية، كما بحكم تخرجى 
وحصولى على درجة الدكتوراه من كلية التربية الرياضية، 

فهى بالطبع ضمن اختصاصاتى.
■ هل المديرية تعمل بنظام استكمال الخطط أم تغييرها 

حسب القيادة؟
- المديرية تعمل بالنظامين، وتبُنى الدول بوجود سياسة 
ومنظومة، فلا يصح أن تقوم قيادة بهدم ما سبق بناؤه، فكل 
بناء له أساس والهدم فقط يفُسد، ونحن نقوم باستكمال 
خططنا مع الاحتفاظ بما يصلح وتغيير ما لا يصلح، ودمج 

كل ذلك وفق الخطط الجديدة.
■ م��ا الأع��م��ال ال��ت��ى تستطيعين الإش����ارة إليها كبصمة 

لصفاء الشريف وكيل وزارة الشباب والرياضة؟
الشباب  مديرية  بصمة  ب��ل  ف��رد،  بصمة  يوجد  لا   -
وبصمتنا  ف��رد،  يمثلها  مجموعة  فنحن  ككل،  والرياضة 
»الأسرة  مثل  وم��ش��روع  الشباب،  م��راك��ز  ف��ى  ستجديها 
مراكز  بداخل  الأس���رة  تجميع  استطاع  ال��ذى  المصرية« 
الشباب، وفى إنشاء مركز شباب وادى القمر، وفى إنشاء 
نزُُل بمركز شباب أبوتلات، وفى بداية إنشاء وحدة متكاملة 
بها أنشطة ثقافية ورياضية، سيتم افتتاحها خلال شهرين، 

فهذه هى البدايات.
■ ما تفاصيل مبادرة الأسرة المصرية؟

- هى مبادرة تقوم على جمع الأسرة كل جمعة بمراكز 
الشباب، وفق برنامج متاح بصفحتنا على موقع التواصل؛ 
غير  أو  للأعضاء  س��واء  الرياضية،  الأنشطة  لممارسة 

الأعضاء بالمجان.

صراخ عروس البحر 
قال الشاعر إبراهيم عبدالفتاح 

الظلم له أنياب
والعدل غاب تابع

لكن مسيره ف يوم
يترك أصحابه

ما يضعش حق يا ناس
طول م إحنا ليه حراس

فكوا القيود والحرس
حلو لجام الفرس
ترمح خيول النور

وتنصر المكسور
وتغنى على بابه......

هكذا فعل الرئيس السيسى وأعاد الحق لأصحابه 
ف مدينة الإسكندرية وضرب بيد من حديد على كل 

من استولى من دون وجه حق على أراضى الدولة.
سواء  الطبيعى،  الوضع  هى  أصبحت  التعديات 
ال����ش����وارع،  ف���ى  أرص���ف���ة  أو  ش���واط���ئ  أو  أراضٍ  ع��ل��ى 
يزال  ولا  الاستثناء،  هى  أصبحت  الإزال���ة  وحملات 
أزلنا  وإن  والشوارع مستمرًا،  الأرصفة  التعدى على 
جزءًا بقيت الأج��زاء، ليست فى مدينة الإسكندرية 

فقط بل على اتساع الدولة.
م�����اذا ل���و ي��ن��ع��ك��س ال���وض���ع وي��ص��ي��ر م���ن يتعدى 
يخشى ال��دول��ة وس��ل��ط��ات��ه��ا، م���اذا ل��و ي��وج��د تشريع 
التشريع على  ان يشتمل  ينهى هذا الخلل؟ ويجب 
غ��رام��ات م��وج��ع��ة وي��ت��م إث��ب��ات الح��ال��ة ب��إخ��ط��ار من 
الجهة المحلية بإثبات حالة التعدى وإل��زام المتعدى 
على الإزالة بنفسه خلال فترة زمنية محددة ولتكن 
أيامًا، يتبعها غرامات كبيرة لفترة ثم تنتقل العقوبة 

إلى غلق ومصادرة المكان نهائيًا.
فى رأيى أن الدولة أصبحت هى الطرف الأضعف 

مع بقاء القوانين على ما هى عليه،
القانون، وع��دم محاسبة  التساهل فى تطبيق  أم 
الم���ق���ص���ري���ن م����ن الأج�����ه�����زة الم���ح���ل���ي���ة، ل����ع����دم وج����ود 
موظفيه،  تج���اه  المحلية  الإدارة  ب��ق��ان��ون  ت��ش��ري��ع��ات 
تحاسبهم على تكاسلهم، واللعب بالقوانين لمصلحة 

الفاسدين المرتشين؟
من بعد 20١١، والفوضى محتلة الشارع المصرى، 
وجدنا سلوكيات غريبة بسبب الانفلات، وعدم وجود 

هيبة الدولة بعد "أحداث يناير".
ج���اء ال��وق��ت ل��ف��رض ه��ي��ب��ة ال���دول���ة وح���ق عروس 
ال��ب��ح��ر الم��ت��وس��ط ت��ع��ود م��زه��رة ب��ق��دوم��ك ي��ا سيادة 
الرئيس عبدالفتاح السيسى ووضع آليات بالقانون 
مجاملة  أو  تج��اوز  دون  م��ن  الجميع  على  وتطبيقه 

لفئة على حساب فئة اخرى.
فلابد للجميع أن يعمل بقول الرئيس عبدالفتاح 

السيسى:
"لا للفوضى.. لا للا دولة"

لها سجل  ت��ك��ون مخالفات الإش��غ��الات  أن  ولاب���د 
مضاعفة  ويتم  المخالف،  للشخص  القومى  بالرقم 
النهائى  للغلق  وص��ولا  المخالفة،  تكرار  مع  الغرامة 

للمنشأة بآلية تجعله يرتدع، ولا يكرر مخالفته.
ف��ال��دول��ة ه��ى ال��ط��رف الأق���وى، ويجب أن تفرض 

سيطرتها بالقانون العادل.
وفى مدينة الثغر يتكتب دواوين وكتب.

فى  ومثيرة  مهمة  ن��ق��اط  ع��ن  م��ق��الات  فانتظروا 
مدينتنا الإسكندرية.

»صحة الإسكندرية«: افتتاح أول عيادة 
للإقلاع عن التدخين بالإسكندرية

كتبت - ريهام يونس 
وكيل  عثمان،  علاء  الدكتور  أعلن 
عن  ب��الإس��ك��ن��دري��ة،  ال��ص��ح��ة  وزارة 

الإقلاع  ل��دع��م  ع��ي��ادة  افتتاح 
بمستشفى  التدخين  عن 

ص���������در الم�����ع�����م�����ورة 
لتتضم  بالإسكندرية، 
الإقلاع عن  لعيادتى 
بمستشفى  التدخين 
للصحة  الم���ع���م���ورة 
ال��ن��ف��س��ي��ة وم���رك���ز 

للصحة  حلمى  عباس 
بالعجمى. النفسية 

هشام  الدكتور  وص��رح 
مكافحة  م���س���ئ���ول  ع���ق���ي���ل، 

الصحية  الشئون  بمديرية  التدخين 
بالإسكندرية، أن التوسع فى تأسيس 
التدخين  ع���ن  الإق������لاع  ع����ي����ادات 
للتوعية  ن����دوات  ل��ع��م��ل  ب��الإض��اف��ة 
والمدارس  الصحية  المنشآت  داخ��ل 
والج���ام���ع���ات والأن����دي����ة وم���راك���ز 
ودور  والشركات  والمصانع  الشباب 
سياسات  متابعة  وك��ذل��ك  ال��ع��ب��ادة، 

منع التدخين داخل المنشآت الصحية 
الإطارية  "بالاتفاقية  التزامًا  يأتى 
 –2020 التبغ  استهلاك  م��ن  للحد 
2030 " والتى وقعتها مصر مع 
العالمية،  الصحة  منظمة 
مبادرة  م���ع  وت���واك���بً���ا 
الجمهورية  رئ��ي��س 
أسلوب  "صحتنا فى 
تهدف  التى  حياتنا" 
المواطنين  حث  إل��ى 
الغذاء  ت��ن��اول  على 
السليم  ال���ص���ح���ى 
النشاط  ومم����ارس����ة 
عن  والإق���لاع  البدنى 

التدخين.
حاليًا  ي��ج��رى  أن��ه  عقيل،  وأش���ار 
دراس���ة إن��ش��اء ع��ي��ادة ل��إق��لاع عن 
ال��ت��دخ��ين خ��اص��ة ب���الم���رأة ب��ع��د ما 
الشيشة  تدخين  انتشار  من  تلاحظ 
بين الفتيات فى الكافيهات والمقاهى 
الالكترونى  التدخين  انتشار  وكذلك 
طالبات  بين  الالكترونية  الشيشة  أو 

الجامعات.

علاء عثمان

نبيل بدوى

نبـــــض الســــوق

وضعنا خطة لتعليم حرفة كل ثلاثة أشهر بالأندية الشعبية للسيدات لرفع الأعباء عن الأسرة المصرية

الطرح الجزئى لمركز شباب سموحة هو الأكبر بالإسكندرية ويبلغ حجم أصول المنشآت به حوالى 64 مليون جنيه بعائد سنوى 941 ألف جنيه 

حوار
سميرة سالم

 بقلم : سوزان جعفر 

حصول المديرية على المركز الأول ودرع التميزالدكتور صفاء الشريف تتحدث لمحررة السوق العربية
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هشام صفوت: هدفنا تشجيع العملاء 
على الشراء عبر الإنترنت

لأول مرة.. مصر تستضيف منتدى الشرق 
الأوسط للخدمات المشتركة والتعهيد

خالد حجازى: 50 مليار جنيه استثمارات لتطوير شبكة اتصالات لإرضاء العملاء

سامسونج تضيف هاتفين جديدين لعائلة نوت وتبقى على القلم وموقع الكاميرا

 P30 Pro هواوى تطلق إصدارا جديدا من
EMUI10 واجهة المستخدم المتطورة

توقع اتفاقيات براءات الاختراع مع 
»إنتل« و»إريكسون«

تماماً  جديد  اص��دار  المستهلك  لأعمال  ه��واوى  مجموعة  أطلقت 
من هاتفها HUAWEI P30 Pro خلال فعاليات معرض 
معايير  أخ��رى  مرة  لترسى  ببرلين   )IFA(
لهواتفها  الج��ذاب  للتصميم  جديدة 

الذكية. 
أض���اف���ت ه�����واوى خ��اص��ي��ة صور 
التصوير  نم��ط  إل��ى  الليلية  السيلفى 
كاميرا  ف��ى   Night Mode الليلى 
 ،HUAWEI P30 Pro ه���ات���ف 
عالية  تصوير  خوارزمية  على  بالاعتماد 
وتعزيز  الوجوه  إض��اءة  بهدف  الاستشعار 

جماليتها أثناء التقاط الصور ليلًا. 
الاصطناعى  الذكاء  تكنولوجيا  وتساعد 
وممتعة،  بسيطة  فيديو  مقاطع  إنشاء  على 
سواءً كان ذلك أثناء تصوير أو تعديل الفيديو؛ 
والمطورة  الج���دي���دة  الخ��اص��ي��ة  تتيح  ح��ي��ث 
لتحرير الفيديو المدعومة بالذكاء الاصطناعى 
إنشاء   )HUAWEI AI Vlog Editing(
مقاطع فيديو بشكلٍ يدوى، بالإضافة إلى إنشاء 
مقاطع موسيقية تتضمن صور وفيديو باستخدام 

المحتوى الموجود فى استديو الهاتف.

مع  الاختراع  ب��راءات  لتحويل  اتفاقية  مؤخراً   ،OPPOوق��ع��ت
شركة "إنتل"، وتتضمن الاتفاقية نقل 58 براءة اختراع فى مجال 
تقنيات اتصالات الهواتف الذكية. بالإضافة إلى ذلك، قامت شركة

OPPOبشراء أكثر من 500 براءة اختراع من شركة "إريكسون"، 
والصين  وأوروب��ا  أمريكا  مثل  وال��دول  المناطق  من  العديد  تغطى 

والهند.
وأع����رب أن���دى ش���ى، رئ��ي��س OPPO ف��ى ال��ش��رق الأوس���ط 
الاتفاقيات  بتوقيع هذه  "نحن سعداء  قائلًا  وأفريقياعن سعادته 
المجموعة  هذه  تساعدنا  و"إريكسون".ونأملأن  شركتي"إنتل"  مع 
تطوراً  وأكثر  أفضل  منتجات  تقديم  على  الاختراع  ب��راءات  من 

لعملائنا."
الأوليلجهاز  النموذج  عن   OPPO متصل،كشفت  سياق  وفى 
متحرك بشاشة تأتى بتصميم Waterfall Screenوالتى توفر 
بزاوية  الهاتف  أط��راف  لانحناء  نظراً  تألقاً  أكثر  بصرية  رؤي��ة 

88درجة فتجعله بدون حواف تقريباً.

شاومى تطلق هاتفى Mi 9T و7Aوأجهزة 
ذكية جديدة فى مصر

 Snapdragon 7 5 وبمعالجG تطلق أول جهاز لها من سلسة تدعم الـ realme 

LAVA " تتوسع فى السوق الأمريكية للهواتف المحمولة وتصنع أجهزة صحية لـ"جنرال إلكتريك"

 Mi أع��ل��ن��ت ش��رك��ة ش��اوم��ى ع��ن وص���ول ه��ات��ف
هاتف  سيتوافر   Mi 9 عائلة  هواتف  أح��دث   ،9T

مدعومًا  الأس������واق  Mi 9Tف�����ى 
 Qualcomm®بم����������ع����������ال����������ج
وشاشة   SnapdragonTM730
بوصة،   6.39 قياس  كاملة  عرض 
منبثقة  أمامية  كاميرا  على  ويحتوى 
بدقة 20 ميجابكسل وكاميرا خلفية 

48 ميجابكسل. بدقة  ثلاثية 
والمكالمات  وال��ش��ب��ك��ات  ال��ص��وت 
استجابة  معدل  تمرفع  اللعب.  أثناء 
بينما  ه��رت��ز،   180 إل���ى  ال��ل��م��س 
الاس��ت��ج��اب��ة عند  وق����ت  ان��خ��ف��ض 
وهكذا  ثانية.  ملى   70 إلى  اللمس 
الجديد   Mi 9 عائلة  هاتف  ف��إن 
للرياضات  لعب  تجربة  أقوى  يقدم 

الإلكترونية.
على   Mi 9T ه��ات��ف  يعتمد 

التصميم  لإبراز  النانوى  المجسّم  التصوير  تقنية 
ع��ل��ى غطائه  ال��ل��ه��ب  م��ن  المُ��س��ت��وح��ىً  ال��ف��ري��د 

الأربعة.  بجوانبه  المنُحني  الزُجاجي 
فى  ه��ائ��ل��ة  ب��ك��ف��اءة   Redmi 7A ه��ات��ف  يتمتع 
يأتى  ال���ط���اق���ة،ح���ي���ث  اس���ت���ه���لاك 
 Qualcomm® بمعالج  م���زودًا 
ثمانى   Snapdragon™ 439
اليومى  الاستخدام  الموُفرفى  النواة 
فى  الكفاءة  إلى  بالإضافة  السلس 
ببطارية  مزود  أنه  كما  المهام،  أداء 
ما  أمبير،  مللى   4000 سعة  كبيرة 
يجعل هاتفRedmi 7Aقادرًا على 
إلى  العمل لمدة تصل  الاستمرار فى 

يومين من الاستخدام العادى 
عنها  المُ��ع��ل��ن  الم��ن��ت��ج��ات  وت��ش��م��ل 
عبرمنصة  متصلين  ذكيين  جهازين 
من  كجزء   ،IoT الأشياء  تكنولوجيا 
الإي��ك��ول��وج��ى وهما  ن��ظ��ام ش��اوم��ى 
 ،Mi Band 4 ال��ذك��ي��ة  ال��س��اع��ة 
شاومى  أجهزة  من  الجديد  الجيل 
والسماعات  مبيعًا،  الأكثر  للارتداء  القابلة  الذكية 

.Mi Trueاللاسلكية

الناشئة  التجارية  العلامة  أعلنت 
عن   ،realme ال��ذك��ي��ة،  ل��ل��ه��وات��ف 
يدعم  محمول  جهاز  لإطلاق  خطتها 
معالج  م���ع   5G الخ���ام���س  الج���ي���ل 
من  الج���دي���د   7  Snapdragon
على  يحتوى  وال��ذى   Qualcomm

.SOC 5 مدمج فى بروتوكولG
النظام  ي��ع��زز  أن  الم��ت��وق��ع  وم���ن 
الأس����اس����ى الج����دي����د م����ن نم����وذج 

الرئيسية  المناطق  بدعم   ،realme
نطاقات  م��ن  وغ��ي��ره��ا  ال��ع��ال��م  م��ن 
المستقلة  الشبكات  وهياكل  ال��ت��ردد 
مما   ،)NSA( المستقلة  وغير   )SA(
ي���ؤدى إل��ى ال��ت��واف��ق الأق��ص��ى الذى 
تحتاجه الهواتف الذكية وسوف تلتزم 
القادرة  القوية  بفلسفتها   realme

على المنافسة بشكل كبير
وم���ن خ���لال ال��ش��راك��ة م��ع شركة 

الجيل  لتطبيقات   Qualcomm
الخامس فى الأسواق الناشئة، تعتبر 
واحدة   7  Snapdragon سلسلة 
للهواتف  الأساسية  الأنظمة  أول  من 
المحمولة المزودة بتقنية 5G المدمجة، 
حيث أعلنت شركة realme بوضوح 
قدراتها على تحقيق أهدافها بسرعة 
وثبات بالرغم من حداثة عمرها فى 

السوق،

المتحدةالأمريكية  ال��ولاي��ات  بين  ال��دائ��رة  التجارية  الح��رب  وس��ط  فى 
فى  تتوسع  أن   )LAVA International  ( شركة  استطاعت  والصين 
الذكية  الهواتف  من  جديدة  منتجات  ضخ  خلال  من  الأمريكية  السوق 
المحمولة.  الصحية  الأجهزة  رأسها  المحمولة وعلى  التكنولوجية  والأدوات 
وقالت Lavaالتى تتخذ من )مدينة نويدا( مقراً لها أنها حصلت مؤخرا 
 )GE( إلكتريك  جنرال  من  متعددةالجنسيات  شركات  من  تصريح  على 
باليد  أنها ستقوم بتصنيع أجهزة محمولة  لتصنيع أجهزةالرعاية الصحية 

الصحية. للرعاية   GE لقسم 

صناعة  تنمية  هيئة  م��ع  ب��ال��ت��ع��اون 
وشبكة  "ايتيدا"  المعلومات  تكنولوجيا 
 ،"SSON" الخدمات المشتركة والتعهيد
تستضيف مصر منتدى الشرق الأوسط 

للخدمات المشتركة والتعهيد 2019 
وتأتى استضافة هذا الحدث العالمى 
رؤية  م��ع  تماشياً  م��رة  لأول  مصر  ف��ى 
المعلومات  وتكنولوجيا  وزارة الاتصالات 
كمقصد  مصر  مركز  لتعزيز  والهيئة 
فى  والتعهيد  المشتركة  للخدمات  عالمى 
المختلفة  المعلومات  تكنولوجيا  مجالات 
رعاية  الم��ن��ت��دى تح���ت  ي��ن��ع��ق��د  ح��ي��ث 

الاتصالات  وزير  الدكتور عمرو طلعت، 
وتكنولوجيا المعلومات.

وي��س��ت��ع��رض الم���ن���ت���دى ع������ددًا من 
الموضوعات الرئيسية التى تشغل أجندة 
الشركات  م��ن  ال��ق��رار  متخذى  أع��م��ال 
رأسها  وع��ل��ى  ال��ع��الم��ي��ة  والم���ؤس���س���ات 
والمكونات  الممارسات  أفضل  مناقشة 
الرئيسية للاستراتيجيات الناجحة عند 
لتقديم لخدمات  ومواقع  مراكز  اختيار 

المشتركة.
الجوهرى،  ه��ال��ة  المهندسة  وق��ال��ت 
سعداء  "نحن  للهيئة  التنفيذى  الرئيس 

للغاية لاستضافة مثل هذا الحدث فى 
متميزة لخبراء  يعد منصة  مصر حيث 
ومناقشة  ل��لال��ت��ق��اء  ال��ص��ن��اع��ة  وق����ادة 
ونماذج  المشتركة  الخ��دم��ات  مستقبل 
الأعمال الرقمية الحديثة لإدارة خدمات 

التعهيد".
م��ا يميز مصر عن  أه��م  أن  وأك���دت 
غيرها من مقاصد التعهيد فى أوروبا، 
وغيرها من المواقع القريبة الأخرى هو 
الإمكانات الكبيرة التى تتمتع بها والتى 
تتيح إنشاء مراكز للخدمة المشتركة على 

نطاق واسع.

التنفيذى  ال��رئ��ي��س  ح��ج��ازى  خ��ال��د  أك��د 
مصر  ات��ص��الات  بشركة  المؤسسى  للقطاع 
أن الشركة تضع نصب أعينها دائما إرضاء 
بشكل  شبكاتها  فى  تستثمر  ولذا  عملائها، 

مستدام ومستمر تحقيقا لهذا الغرض.
أكبر  أن  له  صحفية  تصريحات  فى  قال 
العميل  أن  ات��ص��الات  ش��رك��ة  لأى  ع��ق��وب��ة 
أن  إلى  لافتا  أخرى  لشركة  ويذهب  يتركها 
الشركة استثمرت قرابة 50 مليار جنيه فى 
تطوير شبكاتها خلال ال�10 أعوام الماضية، 
فى  دائما  تسير  س��وف  الشركة  أن  مؤكدا 
إرضاء عملائها  التطور، حفاظا على  نفس 
من  الخدمات  من  متكاملة  باقة  خلال  من 
وخدمات  وأرض��ى  محمول  وإنترنت  صوت 

المجتمعات العمرانية المغلق.

قال  المحمول،  عبر  الدفع  خدمات  وع��ن 
الشركات فى  إن الحكومة سبقت  حجازى، 
مجال الدفع الإلكترونى والشمول المالى وأن 
الشركات تسير بخطى ثابتة فى هذا الاتجاه 
وسوف تظهر النتائج فى هذا الصدد مبشرة 
المبذول  للجهد  طبقا  القادمة  الفترة  خلال 

من الحكومة والشركات على حد سواء.
وأكد حجازى أن الإصلاحات الاقتصادية 
والمؤشرات  ناجحة،  مصر  بها  قامت  التى 
الحالية إيجابية جدا فى ظل زيادة ملحوظة 
لسعر  وانخفاض  الأجنبى  النقد  لاحتياطى 

الدولار.
وأوضح، أن شركته ستعمل على التوسع فى 
الرقمى وزي��ادة أعمالها فى  التحوّل  أنشطة 
قطاع نقل البيانات وتحسين جودة الخدمات 

»اتصالات  استعداد  لعملائها.واكد  المقدمة 
الخامس  الج��ي��ل  خ��دم��ات  لتشغيل  م��ص��ر« 
بأحدث تكنولوجيا فى القطاع المحلى وأوضح 
أن استخدامات الجيل الخامس تختلف إلى 
حد كبير عن استخدمات الأجيال السابقة؛ 
فهى معنية أكثر بربط الآلات ببعضها وإنترنت 
لم يتحقق بشكل  ال��ذى  الأشياء وه��و الأم��ر 

ملموس فى السوق المصرية حتى الآن.
وفيما يخص نشاط المدفوعات الإلكترونية، 
المؤسسى  للقطاع  التنفيذى  الرئيس  ق��ال 
باتصالات مصر إن خدمة »اتصالات كاش« 
الشهور  م��دار  على  ملحوظًا  نم��وًا  شهدت 
فى  للتوسع  تسعى  الشركة  وإن  الأخ��ي��رة، 
على  للتسهيل  الخدمات  من  المزيد  تقديم 

اورنچ مصر تكرّم أوائل الثانوية وتعلن رعايتها العملاء كافة
لرحلتهم السنوية بالتعاون مع جريدة الجمهورية

 Hack4Girlz فودافون ترعى برنامج
لتمكين المرأة فى مجال التكنولوجيا

.. وتتوسع فى تقديم خدمات 
الحوسبة السحابية  

QLED 8K سامسونج تبدأ طرح خط كامل من شاشات

مصر  مؤسسة  م��ع  بالتعاون  جوميا  ق��ام��ت 
تصميم  م��ن  منتجات  ط��رح  خ��لال  م��ن  الخ��ي��ر 
اليوم عن انطلاق  طلاب مدارس، حيث أعلنت 
 Back الدراسة"  "مستلزمات  الجديدة  حملتها 
جميع  فى  للطلاب  والمخصصة   to School
مراحل الدراسة والذين تبلغ أعدادهم اكثر من 
الدراسى  العام  خلال  وذلك  طالب  مليون   23

الجديد.
الرئيس  ص���ف���وت،  ه���ش���ام  الم��ه��ن��دس  أك����د 
الكثير  هناك  "أن  جوميا:  لشركة  التنفيذى 
وتخفيضات  عروض  تنتظر  المصرية  الأسر  من 
المدارس  مستلزمات  تستهدف  ال��ت��ى  جوميا 
بتخفيضات  ك��ام��ل  أس��ب��وع  م���دار  على  وتم��ت��د 

تصل إلى %70.

دورها  مصر،  فى  شبكة  اورن��چ،اس��رع  تواصل 
ودعمهم  الشباب  تج��اه  ومسؤوليتها  المجتمعى 
الثانوية  أوائ��ل  تكريم  حفل  بتنظيم  وتحفيزهم 
العامة، تأكيداً على اعتزاز الشركة بالجهد الذى 

بذله الطلاب من أجل التفوق والريادة.
التنفيذى  الرئيس  ياسر شاكر  المهندس  أوضح 
والعضو المنتدى لارونچ مصر أن العنصر البشرى 
هو من يصنع الفارق وان الشباب المصرى طموح 

بطبيعته ولا يعرف المستحيل.
اورن��چ مصر  أعلنت شركة  وفى سياق متصل، 
عن رعايتها للرحلة السنوية لتكريم أوائل الثانوية 
والتى  الجمهورية،  جريدة  مع  بالمشاركة  العامة، 
لهم  تشجيعاً  اوروبية  بلاد  عدة  خلالها  ي��زورون 
ولتوسيع آفاق مداركهم وخبرتهم ومواصلة مسيرة 

التفوق.

الفتيات  ف��وداف��ونم��ص��ر  ش��رك��ة  ك��رم��ت 
الذى   ،Hack4Girlz ببرنامج  المشاركات 

الإتصالات  وزارة  أطلقته 
المعلومات،  وت��ك��ن��ول��وج��ي��ا 
والم��������وج��������ه ل���ل���ف���ت���ي���ات 
مجال  ف��ى  المتخصصات 
البيانات  وقواعد  البرمجة 
المعلومات،  وت��ك��ن��ول��وج��ي��ا 
برعاية  ف��وداف��ون  وق��ام��ت 

المرأة  تمكين  بأهمية  منها  إيمانًا  البرنامج 
الفعلية  والمشاركة  الدراسة  على  وتشجيعها 

وق����������������ال ع�����م�����اد  فى مجال التكنولوجيا. 
وتطوير  التخطيط  قطاع  رئيس  الأزه���رى، 
مصر،  الأع��م��ال��ب��ف��وداف��ون 
الوظائف  أن  ش��ك  لا  أن��ه 
ف�����ى م�����ج�����الات ال���ع���ل���وم 
والهندسة  والتكنولوجيا 
ستشكل  وال���ري���اض���ي���ات 
وتؤمن  المستقبل،  ملامح 
فودافون بأهمية دعمالمرأة 
هذه  ف��ى  وظ��ائ��ف  ش��غ��ل  ع��ل��ى  وتشجيعها 

المجالات. 

أع��ل��ن��ت ش��رك��ة ف���وداف���ون ع���ن توسع 
 Dell( شراكتها مع "دل تكنولوجيز"العالمية
Technologies ( بهدف تحديث قدراتها 
السحابية  الحوسبة  خدمات  تقديم  فى 
وصرح  الحكومية  والج��ه��ات  للشركاتت 
كريم شحاتة، رئيس قطاع التسويق والبيع 
للشركات بفودافون: "نحن نعتز بالشراكة 
التى تجمع فودافون ودل تكنولوجيز، حيث 

الذهبى لأعمالدل  الشريك  تعد فودافون 
تكنولوجيز فى مصر، كما تعتبر من اكبر 

البائعيين فى اوروبا. 
 Dell عام,  م��دي��ر  هيبة  ط���ارق  وق���ال 
Technologies فى مصر وليبيا: نتوقع 
فى  ملحوظة  ط��ف��رة  ستشهد  مصر  أن 
التطور التقنى وارتفاع ملحوظ فى الطلب 

على أحدث الخدمات التكنولوجية.

السنوية  بالذكرى  سامسونج  احتفلت 
 IFA معرض  ف��ى  لتأسيسها  الخمسين 
تعزيز  ع���ن  ال��ش��رك��ة  وأع��ل��ن��ت   2019
طرح خط  ببدء   8K  QLED تكنولوجيا 
والابتكار  التليفزيون،  شاشات  من  كامل 
إنتاج  عبر  المنزلية  الأج��ه��زة  س��وق  ف��ى 
القابلة   BESPOKE ثلاجات  مجموعة 
الأجهزة  محفظة  وتوسيع  للتخصيص، 
من  الخ��ام��س  الج��ي��ل  لتقنية  ال��داع��م��ة 
سامسونج عبر إطلاق الهاتفين الجديدين

 5 Galaxy Fold5 وG Galaxy A90
وهاتفى Galaxy Note10 حيث يمكّنان 
المستخدمين من إنجاز الأعمال بالطريقة 
التى يفضلونها وإبراز قدراتهم الإبداعية 
 Galaxy وي��أت��ى ال��ت��ن��ق��ل.  أث��ن��اء  ح��ت��ى 

وهو   S Pen قلم  مع  الجديد   Tab S6
على  يحتوى  العالم  فى  لوحى  جهاز  أول 
 Ultra م��ع ع��دس��ة م���زدوج���ة  ك��ام��ي��را 
 AMOLED وش��اش��ة   Wide Lens

فائقة قياس 10.5 بوصة.
مسؤولى  كبير  ب���راون،  بنجامين  ق��ال 
التسويق ونائب رئيس سامسونج أوروبا: 
" منذ إطلاق تلفزيون سامسونج التقليدى 
 50 يقرب من  ما  منذ  والأسود  بالأبيض 
التقنيات فى  عاماً، بدأنا بتطوير أحدث 
الاستهلاكية  الإلكترونية  الأجهزة  مجال 
الجوالة.  وال��ه��وات��ف  المنزلية  والأج��ه��زة 
وستستمر سامسونج فى البناء على إرث 
حياة  تجعل  اب��ت��ك��ارات  وتوفير  الشركة 

العملاء أكثر سهولة".

هشام صفوت

ياسر شاكر

هالة الجوهري

خالد حجازى

كشفت شركة سامسونج الكورية عن هاتفين من أحدث منتجاتها 
هواتفها  سلسلة  فى  الأح��دث  نوت،  جالاكسى  هواتف  عائلة  من 
الذكية الرائدة المزودة بقلم إلكترونى، واختارت سامسونج مدينة 
بروكلين بنيويورك، لتطلق منها هاتفيها الجديدان كليا، وذلك فى 

7 أغسطس
وأرجعت التخمينات الخاصة بشأن الهاتف الجديد أنه سيحافظ 
"نوت"،  هواتف  سلسلة  به  تميزت  ال��ذى  المعهود،  التصميم  على 
مثل   ،"10 إس  "جالاكسى  ببعض خصائص  الجهاز سيحظى  لكن 
العلوى  الجزء  ضمن  متوسطة،  نقطة  فى  الكاميرا  عدسة  وضع 

من الجهاز.
البصمة  قارئ  وضع  سيتم  أنه  المتخصصة،  التقارير  ورجحت 
تأتى  نسخة،أحدهما  من  أكثر  الجهاز  وسيتيح  الشاشة،  داخ��ل 
 6.8 بشاشة  منها  أوسع  وأخ��رى  بوصات،   6.3 شاشة  بمساحة 
بوصات. كما أنه من المرجح أن يكون إحدى نسخ هاتف جالاكسى 
نوت متوافقا مع شبكة الجيل الخامس، فيما سيحمل القلم المرفق 

بالجهاز، مزايا جديدة.

OPPO 
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»مصر- السيسى«.. وجود قوى إقليميًا ودوليًا

دوره��ا المحورى فى منطقة الشرق الأوس��ط، كونها 
دولة كبيرة لها ثقلها فى المنطقة وتأثيرها الكبير 
ف��ى المحيط العربى والإف��ري��ق��ى، وب��ا ش��ك فإن 
مشاركة مصر فى هذا الحدث الكبير، جاءت لتشكل 
نقلة نوعية ف��ى دف��ع التعاون ب��ن دول الاتح��اد 
الإفريقى واليابان بتطوير الم���وارد البشرية بما 
يتسق مع الواقع الإفريقى والوضع فى الحسبان 
الشباب الإفريقى ال��ذى يشكل %65 تقريبًا من 
سكان القارة السوداء، وهو ما تحدث عنه الرئيس 
السيسى خال كلمته فى افتتاح المؤتمر من خال 3 

محاور مهمة.
هذه المحاور تمثلت فى تحويل إفريقيا للشريك 
الاقتصادى؛ بتطوير البنية التحتية الإفريقية 

سلسلة من ال��زي��ارات الخارجية أج��راه��ا الرئيس 
عبدالفتاح السيسى منذ توليه إدارة شؤون الباد 
عام 2014، قادت مصرنا إلى الوجود القوى على 
الساحتن الإقليمية والدولية، بعد أن كانت فى 
وض��ع لا تحسد عليه سهّل التدخل فى الشؤون 

الداخلية للباد.
مؤخرًا أج��رى الرئيس السيسى، جولة خارجية 
شملت عددًا من الدول بدأت بفرنسا لحضور قمة 
مجموعة السبع، بدعوة من الرئيس الفرنسى 
إيمانويل ماكرون، ثم اليابان شارك الرئيس خالها 
فى القمة السابعة لمؤتمر طوكيو الدولى للتنمية 

فى إفريقيا »تيكاد«، نهاية بزيارة الكويت.
دعوة مصر للمشاركة فى قمة السبع تحمل أبعادًا 
كبيرة، تعكس الأهمية الكبيرة للباد، بالطبع هى 
نابعة من تقارير كشفت مدى النجاح الكبير الذى 
حققته مصر م��ن برنامج الإص���اح الاقتصادى، 
الذى نال شهادات إشادة عالمية، الأمر الذى يحقق 
مكاسب عديدة لاقتصاد الوطنى من خال جذب 
فرص استثمارية جديدة، خاصة أن مصر أصبحت 
الآن من أهم الواجهات الاستثمارية بما غرسته 
من قوانن استثمارية وبنى تحتية حديثة، تجعل 
بادنا أم��ام ف��رص عظيمة لاستقطاب المزيد من 

المشروعات التنموية الكبرى.
وفيما يخص ال��ش��أن الإف��ري��ق��ى، كثيرًا م��ا ن��ادى 
ال��رئ��ي��س السيسى بأهمية التنمية ف��ى ال��ق��ارة 
السوداء، منذ تولى مصر رئاسة الاتحاد الإفريقى، 
والتشديد على أهمية إتاحة الفرصة أم��ام دول 
العالم الثالث لنظام اقتصادى عالمى أكثر استقرارًا 
يمكنها من تحقيق التنمية لمواجهة المخاطر التى 
تحيط بها وعلى رأس��ه��ا الإره���اب وال��ه��ج��رة غير 
الشرعية. وبالنسبة لمؤتمر »التيكاد«، ترجع أهمية 
وج��ود مصر فى ه��ذا المؤتمر لأسباب ع��دة تعكس 

وتنفيذ سلسلة من المشروعات، وأهمية تفعيل كافة 
المراحل التنفيذية لمنطقة التجارة الحرة القارية 
الإفريقية، بما يساهم فى تخفيض أسعار الكثير 
من السلع، بجانب أهمية السعى لتوفير فرص 
عمل عديدة بالنسبة للشباب، ما يتطلب حشد 
الاس��ت��ث��م��ارات الوطنية وال��دول��ي��ة وج��ذب رؤوس 
الأموال. وبالطبع فإن المشاركة المصرية تعود بالنفع 
أيضا على الباد، بالتزامن مع تعزيز آليات التعاون 
بن مصر واليابان فى العديد من المجالات المختلفة، 
وعلى رأسها العلوم والتكنولوجيا وخوض التجربة 
اليابانية والاستفادة من خبراتها فى إنشاء مدينة 

العلوم والابتكار بالعاصمة الإدارية الجديدة.
وفيما يتعلق ب��زي��ارة الكويت، ج��اءت لاستكمال 
التاريخ الحافل من العاقات الأخوية بن البلدين 
والتى تجسد مدى العمق فى التعاون الثنائى فى 
مختلف الأص��ع��دة، خاصة أن عاقات الصداقة 
والات��ف��اق فى ال��رؤى والأه���داف التى تجمع مصر 
والكويت الشقيقة، تعززها الزيارات وتعمل على 

تدعيمها وتؤكد أهميتها خال الفترة الحالية.
الم��ح��ادث��ات ب��ن الرئيس السيسى والشيخ صباح 
الأحمد، أمير الكويت، تطرقت إلى مناقشة الأوضاع 
الراهنة فى المنطقة العربية وعلى رأسها قضية 
العرب الأولى القضية الفلسطينية والتأكيد على 
التمسك بثوابتها كذلك تقديم كافة أوجه الدعم 
للسلطة الفلسطينية، فضاً على الأوضاع فى اليمن 

وسوريا وليبيا والتهديدات الإيرانية لأمن الخليج.
فى النهاية، نقول بكل ثقة إن الزيارات الخارجية 
للرئيس السيسى كتبت عصرًا ج��دي��دًا عنوانه 
الازده�����ار بفضل ال���ق���رارات الحكيمة للقيادة 
السياسية التى أع��ادت مصر إل��ى أزه��ى عصورها 
والتى حظيت بثقة زعماء وقادة دول العالم، بعد 

زرع الأمن والاستقرار فى أنحاء الباد كافة.

رؤيتى

بقلم:
ياسر هاشم

كتب -أحمد الجيوشي
الشباب  وزي��ر  صبحى  أش��رف  الدكتور  التقى 
الاتحاد  رئيس  انفانتينو  جيانو  مع  وال��ري��اض��ة، 
رئيس  أحمد  وأحمد  )فيفا(  القدم  لكرة  الدولى 
وبحضور  )ك��اف(  القدم  لكرة  الإفريقى  الاتح��اد 
والإفريقى  الدولى  الاتحادين  ممثلى  كبار  بعض 

لكرة القدم.
كان  الموضوعات،  من  العديد  الاجتماع  وتناول 
منها تلك المتعلقة بأوجه تطوير منظومة كرة القدم 
مجالاتها  جميع  فى  وذلك  الإفريقية،  القارة  فى 
وتوفير مصر جميع  والتنظيمية  والإداري��ة  الفنية 
للاتحاد  المقر  دول��ة  كونها  خاصة  التيسيرات، 

الإفريقى لكرة القدم.
كما تناول الاجتماع التطور الذى شهدته منظومة 
كرة القدم المصرية على وجه الخصوص، خاصة 

مصر  حققتها  التى  التنظيمية  الطفرة  ضوء  فى 
الإفريقية  الأمم  ك��أس  بطولة  استضافة  خ��لال 
لكرة القدم مصر 2019، وأظهرت للعالم القدرات 
الدولة  تمتلكها  التى  والبشرية  والفنية  الإداري��ة 
غير  إيجابيًا  م��ردودًا  الذى حقق  الأمر  المصرية، 
العالمية عن مصر  القدم  كرة  أسرة  لدى  مسبوق 
وعن القارة الإفريقية، وقدرتها على استضافة أى 

بطولات وأحداث رياضية عالمية.
أن  الرياضة  لوزير  انفانتينو  أكد  جانبه  ومن 
كافة  ويساند  سيدعم  المقبلة  الفترة  خلال  فيفا 
الإفريقية  الكرة  تشهدها  التى  التطوير  خطوات 
بوجه عام، والكرة المصرية على وجه الخصوص، 
الرائدة  الدول  أهم  أحد  المصرية  الدولة  باعتبار 
تشهدها  التى  الشاملة  التطوير  لعملية  والقاطرة 

منظومة كرة القدم الإفريقية.

وزير الرياضة يبحث مع رئيسى »فيفا« و»كاف« 
تطوير منظومة كرة القدم فى القارة السمراء

يسقط أعداء الوطن
شىء  فكل  صدفة،  العالم  فى  يحدث  ش��ىء  لا 
ينفذون  مخابرات  رجال  قبل  من  ومخطط  مدبر 
سياسات دولهم، والكل فى سباق وحرب لا أخاق 
جميع  تستخدم  ال���دول  ك��ل  ه����وادة،  ولا  فيها 
الأسلحة والأساليب ولا يهم إن كانت شرعية أو ما 

يسمونه بالديرتى )القذرة(.
ولأن جزيرة قطر تحالفت مع الشيطان ورصدت 
بدعم  وبدأت  المصرية،  الدولة  لسقوط  المليارات 
السفلة  الساقطن  وبعض  والإرهابين  الإخ��وان 
من  عفنة  حفنة  مقابل  وطنهم  ب��اع��وا  ال��ذي��ن 
الدولارات، لذا بدأت المخابرات القطرية تستخدم 
للهجوم  والفنانن  الصحفين  من  المشاهير  أشباه 
فى  الشعب  ثقة  وتدمير  المصرية  ال��دول��ة  على 
الفنانن هشام  أمثال هؤلاء  العظيم، ومن  جيشه 
سنه،  تقدم  مع  نجمه  تراجع  الذى  عبدالحميد 
تطوير  فى  فشل  ال��ذى  الممثل  عبدالله  وهشام 
الأداء  صاحب  شومان  محمد  والكومبارس  نفسه، 
الممثل  وآخرهم  الضعيفة،  والإمكانيات  الباهت 
المغمور محمد على، الذى خولت له نفسه الكذب 
الكاذبة،  بفيديوهاته  سماءنا  وأمطر  والتطاول 
 ٢ مالها  رأس  شركة  يدير  أعمال  لرجل  فكيف 
مليار جنيه يعادى أم الدنيا وجيش باده العظيم 
جنيه،  مليون   ٢٢٠ بسبب  ال��ده��ر  أب��د  الشامخ 
من  تقريبا  بالمئة  اثنن  يعادل  ما  وهو  قال،  كما 
خمسة  بعد  فجأة  اكتشف  وهل  أعماله؟  حجم 
أن  ال��دولارات  مليارات  وكنز  العمل  من  عاما  عشر 
يخسر أعماله ويعادى الدولة والنظام بسبب هذا 
التقارير  توكد  حيث  لا،  بالطبع  الهزيل؟  الرقم 
قطرى  مخابرات  ضابط  التقى  الهارب  الفنان  ان 
التانى" فى  "البر  أثناء تصوير مشاهد من فيلمه 
برشلونة، وتم تجنيده لصالح المخابرات القطرية 
بعد  أهلها،  وتشريد  مصر  تدمير  إلى  تهدف  التى 
تدمير  السيسى  عبدالفتاح  الرئيس  استطاع  ان 
وفضح  جزيرتهم  فى  وحاصرهم  مخططاتهم  كل 
أفعالهم الخسيسة وتمويلهم للإخوان والإرهابين 

فى جميع دول العالم خاصة مصر.
الشاب  بالممثل  القطرية  المخابرات  فاستعانت 
لتهريب  مساعدات  له  قدمت  أن  بعد  على  محمد 
تامة  سرية  فى  وتهريبه  ممتلكاته  وبيع  أمواله 
المخطط  لينفذ  محكمة  خطة  عبر  إسبانيا  إلى 
ال��ق��ط��رى ض��د م��ص��ر ع��ب��ر ف��ي��دي��وه��ات يبدو 
تصويرها بدائيا بكاميرا مثبتة وكرسى وترابيزة 
أهل  بلغة  الشاب  الممثل  ويتحدث  شباك،  بجوار 
المناطق الشعبية، ليستميل  البلد وبأسلوب سكان 
أصحاب الثقافات العشوائية ويحذرهم من النظام 

ورجاله وتنهار الدولة المصرية لمصلحة الأعداء. 
السريع  بالرد  الرئيس  السيد  أطالب  وأخيرا 
التى  المخابراتية  العملية  تلك  على  وال��ق��وى 

تستهدف مصر وشعبها.

بورصة
المعادن

ألومنيوم

الذهبالبلاتين

البلاديوم

الفضة

النحاسالزنك

رصاص

قصدير

نيكل 938.851284.30

1012.176821.00

2511.75

19397.50

12372.00

2105.50

16.98

3179.50

إعداد- أحمد إسماعيل
استعانت 

المخابرات 
القطرية بالممثل 

الشاب محمد على 
بعد أن قدمت له 

مساعدات لتهريب 
أمواله وبيع 

ممتلكاته وتهريبه 
فى سرية تامة إلى 
إسبانيا عبر خطة 

محكمة لينفذ 
المخطط القطرى 

ضد مصر عبر 
فيديوهات

بقلـــــــــم: أمانــــــى المـــــــوجى
اقتصادية
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الإصدار الثانى _ العدد 341السنة الثالثة عشرة

16 من  محرم  151441 سبمتبر  2019

المرشحون الخمسة لتولى القيادة 
الفنية للمنتخب فى ميزان الخبراء
»يونس وعبدالعال«: التاريخ يرجح كفة المعلم.. و»طعيمة«: حسام حسن هو 

الأفضل فى الفترة الحالية.. و»فضل« يؤيد تولى جلال 

أيمن يونس مع محرر السوق العربيةعادل طعيمة مع محرر السوق العربية 
كتب -أحمد الجيوشي

للمنتخب  ال��ف��ن��ى  الم���دي���ر  اس���م  ب���ات 
على  القائمين  لكل  محيرا  لغزا  الوطنى 
الوسط الرياضى المصرى، وأصبح الشارع 
القيادة  سيتولى  من  يتساءل:  الرياضى 
الإعلان  تأخر  ولم���اذا  للفراعنة؟  الفنية 
المصرى؟  للمنتخب  الفنى  المدير  اسم  عن 
للجبلاية  الم��ؤق��ت��ة  اللجنة  ق��ام��ت  بعدما 
خمسة  ب��ط��رح  الجناينى  ع��م��رو  ب��رئ��اس��ة 
ل��لاخ��ت��ي��ار، وه���م: ح��س��ن شحاتة  أس��م��اء 
وأحمد  حسن  وح��س��ام  ال��ب��درى  وح��س��ام 

حسام ميدو وإيهاب جلال.
الثنائى  بين  محسوم  شبه  الأم��ر  وك��ان 
ح��س��ن ش��ح��ات��ة وح��س��ام ال��ب��درى، ووصل 
الاسم  إع���لان  وك���ان  الات��ص��الات،  لمرحلة 
لولا  الحالي،  الأسبوع  خلال  وقت  مسألة 
اللجنة  عضو  فضل،  محمد  كابتن  تدخل 
العام  والم��ش��رف  الجبلاية،  لإدارة  المؤقتة 

على المنتخب.
الخارجية  رح��ل��ت��ه  م��ن  ع���اد  وع��ن��دم��ا 
ال��ث��ان��ى للاتحاد  وش���ارك ف��ى الاج��ت��م��اع 
الأسبوع الماضى ضرب كرسى فى الكلوب، 
إيهاب  يكون  أن  الأول��ى  رغبته  أن  وأعلن 
جلال مديرا فنيا للمنتخب، رافضا بشكل 
فى  والبدرى  شحاتة  الثنائى  وجود  قاطع 
عماد  وجود  كذلك  يتبنى  وأيضا  المنصب. 
عرض  بعدما  للمنتخب،  كمدير  متعب 
رفض  ال��ذى  غ��ال��ى  ح��س��ام  على  المنصب 
مع  مهمته  استكمال  مفضلا  ال��ت��واج��د، 

فريق الجونة.
الزمالك  ع��ب��دال��ع��ال نج��م  رض���ا  ي���رى 
السابق بأن حسن شحاتة هو الأفضل فى 
حققه  لما  المنتخب،  لقيادة  الحالية  المرحلة 
وثلاث  الفراعنة  مع  سابقة  نجاحات  من 
ب��ط��ولات ق��اري��ة داخ��ل وخ���ارج مصر، فهو 
الوقت  فى  فريق  بناء  على  القدرة  يمتلك 
الحالي، والتاريخ ينصف المعلم عن الآخرين، 
فعندنا حسام البدرى أحد المرشحين فشل 
أنه  العلم  مع  سابقا  الأولمبى  المنتخب  مع 
اللاعبين  من  العناصر  أفضل  يمتلك  كان 
الأولمبية  الم��ن��ت��خ��ب��ات  ت��اري��خ  ف��ى  آن����ذاك 
المصرية وأفضل الأجيال التى تعاقبت على 

المنتخبات ومع ذلك فشل، وحسام حسن لم 
التدريبى  تاريخه  فى  بطولة  على  يحصل 
السكندرى ومكث مع  قيادة الاتحاد  فتولى 
المصرى البورسعيدى أربع سنوات ونتحدث 
بعد  ينتظر  ف��م��اذا  الفنى  الاس��ت��ق��رار  ع��ن 
أحمد  أم��ا  بطولة؟  لحصد  سنوات  الأرب��ع 
حسام ميدو فمازال لديه الكثير من الوقت 
أما  المقبلة،  الفترات  فى  المنتخب  لقيادة 
ايهاب جلال فأخفق مع الزمالك وفشل فى 
التعامل تحت الضغط الجماهيرى ويفتقد 
الم��ب��اري��ات ولا يمتلك  ق���راءة  الم��ق��درة على 
لعب  طريقة  يحفظ  فهو  التغيرات  مهارة 
وأيضا  فريق،  قوام  بناء  يستطيع  ولا  فقط 
السابقة  السنوات  فى  المقاصة  مع  فشل 
إحدى  ف��ى  العلم  م��ع  ب��ط��ول��ة،  حصد  ف��ى 
الدورى  ع��رش  على  تربع  ال��س��ن��وات  ه��ذه 
والزمالك  الأهلى  على  وتغلب  المقاصة  مع 
ومع ذلك فشل وتراجع معه الفريق فبأمانة 

شديدة لا يصلح للمنتخب.
وش���دد ع��ب��دال��ع��ال ل��و ل��م ي��ك��ن ق���رارا 
لرشحت  وط��ن��ى  م���درب  بتعيين  س��ي��ادي��ا 
جونياس«  »ت��اك��ي��س  دج��ل��ة  وادى  م���درب 
خبرات  م��ن  يمتلكه  لم��ا  الفراعنة  لقيادة 
وطرق لعب جيدة وحفظ الدورى المصرى 
عبدالعال:  وأضاف  المصريين،  واللاعبين 
فوق  م��ص��ر  ومصلحة  ب��ل��د  مصلحة  ه��ى 
المرحلة  فى  الأنسب  هو  فالمعلم  الجميع، 
أيمن  يتفق  السياق  نفس  وف��ى  الحالية. 
يونس نجم الزمالك ومنتخب مصر السابق 
أن حسن شحاتة  عبدالعال  رضا  رأى  مع 
المرحلة  فى  والأن��س��ب  الأكمل  الاس��م  هو 
الآخرين،  عن  ينصفه  والتاريخ  الحالية، 
المعلم  إنجازات  أمام  كثيرا  يتوقف  وسوف 

الفراعنة. مع 
قطاع  رئيس  طعيمة  ع��ادل  يرى  بينما 
الناشئين بالأهلى سابقا بأن حسام حسن 
الحالية  الفترة  فى  والأف��ض��ل  الأح��ق  هو 
المرشحين  بين  من  الوحيد  وهو  للمنتخب 
قوى  وطنى  فريق  ق��وام  بناء  على  القادر 
طموحات  وتحقيق  المنافسة  على  ق���ادر 
لاعب  وه��و  فحسام  المصرية،  الجماهير 
بالبطولات  لعب كأس عالم وسجله حافل 

الأهلى  الم���ص���ري���ة  ال����ك����رة  ق��ط��ب��ى  م����ع 
والزمالك.

حسن  اس���م  ط���رح  طعيمة  وي��س��ت��ن��ك��ر 
قائلا  الخمسة  الأس��م��اء  ضمن  شحاتة 
بعض  فهناك  ت��رش��ح��ه؟  يتم  إي��ه  ب��أم��ارة 
الفنية  الأج��ه��زة  ف��ى  وأن���ص���اره  الم��وال��ين 
أساليب  السابقة لحسن شحاتة يمارسون 
لاختياره،  الجبلاية  مجلس  على  الضغط 
لكأس  ال��وص��ول  ف��ى  فشل  م��ن  ه��و  أليس 
لأمم  المؤهلة  التصفيات  وأي��ض��ا  العالم، 
جيل  أفضل  يمتلك  وك��ان   2012 إفريقيا 
ورفاقه  ت��ري��ك��ة  ج��ي��ل  م��ص��ر  ت��اري��خ  ف��ى 
فشهادة حق أحاسب عليه أمام الله حسام 
منتخب  مع  نجح  فهو  الأنسب  هو  حسن 
الوصول  ف���ى  س��اب��ق��ا  ال��ش��ق��ي��ق  الأردن 
الأسيوية  التصفيات  من  النهائية  للمرحلة 
ال��ع��ال��م وأي��ض��ا نجاحه  ل��ك��اس  الم��ؤه��ل��ة 
ف��ى جدول  ع��دي��دة  لسنوات  الم��ص��رى  م��ع 
ال��ت��رت��ي��ب ل��ل��دورى الم��ص��رى، ف��ك��ان يحل 
بعدما  الترتيب  ج��دول  فى  رابعا  أو  ثالثا 
كان يصارع على الهبوط قبل قدوم حسام 
كونفدرالية  نهائى  وصوله  وأيضا  حسن، 
يكون  فعندما  البورسعيدى،  المصرى  مع 
اللاعب قدرته الفنية 20 فى المائة يصبح 
الم��ائ��ة، وعلى  م��ع ح��س��ام ح��س��ن 80 ف��ى 
سبيل المثال من كان يسمع عن أحمد ايمن 
وبيراميدز  السابق  المصرى  نجم  منصور 
لم  الحالى ومنتخب مصر وأيضا جريندو 
قبل  تلعب  كيف  الكرة  عن  يعلم شيئا  يكن 
حسام  لهما  يصنع  ف��م��اذا  ح��س��ام،  ق��دوم 
المنافسة  روح  وب���ث  ع��زيم��ة  م��ن  ح��س��ن 
جيل  بناء  مرحلة  فهى  اللاعبين  بداخل 
جديد لمصر، فماذا درب ايهاب جلال لكى 
وتليفونات  كفرالشيخ  درب  اسمه؟  يطرح 
الزمالك  مع  وفشل  والمقاصة  سويف  بنى 

»فبإمارة إيه يرشح؟«.
على  يتمنى  ك��ان  ب��أن��ه  طعيمة  وش���دد 
عن  وتنحية  ال��ذات  إنكار  شحاتة  حسن 
لقيادة  ح��س��ن  ح��س��ام  وت��رش��ي��ح  ال��ت��رش��ح 
لأنه  مصر،  مصلحة  أج��ل  م��ن  الفراعنة 
الفنية  ح��س��ن  ح��س��ام  قيمة  ج��ي��دًا  ي��ع��ى 

والتدريبية.

جلال
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 كلية الطب بالقوات المسلحة توقع بروتوكلات تعاون مع الجامعة البريطانية والجامعة المصرية الروسية

 ضبط 98 ألف طلقة مختلفة الأعيرة و2 قاذف 
RBG و309 آلاف قرص مخدر و2 طن لنبات 

البانجو و30 كيلوجراما لجوهر الحشيش
 يواصل رجال حرس الحدود نشاطهم بكل 
عزيمة وإصرار للتصدى للمهربين والمخربين 
المساس  تستهدف  التى  الاجرامية  والعناصر 
على  الح��دود  عبر  المصرى  القومى  بالأمن 
كافة الاتجاهات الاستراتيجية، حيث تمكنت 
ق��وات ح��رس الح��دود خ��ال الشهر الماضى 
من ضبط )30( كيلوجراما لجوهر الحشيش 
المخدر و)309( آلاف قرص لعقار الترامادول 
والكبتاجون المخدر و)2( طن لنبات البانجو، 
كما تمكنت إحدى الدوريات المكلفه بالقضاء 
وتدمير  اكتشاف  المخدرة من  الزراعات  على 
سيناء  بوسط  المخدر  البانجو  لنبات  مزرعة 
تقدر بمساحة )14( قيراطا و)8( كيلوجرامات 

لبذور البانجو المعدة للزراعة.
وبندقية   RBG ق��اذف   )2( ضبط  تم   كما 
متعدد  رشاش  و2  ألية  بندقية  و)2(  قناصة 
وبندقية خرطوش ومسدس و)98( ألف طلقة 
مختلفة الأعيرة، كما تم ضبط أكثر من )100( 
التى تستخدم فى تصنيع  لتر لمادة الأسيتون 

لاتصال  هواتف  وأربعة  المتفجرة  العبوات 
ميدان  نظارة  و)2(  الصناعية  الأقمار  عبر 
و)626( هاتف محمول مهرب، وضبط )19( 
جهاز للكشف والتنقيب عن المعادن وأكثر من 
بخام  المخلوطة  للحجارة  ونصف  طن  ستة 
قاروصة سجائر مهربة  ألف  و)95(  الذهب، 
مسرطنة  مواد  على  احتواؤها  بالتحليل  ثبت 
ومستحضرات  أدوي��ة  عبوة   )3400( وضبط 

تجميل غير خالصة الرسوم الجمركية.
 aونجحت قوات حرس الحدود فى إحباط 
محاولات للتسلل والهجرة غير الشرعية عبر 
الحدود لعدد )217( فردا من جنسيات مختلفة 
على مختلف الاتجاهات الاستراتيجية للدولة، 
كما تم التحفظ على )76( عربة تستخدم فى 
أعمال التسلل والتهريب، والقبض على )58( 
القانون،  عن  والخ��ارج��ين  المهربين  من  ف��رد 
وقد تم إحالة المتهمين والمضبوطات للجهات 
القانونية  الإج��راءات  كافة  لاتخاذ  المختصة 

حيالهم.

 الفريق أول محمد زكى القائد العام للقوات المسلحة وزير 
الدفاع والإنتاج الحربى يكرم القادة المحالين للتقاعد

 القوات المسلحة تنظم المؤتمر الرابع لطب 
الأورام بالأكاديمية الطبية العسكرية

العام  القائد  زك��ى  محمد  أول  الفريق   شهد 
الحربى  والإنتاج  الدفاع  وزي��ر  المسلحة  للقوات 
الذين  القادة  من  عدد  بتكريم  الاحتفال  مراسم 
وأحيلوا  المسلحة  بالقوات  خدمتهم  مدة  أمضوا 

إلى التقاعد فى الأول من يوليو 2019.
كلمة قدم خالها  المكرمين  القادة  أقدم   وألقى 
الشكر والامتنان للقوات المسلحة لما أحاطتهم به 
وحرصها  ولأسرهم،  لهم  والاهتمام  الرعاية  من 
القادة  وتأهيل  لبناء  الإمكانات  كافة  توفير  على 
وال��ض��ب��اط ع��ل��ى ك��اف��ة الم��س��ت��وي��ات، م��ؤك��دًا أن 
بالقدرات  زاخرة  دائمًا  ستظل  المسلحة  القوات 
بعد  جيا  والعطاء  للتضحية  وميدانًا  والكفاءات 

جيل.
المكرمين  ال��ق��ادة  بتقليد  العام  القائد  ق��ام   كما 
صدق  الذى  الثانية  الطبقة  من  الجمهورية  وسام 
على منحه لهم الرئيس عب الفتاح السيسى رئيس 
تقديرًا  المسلحة  للقوات  الأعلى  القائد  الجمهورية 
لجهودهم وتفانيهم فى أداء مهامهم الوطنية طوال 

مدة خدمتهم بالقوات المسلحة.
وتقدير  تحية  زك��ى  محمد  أول  الفريق   ونقل 

السيد الرئيس عبد الفتاح السيسى القائد الأعلى 
خدمتهم  أمضوا  الذين  للقادة  المسلحة  للقوات 
داخل القوات المسلحة بكل أمانة وإخاص وتفانٍ 
فى أداء واجبهم، ووهبوا أنفسهم لخدمه الوطن 

والدفاع عنه فى مختلف الأوقات والظروف.
المسلحة  القوات  رجال  أن  العام  القائد   وأكد 
سيظلون جديرين بالثقة التى أولاها لهم الشعب 
وشرف،  شجاعة  بكل  للوطن  وال��ولاء  بالصدق 
الذين  الأبرار  الشهداء  لأرواح  التحية  وجه  كما 
مصر  لشعب  ف��داءً  ودمائهم  بأرواحهم  ضحوا 
العظيم، مؤكدًا أن الدفاع عن أمن الوطن واجب 

مقدس ومهمة سامية لا تهاون فيها.
القادة  لأس��ر  الشكر  ال��ع��ام  القائد  وج��ه   كما 
مسؤولية  م���ن  تح��م��ل��وه  لم���ا  ت��ك��ريًم��ا  الم��ك��رم��ين 
اجتماعية كبرى فى إعداد أجيال من أبناء مصر 

العمل والعطاء. قادرة على 
رئيس  فريد  محمد  الفريق  الاحتفال   حضر 
الأفرع  وق���ادة  المسلحة  ال��ق��وات  ح���رب  أرك���ان 
المسلحة  ال��ق��وات  ق���ادة  م��ن  وع���دد  ال��رئ��ي��س��ي��ة 

وأسرهم.

المسلحة  للقوات  الطبية  الخدمات  إدارة   نظمت 
بالتعاون مع مستشفى الأورام وأمراض الدم بالمجمع 
الطبى للقوات المسلحة بالمعادى المؤتمر الرابع لطب 
الأورام الذى تستضيفه الأكاديمية الطبية العسكرية 
فى  الثدى  لسرطان  الموجه  "ال��ع��اج  عنوان  تحت 

مصر نحو خطوط عاج توافقية".
 وأكد سكرتير عام المؤتمر دور الأطباء المصريين 
فى إجراء الأبحاث الطبية التى تفيد مريض الأورام 
العاجات  من  الاستفادة  م��دى  لتحديد  المصرى 
طبيعة  مع  يتناسب  بما  التكلفة  مرتفعة  الحديثة 
الكب��رى  التح��ديات  مستعرضًا  المصرى،  المريض 
التغطي��ة  لت��وفير  الص��حية  ال��نظم  تواجه  التى 

الص��حية الش��املة للمواطنين.
 كما تناول المؤتمر عددا من الأوراق البحثية التى 
تناقش الجدوى الصحية والاقتصادية للعاج الموجه 
العاج  وخطوط  مصر  فى  الثدى  سرطان  لمرضى 
العالمية ومدى توافقها مع المريض المصرى كما تم 

الأطباء  لتعريف شباب  المحاضرات  عقد عدد من 
بكل ماهو جديد فى هذا المجال، بمشاركة أساتذة 
ومراكز  المصرية  الجامعات  مختلف  من  الأط��ب��اء 

الأورام المتخصصة فى تخصصات طب الأورام.
إدارة  م��دي��ر  أك��د  الافتتاحية  الجلسة   وخ���ال 
للقوات  العامة  القيادة  ح��رص  الطبية  الخدمات 
المسلحة على الارتقاء بالمنظومة الطبية والعاجية 
المقدمة للمواطن المصرى ومواكبة التطور المستمر 

فى الأساليب والطرق العاجية الحديثة.
إلى  العسكرية  الطبية  الأكاديمية  رئيس   وأشار 
وعقد  الأطباء  شباب  تدريب  فى  الأكاديمية  دور 
المؤتمرات الطبية لنقل وتبادل الخبرات العملية مع 
جمهورية  وخ��ارج  داخل  التخصصية  المراكز  كبرى 

مصر العربية.
 حضر الجلسة الافتتاحية للمؤتمر عدد من أطباء 
والجامعات  المسلحة  بالقوات  الأورام  واستشارى 

المصرية.

كلية  ح�����رص  إط�������ار   ف����ى 
على  المسلحة  بالقوات  الطب 
وخارج  داخ��ل  الخبرات  تبادل 
لتوجيهات  وتنفيذًا  الجمهورية 
القيادة العامة للقوات المسلحة، 
تعاون بين  بروتوكول  توقيع  تم 
المسلحة  بالقوات  الطب  كلية 
البريطانية  الجامعة  من  وكً��ا 
الروسية  المصرية-  والجامعة 
وذلك بمقر كلية الطب بالقوات 
رئيس  وب���ح���ض���ور  الم��س��ل��ح��ة 
ورئيس  البريطانية  الجامعة 
-الروسية  المصرية  الجامعة 
وع������دد م����ن ق������ادة ال���ق���وات 

المسلحة.

 الفريق أول محمد زكى يفتتح المرحلة النهائية من مشروع تطوير النظام الإشارى لقوات حرس الحدود
للقوات  العامة  القيادة  إهتمام  إط��ار   فى 
المستمر  وال��ت��ح��دي��ث  ب��ال��ت��ط��وي��ر  الم��س��ل��ح��ة 
القيادات  لم��خ��ت��ل��ف  والم����ع����دات  ل���أج���ه���زة 
أول  ال��ف��ري��ق  افتتح  والأس��ل��ح��ة،  والإدارات 
المسلحة  للقوات  ال��ع��ام  القائد  زك��ى  محمد 
وزير الدفاع والإنتاج الحربى المرحلة النهائية 
الجديد  الإش��ارى  النظام  تطوير  مشروع  من 
التأمين  يحقق  ح��دودوال��ذى  ح��رس  ل��ق��وات 
على  الح��دود  لكافة عناصر حرس  الإش��ارى 
وذلك  الاستراتيجية،  الاتج��اه��ات  مختلف 
النظم  وفقًا لأحدث  وتدعيمها  تطويرها  بعد 
العالمية، كما افتتح عددا من المواقع الاشارية 
التجريبى  التشغيل  ب��دء  وأع��ل��ن  الج��دي��دة 
وشبكات  انظمة  فى  الرئيسى  التحكم  لمركز 
بواسطة  الاشارة  لإدارة  الاشارية  المواصات 

كونفرانس. الفيديو 
وجه  كلمة  الإش����ارة  إدارة  م��دي��ر   وألقى 
خالها الشكر للقيادة العامة للقوات المسلحة 
وتحديث  لتطوير  دع��م  م��ن  تقدمه  م��ا  على 
وح����دات الإش����ارة وح��رص��ه��ا ع��ل��ى امتاك 
أحدث المنظومات العالمية بما يسهم فى دعم 
إلى  مشيرًا  القتالية،  وإمكانياتها  قدراتها 
الجاد  التدريب  فى  الإش��ارة  إدارة  إستمرار 
والإستعداد  القتالية  الكفاءة  على  والحفاظ 
التركيز  العالى والدائم، مع استمرار  القتالى 

على تطوير اداء العنصر البشرى وتأهيله.
الرئيس  السيد  تحيات  العام  القائد   ونقل 
الجمهورية  رئ��ي��س  ال��س��ي��س��ى  ال��ف��ت��اح  ع��ب��د 

الم��س��ل��ح��ة لرجال  ل��ل��ق��وات  الأع��ل��ى  ال��ق��ائ��د 
القوات المسلحة وتقديره لما يبذلوه من جهود 
والاستقرار  الأمن  على  للحفاظ  وتضحيات 
الاتجاهات  كافة  على  الدولة  حدود  وحماية 
لشهداء  التحية  ق��دم  كما  الإس��ت��رات��ي��ج��ي��ة، 
قدموا  ال��ذي��ن  وال��ش��رط��ة  المسلحة  ال��ق��وات 
أرواحهم فداء لوطنهم من أجل القضاء على 
الإرهاب، مؤكدا حرص القوات المسلحة على 
الاسلحة  لكافة  والمستمر  ال��دائ��م  التطوير 
كافة  توفر  التى  المختلفة  والأجهزة  والمعدات 

سبل التفوق التقنى والعملياتى.
المسلحة  للقوات  العام  القائد  تفقد   كما 
معرضًا للمعدات الاشارية اشتمل على عرض 
المطورة  والسيطرة  القيادة  مراكز  لامكانيات 
حالات  جميع  فى  وتأمينها  عملها  واسلوب 
المواصات  شبكات  معدات  كذلك  الطوارئ، 
الضوئية  الأل��ي��اف  ومحطات  الإستراتيجية 
التى  الحديثة  الات��ص��الات  وأنظمة  الم��ط��ورة 
عرضًا  وشاهد  المسلحة  للقوات  ادخالها  تم 
لصالح  الم��ط��ورة  الداخلى  الات��ص��ال  لم��ع��دات 

العناصر المدرعة وذات الجنزير.
بتكريم  زك��ى  محمد  أول  الفريق  ق��ام   كما 
الشهداء والمصابين  المتميزين وأسر  عدد من 
تقديرًا لما قدموه من جهود وتضحيات جليلة 

فى سبيل رفعة الوطن.
رئيس  فريد  محمد  الفريق  الافتتاح   حضر 
وق���ادة الافرع  المسلحة  ال��ق��وات  أرك���ان ح��رب 
الرئيسية وعدد من كبار قادة القوات المسلحة.

الفريق محمد فريد يلتقى رجال الجيش الثانى الميدانى ويتفقد المجرى الملاحى لقناة السويس

القوات  حرب  أركان  رئيس  فريد  محمد  الفريق  تفقد 
السويس  لقناة  الماحى  المجرى  تأمين  عناصر  المسلحة 
ونقاط حرس الحدود بنطاق الجيش الثانى الميدانى شرق 
لتنفيذ  جاهزيتهم  م��دى  على  للإطمئنان  القناة  وغ��رب 
للعناصر  القتالية  الكفاءة  مستوى  على  والوقوف  مهامهم 
الضباط  من  عددا  وناقش  التأمين،  أعمال  فى  المشاركة 
والجنود فى أسلوب تنفيذ المهام المختلفة ومواجه�ة المواقف 
المتخذه  والإج���راءات  لها،  التعرض  يمكن  التى  الطارئة 

المسؤولية. بقطاعات  المحيطة  المناطق  كافة  لتأمين 
المسلحة  القوات  حرب  أركان  رئيس  التقى  ذلك  وعقب 
ال��ص��ف والصناع  ال��ق��ادة وال��ض��ب��اط وض��ب��اط  ع���دداً م��ن 
الثانى  الجيش  بنطاق  المسلحة  القوات  وجنود  العسكريين 
للتواصل  اللقاءات الدورية  الميدانى، ويأتى ذلك فى إطار 
الموضوعات  مختلف  تجاه  المفاهيم  وتوحيد  المقاتلين  مع 

المستويات. كافة  على  المسلحة  بالقوات  ترتبط  التى 
استعرض  كلمة  الميدانى  الثانى  الجيش  قائد  وألقى 
تنفيذ  فى  الميدانى  الثانى  الجيش  وحدات  مشاركة  فيها 
الإرهاب  على  والقضاء  المخططة  التدريبية  الالتزامات 
مقاتلى  واستعداد  جاهزية  مؤكداً  سيناء،  جزيرة  فى شبه 
تسند  التى  المهام  كافة  لتنفيذ  الميدانى  الثانى  الجيش 

الظروف. مختلف  إليهم تحت 
على  حدادًا  بالوقوف  اللقاء  فريد  محمد  الفريق  وبدأ 
ضحوا  الذين  والشرطة  المسلحة  القوات  شهداء  أرواح 
واستقرارها،  مصر  أمن  عن  دفاعاً  ودمائهم  بأرواحهم 
وتقدير  تح��ي��ات  الم��ي��دان��ى  الثانى  الج��ي��ش  لمقاتلى  ون��ق��ل 
القائد  الجمهورية  رئيس  السيسى  عبدالفتاح  الرئيس 
القائد  زكى  محمد  أول  والفريق  المسلحة،  للقوات  الأعلى 
الحربى  والإن��ت��اج  ال��دف��اع  وزي��ر  المسلحة  للقوات  ال��ع��ام 

مشيداً  ال��وط��ن،  م��ق��درات  حماية  فى  البطولى  ل��دوره��م 
الإرهاب  من  سيناء  تطهير  فى  نجاحات  من  تحقق  بما 

البغيض.
استمع  الضباط  مع  ح��وارًا  فريد  محمد  الفريق  وأدار 
مؤكدًا  المجالات  مختلف  فى  واستفساراتهم  لآرائهم  فيه 
ومسؤولياتهم  لمهامهم  والضباط  ال��ق��ادة  تفهم  ض��رورة 
لوحداتهم  القتالى  الاس��ت��ع��داد  مستوى  على  والح��ف��اظ 
بكفاءة  إليهم  الموكلة  المهام  تنفيذ  على  قادرين  ليكونوا 

واقتدار. تامه 
المتميزين  بتكريم عدد من  الفريق محمد فريد  قام  كما 
مهامهم  تقديراً لأدائهم  الميدانى  الثانى  من رجال الجيش 

الماضية. الفترة  بتفان وإخاص خال 
من  وع��دد  الميدانى  الثانى  الجيش  قائد  اللقاء  حضر 

المسلحة. القوات  قادة 
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وجهة نظر

التداخل  ظاهرة  الأخيرة  بالسنوات  انتشرت 
العلاقات  م���ع  ال��ص��ح��ف��ي��ة  للمهنية  ال��س��ل��ب��ى 
الذى  الأم��ر  أحيانًا،  سافر  وبشكل  الشخصية، 
)المحتويات(  من  العديد  مستوى  على  انعكس 
مستوى  على  س��واء  للقراء–  المقدمة  الصحفية 
حتى  أو  الإلكترونية،  أو  المطبوعة،  الوسائط 
بشكل شخصى  ل��ه  تعرضت  م��ا  وه��و  الم��رئ��ي��ة- 
الجهات  من  مختلفة  مجموعة  ومع  م��رات  عدة 
المتعامل معها من تلك النماذج. إلا أن تكون هذه 
الجهة إحدى وكالات العلاقات العامة )الإقليمية 
وليست محلية فقط( التى تمثل فى تعاملاتها مع 
قطاع صحافة السيارات إحدى أشهر الشركات 
يمكن  لا  الذى  الأمر  فهو  الشهيرة..  )الألمانية( 
من  منهم  متوقع  هو  ما  مع  استيعابه  أو  توقعه 

حرفية فى التعامل؟!
إلكترونية  رسالة  توجيهى  مع  تبدأ  فالبداية 
لتلك الشركة مع »وكالتها للعلاقات العامة« تعبر 
الصحفيين–  الزملاء  من  كمجموعة  رغبتنا  عن 
تحت مسمى رابطة صحفيى السيارات الحرين- 
بصحافة  والخ��ب��رة  بالبنان  إليهم  يشار  ال��ذي��ن 
لنا  يتم تحديد موعد  بأن  السيارات فى مصر، 
لعمل مائدة جماعية مستديرة مع المدير التنفيذى 
ل��ل��ش��رك��ة ف��ى م��ص��ر ل��ل��ت��ح��اور م��ع��ه ح���ول آخر 

التطورات التى شهدتها الشركة بالسوق المصرية 
وخططها المستقبلية.. لنفاجأ بالرد الآتى لنا من 
هذه  تمثيل  لمكتب  تلك  العامة  العلاقات  وكالة 
الشركة العريقة بالقاهرة: »بأن طلبنا هذا غير 
قابل للتنفيذ– مع مراعاة أن هذه المجموعة من 
الصحفيين خارج نطاق اتصالات تلك الوكالة عن 
منهم  لتصفية حسابات شخصية  سواء  قصد.. 
كوكالة أو من الشركة )وه��و الأم��ر الخ��ارج عن 
موضوعنا الآن(، أو لأسباب أخرى– وتعليل ذلك 
بأن هذه الوكالة لا تتعامل مع مجموعات لكن مع 
أفراد بشكل مستقل )وهو الأمر المعروف لديها 
من  صحفى  بكل  معرفتها  ف��ى  الح��ال  بطبيعة 
هؤلاء بشكل منفرد؟!(، كما أضافوا بأن الوكالة 
هذه  أف��راد  كافة  عن  استقصاء  عمل  لها  يجب 
التى يمثلونها  الصحفية  وكذا جهاتها  المجموعة 
حتى يتم إضافتهم إلى قائمة الصحفيين المتعامل 
التام- خاصة  استيائى  أثار  الذى  الأمر  معهم– 
مع معرفة تلك الوكالة تمامًا ومن خلفها الشركة 
مصر  ف��ى  الإع���لام���ى  لتمثيلها  عينتها  ال��ت��ى 
بل  الصحفيين،  ه��ؤلاء  بشخصيات  فقط  ليس 
وبالخبرات التى يتمتعون بها والتى تمتد سنواتها 
لما لا يقل عن 10 سنوات ووصولًا لأكثر من 25 

عامًا بالمجال الصحفى؟«.

والتعليق هنا، إذا كان هذا هو المستوى المشرف 
إليها  يوكل  التى  العامة  العلاقات  وك��الات  لأداء 
مهمة تمثيل مثل هذه الشركات )الكبرى عالميًا( 
فى بعض أسواقها الخارجية كمصر، فأعتقد أنه 
من الأفضل لنا كممثلى صحافة متخصصة بعد 
كل هذه السنوات من العمل الصحفى المتخصص 
والواعى.. بأن نترك مهامنا ونتوجه إلى إصلاح 

»بوابير الجاز« التى انقرضت.
أداءها  أن  ال��وك��ال��ة  ه��ذه  ف��ى  أي��ض��ا  الغريب 
للغاية،  بالمتواضع  إلا  وصفه  لا يمكن  الإعلامى 
الإدارة الإعلامية  أداء  ما يفضحه مستوى  وهو 
بمراسلتنا  تقوم  التى  ألمانيا  ف��ى  الأم  للشركة 
بشكل يومى بكافة أخبار الشركة لكافة قطاعاتها 
الأمر  وهو  تمثلها،  التى  والرياضية  الصناعية 
مستواه،  على  التعامل  الوكالة  تلك  تجهل  الذى 
أولئك  تمامًا  يفتقده  ال��ذى  الأم��ر  هو  وبالتالى 
)المحظيون( من ممثلى الصحافة المصرية الذين 
يتم مخاطبتهم بأخبار تلك الشركة محليًا فقط 
من هذه الوكالة، وبصورة ضعيفة من عدد ونوعية 
الأخبار؟! إلى جانب استمتاعهم أولئك المحظيين 
بالطبع بالتواجد فى أحداث تلك الشركة المحلية 
والدولية.. وبالتالى هو الأمر الذى سيشفع لأداء 

تلك الوكالة عندهم.

فريق مصر ينافس على حلبة )لو مانز – Le Mans( الحرفية الصحفية.. وتصليح »بوابير الجاز«؟!
الدولية للكارتينج ببطولة »كأس العالم« لتحديات روتاكس

الدولية   )Le Mans )لو مانز –  استضافت حلبة 
لتحديات  العالم«  »ك��أس  بطولة  نهائيات  للكارتينج 
روتاكس بالفترة من 21– 24 من أغسطس الجارى، 
مع  متوازية  لتأتى  عالميًا  مرة  لأول  تنظيمها  يتم  التى 
العالمية،  روتاكس  تحديات  لنهائيات  روتاكس  تنظيم 
والتى  الألفية–  مطلع  منذ  عالميًا  تنظيمها  يتم  التى 
استضافت نهائياتها مصر على حلبة جيبلى رايسواى 
الدولية لدورتين بعام 2004 و2009– وقد شارك 
متسابقا   296 م��ن  أك��ث��ر  ال��ك��أس  ه���ذه  ب��ن��ه��ائ��ي��ات 

حضروا مما يزيد على 42 دولة.
للكارتينج  الدولى  مصر  فريق  ب��دوره  شارك  وقد 
فئة  ضمن  عمار  بسام  وه��م  متسابقين  أربعة  بعدد 
الأساتذة )DD2 Masters( وكل من حسين سلمان، 
 ..)Seniors( الكبار  بفئة  قشوع  أحمد  جاد،  فاروق 
فيما  مجموعاتهم،  فى  متقدمة  مراكز  حققوا  والذين 
بأعلى  مجموعته  ف��ى  ج��اد  رام��ى  ف��اروق  تصدرهم 

الفريق. نتائج 
ومن جانبها، قدمت حلبة جيبلى رايسواى الدولية– 
المصرى  للفريق  الفنى  الدعم  كافة صور  الشيخ  شرم 
لعبه  الذى  الفعال  الدور  بخلاف  بالبطولة،  المشارك 
نجله  مع  ج��اد  رام��ى  رأسهم  وعلى  المتسابقين،  ذوو 

مع نجلها حسين. سلمان  وكلوديا  فاروق 
بشرم  الدولية  رايسواى  وتستعد حلبة جيبلى  هذا، 

 2019 لموسم  الختامى  مهرجانها  لتنظيم  الشيخ 
سيتم  الذى  سبتمبر،  شهر  خلال  السيارات  لرياضة 
بطولة  تصفيات  من  الختامية  الجولة  تنظيم  خلاله 
المؤهلة  بم��ص��ر«  المحلية  م��اك��س  روت��اك��س  »تح��دي��ات 
المزمع  العالمية  ماكس  روت��اك��س  تح��دي��ات  لنهائيات 
يشارك  والتى  المقبل  أكتوبر  بشهر  بإيطاليا  تنظيمها 

العالم. بها ما يقرب من 75 دولة حول 

مقصورة ركاب متوسطة الإتساع فى فئتها

لوحة عدادات بسيطة ومتكاملة التجهيزات بنفس الوقت

صندوق أمتعة خلفى قابل لمضاعفة حجم التحميل

خطوط رياضية لخلفية السيارة

محرك سعة 1.0 مكون من 3 أسطوانات ، إقتصادى بإمتياز

الزميل - أشرف كــاره أثناء تجربة السيارة

أودى )A3(.. »معادلة التفوق«
تجربة – أشرف كاره

بدعوة كريمة من )EATC( وكلاء سيارات أودى بالسوق 
المصرية، وجهت لنا لتجربة أحدث طرازاتها بالسوق المصرية 
مع الفئة )A3( التى باتت تقدم مع محركها الاقتصادى سعة 
1.0 لتر والمتوافرة بالسوق مع مستويين من التجهيز يحملا 
تسمية )Prestige( والتى كانت موضوع تجربتنا والأخرى 
بمستوى  قليلًا  تزيد  والتى   )Premium( تسمية  تحمل 
التجهيزات– ومن ثم بالسعر– عن سيارة التجربة.. جاءت 
تجربتنا التى امتدت على مدار ستة أيام متصلة وعلى عدة 
نوعيات من الطرق، والتى تم خلالها الخروج بانطباع عام 
خليط  استطاعت تجسيد  قد   )Audi (أودى-  شركة  بأن 
ناجح جدًا بين المفهوم الرياضى الفخم للسيارة وفق المعايير 
الألمانية الحديثة لدى الشركة والتكامل مع التصميم والأداء 
قويًا  يعطى مؤشرًا  ما  للمحرك، وهو  الملحوظ  الاقتصادى 
المدروس  السعر  مع  السيارة  لهذه  المحقق  النجاح  لمستوى 
فى فئتها، الذى لا يمكن وصفه )خاصة لكل من تقع عيناه 

عليها( إلا ب�»خاطفة الأبصار«.

ثلاثة أجيال من النجاح:
مدمجة  عائلية  س��ي��ارة  إط���لاق  أودى  أرادت  ع��ن��دم��ا 
جيلها  مع   )A3( بتقديم  قامت  الوقت،  بنفس  واقتصادية 
الأول عام 1996، والتى جاءت من الفئة الهاتشباك ذلك 
الوقت، ثم أخذت فى تطوير سيارتها وصولًا للجيل الثانى 
لم��دة عشر  ال��ذى تم إط��لاق��ه ع��ام 2003 وال���ذى استمر 
سنوات مع إدخال العديد من التعديلات والتطويرات عليه 
الثالث )الحالى( والذى تم  ليأتى الجيل  الفترة  تلك  خلال 
إطلاقه عام 2013، وليصدر منه الفئة السيدان فى وقت 
لاحق ويتم تقديمها مع محركها الاقتصادى الأحدث سعة 

1.0 لتر بدءًا من العام الماضى بالسوق المصرية.

لماذا )A3 - 1.0 L(؟
لا يختلف اثنان على تزايد أهمية السيارات الاقتصادية 
منذ  الانتشار  فى  أخ��ذت  والتى  عملى  أو  رياضى  بمفهوم 
الوفر  دع��وات  نتيجة  ماضية  سنوات  على خمس  يزيد  ما 
باستهلاك الوقود والطاقة، والتحول التدريجى لدى بعض 
الصانعين نحو السيارات الكهربائية. وهو ما انتهجته الشركة 
حققت  التى   )A3( الناجحة  سيارتها  مع  الح��ال  بطبيعة 
والاستهلاك  الأداء  الاقتصادية  للسيارة  المتفوقة  المعادلة 
بالأداء  الح��ال  بطبيعة  التحلى  م��ع  الملحوظ  الاق��ت��ص��ادى 
الصانعين  من  العديد  بقوة  ولتنافس  الملحوظ..  الرياضى 

 .BMWالألمان فى هذه الفئة شأن فورد و

التصميم والأبعاد:
 )A3( الفئة  على  المتطلع  اهتمام  ي��ج��ذب  م��ا  أول  إن 
بالأجيال  )أودى(  وخ��ط��وط  لمفهوم  حملها  ه��و  الج��دي��دة 
الأحدث مع خطوطها التصميمية الرياضية الحادة، خاصة 
التى  المنتفخة  ورفارفها  الخطوط  المتميزة  مصابيحها  مع 
تؤكد من رياضية ذلك التصميم، ومع ملاحظة فرق ارتفاع 
السيارة عن الأرض )الخلوص( بالمقارنة بمثيلاتها من نفس 
شراسة  أكثر  لمستوى  رفع صورتها  فى  أثر  ما  وهو  الفئة، 
تبلغ  قاعدة عجلات  مع  ج��اءت  وقد  واح��د،  بآن  ورياضية 
2637مم، فيما بلغ طول السيارة الإجمالى 4458مم وبلغ 
المرايا الجانبية( 1796مم، فيما  عرضها الإجمالى )دون 
جاء الارتفاع ل�A3 ليبلغ 1416، ومن جهة أخرى بلغ وزنها 
وهى فارغة 1435 كجم وهو ما يعد مناسبًا مع إمكانياتها 

وأدائها. 

شبكة  يميزها  ما  أهم  يكون  فقد  السيارة  مقدمة  وعن 
تهوئة أمامية بالتصميم الرياضى الحديث لدى أودى، أما 
الرياضية،  مصممها  لمسات  تجسد  فهى  السيارة  مؤخرة 
خاصة مع مخارج العادم الكرومية.. ولتأتى خطوط السيارة 
الجانبية معبرة عن الاستعداد للانقضاض على فريستها مع 
الانخفاض النسبى بعرض الزجاج الجانبى وهو ما يذكرنا 

بمفهوم السيارات )الكوبيه( رياضية الملامح.

المقصورة والتجهيزات:
لا يمكن وصف مقصورة )A3( إلا بالعملانية الرياضية.. 
فالبداية مع فتح الأبواب التى تضىء ليلًا لتوضيح مواطئ 
الأقدام، انتقالًا إلى عجلة القيادة المحاكة بالجلد الطبيعى 
التى تم حياكتها بخيوط واضحة المعالم والتصميم مما رفع 
من مستوى الجودة والفخامة من جانب آخر.. ووصولًا إلى 
مع شاشة  توافرت  التى  التجهيزات  متكاملة  القيادة  لوحة 
كبيرة بقياس 7 بوصات تتصل ب�)ماوس( على غرار نظام 
الوظائف  كافة  اختيار  خلاله  من  يتم  ال��ذى   )i-Drive(
قيادة  عجلة  تأتى  كما  بالسيارة،  الترفيهية  أو  المعلوماتية 
السائق  لتكمل منظومة استمتاع  الوظائف  السيارة متعددة 
على  تركيزه  مستوى  برفع  وتساهم  جانب  من  بالسيارة 
فيه  ال��ذى يمثل  نفسه  الوقت  فى  آخ��ر،  من جاب  الطريق 
الفئة  هذه  نجاح  علامات  إح��دى  المتفوق  السمعى  النظام 
المقصورة  دعمت  كما  الرياضية(،  العائلية/  )الشبابية/ 
السيارة  لجانبى  الأداء  م��زدوج  الأداء  على  تكييف  بجهاز 

بخلاف وجود فتحة تكييف خلفية لركاب المؤخرة.
هو  الفئة  هذه  فى A3 ضمن  الإيجابية  الملاحظات  من 
تجهيزها بناقل سرعات أوتوماتيكى )S-Tronic( سباعى 
السرعات، كما يمكن قيادة السيارة بشكل يدوى من خلال 
من  جانبيه.  على  المقود  خلف  المتواجدة  السرعة  ب��دالات 
ناحية أخرى جاء توافر السيارة بإضاءة ليد )زينون بلس( 
على  خاصة  بكفاءة،  الليلية  إضاءتها  مستوى  من  ليرفع 

الطرق السريعة.

الأمان والسلامة:
أودى  لدى  المعروفة  الأم��ان  بوسائل  )مدججة(  مصطلح 
هو الأمر العادى لدى سيارات الشركة، خاصة مع تقييمها 
الأوربية  السلامة  اخ��ت��ب��ارات  م��ن  نج��وم  خمس  بمستوى 
أهم  م��ن  يكون  ق��د  ولكن   ،)Euro N-CAP( الصارمة 
ملاحظاتنا على A3 هو عدم تجهيز الفئة التى اختبرناها 
مستشعرات  بنظام  الاكتفاء  مع  الخلفى  للرجوع  بكاميرا 
التنبيه الصوتى الخلفية– وهو ما أرى أنه تجهيز كان من 
الواجب أن يوضع قياسيًا مع مثل هذه )الفئة السعرية( من 
المحرك  عمل  انطفاء  نظام  آخرًا  وليس  أخيرا  السيارات- 
قيادة  أث��ن��اء   )Eco Stop & Go( ال��س��ي��ارة  توقف  عند 
السيارة البطيئة )شأن الإشارات المرورية لتقليل استهلاك 
الوقود ومن ثم تقليل تنفيث العوادم( لتعود السيارة للعمل 
أوتوماتيكيًا بمجرد الدعس على دواسة التسارع.. اللائحة 

لا تنتهى وتبقى )أودى( إحدى أهم رواد الأمان فى العالم.
ومن الإيجابيات التى تتمتع بها A3 من ناحية مواصفات 
من  يزيد  ما  كهربائية  يدوية  بمكابح  تجهيزها  هو  الأم��ان 
درجة أمان السيارة، علاوة على نظام كشف ضغط الإطارات 

بشكل أليكترونى. 

المحرك والتأدية:
)عصبيا(  اقتصاديا  محركا   A3 ل��ط��راز  أودى  وف��رت 
ثلاثى الأسطوانات مشحونا بشاحن هواء تيربو سعة 1.0 

يتمكن من استخراج طاقة حصانية  لتر )999 سى سى( 
الأمر  وه��و  د.د.،   5500  5000- حصانا/   115 تبلغ 
السيارات  لدى  اللترية  للسعات  القوة  بنسب  يذكرنا  الذى 
هذا  ويتمكن  ولامبورجينى-  فيرارى  رياضية شأن  السوبر 
نيوتن.  200 يبلغ  له  عزم  أقصى  استخراج  من  المحرك 
سلاسة  مدى  يؤكد  ما  وهو  د.د.   3500  –2000 متر/ 
اتصل  وقد  المنخفضة،  ال��دورات  المحرك على  تشغيل هذا 
هذا المحرك بصندوق سرعات أوتوماتيكى من سبع سرعات 
)S – Tronic( الذى يمكن التعامل معه يدويًا من خلال 
عجلة  خلف  المتواجدين  السرعات  وخفض  رف��ع  مقبضى 
الشهيرة  الرياضية  السيارات  شأن  جانبيها–  على  القيادة 
من  معه  السيارة  ولتتمكن  ولامبورجينى-  وفيرارى  كبورش 
التسارع من 0– 100 كم/ س خلال زمن لا يتخطى حاجز 
كم/   211 إلى  القصوى  سرعتها  تصل  فيما  ثانية،   9.9
القاهرة  ساعة )حيث تمكنا من الوصول معها على طريق 
كم بمنتهى  لسرعة 209  ليلا–  الصحراوى–  الإسكندرية 
السلاسة( ومن ناحية أخرى يبلغ متوسط استهلاك السيارة 
ما يقرب من 5,0 لترات/ 100 كم فيما جاء خزان الوقود 
بسعة 50 لترًا وهو ما يفيد بأن السيارة قادرة على قطع 
التزود  إع��ادة  قبل  كم   750 على  تزيد  متوسطة  مسافة 

بالوقود الذى يمكن استخدام )92( أوكتان منه.

انطباعات عامة عن القيادة:
شديدة  ببساطة  وصفها  يمكن   )A3( ق��ي��ادة  ان��ط��ب��اع 
الذى لا ترغب فى مفارقته(، إلا أن الأمر يزيد  )الصديق 
على ذلك الشعور العاطفى الذى يبدأ بمدى تفاعل السائق 
)المعزولة  الركاب  لمقصورة  الداخلية  البيئة  مع  وال��رك��اب 
بالجلوس  تبدأ  والتى  البيئة الخارجية(  بحكمة صوتيًا عن 
على مقاعد السيارة الأمامية والتى تحتضن ركابها بشكل 
الطرق  تفاعلها مع  السيارة ومستوى  تعليق  أما عن  مميز، 
التسارع  عملية  تأتى  فيما  متفوق،  بدرجة  فهو  المتعرجة 
القيادة  بالمثالية خاصة مع دقة توجيه عجلة  والكبح أشبه 
المؤازرة بنظام أوتوماتيكى كهربائى، وهو ما يشعر به سائق 
المنحنيات  أن��واع  شتى  فى  والقيادة  المناورة  عند  السيارة 
مع   A3 فيه  أثبتت  نفسه  الوقت  فى  والضيقة،  الواسعة 

خلوصها المرتفع نسبيًا مدى مثاليتها مع هذه الطرق.

التسويق والمنافسة:
بدورها فضلت شركة EATC )الممثل الرسمى لسيارات 
 A3 من  فئتين  باستيراد  تقوم  أن  المصرية(  بالسوق  أودى 
وهى   )Premium( تسمية  حملت  تجهيزات  مع  الأول��ى 
الأكثر فخامة وحددت لها سعر بيع بلغ 590 ألف جم، فيما 
جاءت الفئة الأخرى الأقل تجهيزًا )Prestige( مع سعر بيع 
بلغ 520 ألف جم، كما حددت لها فترة ضمان تبلغ عامين/ 

100,000 كم.. قابلة للزيادة. 
 )A3( منافسى أق���رب  ي��ك��ون  ق��د  الآخ���ر  الج��ان��ب  على 
الفئة  من  كل  مع  الألمانية  السيارات  من  المصرية  بالسوق 
من  وبالرغم   ..)CLA( ومرسيدس   BMW���ل )الثالثة( 
أنه  إلا  المتنافسين،  هؤلاء  بين  )النسبى(  السعرى  التفاوت 
فى  الكثير  يعادل  أن  له  لابد  السعر  ذلك  فإن  جدال  وبلا 
المقابل شأن مستوى الجودة، القيمة النفسية العالية المحققة 
بصفة  السيارة  لتمتع  بالإضافة   ،)Image( السيارة  لمالك 

الأحدث بين منافسيها، وهو ما تؤكد أودى تفوقها فيه..

عليهالها
• تجهيزات متميزة فى فئتها.

بالرغم من حجم  والكبح  للتسارع  الطريق  إستثنائى على  أداء   •

محركها الإقتصادى بشكل غير متوقع.

• مستوى متفوق لأداء تكييف السيارة

• مستوى متفوق لأداء النظام السمعى للسيارة

• إستهلاك إقتصادى للوقود وبشكل إستثنائى

• معادلة متفوقة بين السعر والتجهيزات 

أن  من  )بالرغم  الفئة  بهذه  للخلف  رج��وع  كاميرا  وج��ود  • عدم 

سعرها قادر على تغطية تكلفتها دون إضافة(.

 • شعور طوال القامة بضيق المساحة المخصصة للأرجل بالخلف.


